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 यदि  तो  भारत  ने  किस  प्रकार  भाग  लिया  था  ;

 क्या  भारतीय  प्रतिनिधि  ने  लौटने  पर  कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  शौर

 यदि  तो  ऐसे  प्रतिवेदन  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ?

 tara  तवा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग  :  af

 प्रविधिक स्तर  पर  भाग  लिया  गया था

 पौर  एक  अन्तरिम  रिपोर्ट  प्राप्त  हो  चुकी  इसकी  महत्वपूर्ण  बातों

 को  दर्शाने  वाला  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 अन्तर्राष्ट्रीय  वन  अनुसन्धान  संगठन  संघ  की  ion

 (१)  मुख्य कर  लकड़ी  की  किस्म  संबंधी  are  मशीन  पर

 लकड़ी  के  प्रयोग  के  बारे  में  चर्चा  ges ।

 (2)  सं हि नष्ट  सामग्री  के  मुकाबले  की  लकड़ी  सम्बन्धी  स्रतसन्धान  पर  जोर  दिया

 गया  |
 ai

 द्  भ्रंग्रेजी  में

 २६०१

 1884  (ai)
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 (३)  भारतीय  प्रतिनिधिमण्डल  ने  वन  अनुसन्धान  संस्था  में  बना  afar  La Years-TaTT

 पर  एक  लेख  प्रस्तुत किया  ।

 (४)  लकड़ी  को  श्रेणीबद्ध  करने  तथा  भ्न्तर्राष्ट्रीय  श्रेणीकरण  नियमों  के  महत्व  पर

 जोर  दिया  गया

 लकड़ी  श्रौयोगिकोय  संबंधी  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  का  बयां  सम्मेलन  :

 (१)  चर्चा  लकड़ी  के  मशीनी  लकड़ी  के  काम  के  तत्वों  के  बारे  में

 fy  |  इसमें  लकड़ी  की  पतली  तह  wife  भी  शामिल  ar

 (२)  अग्नि  निरोधक  जांच
 को

 att  पिलाई वुड  पर  जांच  को  निश्चित  करना ॥

 (3)  लकड़ी  पर  विनाशकारी  जांचों  को  किया  जाना

 (४)  सरेस  लगी  लकड़ी  को  शोधन  के  ak  परीक्षित  लकड़ी  को  सरेस  लगाने

 तरीकों  का  विकास ।

 (५)  मकानों  के  लिए  सस्ते  at  मजबूत  ढांचे  बनाने  की  विशेषकर

 अल्पविकसित  क्षेत्रों  में  ।

 (६)  (१)  बांसों  का  शौर  (२)  सस्ते  ढांचे  सम्बन्धी  लेख ।

 श्री  प्रीनारायपण  दास
 :

 नया  भाग  लेने  प्रौढ़  वहां  कई  लेखों  के  पढ़े  जाने  के  फलस्वरूप

 भारत
 को

 किसी  न्य  देश  से  कोई  नई  तकनीक
 मिली

 है  जो  कि  हमारे  देश  में  हमारे
 लाभ  के  लिए  प्रयोग  की  जा  सकती

 डा० राम  gan  हमारे  विशेषज्ञ  विदेशों  में  प्रशिक्षण  लेते  हैं ।  विदेशों

 में  प्रयोग  होने  वाली  अधिकतर  यहां  अपनाई  जा  रही  हैं  विशेषकर  देहरादून  की  वन

 अनुसन्धान  संस्था
 में  ।  यह  संस्था  संसार  में  इस  विषय  की  एक  male  महत्वपूर्ण  संस्था

 मैं  नहीं  कह  सकता  कि  उस  विशेष  सम्मेलन
 में  किसी  बात पर  चर्चा  हुई  थी  जो  यहां

 नहीं  होती  ।

 pat  श्रीनारायण  दास
 :  विवरण से  यह  पता  लगता  है

 कि
 दो  एक  बांसों  के  उपयोग

 वहां  पढ़े  गये  इन  लेखों  के  फलस्वरूप  व्या पर  प्रौर  एक  सस्ते  ढांचों  पर  प्रस्तुत किये  गये  थे

 कोई  नया  अध्ययन  किया  जायेगा  प्रौढ़  कोई  नह  योजना  लागू  की  जायेगी ?

 पडा०  राम  सुभग  सिंह
 :  जी  हां

 ।
 हम  वहां  बाँसों का  सुधार  करते  हैं  देहरादून की

 वन  अनुसन्धान  संस्था  में  एक  नियमित  विभाग  ह  इन  दोनों  बातों  के  लिए  कौर  हम  अध्ययन

 की  दृष्टि  से  कार्यक्रम  का  विस्तार

 श्री  mo  ato  चतुर्वेदी  :  विवरण  में  उत्लेख  है  कि  झग्निनिरोधक  बनाने  का  कुछ  प्रयास

 फिया  गधा  क्या  गांवों  में  छप्पर  में  प्रयोग  होने  वाले  साधारण  फूंस  को  शझ्रर्निनिरोधक

 बनाने  का  कोई  काय  किया  गया

 राम  सुभग  सिंह  जी  देहरादून  में  इस  पर  भी  अनुसन्धान  हो  रहा

 fat  झा  ना०  चतुर्वेदी :  परिणाम
 क्या  रहा  है

 ?

 (०.  नीक  प
 प्रंग्रेजी  में
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 डा०  राम  सुभग  इस  क्षेत्र  में  भी  हमें  कुछ  सफलता  मिली

 1  श्रीमती  सावित्री  निगम  :  लकड़ी  पर  विनाशकारी जांच  करने  के  लिए  किया

 गया  है  क्या  इससे  पहले  हमारे  देश  में  कोई  अनुसन्धान  किया  गया

 पंडा०  राम  सुलग सिह  :  जी  हमने  काफी  अनुसन्धान  किया  सारा

 लकड़ी  कै  विनाशकारी  तत्व  समाप्त  करने  के  लिए  किया  गया  है  और  वह  देहरादून

 में  हो  रही

 pat  ब्यास  लाल  सर्राफ
 :

 सरकार  जानती  है  कि
 कानीफेरस  वृक्षों  को  बदलने

 कौर  गिराने

 की  हमारी  योजना  १००  वर्ष  ठीक  से  चल  रही  जबकि  योरोप  में  यह  waft  काफी  कम  कर

 दी  गई  है
 ।

 क्या  इंस  भ्र वधि  को  कम  करने  के  लिए  कोई
 तकनीकी  प्रयत्न  किया  गया  है

 राम  सुभग  fag:  हम  इस  दिशा  में  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  मोर  में  माननीय  सदस्य

 के  सुझाव  से  लाभ  उठाऊंगा |

 एयर  इंडिया  पर  इण्डो नी दिया द्वारा  वायु
 प्रतिबन्ध

 T¥qoc.  श्री  यद्यपि  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  जहां  तक  मलेशिया  के  लोगों  को  ले  जाने  का  सम्बन्ध

 है  इण्डोनेशिया  सरकार  ने  एयर  इंडिया  पर  वायु  प्रतिबद्ध  लगा  दिये  हैं

 यदि  तो  इस  पर  सरकार की  क्या  प्रतिक्रिया है  ;

 इस  विषय  में  क्या  कार्यवाही  की  गई

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  से

 इण्डोनेशिया सरकार  ने  इंडोनेशिया  तथा  मलयेशिया  संघान के  बीच  सब  प्रकार  के

 यातायात  के  जाने  पर  प्रतिबंध  लगा  दिया  है  ।  यह  आदेश  इंडोनेशिया के  अन्दर  तथा  बाहर

 चलने  वाले  सभी  विमानों  के  बारे  में  लागू  होता  जिस  में  एयर  इंडिया  भी  शामिल  है  ॥

 एयर  इंडिया  के  सभी  स्टेशनों  को  इंडोनेशिया  सरकार  हारा  लगाई  गई  पाबंदियों  का  पालन  करने

 भ्र ौर  सिंगापुर  और  जकारता  के  बीच  दोनों  कौर  यातायात  ढोने  से  मना  करने  की  सलाह  दी  है  ।

 श्री  थद्यापाल  क्या  सरकार  ने  इंडोनेशिया  से  इस  के  कारण  जानने की  कोशिश  की

 अगर  हां  तो  वे  कारण  हैं  ?  और  झगर  जानने  की  को दिदा  नहीं  की  तो  सरकार  इस

 मामले  में  क्या  कदम  उठाएगी  ?

 थ्री  मुही उद्दीन  :  यह  एक  पोलिटिकल  सवाल  है  ।  इंडोनेशिया  कौर  मलेशिया  के  दरम्यान

 झगड़ा  यह  उसी  का  नतीजा  है  |  इसमें  कोई  खास  तौर  पर  जानने  की  जरूरत  नहीं  हमको

 मालूम है  ।

 श्री  यशपाल  सिंह
 :

 क्या  मलएशिया  से  झ्रापको  कोई  प्रोटेस्ट  हासिल  हुमा

 श्री  मुही उद्दीन
 :

 क्योंकि  यह  हुक्म  हर  एयरलाइन  के  मुताल्लिक  इसलिए  कोई  प्रोटेस्ट

 की  जरूरत नहीं  थी  ।

 fait  हरि  विष्णु  कामत  :  इन्डोनेशिया  ने  जो  कार्यवाही  की  क्या  उस  बार ेमें  सरकार

 सकारण  विश्वास  कर  सकती  है  कि  इसके  पीछे  चीन  का  हाथ
 श्र यदि  हां  तो  war  भारतीय

 प्रंग्रेजं  में
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 प्  पर  खाने  वाले  इण्डोनेशिया  के  विमानों  में  यात्रा  करने  वाले  चीनी  यात्रियों  पर  भी
 ऐसे  ही  प्रतिबन्ध  लगाने  का  सरकार  का  विचार  है  ?

 श्री  मुही उद्दीन :  मुझे  छिपे  हाथ  की  निश्चित  जानकारी  नहीं  है  ।  चीनी  यात्रियों के  बारे

 मुझे  इसकी  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 ज्रिध्यक्ष  महोदय
 :

 क्योंकि  छिपे  हाथ  की  मंत्री  जी  को  स्पष्ट  जानकारी  नहीं  है  AT
 तक

 कोई  कार्यवाही करने  की  आवश्यकता नहीं  है

 गयी  aft  विष्णु कामत  :  यह  प्रश्न  का  पहिला  भाग  है  ।  श्राप  यह  भली  भांति  समझ  गये
 हैं  गर

 जब  उन्होंने  इस  प्रकार  उत्तर  दिया  तो  श्राप  हंस  रहे  थे  ।  मैं  राष्ट्रीय  हित  में ्रापके  अधिकारों

 का  सहारा लेता  हुं  ।

 महोदय  मेरी  यही  कमजोरी  है  कि  जब  मैं  किसी  सदस्य  को  हंसते  हुये

 देखता  है  मैं  भी  हंसने  लगता  हूं  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  झ्रापकी  इस  भावना  के  लिये  धन्यवाद  |

 मेरा  wet  यह  था  कि  क्या  सरकार  का  विचार  इन्डोनेशिया  के  विमानों  पर  जिनमें  चीनी

 यात्रा  करते  हेल्परों  जो  भारतीय  हवाई  खडों  पर  aa  हैं  ऐसे  ही  प्रतिबन्ध लगाने  का  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  परन्तु  यह  बात  इस  पर  निर्भर  थी  कि  इसमें  चीन  के  हाथ  होने  की
 जानकारी  है  या  नहीं  ।

 धी  हरि  विष्णु कामत  :  यहं  बात  इस  पर  निर्भर  न  यह  तो  स्वतंत्र थी

 श्री  मुही उद्दीन  :  भारत  में  इन्डोनेशिया  के  विमान नहीं  कराते  ।,  ऐसा कोई  प्रश्न  नहीं

 हरि  बिष्णु  कामत  :  भारतीय  हवाई  अड्डों  पर  कया  इण्डोनेशिया  का  कोई  विमान  नहीं
 भ्राता ?

 महोदय  शांति  यहं  मतभेद नहीं  बढ़ना  चाहिय े।

 fant  हरि  विष्णु  कामत  :  मैं  आधे  घंटे  की  चर्चा  उठाऊंगा
 |

 परन्तु  इसके  लिये  समय  नहीं

 चची  कपूर  सिंह
 :

 जिसे  हाल  में  इन्डोनेशिया  सागर  का  नाम  दिया  गया  है
 क्या  उसके  बारे

 में  ज़मीन  पर  या  विमान  पर  कोई  ऐसा  प्रतिबन्ध  लगाने  का  विचार  है  ?

 fat  मुही उद्दीन  :  मैं  ऐसा  नहीं  समझता  |

 श्री  बैरियर  :  क्या  सरकार  ने  इस  मामले  पर  इन्डोनेशिया  सरकार  से  वार्ता  की  है  ताकि  कम

 से  कम  भारत  को  सुविधायें मिल  जाय  ?

 महोदय  :  वहू  इसका  उत्तर  दे  चुके  हैं  ।

 प्री  कपूर  सिह
 :

 माननीय  मंत्री  मेरे प्रश्न  का  निहित  अभिप्राय  नहीं  समझ  सके
 ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रश्न  में  कोई  रहस्य
 नहीं  होना

 चाहिये
 ।

 हमारे  नियम  ये
 ही  हैं

 मूल  wast  में
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 प्री  कपूर  सिंह  :  मेरे  प्रश्न  का  भाव  यह  था
 कि

 क्या  सरकार  इस स्थिति में  है  कि  हिन्द

 सागर  का  इन्डोनेशिया सागर  नाम  रक्खा  इसे  स्वीकार  करेगी  ।

 पत्नी  मुड्ीउद्दोन  :  माननीय  सदस्य  हिन्द
 सागर

 का
 उल्लेख

 कर  रह ेहैं  ।  जिसका  नाम  इन्डोनेशिया

 ने  बार  बार  बदला  है  ।  यह  प्रश्न  झ्राकाश  के  बारे  में  है  ।  इन्डोनेशिया  area का  नाम  नहीं

 बदला गया  है

 उत्पादन

 श्री  प्रकाशा वीर  शास्त्रों

 शो  शिवस्तुति  स्वामी

 श्री  रापेस्वरानन्द

 श्री  प्र०  चे

 श्री  प्र०  to  चक्रवातों

 शी  में  बेंकटासुग्बया

 थ्री  ईश्वर  रेड्ड
 को  प्रण  Fo  गोपालन

 श्री  महेश्वर  नायक
 श्रीमती  सावित्री  निगम
 श्री  कोला  tear

 भी  म०  ato

 भी  स०  चं०  सामन्त

 थी  ब०  Fo  दास

 श्री  दो०  चे  शर्मा

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कया  यह  सच  है  कि  कृषि  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  कुछ  नई  योजनायें  तैयार  की

 यदि  तो  इनको  कब  तथा  किस  रूप  में  क्रियान्वित  किया  जायेगा  ;

 क्या  सरकार  का  विचार  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  निर्धारित  खाद्य  उत्पादन

 के  लक्ष्यों  को  पुरा  करने  के  लिए  कोई  विशेष  कदम  उठाने  का  है  ;

 यदि  तो  यह  कब  तक  संभव  हो  सकेगा  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  gun  fag):  से  ग्रपेक्षित

 जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  पटल  पर  रखा  जाता  है  |

 विवरण

 ग्वार-बाजरा  गन्ना  शौर  फल  तथा  सब्जियों  को

 अधिक  उगाने  की  योजनायें  लागू  की  जाने  के  लिए  राज्यों  को  भेजी  गई  थीं  ।  इन  योजनायें  में

 ऐसे  कुछ  चुने  हुए  क्षेत्रों  में  ही  विकास  कार्यवाही  करने  का  उल्लेख  है  जहां  सिंचाई  की  सुविधाओं

 या  वर्षा  होने  के  सुनिश्चित होने  पर  अधिकतम विकास  हो  सकता  है  ।  मूलरूप में  प्रस्तावित

 मल  अंग्रेजी  में
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 विकास  कार्य वे  ही  aes  शर  पौदा  संरक्षण

 अच्छे  औजार  का  fae  प्रयोग  एवं  उत्पादन  बढ़ाने  की  अधिक  उत्तम  तकनीकों  के  प्रयोग  को

 लोक
 प्रिय  बनाना

 |
 राज्य  सरकारी  ने  चुने  हुये  क्षेत्रों  में  इन  योजनाओं  को  लागू  करना  आरंभ  कर

 दिया है  1

 हाल  में  पटसन  पैदा  करने  वाले  राज्यों  से  भी  पटसन  की  किस्म  are  प्रति  एकड़  उपज

 बढ़ाने के  लिये  केन  द्वारा  बनाई  गई  योजना  करने  की  प्रार्थना  की  गई  है  ।  इस  कार्य

 के  लिये  खाद्य तथा  कृषि  मंत्रालय  की  केन्द्रीय  योजना  में  तीन  क  पड़  रु०  रक्खा गया  है

 ताकि  तीसरी  योजना  की  दस  gate  में  पटसन  उगाने  वाले  राज्यों  को  मध्यम  अवधि  के  लिये

 ऋण  दिये  जा  सके  ।

 तथा  गहन  कृषि  कार्यक्रमों को  आरंभ  करने  के  अतिरिक्त  राज्य  सरकारों

 से  छोटी  सिचाई  भूमि  संरक्षण  तथा  सुखी  कृषि  के  प्रोग्रामों  के  लक्ष्यों  की  बढ़ाने  एवं  तीसरी  योजना

 की  शेष  अवधि  में  इन्हें  ्र  अधिक तेजी से  लागू  करने  की प्रार्थना की  गई  है  ।  इन  प्रोटीनों

 के  लिये  प्रतिवर्ष  प्रीतम  भ्रावंटन  किये  जाते  हैं  ।  वस्तुभ्नों  की  बड़ी  मात्रा  के  विरतण  के  लिये

 प्रशासी  प्रबंध भी  उत्तम  बनाये जा  रहे  हैं  ।  इन  वस्तुभ्नों  में  अच्छी  तथा

 खेंती  के अच्छे  औजारों  तथा  अरन्य  तरकीबों  जेसे  पौदा  संरक्षण  इरादी  को  लोकप्रिय  बनाना  शामिल

 है  ।  केन्द्र तथा  जिला  तथा  खण्डों  के  आधार  पर  प्रशासी  समन्वय  की  समस्याओं  पर

 अधिक  cara  दिया  जा  रहा  है  ।  इन  विभिन्न  प्रयासों  के  फलस्वरूप  खाद्य  उत्पादन  प्रोग्राम  की  प्रगति

 में  योजना  की  शेष  अवधि  में  तेज़ी  arr  की  ara  है  ।

 प्रतीक  उत्पादन  के  तीसरी  योजना  के  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  के  लिये  आशा  है  कि  आरंभ  में

 असफलता  होने  पर  जो  wa  तक  होती  रही  लक्ष्यों  को  प्रयाप्त  मात्रा  में  प्राप्त

 किया जा  सकेगा  ?

 श्री  प्रकाशाबवीर  शास्त्री  :  इस  संसद में  और  राज्य  विधान  मण्डलों  में  भी  इसकी  कई  बार

 चर्चा हुई  है  कि  कृषि  उत्पादन  को
 निश्चित  लक्ष्य

 तक  पहुंचाने के  लिए  यहं  आवश्यक है  कि  कृषि

 से  सम्बन्धित  जितने  भी  विभाग  हैं  वे  सब  एक  स्थान  पर  केन्द्रित  किए  कौर  ऐसा  न  होने

 से  कृषि  उत्पादन  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ता  है
 ।

 इस  विवरण  को  देखने
 से  यह  नहीं  होता कि

 उस  दिशा  में  भी  कोई  पग  उठाए  गए  हैं  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  इस  दिशा  में

 यत्नशील यदि  हां  at  क्या  पग  उठाए  जा  रहे  हैं
 ?

 डा०  राम  सुलग  सिंह
 :

 एक  बार  पहले  इस  प्रश्न  के  उत्तर  में  मैं  ने  बतलाया
 था  कि

 सामुदायिक

 विकास  विभाग  के  राज्य  मंत्रियों  तथा  कृषि  मंत्रियों  का  एक  सम्मेलन  यहां  gar  था  wk  इस

 सम्मेलन ने  एक  वर्किंग  ग्रूप  बनाया और  उस  किंग  ग्रुप  ने  एक  सुझाव  दिया  है
 कि

 जितने
 भी

 सम्बन्धित  कृषि  विभाग  के  कार्य  हैं  उन  सारे  कार्यों  को  एक  साथ  समन्वय  कर  के  चलाने  के  लिए

 कोशिश  की  जाय  शौर  उस  सम्बन्ध  में  उस  बुकिंग  ग्रूप  का  सुझाव  हर  राज्य  सरकारों  को  कृषि

 मंत्रालय  की  और  से  और  सामुदायिक  विकास  दोनों  की  कौर  से  भेजा  गया  है  पौर

 उन  सुन्नियों  को  काम  में  लाने  की  सरकार  कोशिश  कर  रही  है
 ।

 जो  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  तटीय  पंचवर्षीय  योजना  में  जो  कृषि  उत्पादन  के  लक्ष्य
 निर्धारित

 किये  गये  हैं  उस  के  हिसाब  से  जो  दो  वर्ष  शेष  रह  जाते  हैं  उस  में  ७०  लाख  टन  प्रतिवर्ष  का

 उत्पादन  यदि  हो  तो  हम  निश्चित  लक्ष्य  तक  पहुंच  सकते  सरकार  के  इस  विवरण  को
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 देखने  से  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  उतना  हो  नहीं  तो  इस  ७०लाख टन  के  उत्पादन

 wer  की  पूति  के  लिए  कया  उपाय  कर  रहे  कुछ  नई  ज़मीनें  तोड़ रहे  हैं  या  कुछ  सिंचाई

 सुविधाओं का  विस्तार  कर  रहे हैं  ?  उस  को  प्राप्त  करने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  किया  है
 ?

 डा०  राम  सुलग  यदि  माननीय  सदस्य  पिछले  वर्षों  पर  ध्यान दें  तो  भारत  में

 ऐसा  gar है  कि  ware  जलवायु  एक  साल  प्र्  रहती  हैं  तो  १४५  मिलियन  टन  यानी  डेढ़  करोड़

 टन  अनाज  की  उपज  बड़ी  है  शौर  यदि  खराब  हुई  है  तो  इसी  प्रकार  से  १  या  डेढ़  करोड़  टन

 का  उत्पादन  घट  भी  गया  हूँ  ।  वेसे  मैं  जलवायु  पर  कोई  ज्यादा  निसार  नहीं  रहना  चाहता  ।

 सरकारी  प्रयासों  के  फलस्वरूप  ग्रोवर  साथ  मे  निवास  भी  अच्छी हों  जाय तो  ay  भी  मुझे

 आशा  हैं  कि  सफलता  नज़दीक़  रहेगी  |

 sat  प्रकादावीर  शास्त्रो  :  मेरा  प्रश्न  यह  था  कि  क्यो  सरकार  उस  लक्ष्य  तक  पहुंचने  के  लिए

 नई  ज़मीनें  तुड़वा  रही  हे  या  सिचाई  सुविधाओं  का  विस्तार  कर  रही  है  ?

 डा०  राम  gan  सितम  यह  तो  बड़ा  लम्बा  सवाल  है  कि  क्या  क्या  कायंवाही  की  जा  रही

 हैदर  उस  सब  को  इस  सप्लीमेंट्री  के  जवाब  में  बतलाना  हत  मुश्किल  है  ।

 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती  :  माननीय  मंत्री  के  कथनानुसार  के  प्रशासी  समन्वय  की  समस्याओं

 पर  अधिक  ध्यान दिया  जा  रहा  ह  ।
 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  कृषि  सामुदायिक  विकास

 तथा  सहकार  के  इस  उत्पादन  ग्रा धार  ग्रसित  समन्वय  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही

 की  गई  है
 ?

 डा०  राम  सुलग  सिमट  मैं  ने  जो  कहा  है  इसका  इससे  संबंध  है  क्योंकि  इस  कार्यकारी  दल

 ने  कृषि  के  क्षेत्र  भें  काम  करने  वाली  अनेक  एजेंसियों  के  काम  में  समन्वय  के  बारे  मैं  सिफारिश

 की  है  ।  प्रतिकार  समन्वित  काम  के  फलस्वरूप  अधिक  उत्पादन  होगा  ।

 Tat  पृ०  बेंकटासुब्बया  पटल  पर  te  गये  विवरण  में  उल्लेख  है  कि  उत्पादन

 तथा  खाद्य  उत्पादन  को  बढ़ाने  के  लिए  अच्छा  बीज  शोर  भूमि  संरक्षण  संबंधी  उपाय  किये

 जा  रह ेहैं
 ।

 देश  मैं  आयात मूल्य मूल्य  के  मुकाबले  १५०  रु०  या  २००  Fo
 से

 भ्रमित
 के  मूल्यਂ

 पर  सरकार  द्वारा  उर्वरक  बेचे  जाने के  क्या  कारण  हैं  यदि  ऐसा  है  तो  वह  अधिक  खाद्य

 पैदा  करने  के  लिए  किसान  को  कैसे  प्रोत्साहन दे  सकते

 डा०  राम  सुलग  fag
 :

 विभिन्न  प्रकार  के  उर्वरकों  का  काफी  समय  से  समाहार  मूल्य  है

 पिछले  ay  हमने  कैलशियम  अमोनियम  नाइट्रेट  को  मूल्य  ३२  रु०  प्रति  टन  कम  कर  दिया  था

 गौर  इस  वहभी  हम  चार  महत्वपूर्ण  किस्म  के  Tat  का  मूल्य तय  करना  चाहते  हैं  ।  इनमें

 चार  प्रकार  के  महत्वपूर्ण  sat  हैं  कौर  घोषणा  बहुत  शीघ्र  की  जायेगी

 श्री  झ०  क्र
 गोपालन

 :
 विवरण  में  उल्लेख  हैं  कि  पौदा  संरक्षण  के  उपाय  करने  का  विचार

 है  जब  इस  बारे  में  किये  गये  उपाय  काफी  सफल  नहीं  रहे  हैं  ।  पौदा  संरक्षण

 के  नये  उपाय  हें  जो  प्रभावी  रहेंगे  सौर  कृषि  उत्पादन  लगभग  १४  प्रतिशत  बच  जायेगी  ?

 डा०  रास  सु  fag  :  यह  बड़ा  ही  महत्वपूर्ण  प्रोग्राम  हैं
 ।  अब

 तक  हम  प्रत्येक  राज्य  सरकार

 को  कुल  व्यय  का  लगभग  R¥  प्रतिशत  भाग  airs  सहायता  के  रूप  में  देते  रहे  पर्त

 कुछ  मामलों  विशेषकर  धान  के  मामले  जहां  यहं  महामारी  के  रूप  मैं  फला  हमने

 watt में
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 उस  आर्थिक  सहायता  को  बढ़ाकर  ४०  प्रतिशत  कर  fear  था  |  Mic:  विमानों  से  औषधि

 छिड़कने  की  आवश्यकता  होंती  हम  दो  तिहाई  व्यय  उतते  हैं ।  हमारे  अपने

 विमान  जिसे  हमने  इस  वर्ष  वस्तुतः  दुगना  कर  दिया  राज्य  सरकारों  के  विवेक

 पर  छोड़  दिया  हू  ।  जो  भी  राज्य  सरकार  हम  अपना  यूनिट  उस  राज्य  में  भेजते  हैं  कौर  हम

 निःशुल्क  औषधि  छिड़कते  हैं  ।

 fat  न  ष्०  गोपालन  :  मेरा  प्रश्न यह  था  कि  औषधि  छिड़कना प्रौढ़  अब  तक  किये  गये

 अन्य  कमाती  नहीं  रहे  हैं  ।  पहिले  एक  प्रशन  के  उत्तर  में  कहा  गया  था  कि वे  उपाय  war  रहे

 हैं  ।  मैं  जानना  चाहता  हं  कि  नये  उपाय  क्या  हैं  ।

 fora  महोदय  :  कया  कोई  नये  उपाय  किये  जा  रह  हैं
 ?

 रम  सुभग  सिह  :  जी  हां  ।  इसका  हमें  पता  लगा  हे  और  हमने  क्रमिनाशक  निर्माताओं

 से  उचित  किस्म  की  क्रमिनोशक  औषधि  बनाने  को  कहा  हे  कौर  हम  उस  पर  जोर  दे  रहे  हैं  ।

 इसके  हम  किसानों  पर  राज्य  सरकारों  को  औषधि  छिड़कने  at  संभव  उत्तम

 यंत्र  देने  का  प्रयास  कर  रहे  हैं  ।  हम  छिड़कने  के  विद्युत  चालित  यंत्र  भी  प्रयोग  कर  रहे  हैं ।

 गोमती  सावित्री  निगम  :  इस  विवरण  में  यद  लिखा  हु  हे  कि  सुधरे  हुए  बीज

 शौर  सुधरे  हुए  कृषि  श्रौज्ञारों  की  लोकप्रियता  ate  ser  जैसे  वनस्पति  रक्षा  शादी

 सम्मान  के  अधिक  मात्रा  में  वितरण  के  लिए  प्रशासनिक  प्रबन्ध  भी  बढ़ाये  जा  रहे  तो  श्रीमन्

 क्या  मैं  यह  जात  सकती  हूं  कि  इस  दिल्ला  में  क्यो  क्या  प्रशासनिक  क़दम  उठाये  गये  हें  कौर  दुसरे  में

 यह  भी  जानना  चाहूंगी  कि  कितने  मॉडल  wet  खोले  जा  रहे  हैं
 ?

 डा०  राम  सुभग  fag  :  कुछ  मॉडल  सी डंप  कोस  खोले  गये  है  ।  ४१  राज्य  सरकारों को

 अलग  अलग  उस्तरों  के  लिए  मौडल  फाम्सें  हूं  ।  उस  रूप  में  तो
 मैं

 सूरतगढ़  फार्म  को  भी  एक

 मॉडल ज  मानता  हूं  ।  कुछ  मकई  के  भी  आदर्श  केन्द्र  स्थापित  करेंगे  जहां  बीज  तैयार  किया  जायेगा  ।

 गोमती  सावित्री  निगम  :  क्या  कया  प्रशासनिक क़दम  उठाये  जा  रहे  हें  यह  भी  तो
 बतलाइये

 ?

 डा०  राम  सुलग  सिंह  :  यह  सारे  कदम  प्रशासनिक  क़दम  ही  तो
 हू

 ।

 पन्नी  स०  चे  सामन्त  :  क्या  कुछ  राज्य  सरकारों  जिन्होंने पह  योजना  स्वीकार
 कर

 ली  कुछ  सहायता  मांगी है  प्र  यदि  तो  किस  रूप  में  भर  किन  चीज़ों  के  लिए  वह

 बढ़ाई जा  रही  है  ?

 डा०  राम  सुलग  सिंह  :  हम  राज्य  सरकारों  से  बराबर  बात  चीत  कर  रहे  हैं  ।  गहन  धान

 खेती  के  बारे  हमने  राज्य  सरकारों  की  प्राय  सभी  मांगें  पूरी  कर
 दी  ह  ।

 यहां  तक
 कि

 भ्रच्छे  खेती  के  शक्ति  ante  की  जहां  से
 भी

 मांग
 आती  हम

 उसे  पुरा  करते  हैं  ।  हम  स्वयं  उन्हें  लिखते  हैं  कि  अमुक  सुविधायें  उपलब्ध  विशेषकर  यह  कि

 शक्ति  चालित  छिकड़ने  के  यत्र  ate  wes  बीज  उपलब्ध  है  ।  हम  राज्य  सरकारों  को  बताने

 को  प्रयत्न  करते  हैं झ्र  हम  उनके  विचारों  से  भी  लाभ  उठाते हैं
 ।

 जहां  से
 भी  मांग  जाती  हैं

 उसे  जल्दी  पुरा  करने  का  प्रयत्न  करते  हैं  ।

 श्री
 दो०  चं०  शर्मा :  विवरण में  gata हैं  कि  योजना  लक्ष्य  काफी  प्राप्त  हो  जायेंगे  ॥

 खाद्य  मंत्रालयਂ  का  इतना  झ्राशावान  होने  का  क्या  कारण  हैऔर
 शब्द  का  प्रतिशत  रूप

 nee

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 १००  प्रति  ६०  तीन  ॥  ey  प्रतिशत  या  ८०  अर्थात  क्या  अभिप्राय  समझा

 डा०  रास  सुभग  सिंह  :  माननीय  सदस्य  भाषा  कों  ग्रपेक्षतया  अधिक  समझते  तीसरी  पंच

 वर्षीय  योजना  क्  खाद्य का  लक्ष्य  १०  करोड़  टन  का  हैं
 ।

 परन्तु
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  या

 कोई  भी  कह  सकता  है  कि  यह  ठीक  १०  करोड़  टन  नहीं  होंगा
 |

 यह  कुछ  अधिक
 या  कम

 हो

 सकता  art  जब  हुम  बाकी  कहते  हैं  कि  तो  इसका  प्रथ  ठीक  १००  प्रतिशत  नहीं  होता  ।

 इसका  अथ  होता  है  लगभग  १००  प्रतिशत  |

 pat  त्यागी  मंत्री जी  के  उत्तर  से  मैं  समझता  हूं
 कि  संबंधित  अनेक  विभागों  के  कायें

 को  कृषि  के  साथ  समन्वय  करने  की  कार्येकोंरी  दल  की  सिफारिशें  लागू  किये  जाने  के  लिए

 विभिन्न  राज्य  सरकारों  को  भेज  दी  गई  है  ।  विभिन्न  राज्य  सरकारों  को  ये  भ्रनुदेश देने
 से  पहिले

 केन्द्रीय सरकार  ने  स्वयं  को  ठीक  कर  लिया  है  ?

 डा०  राम  सुलग  राष्ट्रीय  विकास  की  अन्तिम  बैठक  में  भारत  सरकार  और

 योजना  झा योंग  तथा  मुख्य  मंत्री  उपस्थित  थे  ्र  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ने  एक  कृषि  उत्पादन

 बोर्डे  बनाने  का  प्रस्ताव  किया  था  जिसमें  कार्यकारी  दल  के  मत  पर्याप्त  रूप  में  परिलक्षित

 होते
 हैँ  ।

 pat  त्यागी
 :

 कण  कोई  व्यावहारिक  कार्यवाही  की  गई

 डा०  राम  सुलग  fag:  उस  बोले  की  एक  बैठक हों  चुकी  है  कौर  सामुदायिक

 सिचाई  att  विद्युत  मंत्रालय  तथा  wet  एजेंसियां  समन्वित  रूप  में  कार्य  कर  रही  समन्वय

 करने  में  कोई  कठिनाई  न  होगी  ।  दूसरी  बैठक  बहुत  जल्द  होगी  कौर  वह  उद्देश्य  प्राप्त  होगा  ।

 port  इन्द्रजीत गुप्त  :  विवरण  से  पता  लगता  है  कि  पटसन  उगाने  वालें  राज्यों  को  ३  करोड़

 रु०  दिये  जायेंगे  |  क्या  इस  राशि  में  से  कई  भ्रंश  स्वयं  किसानों  को  दिया  जायेगा  थ  राज्य  सरकारें

 इसे  किसी  अन्य  ard  के  लिए  प्रयोग  करेगी  ?

 राम  सुलग  fag:  प्रतिकार  इसका  प्रयोग  किसानों  के  लिए  क्योंकि  हमने

 यह  विधि  केवल  महीना  पहिले  बनाई  ग्रोवर  इसका  प्रयोग  राज्य  सरकारें  करेंगी  ।

 यह  धन  राज्य  सरकारों  द्वारा  किसानों  को  तीन  वर्ष  तक  की  अवधि  के  लिए  बिना  ब्याज  के

 दिया  जायेगा  ।  अघिकतर  उत्पादक  इसे  मुलायम  बनाने  सुविधाओं  की  व्यवस्था

 तथा  पटसन  की  किस्म  का  विकास  करने  के  लिए  प्रयोग  करेंगे  ।

 श्री  कपूर  सिह
 :

 क्यो  सरकार  का  स्पष्ट  विचार  कृषि  को  नियमन  तथा  नियन्त्रण

 की  बजाये  उसे  प्रोत्साहन  देने  का  हं
 और

 यदि  तो  कृषि  उत्पादन की  समूची  समस्या  की

 जांच  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  जायेगी ?

 डा०  राम  सुलग  मैं  यह  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  कि  हमारा  विचार  इतना  स्पष्ट  है

 जितना  कि  कोई  भी  किसान  चाहेगा  कि  हमारा
 विचार

 ai  |

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 प्रभी  weet  जी  ने  बताया  कि  afar  ग्रुप  ने  कहा  है  कि  एडमिनिस्ट्रेटिव

 भ्राडनिशन  किया  जायेंगी  |  कई  ऐसी स्टेट्स  जहां  रेवेन्यू  डिपार्टमेंट कौर  ब्लाक  डेवेलपमेंट

 मूल  dat  में
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 मेंट
 एक

 साथ  हैं
 ।

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जब  तक  ब्लाक  डेवलपमेंट  डिपार्टमेंट  को  अलग  नहीं  किया

 तब  तक  प्रोडक्शन
 क

 से  बढ़ेगा
 ।

 इस  विषय  में  मन्त्री  जी  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 डा०
 राम  सुभग  सिंह

 :
 यह  समस्या  माननीय  सदस्य  के  राज्य  में  |

 श्री
 विभूति  मिश्र

 :
 माननीय  मन्त्री  का  भी  वही  राज्य  है  ।

 श्रेय  महोदय
 :

 झगर  दोनों  का  राज्य  तो  फिर  घर  में  ही  मसला  क्यों  नहीं  कर  लेते  ?

 डा०  राम  सुभग  सिंह
 :

 हर  राज्य  में  वे  अलग  हो  गए  हैं  ate  यदि  हम  लोग  मिल  कर  निवेदन

 तो  कोई  कारण  नहीं
 कि

 उस  राज्य  में  भी  माननीय  सदस्य  के  सुझाव  पर  ध्यान  न  दिया  जाये  ।

 दिल्ली-लखनऊ  सौघा  |  टेलीफोन  सम्यक

 |  गोमती  साबित्री  निगम  :

 श्री  महेश्वर  नायक 1६११

 ग  21.0 8.0  प्रोफेसर  लाल  बरवा

 [sit  गोकरन  प्रसाद

 कया  डाक  कौर  तार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ट्रंक  टेलीफोन की  सीधी  डार्लिंग  व्यवस्था  द्वारा  दिल्ली को को  लखनऊ  से  मिलाने

 के  लिए  उपकरण  लगाया  जा  रहा  है  ;  शौर

 योजना  की  लागत  क्या  यह  नई  व्यवस्था  कब  तक  चालू  हो  जायेगी
 ?

 श्र  तार  विभाग  में  उपमंत्री  (att  :
 जी  हां  ।

 म्रतिरिक्त  उपकरणों  की  लागत  लगभग  ५  लाख  रुपये  है  ।  है  कि  नयी  प्रणाली

 १६६४ से  चालू  हो  जाएगी  ।

 श्रीमती  सावित्री
 निगम

 :
 परियोजना  के  लागू  होते  हुए  इसमें  इतना  समय  क्यों  लग  रहा  है

 ?

 श्री  भगवती
 :

 SAT  आई  ०टी
 ०

 भाई
 ०

 को  सामान  के  लिए  आदेश  दे  दिया  है  ।  सामान  के  प्राप्त

 होने  ये  चीजें  लगा  दी  जायेंगी  ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  र  किन  लाइनों  पर  ये  सम्पर्क  लगाये  जायेंगे  श्र  उनमें  कितना

 समय  लगता  ?

 pat  भगवती  :  हम  ३२  स्थानों  पर  टेलीफोन  रखने  वाले  व्यक्ति  द्वारा  डार्लिंग  व्यवस्था

 तीसरी  योजना  में  आरम्भ  कर  रहे  हैं  परन्तु  इसके  लिए  हमें  दिल्ली  झर  कानपुर में

 स्वचालित एक्सचेंज  बनाने  होंगे  ।

 श्री  भागवत  झा  आजाद  :  क्या  यह  लखनऊ  तक  सीधी  लाइन  होगी  या  यह  पूर्व  की

 की--कलकता की  की--लाइन  का  भाग  होगी ?

 fat  भगवती  :  हमने  कलकत्ता  के  लिए  पहिले  ही  को-एग्जियल  केवल  लगा  दिये  हैं  ।  यह  तो

 दिल्ली  से  लखनऊ  तक  टेलीफोन  रखने  वाले  व्यक्ति  द्वारा  डार्लिंग  सुविधा  है
 ।

 हम  यह  सुविधा  दिल्ली

 से  से  कानपुर  प्रौढ़  कानपुर  वाराणसी  के  लिए  भी  करेंगे  ।  कलकत्ता के  लिए  इस

 सुविधा  की  व्यवस्था  चौथी  योजना  में  की  जायेगी ।

 मूत  aaa  में
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 बहु प्रयोजनीय  पदार्थ

 किस  छह  सामन्त

 होम  ला०  दीवारों

 थ्री  ब०  Fo  दास

 श्री  राज  सिह  कोटा  :

 शी  हेमा  :

 ६१२.  श्रीराम  लाल  सर्राफ

 श्री  सिंद्धचंजप्पा

 alto  र०  चक्रवातों

 श्रो सिद्देद वर  ,  प्रसाद

 थ्रो  महेश्वर  नायक

 |  श्रोतों  सावित्री
 fara  :

 करण  कि :
 ~~  ef

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की

 उस  बहु प्रयोजनीय  खाद्य  ल  के  उपलब्ध
 न

 होने  के  क्या  कारण  हैं  जिसको  केन्द्रीय

 खाद्य  प्रौद्योगिक  मैसूर  ने  विकसित  किया  था  तथा  जिसमें  सस्ते  दामों  पर  ही

 साधारण  को  उच्च  कोटि  के  प्रोटीन  उपलब्ध  हो  जाते  हैं  ;

 इसका  प्रचार  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  बहु प्रयोजनीय  खाद्य  पदार्थ  कारखाने  पूरी  क्षमता  से  काम  नहीं  कर

 रहे  हैं
 !

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  के  सभा  सचिव  :  (#)  से  सभा के  पटल  पर  एक

 विवरण  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 मिल्स  फार  मिलियन  नई  कोयम्बटूर  में  श्री  रंग विलास  जिन  लिंग

 रायल  मिल्स  का  कारखाना  मै  सुर  के  केन्द्रीय  खाद्य  प्रौद्योगिकी  अनुसन्धान  संस्थान  के
 लट  tara  में  बहुप्रयोजनीय  area  पदाथरे  उपलब्ध  हैं  ।  मांग  के  बढ़ते  ही  इसकी  सप्लाई  में  वृद्धि  कर  दी

 जाएगी |

 बहु-प्रयोजनीय खाद्य  न  के  प्रयोग  तथा  प्रचार  के  लिए  सरकार  द्वारा  स्वेच्छिक

 णुजेंसियों  को  तदर्थ  सहायक  अनुदान  दिए  जा  रहे  हैं  ।  केन्द्रीय  खाद्य  प्रौद्योगिक  भ्रनुसन्धान  संस्थान  का

 विस्तार  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्नालय  के  चलते  फिरते  खाद्य  पोषाहार  विस्तार  एकक

 खान-पान  प्रौद्योगिकी  शर  व्यवहारिक  पोषाहार  संस्थान  भी  भाषणों  आदि  के  द्वारा

 प्रयोजनीय  खाद्य  पदार्थों  का  प्रचलन  प्रौढ़  प्रचार  कर  रहे  हैं  ।  राज्य  सरकारों  के  सम्बन्धित  अधिकारियों

 से  स्कूलों  में  खाना  देने  के  काय  क्रमों  में  इस  खाद्य  पदार्थ  का  प्रयोग  करने  के  लिए  कहा  गया  मद्रास

 सरकार ने  अपने  स्कूलों  में  खाने  देने  के  कार्यक्रमों में  बहु-प्रयोजनीय खाद्य  पदार्थ  का  पर्याप्त  मात्रा में

 उपभोग  कर  पहल  की  पश्चिमी  उत्तर  प्रदेश  की  सरकारों  की  qeev FT में  इसਂ

 खाद्य  पदाथरे  के  उत्पादन  के  लिए  १  टन  प्रतिदिन  क्षमता  के  एकक  स्थापित  करने  की  भी  योजनाएं  हैं  !

 आशा  की  जाती  है  कि  राज्य  सरकारें  स्कूलों  में  खाना  देने  तथा  अन्यत्र  इसका  उपयोग  करेंगी  ।

 मूल  प्रंग्रेज़ी  में
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 मंसूर  में  केन्द्रीय  खाद्य  प्रौद्योगिक  श्रनसन्धान  संस्थान  के  पाइलट  एकक  जिसकी  क्षमता

 लगभग  १  टन  प्रति  दिन  है  को  छोड़  कर  सरकार  का  बहु प्रयोजनीय  खाद्य  पदार्थ  बनाने  का  कोई

 खाना  नहीं  है
 ।

 तथापि  कोयम्बटूर  में  ३-४  टन प्रतिदिन  उत्पादन  क्षमता  का  एक  कारखाना  है  जो  कि

 एक  निजी  उद्योग श्री  रंग वि लांस  जितनी  एण्ड  घायल  मिल्स का  पता  चला है  कि

 कोयम्बटूर  स्थित  कारखाना  मद्रास  सरकार  की  मांगों  को  पूरा कर  रहा  है  कौर  आदेशों पर

 प्रयोजनीय  खाद्य  पदार्थों का  भी  निर्माण  कर  रहा

 fat  स०  चे  सामन्त  :  पश्चिम  बंगाल  तथा  उत्तर  प्रदेश  में  स्थापित  होने  वाले

 खाने  गेर  सरकारी  क्षेत्र  में  स्थापित  होंगे  अथवा  सरकारी  क्षेत्र  में
 ?

 री  उद्योग fart  शिन्दे
 :

 पश्चिम  बंगाल  में  ये  सरकारी  क्षेत्र  में  उत्तर  प्रदेश  में  ये

 के  सहयोग  से  होंगे  ।  केरल  में  ये  सरकारी क्षेत्र  में  होंगे  ।

 1६. |]  स०  चं०  सामन्त  :
 क्या  मैसूर  में  खाद्य  तथा  प्रौद्योगिकीय  अ्रनुसन्धान  संस्था  के  afar

 केन्द्रीय  सरकार  कोई  कारखाना  स्थापित  करेगी  ?

 तया  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  ०  स०  थामस  )  :  कोयम्बटूर  में  गेर  सरकारी

 क्षेत्र  में  रखा  है  जिसको  केन्द्रीय  खाद्य  तथा  प्रौद्योगिकीय  भ्रनुसन्धान  कोयम्बटूर द्वारा  सहायता

 दी  जाती  है  ।  बहु प्रयोजनीय  खाद्य  पदार्थ  के  लिए  मूलभूत  उत्पाद  हूं  गाली  का  घाटा  गैर-सरकारी

 क्षेत्र  में  दो  यूनीसेफ  की  सहायता  से  एक  बम्बई  में  तथा  दूसरी  मद्रास  में  स्थापित  करने  की

 है  ।
 तथा  यह  है  कि  प्रत्येक  कारखाने  के  लिये  खाद्य  मूंगफली  के  ३  ००० टन  Me  के  उत्पादन का  हैं

 तथा  उन्होंने  उत्पादन  ares  कर  दिया  है  ।

 श्री  11.0  ये  ३०  ००
 टन  वार्षिक  अथवा  मासिक  अथवा  दे  निक  कौनसा  लक्ष्य  है  ।

 fat  श्र०  स०
 थामस

 :
 यहं  वार्षिक  लक्ष्य  है  ।

 1  श्री  श्याम  लाल  देश  में  बहुप्रयोजनीय  खाद्य  पदार्थ  का  प्रचलन  करने  के  लिए  क्या

 प्रयत्न  किए  गए  हैं  ।
 यदि  प्रयत्न  किए  गए  हैं  तो  क्या  उनको  बताया  जा  सक

 ा  ट

 शी  शिन्दे  :  कुछ  राज्यों  में  विस्तृत  चलते  फिरते  एकक  स्थापित  किए  गए  हैं  ।  तथा  qeRy

 में  तीन  शौर  राज्यों  में  इनको  चालू  करने
 का

 विचार  है
 ।

 प्रिय महोदय  :  श्री  चक्रवर्ती  ।

 fat  त्यागी
 :

 क्या  वहू  अच्छे  हैं
 ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 जिस  प्रश्न  को  प्रमाणीकृत  नहीं  किया  गया  हो  उसका  उत्तर  नहीं

 जाना  चाहिए  ।

 शनि प्र  to  चक्रवर्ती  :  इस  आधार  पर  कि  कुछ  वर्ष  पूर्व  यूनीसेफ  ने  मिल्स  फार  मिलियन्स

 एसोसिएशन को  दो  संयन्त्र  दिए  थे  क्या  उनका  उचित  प्रयोग  हो  रहा  है  तथा  क्या  सरकार  काਂ  विचार

 केवल  उन्हीं  को  वितरण  समीकरण  बनाने  का  है  ?

 श्री  ज्ज्  स०  थामस  :
 यूनीसेफ  द्वारा  दिए  ब्र  संयंत्रों  का  निर्णय  मैंने  पहले  उत्तर में  दिया

 था  |  dice  फार  मिलियन्स  एसोसिएशन  को  कोई  संयन्त्र  नहों  दिया  गया  था  |  सच  यह  है  कि  गैर

 सरकारी  क्षेत्र  में  यूनिसेफ  तथा
 केन्द्रीय  सरकार  में  मिल  कर  बनाया  जा  रहा  a |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 थी  सिद्धपुर  प्रसाद  :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जो  मल्टी-परपज फूड  बनाया  जा  रहा  है

 अया  उसको  विदेशों  में  भी  aaa  का  विचार  है  ?

 fait  शिन्दे  :  क्या  माननीय  सदस्य  अपने  प्रश्न  को  दोहरा  देंगे  ।

 पंश्रध्यक्ष  महोदय  :  श्रीमती  सावित्री  निगम  ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  बहुप्रयोजनीय  खार  पदार्थ  बनाने  का  संयन्त्र  भारत  में  बनाया

 जायेगा  उसका  किया  जायेगा
 ?

 पृश्नी  शिन्दे  इसका  निर्माण  भारत  में  किया  जायेगा  ।

 श्री  सरजू  पाण्डेय  :  भ्र भी  मानीय  मन्त्री  जी  ने  बताया
 कि

 उत्तर  प्रदेश  में  स्कीम  दूसरे  देशों  के

 सहयोग  से  चलाई  जा  रही  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  वह  मुख्य  स्कीम  क्या  जो  कि  उत्तर  प्रदेश

 में  मल्टी  परपज  तैयार  करने  के  लिए  बनाई  जा  रही  है  ।

 fat  शिन्दे  सभी  राज्यों में  योजना  एक  प्रकार  की  ही  है  ।  इसके  कच्चे  माल  में  sta

 मूंगफली का  तेल  बंगाल  के  चने  का  तथा  कुछ  विटामिन ake  खनिज  होंगे  |

 श्री  हरि विष्णु  कामत  :  विवरण  के  अनुसार  इस  समय  बड़े  सुन्दर  नाम  वाला  कारखाना  है

 श्री  रंग विलास  जिमिंग  एण्ड  घायल  कोयम्बटूर  |  इसमें  बहु प्रयोजनीय  खाद्य  पदार्थ  बनाया

 जाता है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  बहु प्रयोजनीय खाद्य  पदार्थ  बनाने  के  लिए  गैर-सरकारी  कारखानों

 को  किस  आधार  पर  लाइसेंस  दिए  जाते  हैं  कौर  क्या  जनता  से  इस  प्रकार  की  शिकायतें  मिली  हैं  कि

 श्री  रंग विलास  जिमिंग  एण्ड  राय ल  मिल्स  कोयम्बट्र इस  वस्तु  से  प्रचलित  लाभ उठा  रही  है  ।

 फन्नी  मप्र  म०  थामस  :  पहले तो  हमें  इसकी  मांग  बढ़ानी  पड़ेगी  तथा  विस्तार  सेवायों  के  द्वारा

 हम  मांग  बढ़ाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  गैर-सरकारी  क्षेत्र  बहु प्रयोजनीय  खाद्य  पदार्थ  क़ो  बनाने  के  लिए

 तयार  नहीं  हमें  मद्रास  तथा  बम्बई  में  मूंगफली  का  इरादा  बनाने  के  मामले  में  भी  कठिनाई  हुई  ।

 इसलिए  किसी  गे  र-सरकारी  कम्पनी  दारा  प्रचलित  लाभ  उठाने  का  प्रश्न  नहीं  उठता है  ।  श्री  रंग विलास

 जिमिंग  एण्ड  आयल  मिल्स  कोयम्बटूर  की  केन्द्रीय  खाद्य  प्रौद्योगिकीय  अनुसन्धान  संस्था  बह प्रयोजनीय

 खाद्य  पदार्थ  के  लिए  संयन्त्र  लगाने  में  सहायता  करेगी  ।  यह  कम्पनी  मांग  पुरी  करने  को  तैयार  है  ।

 गानों  हरि  विष्णु  कामत  :  मैं  आपका  सं  रक्षण  चाहता  हुं  ।  मैं  आधार  तथा  शर्तें  जानना  चाहता
 का  जिनके  अधीन  लाइसेंस  दिए  जाते  हैं

 ?

 paca  महोदय  :  यह  विस्तृत  प्रश्न  है  ।

 श्री  Ho  थामस  :  कोई  शर्तें नहीं  है

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  मर्जी के  झ्रनसार  |

 श्री  तिरुमल  राव
 :  क्या  केरल  के  कारखाने  में  टेपियोका  का  भी  इस्तेमाल  किया  जाता  है  ।

 tall झ०  स०  थामस :
 यह  खाद्य  पदाथरे  प्रोटीन  की  कमी  को  पूरा  करने  के  लिए  है

 ।  इसलिए

 टेपिप्नोका  का  इस्तेमाल  नहीं  होगा  ।

 tt
 बाण  नाठ  चतुर्वेदी  बहु  प्रयोजनीय  खाद्य  पदार्थ  में  कितनी  कैलोरी  होंगी  ।

 —  =

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  शत  ॥: हूँ ५  थामस
 :

 मुंगफली  के  we  में  92.0  प्रतिशत  तथा  बंगाली  चने  के  घाटे  में  २४.

 प्रतिशत  होगी  ।

 श्री  शिवनारायण
 :

 इसकी  पर  किलो  कीमत  है  ae  क्या  सत्तू  भी  इसमें  शामिल
 है  ?

 पन्नी  शिन्दे  :  इससे  क्या  कया  होगा  इसके  बारे  में  मैं  पहले  ही  बता  चुका  हूं  ।  इसका  मूल्य  १  रुपये ध  कै
 थ  ०  नये  पैसे  प्रति  किलोग्राम  होगा  |

 गजनी  बा सम्पा
 :

 क्या  मै  सूर  खाद्य  प्रौद्योगिकीय  अनुसन्धान  संस्था  इस  निर्णय  पर  पहुंची है  कि

 इस  बढ टु प्रयोजनीय खाद्य  पदार्थ  का  निर्माण  वाणिज्यिक रूप  में  भी  किया  जायेगा  ।  क्या  उन्होंने
 केन्द्रीय  सरकार  से  कोई  धन  मांगा  है  यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 fall  MoH  मैसूर  के  कारखाने में  उत्पादन  केवल  १टन  प्रति  दिन  होता  यह  आरम्भिक

 कारखाना है  उस  ने  हम  से  बड़ा  कारखाना  स्थापित  करने  के  लिए  नहीं  कहा  है  ।  यह  एक  अनुसन्धान

 संस्था है  इसलिये  वाणिज्यिक  तौर  पर  इस  को  चलाना  संभव  नहीं  है  हमारा  कारखाने  स्थापित

 करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैऔर  यदि  संभव  तद  तो  हमारा  प्रत्येक  राज्य  में  बहु प्रयोजनीय खाद्य

 बनाने  का  कारखाना  स्थापित  करने  का  विचार  है  ।

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  यह  जो  मल्टी-परपज खांद्य  पदार्थ  इस  को  सस्ते  दामों  पर  केन्द्रीय

 सरकार  के  गरीब  मंत्रियों  को  उपलब्ध  कराने  की  भी  TAT  कोई  व्यवस्था  है  ?

 farmer  महोदय  :  अगला  प्रदान  ।  श्री  वॉरियर  ।

 नये  नौवहन  समवाय

 1*६१३. श्री  बैरियर :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 पिछले  तीन  वर्षों  में  स्थापित  किये  गये  नये  नौवहन  समवायों  की  संख्या  तथा  नाम  क्या

 इन  समवायों  की  पूंजी  में  विदेशी  भ्रंश  कितना  है
 ?

 मंत्रालय  भें  नौवहन  मंत्री  राज  बहादुर  (®)  तथा  सात  नये  नौवहन

 समवाय  गत  तीन  वर्षों  अर्थात्  PETRI—-ER  और  PEER-ER  में  स्थापित  किए  गए

 हैं
 ।

 समवायों  के  नामों  कौर  उनकी  पूंजी  में  विदेशियों  के  सहयोग  का  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 जाता  &  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  Zlo  २१२३७/६३]

 fat  वॉरियर  सरकार  की  नीति  परिवर्तन  के  बाद  तथा  सरकार  को  नौवहन  सेवायों  से

 विदेशी  सहयोग  के  कुछ  आवेदन  पत्र  पत्र  मिले  हैं  जिन  पर  अभी  निर्णय  किया  जाना  बाकी  है  ?

 ग्लो  राज  बहादुर  :  चार  समवाय  ऐसे  हैं  जिन्हों  ने
 ४०

 प्रतिशत  तक  विदेशी  सहयोग  लेने  के  लिए

 कहा है  ।  वे  रत्नाकर  शिपिंग  ठाकुर  शिपिंग  शक्ति  शिपिंग  कम्पनी  तथा  एक  श्री To

 के०  चन्दा  द्वारा  बनाया  गया  समवाय  है  |

 BUFR:  सरकार  में  cal  र्व
 कठिन

 TT  a  ve  aT  निर्णय  eh  ~
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 श्री  राज  बहादुर
 :

 maar  पत्रों  के  लम्बित  करने  का  et  ही  नहीं  है
 ।

 सेवायों  को  स्वयं

 प्रबन्ध करना  है  तथा  समझौता  करना  है  ।  जितनी  संभव  सहायता  हम  दे  सकते  हैं  हम  वह  उन  को

 देने  का  प्रयत्न कर  रहे  हैं  ।  हम  को  प्रस्तावों  की  जांच  करने  में  समय  अवश्य  लग  रहा  है
 |

 श्री  रघुनाथ  fag:  श्राप  की  स्टेटमेंट को  देखने  से  जाहिर  होता  है
 कि  कुल  सात  कम्पनियाँ

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इन  सात  कम्पनियों  में  से  किसी  के  पास  कोई  जहाज भी  हैं  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  जी  हां  ।  अगर  जहाजों  की  गिनती  सुनना  चाहते  हैं  तो  वह  भी  मैं

 को  सुना  देता  हुं  ।  रत्नाकर  शिपिंग  कम्पनी के  पास  चार  जहाज  ्  जादवेट  कम्पनी के  पास

 चार  जहाज  जयन्ती  शिपिंग  कम्पनी  के  पास  सत्तरह जहाज  लक्ष्मी  लाइन्ज़  के  पास  तीन  जहाज

 राजकुमार  लाइंज  के  पास  एक  जहाज  कौर  सेन  एंड  कम्पनी  के
 पास  एक  जहाज है  कौर  ईस्ट

 इंडिया  टैकर्ज  एण्ड  शिपिजें  के  पास  एक  जहाज  है  ।  कुल  मिला  कर  ३१  जहाज हैं

 श्री  रघुनाथ  सिह
 :

 ag  चीज  ard  के  स्टेटमेंट  में  नहीं  थी
 |

 श्री
 राज  बहादुर :  यह  चीज  पूछी  नहीं गई  थी  ।

 बेकार  पड़े  नलकूप

 (sit  सुरेन्द्रपाल  सिह  :

 श्री  रघुनाथ  सिह

 |  श्री  aaa  लाल  सर्राफ  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बिजली  की  कमी  के  कारण  दो  या  दो  से  अधिक  वर्षों  से  विभिन्न

 राज्यों  में  बहुत  बड़ी  संख्या  में  गहरे  नलकूप  बेकार  पड़े  हैं  जिसके  परिणामस्वरूप सिंचाई  करने  की

 mata  क्षमता  का  प्रयोग  नहीं  हो  रहा  कौर

 यदि  तो  उत्तर  बिहार  तथा  पश्चिमी  बंगाल  राज्यों में  ऐसे  बेकार

 नल-कप  कितने  हैं  ्र  केन्द्रीय  सरकार  इन  नलों  को  राज्य  सरकारों  से  शीघ्र  बिजली  दिलाने के

 लिये  क्या  कार्यवाही कर  रही  है  ?

 fers तथा  कृषि  मंत्री के  सभा  सचिव  :  श्रीमान  :  जहां तक  भारत

 सरकार को  विदित  बहुत  कम  नल  कप  बिजली
 न

 मिलने  के  कारण  पिछले  दो  या  श्रमिक  वर्षों
 से

 बेकार  पड़े  हैं  ।

 बिहार  कौर  परिचय  बंगाल  में  कोई  बेकार  नल  कूप  नहीं  भारत  सरकार  को

 मिले  सामयिक  प्रतिवेदनों  से  पता  ल  गता  है  कि  पंजाब  कौर  उत्तर  प्रदेश  में  भी  ऐसे  नल  कूप  नहीं हैं  ।

 इस  प्रश्न  पर  विशिष्ट  जानकारी  मांगी  गई  है  मिलने  पर  सभा  पटल  पर  रखी  जायेगी  ।

 गनी  सुरेन्द्रपाल  fag
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  देश  में  कुछ  राज्य  ऐसे  हैं  जिनमें  बिजली  की  कोई

 कमी  नहीं  है  परन्तु  फिर  भो  तहत  राज्य  ag  से  नलों  को  बिजली  नहीं  सके

 क्या  वह  राज्य  बिजली  न  देने  का  यह  कारण  बताते  हैं  कि  बिजली

 की  लाइन  के  साथ  साथ  नहीं  है
 ।

 यदि  तो  क्या  भारत  सरकार  इस  बात  को  ठीक  समझती  है
 ?

 पाध्या  महोदय
 :

 अनूप  रक  प्रश्न  छोटा  तथा  शीघ्र  होना  चाहिये  ।  कई  weal  वाले  लम्बे

 वाक्य  नहीं  होने  चाहियें ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (tM  स०  :  जैसा  कि  मुख्य  उत्तर  में  बताया

 गया  है  हम  ने  राज्य  सरकारों  को  लिखा  कौर  राज्य  सरकारों  ने  जो  सुचना  हमे ंदी  उस  के  qa

 कोई  भी  नलकूप  बेकार  नहीं  पड़ा  है  ।  उड़ीसा  से  हमें  खबर  मिली  है  कि  €  नलकूप  बेकार  पड़े  हैं  जिनमें

 ५  बिजली  न  होने  के  कारण  बन्द  हैं  ।  पंजाब से  ऐसी  कोई  शिकायत नहीं  है  ।  उत्तर  प्रदेश  से  प्राप्त

 नवीनतम  रिपो  से  मालूम  होता  है  कि  ६,९६८ ०  नलकूपों  में  ६८६५ में  बिजली  लग  चुकी  है  जिन  में

 से  १५०  नलकूप
 गत

 महीने  में  ही  बन  कर  पूरे  हुए  हैं  उन  के  चालू  होने  में  समय

 श्री  झा०  पीठ
 चतुर्वेदी

 :
 क्या  सरकार  जानती  है

 कि
 उत्तर  प्रदेश  तथा  बिहार  में  बहुत  से  नलकूप

 पूरी  क्षमता  से  काम  नहीं  कर  रहे  हैं  क्योंकि  बिजली  की  कमी  है  ?

 भ्िध्यक्ष  महोदय
 :

 सरकार  को  मालूम  नहीं  है  ।

 शि  दिव  नारायण  :
 कया  यह  सच  है  कि  बिजली  मिल  जाने  पर  भी  उत्तर  प्रदेश  में  कुछ  ध्७

 काम  नहीं  कर  रहे  हैं  क्योंकि  नालियां  नहीं  खोदी  गई  हैं  ।

 pall  ८." ५  धन
 थामस

 :
 उत्तर  प्रदेश  के  बारे  में  हमें  कोई  जानकारी  नहीं  मिली  है  ।  हमें इस  प्रशन

 पर  राज्य  सरकारों से  सामयिक  प्रतिवेदन मिले  हैं  ।  सिंचाई  कार्यों  के  लिये  बिजली  के  प्रयोग के

 पर  हम  ने  विभिन्न  राज्य  सरकारों  को  लिखा  है  वह  आवश्यक  कार्यवाही  कर  रहे  हैं  ?

 फ्री  tara  सिह  :  पूर्वी उत्तर  प्रदेश  में  कितने  नलकूप  विशेषतया गन्ने  वाले  क्षेत्र  बेकार

 पड़े हैं  ।

 fat  wo  म०  थामस :  हमें  कोई  जानकारी  नहीं  है
 ।

 जेसा  कि  मैं  ने  बताया  उत्तर  प्रदेश  से

 आप्त  सूचना  के  अनुसार  b,e50  नलकूपों  में  से  ६,८६५  में  बिजली  लगा दी  गई  है
 |

 शी  श्याम  लाल  सर्राफ  :
 कया  प  की  ड्रिलिंग  करने  की  स्वीकृति  देने  से  पहले  ऐसी  कोई  शर्ते

 है  कि  बिजली  मिल  जानी  चाहिये  तथा  तभी  को  चलाने  की  अनुमति  मिलेगी
 ?

 श्री  श्र०  म०  थामस
 :  नलकूप  बिजली  से  ही  नहीं  अपितु  डीजल  तेल  से  भी  चल  सकते  हैं

 ।

 जहां  कहीं  हम  यह  काम  करते  हैं  राज्य  सराकारें  हमें  रिज़वान  देती  हैं
 कि

 सुविधा  उपलब्ध

 कर  दी  जायेंगी  |

 श्री  गौरी  शंकर  कक्कड़  :  क्या  माननीय  मंत्री  जी  को  यह  मालूम है  कि  उत्तर  प्रदेश  में

 कोआपरेटिव  विभाग  द्वारा  जो  ट्यूबवैल  खोदे  गये  हैं  उन  मे ंसे  अधिकतर बेकार  पड़े  हुए  हैं  प्रौढ़

 वक्त  में  नहीं  ग्रा  रहे  हैं  ?

 mea  महोदय  :  यह  इन्फार्मेशन  वे  दे  चुके  हैं  ?

 a
 सरजू  पाण्डेय

 :
 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि

 क्या
 सरकार  की  नोटिस  में  यह  बात  श्राई  है

 fe  उत्तर  प्रदेश  में  बिजली  मंहगी  होने  की  वजह  से  ज्यादातर किसान  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  में  उस  से  पानी

 नहीं  देते  हैं  ।

 श्री  |. ह ०  Ho  थामस  :  उत्तर  प्रदेश  के  बारे  में  बहुत  से  wat  पूछे  |  हम  मृख्य  उत्तर में  ही

 बता  चुके  हैं
 ।

 महोदय
 :

 क्योंकि  बिजली  मंहगी  है  इसलिये  वह  उस  का  प्रयोग  नहीं कर  सकते

 हैं  ।

 श्रुंप्रेजी  में
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 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग
 :

 इस  का  जवाब  हां  में  है
 क्योंकि  वहां  बिजली  की  दर  १७  नये  पैसे  प्रति  यूनिट  है  कौर  दूसरी  जगहों  में  कम

 श्री  प्रकाश  चोर  शास्त्री  :  जिन  क्षेत्रो ंमें  स  सरकारी  नलकूप  देर  तक  बेकार  पड़े  रहते हैं  कौर  किसान

 नलकूप  लगा  कर  कृषि  उत्पादन  बढ़ाना  चाहते  हैं  मगर  सरकार  यह  कर  उन  को  टाल  देती  है
 कि  चूंकि  यह  pares  एरिया  है  इसलिये  वहां  दूसरा  कोई  नहीं  लगा  मैं  जानना  चाहता

 हू ंकि  कृषि  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  क्या  सरकार  कोई  ए  सा  विचार  कर  रहीं  है  कि  उन  को भ्र पने  नलकूप
 लगाने  की  सुविधायें  दी  जायें  ।

 डा०  राम  सुभग  सिह  उत्तर  प्रदेश  में  पहले  नलकूपों  का  कार्ड  एरिया  ७००  एकड़  रक्खा

 गया  था  ।  गत  वर्ष  हम  लोगों  ने  वहां  के  मुख्य  मंत्री  र  सिंचाई  मंत्री  से  बात  चीत  ही गौर  वे  लोग  इस

 पर  विचार  कर  रहे  हैं  कि  कार्ड  एरिया कम  किया  वहां पर  एक  नई  बाते  चालू  कराई  गई  है

 कि  pares  एरिया  में  भी  नो  ग्राब्जैक्शन  सर्टिफिकेट  डिपार्टमेंट  दे  ।  कौर  प्रदेशों  में  भी  यह  रिवाज  चलाया

 जा  रहा  है  ।  घीरे  घीरे  १गलकपों श्  को  दुरुस्त  कराने  की  कोशिश  की  जायेगी  ।

 श्री  ब्रज  राज  सिह  :  इन  नलकूपो ंके  बन  जाने के  बाद  इन  में  बिजली  लगाने

 में  कितना  समय  लग  जाता  है  ?

 पन्नो  ६ ह  स०  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  पंजाब में  बने  हुए  नलकूपों के  बारे  में

 शिकायत थी  कि  उन  को  बहुत  समय  तक  चालू  नहीं  किया  ।  परन्तु  हमारी  जानकारी  है  कि  सभी  चालू

 हो  गए  हैं
 ।

 जब  पहले  जैसी  देर  नहीं  है
 ।

 श्री  क०  Ato  तिवारी  :  कभी  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  कहा  कि  यू०  पी०  बिहार में

 का  रेट  ज्यादा  है  इसलिये  किसान  इस  समय  इलेक्ट्रिसिटी का  ज्यादा  इस्तेमाल  नहीं  कर  रहे

 को  क्या  गवर्नमेंट  सोच  रही  है  कि  उसे  कम  किया  जाये  ताकि  किसानों  को  सुविधा मिल  सके

 डा०  राम  gan  fag:  दो  महीने  हुए  जब  कि  हम  लोगों  ने  प्रत्येक  राज्य  सरकार से  इस  बात  के

 समाचार  जानने  की  कोशिश  की  कि  उन  की  दरें  कितनी  कम  की  जा  सकती  हैं  ।  यह  सही  है  कि  उत्तर

 प्रदेश  में  १७  नये  पैसे  दौर  दक्षिण  बिहार  में  १४५  नापते  तथा  उत्तर  बिहार  में  करीब  २३  .£२  या

 इस  से  कुछ  सस्ती वह  बिजली  है  ।  इन  दरों  में  एकरूपता लाने  के  लिये  हम  लोगो ंने  सिचाई  मंत्रालय  से
 निवेदन  किया है  कि  €  नये  पैसे  प्रति  यूनिट  इस  की  दर  की  जाये  ।  लेकिन  उन  लोगों ने  है  कि  झगर

 हम  लोग  ऐसी  व्यवस्था  करेंगे  तो  कम  से  कम  नये  पैसे  प्रति  यूनिट  किसान  दें  श्र  उस  से  ज्यादा  अगर

 खर्च  ये  इलैक्ट्रिसिटी  बोले  का  तो  उसे  या  तो  इरिगेशन  मिनिस्ट्री  ont  फूड  एंड  एग्रीकल्चर  मिनिस्ट्री  या

 राज्य  सरकार  वहन  कोई  ऐसी  व्यवस्था  की  जाये  |  प्रभी  इस  पर  विचार  हो  रहा है  ।  इलेक्ट्रिसिटी

 प्रोडक्शन  are  में  भी  इस  पर  विचार  किया  जायेगा  |

 गन्नो  तिरुमल  राव  :  क्या  माननीय  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  उत्तर  प्र  बिहार  तथा  पश्चिम

 बंगाल  में  नलकूपों  के  कार्यकरण  के  सम्बन्ध  में  गत  तीन  वर्षों  की  लघू  सिचाई  दल  द्वारा पेश  की  गई
 रिपोर्टों  को  देखा  है  तथा  उन  रिपोर्टों  के  आधार  पर  उत्तर  भेजा  है  ।

 श्री  ह  स०  थामस
 :

 राज्य  द्वारा  जानकारी  दे  दी  गई  है  ।  हमने  रिपोर्टों  को  पढ़ा है
 राज्य  सरकारों  की  टिप्पणियों  को  देखा  है  ।  उसी  के  ware  पर  उत्तर  दिया  गया  है  |

 श्री  यशपाल  क्या  यह  सही  है  कि  पंजाब  असेम्बली  में  दो  दिन  तक  चर्चा  रही  कि  पंजाब

 सरकार  ३  नये  पै  से  प्रति  यूनिट  में  बिजली  तैयार  करती  eae  किसानों  से  १००  नये  पैसे  प्रति  यूनिट

 ताजे
 करती है  ।  यदि  तो  सरकार  इस  डिस्पैरिटी  को  दूर  करने  के  लिये

 क्या  कर  रही  है
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में

 1884  (ai)
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 थी  श्र०  स०  थामस  :
 हम  ने  पंजाब  सरकार  को  लिखा  है  कि  जो  दर  नहर  सिंचाई  के  हैं  वही  इस

 के  भी  होने  चाहियें
 ।

 नवीनतम  रिपोर्टे  से  मालूम  हुआ  है  कि  उन्हों  ने  भी  वही  दर  लागू  कर  दिए  हैं

 जो  नये  पैसे  से  भी  कम  होंगे  |

 +

 gater  सदा

 थ्रो  कोयला  च थी वकय्या

 श्री  स०  चे  सामन्त

 वि  at  बसु मता रो  :

 (sft  बालकृष्णन

 क्या  खाद्य  तथा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  के  बन्दरगाह  के  गोदाम  में  तथा  नागपटनम  कौर  कड़लूर  के  गोदामों

 शत  मे  दमाद  या  गया  शतपथिक
 खाद  पड़ा  है  उस  का  प्रयोग  हो  रहा

 यदि  तो  विभिन्न  स्थानों  पर  खाद  की  कितनी  मात्ना  ara पड़ी  उस  का  मूल्य

 कितना है  एवं  वह  कब  से  age  पड़ी

 उस  के  प्रयोग  न  किये  जाने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  ०  राम  सुभग  सिंह  )  से  भ्रपेक्षित

 जानकारी  का  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  |

 विवरण

 मद्रास  के  पत्तन  गोदामों में  १८४७ टन  अ्रमोनियम  सल्फेट  पड़ा है  ।  नागपटनम्

 तथा  कडलूर  के  गोदामों  में  आयात  किया  गया  भंडार  उपलब्ध  है
 ।

 जानकारी
 री  नीचे  दी  जा  रही  है  ।

 स्थान  मात्रा  कब  से  पड़ा है  मूल्य

 मद्रास क्त  गोदाम  oye  ¥-€-§ 3  डालर  २७-३३  लागत

 डालर  २६-६०

 qoR3  ¥-Y0-|  भाड़ा  प्रति  मीट्रिक

 =

 डालर  २६.२७  लागत  शौर

 डालर  २५-८४  भाड़ा  प्रति

 मीटरी  टन-डालर  हे

 डालर  ६७९९-०४ qaey

 मूल  wast में
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 क्योंकि  सामग्री  का  इकट्ठा  आयात  किया  गया  था  इसलिये  मिलने पर  उसको

 भर दिया गया  ।  मद्रास  पत्तन  पर  सुविधाओं  की  कमी  के  कारण  यह  संभव  नहीं  था  कि  राज्य  सरकारों

 को  संभरण  करने  से  पहले  बोरों  का  मानक  कर  दिया  जाता
 ।

 राज्य  सरकारों  के  सुझाव के  अनुसार

 प्रति  मीटरी  टन  मानक  भार  २  ५०  रुपये  बढ़ाने  का  निर्णय  किया  गया  है  ।  तराशा  है  कि  शेष  भंडार

 धी  शीघ्र  उठा  लिया  जायेगा  ।

 श्री  gata  gear  :
 विवरण  से  पता  लगता  है

 कि  मंत्री ने  यह  कारण  बताया है  कि  पत्तन  पर

 मानक  क्षमता  कम  होने  के  कारण  बे्रक  गोदामों  में  पड़ा  है  ।  क्या  सरकार  को  इस  की  जानकारी  नहीं

 थी  तथा  यदि  जानकारी  नहीं  थी  तो  इस  को  किसी  wer  पत्तन  पर  क्यों  नहीं  भेजा  गया  था  ?

 १डा०  राम  सुलग  सिंह
 :

 यह  मालूम  था
 ।

 हमें  मै  मद्रास  तथा  श्रीनगर  प्रदेश  के  दक्षिण  भाग

 के  बन्दरगाहों  की  प्रा वश्य कता  पूति  करनी  थी  |  वहां  पर  मद्रास  से  उर्वरक  का  किया  गया

 परन्तु  इस  वर्ष  क्योंकि  इकट्ठा  उवेरक  १०  डालर  प्रति  टन  सस्ता  था  इस  लिये  उस  का  इकट्ठा  आयात

 कर  लिया  गया  था
 ।

 हम  राज्य  सरकारों
 को

 मानक  भार  २  ५०  रुपये  सहायता  दे  रहे  हैं  ।  a  मैं  इस  का

 ध्यान  रखूंगा  कि  पुरा  भंडार  शीघ्रता  से  हटा  दिया  जाये  ।  हम  बोरों  का  मानक  करना  चाहते  हैं  और

 ऐसा  करने  में  प्रतीक  समय  नहीं  लगेगा  ।  बोलीं  की  उपलब्धता  कठिन  समस्या  है  झर  यह  कठिनाई

 शीघ्र  ही  दूर  कर  दी  जायेगी  ।

 श्री  सुबोध  हंसदा
 :

 क्योंकि  मानक  भार  २.  ५०  रुपये  प्रति  मीटरी  टन  बढ़ा  दिया  गया  है  ।

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  तब  से  गोदामों  से  कितने  बोरे  उठा  लिए  गए  हैं  ।

 राम  gum  सिंह
 :

 मेसर  सरकार  ने  श्रादेशानुसा र  पूरा  कोटा  उठा  लिया  है  श्रौर हम ने हम  ने

 मद्रास के  मुख्य  मंत्री  तथा  कृषि  मंत्री  से  बातचीत  की  है  बह  भी  शी  घनता  कर  रहे  हैं  तथा  दो  अथवा

 तीन  महीनों  में  पूरा  भंडार  उठा  लिया  जायेगा  ।

 fot  स०  च०  सामन्त
 :

 क्या  पहली  बार  ही  इकट्ठा  मद्रास  पत्तन  से  इस  रसायन  का  आयात  किया

 गया  था  कौर  यदि  तो  FAT  वहां  पर  मानक  बलों  की  व्यवस्था  है  ?

 डा० ०  राम  gay  सिंह  :
 हम  इस  व्यवस्था  को  पसन्द  करते  हैं  ।  तथा  भविष्य  में  हमारा

 यही  कार्यक्रम होगा  परन्तु  क्योंकि  यह  ल  सस्ता  होता  है  इसलिये  हम  ने  यह  ठीक  समझा कि  यहां

 लाकर  उसको  बोरों  में  भरा  जाये  ।  क्योंकि ऐसे  Ga  TH  के  मूल्य  २५  से  २६  रुपये  प्रति  टन  होते  हैं

 जब  कि  बोरों  में  भर  कर  के  ५०  रुपये  प्रति  मीटरी  टन  होते  हैं  ।

 fat  aft  कामत  :  क्या  सरकार  का  ध्यान  रूसी  प्रधान  मंत्री  श्री  निकिता  पु  श्वे  के

 भाषण  की  ar  दिलाया  गया  है  जिसमें  उन्होंने  बताया  है  कि  कृषि  उत्पादन  में  उवेरक  का  बड़ा  हाथ

 होता है  भ्र  यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  इन  रसायनों  के  पर  अधिक  ध्यान  देने  का  है

 जिस से  देश  में  इन  के  उपयोग  तथा  निर्माण  पर  अधिक  ध्यान  दिया  जा  सके  ।

 डा०  राम  सुलग  सिंह  :
 विभिन्न  प्रकार  के  रसायनों तथा  बैरकों  का  निर्माण  कार्यक्रम बनाया

 गया  है  तथा  तीसरी  योजना वधि  में  लगभग
 ८

 लाख  टन  उर्वरक  बनाने  की  आशा  है  ।  हमें  श्री  रूप  श्वेत

 तथा  अन्य  नेताओं  के  वक्तव्यों  की  पूरी  जानकारी  है  ।

 शी  Fo  चं०  पन्त
 :

 बोरों  के  भरने  की  कठिनाई  होने  के  कारण  क्या  कोई  प्रयत्न  किया

 गया  है  कि  देश  के  विभिन्न  भागों  में  वैगनों  तथा  wat  के  द्वारा  ITH  का  ft  किया  जाये
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 राम  सुलग  सिह  :  हाल  में  ही  केवल  छः  महीने  पहले  पंजाब  ने  आवेदन  भे  जा  था  तभी  हमने

 कार्यक्रम
 चालू  किया  था  ।  wa  हम  ट्रकों  से  परिवहन कर  रहे  हैं  ।

 tat  सोनावने  :  क्या  यह  सच  है  कि  उर्वरकों  के  मूल्य  ग्रीक  होने  के  कारण  इस  का  योग  नहीं
 किया  गया  है  तथा  क्या  सरकार  किसानों  के  लिए  इस  का  मुल्य  कम  करने  के  बारे  में  विचार  कर  रही

 है  ।

 +8Io  राम  सुभाग  fag:  पहले  एक  प्रश्न  के  उत्तर  में  मैंने  बताया  था  कि  हम  चार  प्रकार  के

 के  मूल्य  कम  करने  के  बारे  में  विचार  कर  रहे  हैं  ।  मामला  विचाराधीन  है  क्योंकि  इस  को

 वित्त  मंत्रालय  तथा  योजना  आयोग  भेजा  जाना  है  ।  उर्वरकों  का  लदान  करने  में  बैरकों  का  वितरण

 करने  वाली  सहकारी  समितियों  को  भी  कठिनाई  हो  रही  है  क्योंकि  उन  को  धन  aris  का  भो  प्रबन्ध

 करना  होगा  ।

 श्री  शिवाजी  राव  «1 हु०  क्या  लन्दन  में  खाद्य  तथा  क़षि  संगठन  में
 ब्रिटिश  प्रोफेसर

 द्वारा दिए  गए  वक्तव्य  की  ate  दिलाया  गया  है  कि  पी०  एल--  के  meta  किए  गए  आयात  ही

 देश  में  खाद्यान्न  के  उत्पादन  में  कमों  राने  के  लिए  जिम्मेदार  है  तथा  यदि  तो  क्या  सरकार  का

 विचार  पी०  एल--  के  भ्रमित  उर्वरकों  का  आयात  करने  का  है  ?

 डा०  राम  gun  fag:  हम  इत  सुझाव  का  लाभ  उ  दल

 माइक्रोवेव  ट्रंक  टेलीफोन

 ne  :

 alana  सिंह  कोटा

 शी  मोहन  स्वरूप

 क्या  डाक  कौर  तार  मंत्री  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  अपनी  ट्रक  टेलीफोन  संवारा  में  माइक्रोवेव

 पद्धति  लागू  करने  का  है

 यदि  तो  योजना  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं

 योजना  पर  कितना  धन  व्यय  अर

 यह  योजना  कब  पूरी  होगो  ?

 डाक  शौर  तार  विभाग  में  उप  मंत्री
 :

 जी  हां  ।

 aara  पंचवर्षीय  योजना  में  (१)  कलकता  को  उत्तरी  बंगाल  शौर  ग्रासिम  से  (२)

 अम्बाला  को  चण्डीगढ़  कौर  शिमला  से  कौर  (३)  जालंधर  को  जम्मू  कौर  श्रीनगर  से  जोड़ने  वाली

 कौर  \ (w  )  कलकता  को  खड़गपुर  से  जोड़ने  वालो  योजनायें  शामिल  की  गई  हैं  ।

 २.७७  करोड़  रुपय े।

 ततीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  wd  तक  |

 श्री  हेमा  प्राय-व्ययन  सत्र  में  उस  समय  के  मंत्री  श्री  जगजीवन  राम  ने  सभा  को  बताया

 था  कि  योजना  आरा  खम्भ  को  जाय  गी  और  झा साम  को  दिल्ली  से
 गदग

 के  द्वारा  वर्ष  के  ग्रस्त
 ै

 पहले

 मल  aust
 में
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 जोड़  दिया  जायेगा  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  विलम्ब  के  क्या  कारण हैं  ।  क्या  सरकार  को  इस

 सीमा  क्षेत्र  को  राजधानी  से  जोड़ने  की  कब  तक  है  ?

 शी  भगवती  :  ने  जापानी  ary  से  ठेका  किया  है  कौर  वह  इस  वह  उपकरण  दे  दगे  ।  तभी

 VERY Fed TH के  अन्त  तक  योजना पुरी  होगी  ।  मुझे खेद  है  कि  योजना  को  इस  से  fers  शीघ्र पुरा  करना

 संभव  नहीं  होगा  ।

 16.1]  हेमा
 :

 क्या  जापानी  साथ  द्वारा  उपकरण  दिये  जा
 े

 के  लिये  कोई  निश्चित  तिथि  तय  कर
 ली  गई  है  ।

 श्री  भगवती  :
 जापानी  विशेषज्ञों  ने  देश  में  स्थान  चुन  लिया  है  कौर  यथा  संभव  शीघ्र  उपकरण

 भेज  देंगे  ।  कोई  निश्चित  तिथि  बताना  संभव  नहीं  है  ।

 शि  sare  लाल  सर्राफ  :  इस  अधार पर कि पर  कि  जम्मू  तथा  काश्मीर  को  मिलाने  वाली  टेलीफोन

 प्रणाली  टूट  जाती  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  माइक्रोवेव  टेलीफोन  प्रणाली
 की

 समस्या
 को  प्राथमिकता  दी  जायेगी  ?

 शो  भगवती  :  हमारा  विचार  जम्मू  तथा  काश्मीर  में  भी  माइक्रोवेव  लागू  करने  का  है  ।

 pat  शयाम  लाल  सर्राफ  :  क्या  इस  को  प्राथमिकता दी  जायेंगी  ।

 श्री  भगवती :  हम  ने  इस  को प्राथमिकता दे  रखी  है  प्रौढ़  इस  को  GERL  तक  पुरा  किया  जा

 रहा है  ।]

 शो  wa  राजसिह  कोटा  :  क्या  यह  प्रणाली  भारत  में  विकसित  कर  ली  गई  है  wear

 कया  उपकरण  का  आयात  किया  जा  रहा है  ?

 शी  भावती
 :

 हम  जापान  से  उपकरण  आयात  कर  रहे  हैं  ।  हमारे  प्रनुसन्घान  केन्द्र  डिजाइनਂ

 बना रहे  हैं  तथा  बाद  में  इन  का  देश  में  निर्माण  किया  जायेगा  ।'

 रानौत  सेन
 :

 माननीय  मंत्री  बतायेंगे  कि  माइक्रोवेव  टेलीफोन  प्रणाली  है
 |

 यह
 नईं  मालूम  होती  है

 ।

 pat  भगवती  :  पूरे  ब्यौरे  बताना  कठिन  है  ।  परन्तु  यह  रेडियो  रिले  प्रणाली  है  ।  यह  माइक्रोवेव

 प्रणाली  कहलाती  है  ।  क्योंकि  इस  से  प्रयोग  की  गई  रेडियो  वेव  छोटी  होती  है  ।

 थी  कपूर  fag  :  माइक्रोवेव  तथा  रे  डियोवेव  में  क्या  अन्तर  है  ?

 अन्तर-सरकारो  सामुद्रिक  संगठन

 श्री  रघुनाथ सिंह

 श्री  भोग  यादव  : 1६१८.

 {
 थी  निदान  चन्द्र  सेठ  :

 थी  धवन :

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करें  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  लन्दन  में  हाल  में  हुए  were  सरकारी  सामुद्रिक  परामशंदाता

 संगठन  के  तीसरे
 प्र धि नेशन

 में
 भारत  ने  भी  भाग

 लिया  at
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 उस  में  किन  विषयों  पर  चर्चा  हुई  थी  तथा  उस  के  क्या  परिणाम  निकले  थे  ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  शौर  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 पुस्तकालय  में  रवां  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  २१३८/६३|

 pal  रघुनाथ सिह  :  भारत  इस  संगठन  को  कया  प्रदान  दे  रहा  कौर  भारत  को  इस  से

 क्या  लाभ  पहुंच  रहा  है  ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 मैं  प्रदान  की  सही  राशि  नहीं  बता  सकता  ।  परन्तु  हमें  इस  से  पर्याप्त  लाभ

 पहुंच  रहा  क्योंकि  यह  एक  सरकारी  निकाय  है  ।  यह  एक  उत्तर-सरकारी  सामुद्रिक  परामशंदाता

 संगठन है  जो  पारस्परिक  हित  we  नौवहन  के  विभिन्न  veal  के  विकास  के  बारे  में  विचार  करता

 श्री  यशपाल  सिंह  :  क्या  सरकार  इस  हालत  में  है  कि  सामुद्रिक  एक्सप्लोरेशन  के  लिये  सरकार

 को  रशिया  की  इमदाद  न  लेनी  प्रौढ़  भारत  के  इंजीनियर्स  इस  काम  को  कर  सकें  ?

 श्री  राज  बहादुर :  सामुद्रिक  एक्सप्लोरेशन  से  तो  इस  सवाल  का  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  |

 part  लाल  सर्राफ  :  क्या  इस  सम्मेलन  में  चर्चा  का  विषय  पहले  दर्जे  के  आधुनिक  पत्तनों

 का  विकास  भी  था  ate  यदि  तो  क्या  हम  को  इस  से  कोई  लाभ  ह ै?

 राज  बहादुर  :  मुझे  संदेह  है  कि  इस  सम्मेलन  में  पत्तनों  के  विकास  के  प्रश्न  पर  चर्चा  हुई

 इस  का  केवल  नौवहन  से  सम्बन्ध  है  ।  इस  में  सामुद्रिक  सुरक्षा  के  सम्बन्ध  में  विचार  किया  गया  था  ।

 परन्तु  पत्तनों  के  विकास  पर  नहीं  ।

 चावल  की  वसूलो  का  कार्यक्रम

 शी  रघुनाथ सिह  :
 थ्री  lo  च०

 र्थ  श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  आगामी  वर्ष  में  चावल  का  स्टाक  जमा  करने  ate  विभिन्न  राज्यों  को  पर्याप्त

 सप्लाई  बनाये  रखने  के  लिए  ग्रसित  चावल  aga  करने  का  कार्यक्रम  इस  मौसम  में  शुरू

 किया गया

 यदि  तो  कितना  जमा  किया  जाना  और

 (7)  इस  प्रयोजन  के  लिए  विभिन्न  राज्यों  में  वसूली  पद्धतियों  में  यदि  कोई  ae

 वतन  गया  है  तो  क्या  ?

 tara  तथा  कृषि  मंत्री  के  सभा  सचिव  :  जी  a

 धीरे  घीरे  २०  लाब  मोरी  क  टन  के  चावल  के  रक्षित  भांडार  को  बनाने का  उद्देश्य  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  शर  मध्य  प्रदेश  में  चावल  की  मिलों  ate  थोक  व्यापारियों  के  कर

 में  वृद्धि  कर  दी  गई  है  ।  a  प्रदेश  झ्र  मद्रास  में  कर-व्यवस्था  लागू  करने  का  प्रश्न
 सरकार

 के  विचाराधीन है  ।

 मूल  प्रंप्रेजी
 में
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 श्री  रघुनाथ  सिंह  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  अब  तक  राइस  का  क्या  प्रोक्योरमेंट  हो  चुका

 किस  सुबे  से  सब  से  ज्यादा  हुआ है  ?

 जैसा  कि  सभा  को तपा  कृषि  waters  में  राज्य-मंत्रो  श्र०  स०  :

 ज्ञात  है  चावल  का  उत्पादन  गत  1.0  लगभग  २७  से  २८  लाख  टन  कम  रहा  ।  फिर  भी  हमने
 लगभग  a)  लाख  टम  चावल  आर  धान  विभिन्न  राज्यों  में  केन्द्रीय  सरकार  के  खाते  में  प्राप्त

 कर  लिया  था  ।

 कन्नी  कपूर  सिह
 :

 क्या  सरकार यह  जानती  है  कि  पंजाब  का  अच्छी  किस्म  का  सारा

 चावल  सरकार  ले  लेती  है  कौर  पंजाबी  लोगों  को  या  तो  घटिया  किस्म  का  चावल  खाना  पड़ता
 है

 अथवा  इसके  बिना  नजारा  करना  पड़ता  झ्र  यदि  तो  इसका  क्या  औचित्य है  ?

 श्री ई
 म०  थामस  :

 जहां  तक  पंजाब  का  सम्बन्ध  है  चावल  वहां  पर  न्यूनाधिक एक

 व्यापारिक फसल  है  ।  ६६  प्रतिशत  सरकार  ले
 लेगी  प्रौढ़  शेष  मात्रा  दिल्ली

 wea  क्षेत्रों  की  आवश्यकताओं  के  लिये  भी  पर्याप्त  होगी  ।

 श्री कपूर  मेरा  प्रश्न यह  था  ।  सारा  बासमती  चावल  ले  लिया  जाता  है

 हमारे  खाने के  लिये  वहां  पर  घटिया  किस्म  का  चावल  लाया  जाता  है  ।

 fora  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  की  शिकायत  यह  है  कि  west  किस्म  का  चावल  ले

 लिया  जाता  है  ।

 fare तथा  कृषि  मंत्री  स्वर
 :

 जहां  तक  बासमती चावल  का  सम्बन्ध

 यदि  इसके  लाने  ले  जाने  को  रोक  दिया  गया  तो  मूल्य  गिर  जायेंगे  गौ  ऐसा  करना  उत्पादकों

 के  हित  में  नहीं  होगा  to  मैं  नहीं  समझता  कि  बासमती  चावल  के  इस  लाने  ले  जाने  के  बारे

 में  उत्पादकों  को  शिकायत है  ।  यह  चावल  सरकार  द्वारा  नहीं  लिया  परन्तु  ग्न्य  उपभोक्ता

 इस  चावल  को  alga  अच्छा  समझते  हैं  प्र  ऊंचे  मूल्य  देते  इसलिये  यह  चावल  राज्यों

 सको  चला  जाता  है  ।  मैं  नहीं  जानता  कि  माननीय  सदस्य  किसके  हित  के  सम्बन्ध  में  कह  रहे  हैं  ।

 faa  महोदय  :  वे  उपभोक्ता  वे  उपभोक््ताग्रों के हित की बात कह के  हित  की  बात  कह

 रहे

 भी  स्वर सिह  :  मेरा  विचार  है  कि  वे  चावल  बिलकुल  नहीं  खाते  |

 श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा :  क्या  राज्य  व्यापार  द्वारा  चावल  के  समाहार की  नीति  में

 कोई  परिवर्तन  किया  गया  है  क्योंकि गत  वर्ष  में  यह  असफल  रही  है  ?

 fat श्र०  म०  थामस :  मेरा  विचार  है  कि  माननीय  सदस्य  श्रीराम  के  चावल  का  समाहार

 करने  की  नीति  के  बारे  में  कह  रहे  हैं  ।  ग्रासिम  सहकारी  अभिकरण  को  उन्होंने  चावल  प्राप्त
 करने

 का  एकाधिकार  दे  दिया  परन्तु  समाहार  लक्ष्य  पुरा  नहीं  हुम  इस  अभिकरण  ने

 संतोषजनक  रूप  से  कार्य  नहीं  किया  हाल  ही  में  हम  ने  श्रीराम  सरकार  से  बातचीत  की  थी
 और  हमारा  विचार  है  कि  संतोषजनक  व्यवस्था  हो  सकेगी  |

 जहां  तक  का  सम्बन्ध  है  लगभग  £०,०००  टन  से  १  लाख  टन  का  लक्ष्य  निर्धारित

 किया  गया
 gat

 हमें  are  है
 कि

 वे  इसे  इकट्ठा  कर  लेंगे
 ।

 मूल  wast  में
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 त्री  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा  :  इस  रक्षित  भांडार  का  कितना  प्रतिशत  चावल  स्थानीय

 रूप  से  प्राप्त  किया  जायेगा  झ्र  कितना  प्रतिशत  sare  किये  गये  चावल  से  बनाया  जायेगा  ?

 श्री  ६. हूँ *  स०  थामस  :  यह  बताना  बहुत  कठिन है  ।  जैसा  कि  सभा  को  ज्ञात है  विदेशी

 मुद्रा  की  कमी  के  कारण  हस  अधिक  मात्रा  में  चावल  का  ग्रा यात  नहीं  कर  सकते  ।  इसके
 रिक्त  चावल  की  कमी  संसार  भर  में है  ।  बर्मा  के  साथ  हमारा  साधारण  व्यापार  करार  है  ।

 कुछ  मात्रा  हम  प्रथक्त भ्थ्  गणराज्य  से  ग्रामीण  पी०  एल०  '४८०  करार के  ज

 हम  लगभग  RYo,v00  टन  चावल  प्रति  वर्ष  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  बड़े  :  क्या  ae  बात  सच  है  कि  मध्य  प्रदेश  में  छत्तीसगढ़  में  शासन  द्वारा  जो  चावल

 ख़रीदा  जाता  है  वह  कम  क़ीमत  में  खरीदा  जाता  है भ्र ौर  इस  वास्ते  गवर्नमेंट  का  स्टाक  कम

 होता है  शर  एक्सपोर्ट  ज्यादा  होता है  ?

 fat  स०  थामस  :  यह  सच  नहीं है  ।  मध्य  प्रदेश  में  हाल  ही  में  मूल्य  बढ़ा  दिये  हैं  ॥

 tat  बड़े
 :  हाल  ही  से  aver  क्या  मतलब है  ?

 felt mo  स०  थामस  :  वर्तमान  फसल  के  समाहार  मूल्य  बढ़ा  दिये  गये  हैं  ।

 विध्या  महोदय  :  प्रश्नकाल  समाप्त  हो  गया है

 wal  के  लिखित  उत्तर

 तार  सेवा

 छा०  लक्ष्मी  सल्ल  सीघी  :

 श्री  ferry  किलिंग  : PRR.

 {  श्रीधर  खू ०  THU

 क्या  ere  ate  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  हाल  ही  में  तारों  को  धीमी  गति  से  भेजे  जाने  तथा  विलम्ब  से

 भ  जाने  के  कारणों  की  जांच  की  कौर

 यदि  तो  इस  जांच  का  क्या
 परिणाम  निकला  है  तथा

 इस
 मामले  में

 क्या

 कार्यवाही  की  गई  है  अथवा  करने  का  विचार  है  ?

 डिक  शौर  तार  विभाग  में  उपमंत्री  :
 और  )  .

 देश
 में  प्रौद्योगिकीय

 विकास  में  शीघ्र  प्रगति  होने  से  तार  देने  की  adores  पद्धतियों का  निरन्तर  पुनर्विलोकन  किया

 जा  रहा  है  जहां  भी  आवश्यक  होता  है  तारों  को  तेजी  से  भेजने  के  लिये  उन्नत  तरीकों को

 ब्पपनाया जा रहा है जा  रही  है  ।  निम्न  उपाय  किये  गये  हैं  ara  करने  का  विचार  है

 (१)  कार्यालयों  के  कार्यसमय  में  यथासम्भव  वृद्धि  |

 (२)  मार्स  तार  की  प्रणाली  के  स्थान  पर  टेनीप्रिंटर  की  तीब्र  गति  वाली  प्रणाली

 अर  सीधे  सिटी  पर  होने  वाली  बाधाओं  को  दूर  करने  के  लिये  वैकल्पिक  सर्किलों

 को  व्यवस्था ।

 मल  wash  में
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 (३)  मुड्प भ््म  तार  घरों  कौर  स्थानीय  तार  घरों  के  बीच  संदेशों  को  दस्ती  रूप  से  भेजना

 बन्द  करना  प्रौढ़  उसके  स्थान  पर  तार  कनेक्शनों  की  व्यवस्था  करना  |

 (४)  बड़े  नगरों  में
 क्षेत्रीय  वितरण  केन्द्रों  का  खोलना

 (५)  उन  सभी  स्टेशनों  पर  जहां  तार  सेवा  नहीं है  बुकिंग  ate  वितरण  के
 लिये

 फोनोग्राफ  सुविधाओं  का  विस्तार  करना ।

 (६)  महत्वपूर्ण  नगरों
 में

 प्रिन्टर ग्राम
 प्रौढ़

 टेलेक्स  सेवाओं का  विस्तार  करना

 (७)  संकुचित  तार  साइटों  के  भार  को  कम  करना ।

 (s)  ट्रांसमिशन  तौर  वितरण  दोनों  में  काम  को  सुचारू  रूप से  करने  के  लिये

 रीक्षित  प्रोत्साहन  योजना  लागू  करना  ।

 (€)  तार  भेजने  की  प्रक्रियायें  को  सुधारना  ।.

 (१०)  ट्रांजिट
 में  प्रक्रिया त्न ों  को  कम

 करना
 ।

 हवाई  yt  को  सुरक्षा

 ६१६.  थी  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :.

 क्या  यह  सच  है  कि  हवाई  agt  की  सुरक्षा  के  लिए  विशेष  दस्ते  नियुक्त  करने

 सरकार  विचार  कर  रही

 यदि  तो  ये  कब  तक  नियुक्त  हो

 इस  पर  कितना  घन  ara  किया  जायेगा  ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  :  से  सिविल  हवाई  अड्डों  के

 बचाव  के  लिए  हिफ़ाज़ती  इन्तजामात  को  ate  मजबूत  बनाने  के  सवाल  पर  सरकार  शौर  करु

 रही है

 दिल्लो-घ्रासनतोल  को  ए  क्रिया

 शो  प्र०  बच्  बसपा  :

 preted  stl  श्रॉकारलाल  :

 Lait  गोकरन  प्रसाद  :

 क्या  डाक  ध्रौर  तार  मन्त्री  यह  बताने  को  कया  करेंगे  कि  :

 )
 क्या  दिल्ली  ग्रोवर  आसनसोल

 के
 बीच  जमीन  के  नी

 ये  कोएव्सियल  केबल  डालने  का  काम

 पुरा हो  गया  है

 यदि  तो  इस  पर  कितना  घन  व्यय  are

 अव  तक  श्रासनकोल  कलकता  gen  तरंग  )  सम्पक  कहां  तक  स्थापित  हो

 गया  है  कौर  इसके  पुरा  होने  में  कितना  समय

 डाक ae  तार
 विभाग  में

 उप
 मंत्री  :  हों  ।

 लगभग  Cy ५  करोड़  रु०  |

 मूल  aa  में

 10881  Cable  ,
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 सम्पर्क
 को

 स्थापित  करने
 का

 कार्प  कभी  प्रारम्भ  नहीं  हुमा  है  ।  जिन  उपकरणों  के  लिये

 विदेशों को  क्रयादेश दिये  गये  है  उनके  qeerva से  qeur  तक  भारत  झा  जाने  की  आशा

 इनके  मिल  जाने  पर  १६  ६४  तक  सम्पर्क  चालू  करने  का  लक्ष्य  निर्धारित किया  गया  है  ।

 जो०  टी  ०  रोड

 1*६२१-  श्री  डोनेन  भट्टाचायं  क्या  परिवहन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कथा  सरकार
 ने  पश्चिमी  बं  गाल  में  से  गुजरने  वाली  जी ०

 टी
 ०  रोड  पर  अधिक  यातायात

 को  कम  करने  के  लिए  कोई  विशिष्ट  उपाय  अ्रपनाये  हैं  ;  श्र

 (@)  यदि  तो  कौन-कौन  से  उपाय  अपनाये  गये  हैं  श्र  उनका  कया  प्रभाव

 मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  कौर  (@)  पश्चिमी
 बंगाल  में  से  गुजरने  वाली  ग्रांड  ट्रंक  रोड  पर  से  अधिक  यातायात  को  कम  करने  के  लिये  निम्न  उपाय
 किये  गये  हैं  अथवा  किये  रहे  हैं  :

 (१)  बल्ली  हावड़ा  )  में  विवेकानन्द पुल  से  हुगली  जिला  में  सप्तप्राम तक  ग्रांड

 ट्रंक  रोड  एव०  संख्या  २)  के  एक  छोटे  मानें  का  निर्माण  |  काय  हो  रहा  है  |

 (2)  तीन  अन्य  छोटे  मार्गों  का  निर्माण  :

 (9)  सप्त ग्राम से  शिमला  (२)  बर्दवान में  (  ३  )  श्रासनतोल में  ।  इन  की  जांच

 होरही

 (3)  पूर्वी  रेलवे  की  हावड़ा-अदवान  कार्ड  के  समानान्तर

 दुर्गापुर  एक्सशेसबें  का  निर्माण  ।  निर्माण  कार्य  आरम्भिक  अवस्था  में  है  ।

 इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन के  हवाई  जहाज

 JS  श्री  कपूर  सिह
 :

 Lat  सोलंकी

 क्या  परिवहन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  ट्रंक  रास्तों  पर  इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  के  हवाई  जहाजों  के  उड़ने

 में  विलम्ब  के  बारे  में  paar  ही  शिकायतें  हुई  हैं

 विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  :  और  अपेक्षित  जानकारी

 इकट्ठी  की  जा  रही  है ग्रोर  शीघ्र  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 बाल काट  की  उड़ान  की  जांच

 +*
 SJ  श्री जस बात  मेहता

 पेरे दे दयो sit  विधान  प्रसाद

 क्या  परिवहन  मन्त्रों  यट  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  २६  9852 Hl AHTOT को  सफदरजंग  हवाई  प्रतिन्  से  डेनियल  बाल काट

 के  उड़  जाने  के  मामले
 की

 जांच  करने
 का

 आदेश
 हाल

 में
 ही

 दिया  है
 द

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  जांच  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ;

 इस  मामले  की  जाव  के  लि  ए  कित  कित  व्यक्तियों  को  नियुक्त  किया  गया  है  ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  उप मंत्रो  मरोड
 :  से  (7).  २६  १६६ ३

 को  जिन  परिरिधितिपों  में  श्री  डैनियल  वहाँ  :  ने  अपने  पाइपर  विमान  में  ary  यातायात  नियन्त्रण

 अधिकारियों  से  मं  जूरी  प्राप्त  किये  बिना  सफदरजंग  हवाई  अड्डे  से  उड़ान  उनकी  ऑ्रौर  जांच  करने

 का  fame  किया गया  है  ।  डाक  गौर  तार  विभाग  के  सचिव  श्री  TAo  सी०  जैन  को  यह  जांच  करने  के

 लिये  नियुक्त  किया  गया  है  ।  श्री  जैन  द्वारा  की  जाने  वाली  जांच  के  निर्देश  पद  निम्न  होंगे  :--

 (१)  उन  परिस्थितियों  की  जांच  करना  जिनमें  श्री  डेनियल  वॉलकॉन  ने  २६

 q&s  ३  को  सफदरजंग  हवाई  से  वायु  यातायात  नियन्त्रण  सफदरजंग से  मंजूरी

 प्राप्त  किये  बिना  aoa  इर  विमान  में  उड़ान  की  प्रौढ़ यह  भी  जांच  करना  कि
 जिन  परिस्थितियों  में  श्री  पनियल  बालकॉँट  इस  प्रकार  उड़  सके  क्या  उनमें

 उड्डयन  fram  झपता  सुरक्षा  से  सम्बन्धित  किसी  विभाग  अथवा  सीमा  शुल्क

 विभाग  azar  अन्य  किसी  सरकारी  विभाग  के  अधिकारियों  की  कोई  गलती  थी  ;

 (  जांच  के  फलस्वरूप  सुनिश्चित  तथ्यों  के  आघार  पर  सिफारिश  करना  कि  श्री

 कॉट  की  प्राधिकृत  उड़ान  जेपी  घटनाओं  को  भविष्य  में  रोकने  के  लिये  क्या  किसी

 वर्तमान  प्रशासनिक  व्यवस्था  अथवा  विधि  ar  नियम  में  कोई  संशोधन  करने  की

 ग्रा वश्य कता है  ।

 प्रतिरक्षा  श्रम  बेक

 1*६२४.  श्री हु०  do  सोप  कया  सामुदायिक  विकास  तया  सहकार  मन्त्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रतिरक्षा  श्रम  बेक  सम्बन्धी  योजना  के  प्रारम्भ  से  इनकी  स्थापना  में  अब  तक  क्या

 प्रगति  हुई  है  ;

 उनका  किस  प्रकार  उपयोग  किया  गया  है  at  कया  अपने-प्रिये  क्षेत्रों  में  खण्डों  के

 लक्ष्यों  पर  उनका  कोई  स्पष्ट  प्रभाव  पड़ा है  ;  ग्रोवर

 क्या  उनके  कार्यों  के  सम्बन्ध  में  कोई  समीक्षा  की  गयी है  पोर  यदि  तो  किन

 नाइयों  को  अनुमत  हुआ  है  ?

 विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय में
 उपमंत्री

 बयार  मित्र  )  =

 ग्रघिकांश  पं  वायदों  में  प्रतिरक्षा  श्रम  बेक  स्थापित  किये  गये  हैं  ।  Jo-Fo-GERR  तक  बेक  को

 ‘Fook  लोध  जन-दिन  मिले  हैं  ।

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  जिसमें  यह  दिखाया  गया  है  कि  प्रतिरक्षा

 म
 बेक  के

 पंचायतों  को
 किन  कार्य  करों  में  लगाया जा  रहा  है

 ।
 में  रखा  गया  ।  देखिये

 संख्या  एल०  टी०  २१९३६,/६३]  aa  तक  ८५  लाख  जन-दिनों  का  उपयोग  किया  गया  है  प्र

 आधार पर  लगभग  १.  २५  करोड़ रु०  के  मूल्य  कॉ  कार्य  हो  चुका  है
 |

 विक  सम्मेलन  तथा  सामुदायिक  विकास  कौर  पं
 चायती  राज  सम्बन्धी

 १९६३  में  हुए  राज्य
 मछलियों  के  सम्मेलन  में  योजना  की  क्रियान्विति

 की  प्रगति
 ui

 समीक्षा की  गई

 1 मूत  अंग्रेजी  में



 २६३०  लिखित  उत्तर  सगास्नला कि  किए है  दी  १७  १९६३

 मुख्य  कठिनाई  श्रमदान  के  उपयोग  में  धी  मी  प्रगति  की  है प्रौर  इसका  व  a  विस्तृत  कार्यक्रमों

 को  बनाने  के  लिये  संगठन  के  प्रयास की  कभी  है  ।  राज्य  सरकारों  से  aha  क्यों  के  छंटे  दिनों  द्वारा

 समस्या  का  विस्तृत  अध्ययन  कठिनाइयों  का  पता  लगाने  ग्र  रीय  कार्यवाही

 के  लिये  कहा  गया  है  ।

 मनो  बाहर  काम

 श्री  दो०  Wo  फार्मा
 ९२५४.

 की  हेम  रोज  :

 क्या  छाक  कौर  तार  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  क  गे  कि  :

 (#)  कया  मनी आड इं र  फर्म  के  मूल्य  निश्चित  करने  का  प्रस्ताव  है  ;  झोर

 यदि  तो  कितना  मूल्य  निमित्त  करने  का  विचार  है  ?

 डिक  शौर  तार  विभाग  में  उप मंत्रों
 :

 हों

 ब्यौरे  विचाराधीन हैं  ।

 गेहूं  का  राब  हो  जाना

 1*६२६.  श्री  हरि  विष्णु  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :.

 बया  नागपुर  के  att  के  निकट  केन्द्रीय  सरकारी  भांण्डागार  में  रखा  वाला  अमरीकी

 गेहूँ  बड़ी  मात्रा  में  खराब दो  गया  है  ake  मनुष्यों  के  खाने  योग्य  नहीं  रहा  है

 (a)  यदि  तो  उसकी  मात्रा  कितनी  है  ;

 खराब  हो  जाने  के  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 इसके  लिए  जिम्मेदार  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?.

 fara  तथा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  म०  थामस )
 :  नहीं

 से  प्रश्न  ी  नदीं  उठते  ।

 सहकारी  समितियों  सम्बन्धी  कार्य कारों वर्य

 श्री  ०  ह  बरपा

 1*६२७.  श्री  यशपाल सिंह
 थो  am  पाण्डेय :

 क्या  सीमा  कायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  ३  १९६३  के
 तारांकित

 प्रश्न  संख्या

 Wue F Taz के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  संबंधो  परिवहन  सहकारी  समिति  क्या  पशुपालन  सहकारी  समिति  तथा

 सहकारी  समिति  संबंधी  कार्यकारी  वर्गों  ने  इस  बीच  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया
 att

 मूल  अंग्रेजी  में
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 (@)  यदि  तो  संबंधित  सहकारी  समितियों  के  कार्यकरण  में  सुधार  करने  के  लिए  इन
 कारी  वर्गों  ने  क्या  मुख्य  सिफारिशें  की  हैं  तथा  उन  सिफारिशों  के  आघार  पर  सरकार  द्वारा क्या  निर्णय

 लिय गय  हैं  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दयामघर

 सहकारी  समितियोंਂ  के  कार्यकारी  ग्रुप  ने  इस  बीच  अपना  प्रतिवेदन  दे  दिया  है  |  wer  ग्रुपों  ने  प्रभी तक

 अपने  प्रतिवेदन  नहीं  दिये  हैं  ।

 mara  सहकारी  समितियों  संबंधी  अध्ययन  ग्रुप  की  मुख्य  सिफारिशों  का  सारांश

 सभा  गटल  पर  रखा  जाता  में  रखा  गया  ।  देखिये  स्पा  एल०  Sto  WVo/K3]

 इन  सिफारिशों  की  जांच  की  जा  रही

 aa  पत्थरों  को  रक्षा

 प्रकादाबीर  शास्त्री

 श्री  वॉरियर

 [ sit  विश्वनाथ  पाण्डेय

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  | कपा  करेंगे

 क्या  देश  में  वन्य  पशुप्रों  की  रक्षा  के  लिए  कई  विशेष  कार्यक्रम  गया  है

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों  को  भी  कोई  सुझाव  भेजे  गये  और

 क्या  इती  उद्देश्य से  शिकार  करने  पर  भी  किसी  रूप  में  प्रतिबन्ध  लगाये  जायेंगे
 ?

 पराजय  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  ०  राम  सुलग  fag)  इस  विषय  में  जो

 सामान्य  faa  जारी  किये  गये  हैं  उन  के  alate  कोई  विशेष  कार्यक्रम  नहीं  बनाया  गया  है  ।

 राज्य  सरकारों  को  समय  समय  पर  सुझाव  देखकर  उन  का  ध्यान  वन्य  पशुम्रों की रक्षा की  रक्षा

 से  सम्बन्धित  कानूनों  का  कठोरता  से  पालन  करने
 की  पव क्य कता  कौ  ओर

 श्रावित किया  गया

 है  ।

 वन्य  पशुप्रों  के  शिकार  पर  प्रतिबन्ध  पहले  से  ही  समस्त  राज्यों  में  मौजूद  है  ।

 दतौन  व्यापार  लगे  हुए  टेकर

 1*६२९.  श्री  वॉरियर :  sor  मंत्री  यह  सताने  की  ga  कॉल  किः

 तटीय  व्यापारों  में  लगे  हुए  विदेशी  टेंकरों  तथा  भारतीय  टेंकरों  द्वारा  VERR~ER

 में  कुल  कितने  टनभार  तेल  गोया  गया

 तटीय  व्यापार  में  कितने  भारतीय  टेंकर  लगे  हुए  हैं  ग्रोवर  उन  का  कुल  पंजीबद्ध  टनभार

 कितना  गौर

 भारतीय किस  तिथि  तक  तेल  के  समस्त  तटीय  व्यापार  सामान्य माल  के  समान ही

 जहाजों  से  ढ़ोने  का  लक्ष्य  बनाया  गया है  ?

 मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  1६  ८२  लाख  मीट्रिक टन

 विदेशी  टेंकरों  द्वारा  तथा
 ४  &4

 लाख  मीट्रिक  टन  भारतीय  टेंकरों  द्वार
 ।

 मूल ्



 नरेन्दर  लिखित  उत्तर  १७  १९६६३

 २३,८२६  जी०  कार  टी०  के  तीन  टैंकर  |

 sett  तक  कोई  लक्ष्य  तिथि  निर्धारित  नहीं  की  गई  है  क्योंकि  देश  के  विभिन्न  भागों  में

 अनेक  तेल  शोधक  कारखानों  की  प्रत्याशित  स्थापना  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  यह  निश्चित  नहीं  था  कि

 भविष्य  में  व्यापार  किस  प्रकार का  होगा  तथा  कितना  होगा  ?

 चारा  बंक

 |  डा०  लक्ष्मीमत्ल  सिवा  :]
 श्री  हिम्मत  सिंहजी  :

 श्री  सोलंकी  :

 शो  प०  Fo  रोल :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  पश्चिमी  पंजाब  गुजरात  के  पानी  की  कमी  वाले  क्षेत्रों  में  चारा  बैंक

 तथा  चारा  डिपो  बनाने  में  कोई  प्रगति  हुई  है  ;

 ae
 क्या  चालू  वर्ष  में  अ्रकाल,ग्रस्त val  में  इन  बैंकों

 से
 चारे  की  कमी  पुरी  हो  जायेगी

 सरकार  ने  चारे  की  परिवहन  तथा  निःशुल्क  अ्रथवा  उचित  मूल्य  पर  वितरण  के

 लिए  क्या  सहायता दी  है  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग  fag)  :  (*)  शौर  पश्चिमी

 पंजाब  के  पानी  के  प्रभाव  वाले  क्षेत्रों  में  भारत  सरकार  ढारा  कोई  चारा
 बंक  स्थापित  नहीं  किया  गया  है  ।  तथापि  गुजरात  कौर  राजस्थान  की  रों  ने  अपने  चारे  के

 डिपो  स्थापित किए  हैं  ।  दो  चारा  बैंक  स्थापित  करने  के  लिए  एक  केन्द्र  द्वारा  प्रायोजित  योजना  तृतीय

 पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  की  गई  परन्तु  इस  की  क्रियान्वित  को  राष्ट्रीय  संकटकाल  के  कारण

 स्थगित  कर  दिया  गया  था  ।  योजना  चालू  की  जा  रही  है  ।
 प्रौढ़  रब

 स्थानीय  झ्राघार  पर ५

 चारा  बेक  स्थापित  करने  का  विचार  है  ।

 मुफ्त  चारा  देकर  Hea  सहायता  प्राप्त  दरों  पर  चारा  संभरण  कर  के  पीड़ित

 पुत्रों  के  कष्ट  निवारण  की  व्यवस्था  करने  के  teats  को  केन्द्रीय  परिषद्  केकोष  में  से

 राजस्थान  गुजरात  सरकार  को
 क्रमशः  १  लाख  रु०  श्र  ३०,०००  रु०

 के  सहायता  अनुदान

 दिये गये  हैं  ।

 wares  ग्रस्त  क्षेत्रों  की  सहायता  के  लियें  भारतीय लोक  भ्र काल  न्यास  में  से  राजस्थान को

 RY¥,900Ro  का  अनुदान मंजूर  किया  गया  है  पंजाब  प्रौढ़  गुजरात  प्रत्येक
 को  २०,००० रु०

 का

 अनुदान  मंजूर  किया  गया  है  ।  वित्त  आयोग  की  सिफारिशों  के  अनुसार  राज्य  सरकारों  को  अनावृष्टि

 में  सहायता  के  लिये  कुछ  राशि  wat  से  रखनी  होती  है  भ्र  केन्द्रीय  सहायता  तब  ही  दी  जाती  है  जब

 व्यय  इस  राशि  से  बढ़  जाता  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  ने  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों
 को

 अकाल  प्रीत  क्षेत्रों

 को  सहायता  के  लिये  चारे  के  संभरण  के  स्थानों  क  पता  लगाने  में  सहायता  दी  है  ।  इस  बात  के  अन रेश

 तागा
 दिय  गये  हैं  कि  बम्बई  से  बिना  भाड़े  एक  वैगन  भर  कर  भेजा  जाये  हिमाचल  प्रदेश  से  १०००

 पेरेज़ में
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 मन  भूसा  पंजाब  को  निःशुल्क  भेजा  जाये  ।  भ्र काल  में  रेलवे  चारा  ढ़ोने  के  लिये  रियायती at  लेती  हैं

 यदि  उन  को  राज्य  सरकारों  द्वारा  अथवा  प्रभाव  की  दशाओं  की  सूचना  दे  दी  जाती  है  और  यह  भी

 बता  दिया  जाता  है  कि  चारा  किस  स्थान  से  करायेगा  ate  किस  स्थान  को  जायेगा  ।  उच्च  प्राथमिकता

 के  ग्रन्तगंत  राज्य  सरकारें  भी  यातायात  कर  सकती  हैं  ।

 लव  asa  को  चोरी

 श्री  कपूर  सिह  :

 1६३१  डा०  ब०  ATo  fag

 है
 श्री  हिम्मत  सिरजो  :

 सोलंकी  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  ३०  १९६३  को  समाप्त होने  वाले  सप्ताह  में  दिल्ली  कें

 चिड़ियाघर से  |  नामक  sora  पक्षी  चोरी  चले  गये  और

 यदि  तो  चोरी  गये  इन  मूल्यवान  पक्षियों  को  ढूंढ़ने  के  लिए  तथा  इस  काय

 में  दोषी  पाये  गये  प्राधिकारियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 खाद  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग  यह  सच  है
 कि

 २८  १९६३  को  दिल्ली  के  चिड़ियाघर से  ी  नामक  पक्षियों  के  दो  जोड़े  चुरा  लिये

 गय  थे  ।  य  पक्षी  एक  व्यापारी से  २३२  रु०  में  खरीदे गये  थे  ।  भ्रफरीका  में  ये  श्राम  तौर  से  पाये  जाते  हैं  ।

 ौर  दुर्लभ नहीं  हैं  ।

 पुलिस  की  जांच  हो  रही  है  ।  पक्षी  प्रभी  तक  नहीं  मिले  हे  ।  जिन  कर्मचारियों  पर  इस

 मामले  में  शक  था  उन्हें  मुप्नत्तिल  कर  दिया  गया  था  ।  उन में  से  एक  पर  मुकदमा  चलाने  की  अनुज्ञा

 भी  दे  दी  गई  है  ।

 बम्बई  बन्दरगाह  पर  उतारने  कौर  गोदामों  में  पहुंचाने  का  ठेका

 1*६३२.  थी  जसवन्त  मेहता :  क्या  खाद्य
 तथा

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :.

 बम्बई  बन्दरगाह  पर  सरकार  के  महत्वपूर्ण  खाद्यान्नों  को  लादने  उतारने  भर  गोदामों  पर

 पहुंचाने  का  दिए  जाने  की  क्या  शर्तें  हैं  ;

 (@)  क्या  यहं  सच  है  कि  सरकार  ने  निश्चित  दर  पर  ठेका  देने  के  बाद  ठेकेदारों  को  हाल  में

 ही  शर्तों  से  अधिक  धन  का  भुगतान  किया  झर

 यदि  तो  यह  धन  कितना  था  ?

 बाय  बयां  कृषि  मंत्रालय  में
 (i

 झ०  स०  :  बम्बई के
 गोदामों  पर

 माल  चढ़ाने  शर  उतारने के  ठेकेदारों
 की

 नियुक्ति  के  लिये  पीछे  जारी  किये  गये  टेंडरों
 की

 एक  प्रति
 सभा  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  [aeaarea  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी ०  २१४१/६२]

 और  नहीं  ।  ठेकेदारों  को  कोई  अतिरिक्त भुगतान  नहीं  किया  गया है  ।  तथापि

 श्रमिकों  के  साथ  लम्बी  बात-चीत  के  पश्चात्  जो  कि  ठेका  देने  से  पहले  ares  हुई  यह  स्वीकार

 मल  यर प्रे जी  में
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 किया  गया
 कि  श्रमिकों के  वेतन  में  १५  प्रतिशत कं  वुद्धि कर  दी  जाये  |  सरकार ने  १८,०००  रु०  की

 राशि  श्रमिकों
 को

 ठेकेदारों  द्वारा  ग्रांथिक  भुगतान  के  रूप  में  वेतनों  में  वुद्धि  के  लिये  दे  दी  है  ।

 fara arr  कांग्रेस

 श्री  प्र०  नए

 थ्रो  रामचन्द्र  इलाका  :

 FQ.  J
 श्री  नि०  to  भास्कर  :

 |  श्री  चु ले वर  मोना :

 atterat  सावित्री  निगम  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  १७  १६६३  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ७२१  के  उत्तर  के

 संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 विश्व  खाद्य  कांग्रेस  की  सिफारिशों  के  सम्बन्ध  में  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  ने  अपने

 नवम्बर  में  हुए  सम्मेलन  में  इस  बी व  कोई  निर्णय  किया  कौर

 उन  नियों  के  area,  पर  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार है  ?

 बाय  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  ta  सुभग  :  खाद्य  तथा  कृषि

 संगठन  सम्मेलन  ने  विश्व  aia  कांग्रेस  की  निम्न  सिफारिशों  पर  विचार  किया  :

 (१)  समय  समय  पर  विश्व  खाद्य  के  सम्मेलन  को  आयोजित  करना  |

 (२)  भूल  से  मुक्तिग्रान्दोतत  को  १९६५  से  ant  के  वर्षों  के  लिये  भो  जारी  रखना  ।

 (3)  व्यापार  शौर  विकास  को  एक  विश्व  योजना  बनाना  शौर  इस  विश्व  योजना

 को  विश्व  खाद्य  के  सामयिक  सम्मेलनों  में  पेश  करना  ।

 ()  सामान्य  fatter  में  से  भूख  से  मुक्ति  ग्रान्दोलन  के  प्रचार  के  लिये  विशेष  निधि

 बनाना

 विभिन्न  प्रतिनिधिमंडलों  ऊपर  लिखी  बातों  पर  विभिन्न  सम्मतियां  प्रकट  की  गई  हैं  ।

 कुछ  प्रतिनिधिमंडलों  ने  इन  सिफारिशों  की  स्वीकृति  की  कड़ी  आलोचना  की  ।  भारतीय  प्रतिनिधि

 मण्डल  ने  सिफारिशों का  सामान्य  रूप  से  समर्थन  किया  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  से  सम्मेलन  के  परिणामों

 के  समेकित  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 विश्व  खाद्य  कांग्रेस  द्वारा  को  अधिकांश  सिफारिशों  पर  श्रन्तर्राष्ट्रीय  संगठन  द्वारा

 सामूहिक  कार्यवाही  करने  की  ग्रा वश्य कता  है  ।  इसलिये  उन  पर  भारत  सरकार  द्वारा  कोई  कार्यवाही

 करने
 का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |  परन्तु  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  से  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  के  बाद  इस  संबंध

 में  भ्रग्नेतेर  विचार  fear  जायेगा  |

 इण्डियन  इंडस्ट्रीज  के
 कम  वासियों

 के  लिये
 क्वार्टर

 1१७३५.  श्री  मलिक  :  क्या  डाक  श्रौर  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बंगलौर  में  भारतीय
 टेलीफोन  उद्योगों

 में  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  के  लिये

 कितने  क्वाटर बने  हुए

 जगे  Select  पर  इए  fret
 सक  बत

 को
 जद

 है

 मूत  MTAT  में
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 FER  के
 तक  कर्मचारियों  को  क्वाटर  दिये

 PER I—TV  तथा  १९६४-६५  में  कितने  कर्मचारियों
 को  क्वार्टर  दिये

 जायेंगे
 ?

 धौर  तार  विभाग  में
 उपमंत्री  :

 जी  झांकने  नीचे  दिये

 जाते हैं  :

 Pare

 t  जि  समें
 ि ष्  ५  कमरे हैं होस्टल

 (१६०  सीटें  )

 ६५,८  ५,१३३  रुपये क्वाटर

 होस्टल  PIV  रुपये

 RFRR  कर्मचारी | क्वाटर

 होस्टल  Reo  कर्मचारी

 (a).  (१)  PERR—-EY  २०४  कर्मचारी  (ag  कर्मचारियों को  १-४-६३

 तथा  ३१-१०-६३  के  बीच  क्वार्टर  दिये  गये

 भ्रौर  ३१-३-६४  तक  ११३

 क्वार्टर  दिये  जाने  की  साझा  है  1)

 (२)  १९६४-६५  योजनाएं  प्रौढ़  कार्यक्रम  ot  अन्तिम  रूप  से

 तय  नहीं हुए  हैं  ।

 परिचय  घाट  केरल

 ग  ROA  श्री  झ०  व०
 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 कया  केरल  में  टेल्लीचेरी  नगरपालिका  के  इर्द-गिर्द  को डु वाल्ली  में  पश्चिम  घाट  सड़क
 का  रेखांकन  कार्य  afar  रूप  से  किया  जा  चुका

 क्या  को डु वल्ली  का  वर्तमान  सड़क  पुल  भारी  गाड़ी  यातायात  के  लिये  असुरक्षित

 यदि  तो  क्या  नया  पुल  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  भ्र

 पुल  कहां  बनाया  जायेगा  शौर  काम  कब  आरम्भ होगा  ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्रो  राज  :  जी  नहीं  ।

 जी  हां  ।

 शौर  वर्तमान पुल  से  १५००  फुट  ऊपर  की  श्र  नया  पुल  बनाने  का  विचार

 परन्तु  wit  प्रारम्भिक  अवस्था  में  ही  है  ।

 में  प्रकाशा-स्तम्भ

 1१७३७.  श्री  न
 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 केरल  में  बडागरा  में  केबिन  तथा  सहित  आधुनिक  प्रकाश-स्तम्भ

 बनाने  के  काम  में  कितनी  प्रगति  हुई  ate

 काम  कब  पूरा

 मूत  अंग्रेजी  में

 1884  (Ai)
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 परिवहन  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  कौर
 मुख्य  पत्तनों

 के  भ्र ति रिक्त  अन्य  पत्तनों  के  विकास  का  उत्तरदायित्व  राज्य  सरकारों  का  है  ।  प्रकाश  गृहों  का

 डिज़ाइन  तथा  प्लान  केरल  सरकार  द्वारा  प्रकाश  गृह  एवं  प्रकाश  जहाजों  के  महा  निदेशक के  परामर्श

 से  अनन्तिम  रूप  दिया  जा  रहा  है
 ।

 स्तम्भ  का  डिज़ाइन  अन्तिम  रूप  में  तैयार  किया  जा  चुका  है

 राज्य  सरकार  द्वारा  विस्तृत  प्राक्कलन  तैयार  किये  जा  रहे  इन  दोनों  योजनाओं की  तीसरी

 पंचवर्षीय  योजनावधि  में  पूर्ण  हो  जाने  की  संभावना  है  ।

 डमडम  से  नागपुर  तक  रात्रि  हवाई  डाक

 1१७२८.  श्री  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 Pe/Ro  १९६३  की  रात्रि  को  डमडम से  नागपुर  तक  जाने  वाले

 रात्रि  हवाई  डाक  विमान  को  बम्बई  के  रास्ते  भेजना  दौर  यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  इस  प्रकार  से  रुके  हुए  कायें क्रमों  को  समुचित  सुविधायें  प्रदान  की

 क्या  दिल्ली  art  वाले  सभी  यात्रियों  को  यथोचित  सूचना  दे  दी  गई  थी  ak  उनको

 अगले  उपलब्ध  प्रातःकाल  के  विमान  से  भेज  दिया  गया  कौर

 क्या  रूके  हुए  यात्रियों  के  लिये  स्थान  का  प्रबंध  करने  के  सम्बन्ध  में  अनुदेश  नहीं  हैं  ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  स्काई मास्टर  विमान

 डी  आई  वी०  जब  PER RL ERR  को  अपनी  कलकत्ता-ताजपुर हवाई  डाक  उड़ात  पर  जा

 रहा  इसकी  हाइड्रोलिक  व्यवस्था  में  खराबी  हो  गई  परिणामस्वरूप उसके  कमांडर  ने

 बम्बई  पर  उतरने  का  किया  जिसका  धावन  पथ  नागपुर  के  धावन  पथ  की  प्रपेक्षा  बहुत
 लम्बा था  ।

 नागपुर  में  रुके  लोगों  को  प्रत्येक  सम्भव  सुविधा  प्रदान  की  गई  ।  उनको  स्थानीय

 होटलों  निगम  के  खर्च  भोजन  तथा  परिवहन  का  प्रबंध  किया  गया  ।

 मद्रास  कौर  बम्बई  से  दिल्ली  जाने  वाले  यात्रियों
 ने  ga/Ro  १९६३

 की  प्रनुसुचित  बाइ काउंट  उड़ान  भराई  fr—v2 C  से  यात्रा  जिसमें  कलकत्ता  से  उड़ान  का  मार्ग

 बदलने  के  कारण  थोड़ा  विलम्ब  हो  गया  ।  नागपुर  से  उपरोक्त  विमान  दिल्ली  के  लिये  ०३५०  घंटे

 पर
 जिसमें  कलकत्ता

 से  दिल्ली  जाने  वाले  यात्री  नहीं  थे  जो  सीधे  बम्बई  ले  जाये  गये

 तौर  वहां  से  दिल्ली  भेज  दिये  गये  थे  ।

 रूके  हुए  यात्रियों की  देखभाल  करने के  जिसमें  परिवहन  तथा  होटल  स्थान

 व्यवस्था  शामिल  स्थायी  भ्रनुदेश  विद्यमान हैं  ।

 सिन्ध नदो  पर  पुल

 1१७३६.  श्रीमती  विजयराज  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 ग्वालियर-फांसी सड़क  पर  सिन्ध  नदी  पर  पुल  बनाने  के  प्रस्ताव की  वर्तमान  स्थिति

 कया

 इसके  बारे  में  तक  कितनी  प्रगति  की
 गई

 है

 !

 tit  म्रंग्रेजी  में
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 परिवहन  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  बहादुर ):  ae

 झांसी  सड़क  पर  सिन्ध  पुल  paxE  में  २१,८४,८००  रुपये की  अनुमानित  लागत  पर

 मोहित  किया  गया  जिसके  लिये  घन  केन्द्रीय  सड़क  निधि  से  दिया  जा  रहा  है  ।'  निर्माण  कार्य

 १४५  १६६२  को  प्रारम्भ  किया  गया  कौर  नींव  का  काम  पूरा  होने  वाला  है  ।  ११  सपनों में  से

 १  पर  ऊपर  का  ढांचा  पूरा  किया जा  चुका  कुल  मिला  कर  लगभग
 ४०

 प्रतिदिन  प्रगति  हो

 पाई है  ।  ERR  की  समाप्ति तक  व्यय  .  २८  लाख  रुपये  हुआ  है  ।  Leu

 के  पन्त  तक  काम  पुरा  होने  की  सम्भावना  है  ।

 बिड़ला  नगर  स्टेशन

 1१७४०.  श्रीमती  विजयराज  सिंधिया  :  बया  tas  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 बिड़ला  नगर  स्टेशन  के  समीप  ऊपर  के  पुल  की  बड़ी  आवश्यकता

 जिसका  रेल  का  द्वार  बन्द  रहता  है  ौर  जनता  को  बड़ी  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़ता
 ौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  अरब  तक  क्या  पग  उठाये  गये  हैं  उठाने  का

 विचार  2?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  च्०  राम स्वामी  ate  (a)  बिड़ला  नगर

 स्टेशन  के  वर्तमान  समपारन  के  स्थान  पर  ऊपरी  सड़क-पुल  बनाने  के  बारे  में  जनता  से  अभ्यावेदन

 प्राप्त हुए  हैं  ।  यह  योजना  प्रगति  नहीं  कर  सकी  क्योंकि  मध्य  प्रदेश  राज्य  सरकार  ने  इस  काम

 को  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में  शामिल  नहीं  किया  ।  तथापि  यह  मामला  राज्य  सरकार

 के  विचाराधीन  है  ।  रेलवे  इस  योजना  की  क्रियान्विति  को  area  करेगी  जब  राज्य  सरकार

 अन्तिम  निर्णय  कर  लेगी  ate  चालू  नियमों  के  भ्रन्तगंत  अपेक्षित  काम  की  लागत  के  झपने  अंश

 के  लिये  wife  धन  आवंटित  कर

 गुना  कौर  शिवपुरी  के  बीच  रेलवे  लाइन

 ११७४१.  श्रीमती  विजयराज  सिंधिया  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मध्य  प्रदेश  में  गुना  शिवपुरी  के  बीच  रेलवे  लाइन  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  क्या  कार्रवाई

 की  गई  है  या  किये  जाने  का  बिचार  है  ?

 रिले  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वें०  :  यह  लाइन  तीसरी  पंचवर्षीय

 योजना  के  लिये  नवीन  लाइनों  के  निर्माण  के  रेलवे  कार्यक्रम  में  शामिल  नहीं  है  ।

 ग्वालियर-शिवपुरो  रेलवे  लाइन

 1१७४२.  श्रीमती  विजयराज  सिंधिया  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ग्वालियर-शिषोपुर  छोटी  लाइनों  को  बड़ी  गेज

 लाइनों  में  बदलने  का  प्रस्ताव  इस  समय  किस  में  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  वें०  रास स्वामी )
 :

 तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना

 में  इन  छोटी  गेज  लाइनों  को  बड़ी  गेज  लाइनों  में  बदलने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 मिलि  अंग्रेजी  में
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 भिड  के  उत्तरी  जिलों  में  रेल  सुविधायें

 1९७४  श्रीमती
 विजयराज  सिलविया

 :
 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 के  पड़ोसी  ज़िलों के  साथ  मध्य  प्रदेश  के  उत्तरी  ज़िलों  भिड  Wi

 मुरेना  को  मिलाने की  दुष्टि  वहां  रेल  सुविधाओं  की  व्यवस्था  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  (att  सें०  | हूँ  :  जी  नहीं  ।

 खेतिहरों  को  सहायता

 १७४४.  थी
 सिद्धपुर  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  १९  १९६३  के

 तारांकित  प्रशन  संध्या  १०  के  उनर के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 फसलों  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  खेती  के  औजारों  के  लिए  २४  प्रतिशत

 सहायता  देने  के  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  सरकार  ने  अब  तक  राज्यवार  कितनी राशि  दी  है

 पैकेज  कार्यक्रम  के  श्रन्तगंत  अतिरिक्त  कर्मचारियों की  नियुक्त  करने  पर  मक्तूब
 १६६३  तक  कितना  व्यय  राज्यवार  अर

 चावल  के  उत्पादन  के  लिए  झ्रावश्यक  अ्रौजार  खरीदने  के  लिए  किसानों  अर

 पंचायतों  को  q&ee  तक  कितनी  Ry  प्रतिशत  सहायता  राज्यवार  दी  गई  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्रों  राम  सुभग  से  राज्य

 सरकारों  से  आवश्यक  जानकारी  मंगाई  गई  है  ।  कौर  मिलते  ही  सभा  की  टेबल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 रेलवे  के  विरुद्ध  शिकायत

 १७४५.  श्री  तन  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि :

 उत्तर  रेलवे  के  बीकानेर  व  जोधपुर  डिवीजनों  में  पिछले  वर्ष  कितनी  शिकायतें

 विभिन्न  शिकायत  की  पुस्तकों  के  जरिये  प्राप्त  हुई  ;

 उपरोक्त  शिकायतों  में  से  कितनी  सही  पाई  गईं  जिन  पर  आवश्यक  कार्यवाही

 रेलवे  द्वारा  की  तथा  कितनी  निराधार  पाई  ग्रोवर

 एक  शिकातय  को  निबटाने  में  कितनी  समय  लगता

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें  ०  वें
 ०  राम स्वामी )  :  से  (7).  एक  विवरण  साथ  नत्थी

 है  ।

 विवरण

 बीकानेर  जोधपुर

 डिवीजन  डिवीज़न

 कितनी  शिकायतें  मिलीं  ह  १५३

 (१)  कितनी  शिकायतें  सही  पायी  गयीं  जिन  पर

 अ्रावश्यक  कारवाई  की  गयी  ७६  १६

 (२)  कितनी  शिकायतें  निराधार  निकलीं  .  ERY  qa

 एक
 शिकायत

 को  निबटाने  में  areas  कितना  समय

 ३१९  दिन नगा  १७  दिन

 मूल  अंग्रेजी  में
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 समानिया में  हाल्ट

 1१७४६.  श्री  तन  fag  कान  रेलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  रेलवे  के  arest—arra4ey  सैक्शन  डिवीजन  के  मो कलि सर

 बालवाड़ा  स्टेशनों  के  बीच  शक  हाल्ट  स्टेशन  खोलने  के  बारे  में  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त

 हुए हैं  ;  ak

 इस  मामले  में  सरकार  द्वारा  क्या  निर्णय  किये गये  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वं०  :  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 लखनऊ-चुलतानपुर-जौनपुर  लाइन

 ovy.  थी  wise  fag:  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  लखनऊ-पुलतानपुर-जौनपुर लाइन  पर  कई  रेलवे  स्टेशन  बनाये

 गये हैं  जिनके  नाम  टाइम  टेबल  में  नहीं  हैं  ;

 क्या  उस  सेक्शन  पर  मुसाफिरखाना ग्रोवर  निहाल  स्टेशनों  के  बीच  स्थित  श्रीरामपुर

 स्टेशन  का  नाम  गलती  से  अलीपुर  छपा  कौर

 क्या  सरकार  इसमें  कोई  संशोधन  करने  का  विचार  कर  रही

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  |- 1 *  राम स्वामी ):  जी  हां  ।  कुछ  स्टेशन

 यातायात  के  लिए  नहीं  खोले  गये  हैं  ।  उनके  नाम  सार्वजनिक  समय  सारणी  में  नहीं  दिये  गये  हैं  ।

 सार्वजनिक  समय  सारणी  में  स्टेशन  का  नाम  जिस  तरह  लिखा  वद  ठीक  है  कौर

 wat  श्राफ  देहरादून  द्वारा  अनुमोदित  है  |

 सवाल  नहीं  उठता  ।

 कृष्णा  नदी  के  ऊपर  पुल

 1१७४८.  थी  ईश्वर  रेड्डी  :  कया  रेलवे  मंत्री  ३  १९६३  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या

 १३५३  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कृष्णा  नदी  के  ऊपर  दूसरे  पुल  के  लिये  अपेक्षित  उच्च  किस्म  का  इस्पात  प्राप्त

 हो  चुका

 आर्डरों  को  जोड़ने  के  काम  में  कहां  तक  प्रगति  हुई  पौर

 पुल  कब  पूर्ण  होने  की  सं  भावना  है  कौर  कब  माल  यातायात  के  लिये  खोल  दिया  जाएगा  ?

 मंत्रालय  मं  उपमंत्री  सें०  Fo  राम स्वामी  )
 :  लगभग  ७२  प्रतिशत  उच्च

 किस्म का  इस्पात  कलकता  में  प्राप्त  हो  चुका  हैं ग्रौर शेब  इंग्लैंड से  आने  वाला  हैं  ।

 इसी  महीने  में  प्रयोग  स्पैन  बनाने  का  काम  Ala  किया  जाने  वाला  है  ।

 q&av  के  शर्त  तक  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 प्रारम्भिक  इन्टरलॉफिंगਂ

 1१७४९.  श्री  क्या  रेलवे  मंत्री  २७  १९६३  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या

 €४०  ग्र  €  ४१  के  उत्तर  के  संबंध  में  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  बकाया  €५  स्टेशनों  में  प्रारंभिक  इन्टर लॉकिंग  की  व्यवस्था  की  जा  चुकी  ।

 यदि  तो  काम  कब  पूर्ण  होने  की  संभावना  है  ;  कौर

 Far  मध्य  रेलवे  के  १६  स्टेशनों
 पर

 मल्टिपल  श्रास्पेक्ट  अपर
 क्वाड रेंट

 सिंगिंग

 व्यवस्था  पूरी  की  जा  चुकी

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  :  प्रारंभिक  इन्टरलॉफकिंग

 व्यवस्था  Yo  स्टेशनों पर  कर  दी  गई  है  ।

 बकाया  स्टेशन  का  काम  ३१-३-६४  तक  पुरा  करने  की  योजना

 र  स्टेशनों  का  पूरा  हो  चुका  है  कौर  बकाया स्टेशनों  का  काम  प्रगति कर  रहो  है  ।

 रूद्रपुर  में  रेलवे  स्टेशन

 1१७५०.  श्री  ईश्वर  शेट्टी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  भद्राचलम  सड़क  कौर  कोयला  खान  साइडिंग  के  बीच  रुद्रमपुर  में  रेलवे  स्टेशन

 बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  है

 क्या  सिंगरेनी  कोयला  खान  समवाय  के  नम्बर  ११  खान  तक  साइडिंग  को  बढ़ाने

 का  बिचार  है  ;  और

 यदि  तो  साइडिंग की  लम्बाई  क्या  है  प्रौढ़  उस  की  नमी  नित  लागत  aq  है

 रेलवे
 मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  :  प्रेरित  जी  नही ं।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 डोरनाकल--खम्मामेथ  रेलवे  लाइन

 1१७५१.  श्री  रेड्डी  :  कया  रेलवे  मंत्री  २३  १६६३  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या

 २२११  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 \  क्या  डोरनाकल  से  खम्मामथ  के  बीच  यात्री  यातायात  के  लिये  दूसरी  लाइन  बनाई  जा

 चुकी
 है

 यदि  तो  कौर

 यदि  तो  विलम्ब के  क्या  कारण  हैं
 ?

 जी  नही ं। रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  व०  :  कौर

 इस  वर्मा  मौसम  में  देर  से  भारी  वर्षों  के  इस  सैक्शन  पर  इस  पटरी  पर

 रोड  बिछाने  का  काम  पूरा  नहीं  हो  जो  लाइन  पर  यात्री  यातायात  आरंभ  करने  से  पूवे  करना

 गरब  आशा है  कि  यहं  सेक्शन  मान  १९६४  के  अन्त  तक  ची  यातायात  के  लिये

 खोल  दी  जाएगी  ।

 ina  परं ग्रेजी  में

 *Rudimentary  Interlocking.
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 आंध्र  प्रदेश  में  स्वात  की  खेतो

 1१७५२.  श्री  To  सध सुदन  राव  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  FERRARA  में  श्रान्त  प्रदेश  में  कुल  कितने  एकड़  भूमि  में  तम्बाक  की  खेंकी  की  जाती

 झ्र  कितना  उत्पादन  gat  है  ?

 tera  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  ०  राम  severe  Ges
 सुलग  1g)  FERRER  में

 खेती
 न्

 और  उत्पादन  के  ores  ये  हैं  oe ae

 ——

 खेती  Yo  ४४००  एकड़

 Jood,  ८०  लेखकों

 मद्रास  के  लिये  जेट  सेवा

 1१७५२.  श्री  थेनगोंडर  :  कया  परिवहन  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  इंडिया  एयर

 लाइन्स  कारपोरेशन  द्वारा  कब  TH  मद्रास  तक  जेट  विमान  सेवा  जारी
 किये

 जाने  की  सम्भावना  है  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  खारवेल  जेट  सेवाएं  दिल्ली-मद्रास  तथा

 बम्बई-मद्रास  क्षेत्रों  में  फरवरी  १९६४  में  होने  की  तराशा  है  ।

 मद्रास  में  टेलेक्स  संचार  प्रणाली

 1१८५४,  श्री  ये नगों डर  :  क्या  डाक  कौर  तार  मन्त्री  यह  बताने की  कृपा
 wn

 क्या  मद्रास  शहर  तक  टैक्स  संचार  प्रणाली  जारी  करने का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा है  ;

 इसकी  कब  जारी  होने  की  सम्भावना  है  ;  तौर

 तीसरी  योजना  अवधि  में  इस  काम  के  लिये  यदि  कोई  वित्तीय  ate  किया  गया  है

 तो  कितना  ?

 पाक  att  तार  विभाग  में  उपमंत्री भगवती  )  :  मद्रास  शहर  तक  टैक्स  संचार

 व्यवस्था का  विस्तार  २४-६-६ ३  को  किया  गया  जब  राष्ट्रीय  टैक्स  श्र  खला  चालू  की  गई  कौर

 उनचार  प्रमुख  नगरों  में  से  एक  जहां  यह  सेवा  प्रारम्भ  की  गई
 |

 ara we  टैक्स  श्र  खला  पर  कलकत्ता तथा  दिल्ली  के  साथ  मिला हुआ  है  शर

 मद्रास  टेली प्रिंटर  एक्सचेंज से  ३६  काम  कर  रहे  जिसकी  क्षमता इस  समय  २००  लाइनों तक  की
 क्षमता है  ।

 यह  २४-६-६३  से  जारी  की  गई  है  ।

 इस  काम  पर
 अनुमानित

 व्यय  ४६२
 लाख  रुपये है

 इस  में  अघिकांश  व्यय  किया  जा

 चूका है  ।

 क, प्रंग्रेज़ी  में
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 महान  में  टेलीफोन

 1१७५५.  थ्रो  थेनगोंडर  :  क्या  डाक  कौर  तार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९६१-६२,  १९६२-६३  कौर  अक्टूबर  १९६३  तक  की  अवधियों  में  मद्रास  नगर  में

 कितनी  नई  े  लियोन  लाइनें  दी  गईं  ;  शौर

 तीसरी  योजना  अवधि  में  मद्रास  नगर  में  टेलीफोन  लाइनों  को  बढ़ाने  के  लिये  कितना

 वित्तीय  ग्रांट  किया  गया

 fare  अर  तार  विभाग  में  उपमंत्री  :  सुचना  नीचे दी  जाती  है  :

 टेलीफोन  लाइनें
 FERIA  में  २२१२

 टेलीफोन  लाइनें  RRR-KR  में  २६२१

 चो  PRY

 तीसरी योजना  में  २१०००  टेलीफोन प्रो  देने  का  विचार  इन  पर  लगभग  ५  करोड़

 wt  खरच  होगा  ।

 यशराज  सार्वजनिक
 टेलीफोन

 1१७५६.  1.0  दे०  शि०  पाटिल  :  क्या  डाक  तार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  महाराष्ट्र  के  ate  जिले  की  ae  की  पंचायत  ने  वहां  एक

 सार्वजनिक  टेली  फोन  लगवाने  के  लिये  की
 थी

 कौर  सरकार  के  पास  टेलीफोन
 के

 गत  प्रावश्यक  राशि  जमा  करने  का  निश्चय  किया  था
 शौर

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  पर  कया  कार्यवाही  की  है  ।

 fare  कौर  तार  विभाग  में  उपमंत्री  श्र  प्राम  पंचायत  द्वारा

 प्रस्तावित  प्रत्य मू ति  की  ग्राह्यता  का  मामला  महाराष्ट्र  सरकार  के  विधि  सम्बन्धी  विभाग  को  निर्दिष्ट

 किया  गया  है  कौर  इस  पर  उनके  विचारों  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 [ater  कनेक्शन

 थी  यशपाल fag  :
 ail  दीजो :

 att  स०  मो०  बनर्जी  :

 कया  डाक
 कौर

 तार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  देश  में  टेली  फोन  के  कनेक्शनों  की  बहुत  मांग  है  ;

 यदि  तो  ३०  १६६३  तक  कितने  प्रार्थनापत्र  झनिर्शित

 (7)  टेलीफोन
 के

 कनेक्शन
 शीघ्र  देने  के

 लिये  क्या  कदम  उठाये
 गये  हैं

 ;  कौर

 सारी  मांग  कब  तक  पुरी  होगी  ?

 डिक  शौर  तार  विभाग  में  उपमंत्री  :  जी

 अंग्रेजी  में
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 WELLE  ।

 देश  में  निर्माण  सम्बन्धी  सुविचारों  का  विस्तार  करके  स्वदेशी  टेलीफोन  उपकरणों  के

 उत्पादन  नथो  स्टोरों  को  बढ़ाया  जा  रहा  है  ।  भाई ०  डी०  Uo  से  सहायता के  रूप  में  ऋण  लेकर  कुछ

 उपकरणों  के  निर्वात  की  व्यवस्था  की  जा  रही  है  ।

 इसके  लिये  समय  सीमा  बताना  कठिन  है  क्योंकि  मांग  पूरा  करने  के  लिये  समूचित

 स्थानीय  टेलीफोन  व्यवस्था  नहीं  है  ।  कार्यक्रम  का  विस्तार  वित्तीय  साधनों  की  उपलब्धि  पर  निर्भर  है

 जो  इस  समय  ग्रत्यन्त  सीमित  हैं  |

 डाक  के  | प्रथम  दिवसीय  लिफाफा

 प  १७५५.  श्री  रा०  पी  कया
 डाक  श्रोता  मस्ती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  jl

 क्या  यह  सच  है  कि  डाक  विभाग  जारी  किये  जाने  वाले  ५  नये  पैसे  वाले  प्रथम  दिवसीय

 लिफाफों  के  अतिरिक्त  ७  नये  पै  ने  वाले  होल्डर  भी  जारी  करता  है  यद्यपि  प्रथम  दिवसीय  लिफाफों  पर

 मृतक  लगाई  जाती है  जबकि  बोल्डरों  पर  मुहर  नहीं  लगाई  जाती है  ;

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  दिल्ली  ग्रत्तरराष्ट्रीय  टिकट  क्लब  की  कौर  से  कोई  अभ्यावेदन

 प्राप्त |  है  ;  ग्रोवर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है
 ?

 डाक  ake  तार  विभाग  में  उप मंत्रो  भगवती )  :  से  प्रस्ताव पर  विचार  किया

 गया  है  ग्रोवर  सम्बन्धित  लोगों  को  अनुदेश  जारी  किये  गये  हैं  कि  मूल्य  प्रचार  बोल्डरों  पर  मुहर  लगाई

 wry  ।

 बी घी वाला  रेलवे  स्टेशन

 TRONS,  थ्रो  यशपाल  सिंह  क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (#)  क्या  यह  सच  कि  हरिद्वार-ऋषिक्रेश  सेक्शन  में  बीबी वाला  स्टेशन  जो  लगभग  एक  वर्ष

 पहले  चालू  किया  गया  में  टिकटों  की  व्यवस्था  नहीं  की  गई  है  ;

 क्यो  बीबी वाला  स्टेशन  जाने  जाने  वाले  लोगों  को  दूसरे  स्टेशन  से  टिकट  प्राप्त  करने  के
 लिये  अतिरिक्त  किराया  देना  पड़ता  है  ;

 उनकी इस  असुविधा  को  दूर  करने के  लिये  क्या  कार्यवाही की  जा  रही  है  ?

 पोलो  मंत्रालय  A  उपमंत्री सें०  वब०  :  बीबीवाला  स्टेशन  क्रासिंग

 स्टेशन  है  जो  परिचालन  प्रयोजन  के  लिये  खोला  गया  है  ।  यट  यात्रियों  तथा  सामान  के  बुकिंग  के  लिये

 नहीं  खोला  गया  था  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 उत्तर  रेलवे  इस  स्टेशन  को  पैसेंजर  भ्र  अन्य  कोचिंग  यात के  लिये  भी  खोलने  के

 प्रश्न  पर  विचार  कर  रही  है
 ।

 \First-Day  Postal  Covers,
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 डाकघर

 क
 थी  यदा पाल  सिह  :

 थ्री  रामचन्द्र  सलिक  :

 sit  ato  | है  वर्मा  :

 TRORO,

 1

 कया  डाक  कौर  तार  मन्त्री  यह  बताने  की  करेंगे
 कि  :

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  प्रत्येक  राज्य  में  कितने  डाक  ate  तार  सार्वजनिक

 टेलीफोन
 टेली  फोन  एक्सचेंज  खोलने  का  प्रस्ताव  है  ;

 नब  तके  ऐसे  कितने  कार्यालय  खोले  गये  हैं  ;

 यदि
 इस

 काय  को  करने  में  किसी  प्रकार  की  कमी  है  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 डाक  शौर  तार  विभाग  में  उपमंत्री  से  (7)  एक  विवरण  सभा  पटल

 पर  रखा  जाता है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  Geto  eto  RWWR/ER J

 अखिल  भारतीय  पहाड़ी  क्षेत्र  विकास  गोष्ठी

 1१७६१. श्री  जब  ब०  सि०  बिष्ट :  कया  खाद्य तथा  कृषि  मन्त्री  २७  १९६३  के  ग्र तारांकित

 प्रशन  संख्या  €€ २  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगें  कि  qERR  में  शिमला  में  हुई  afar

 भारतीय  पहाड़ी  क्षेत्र  विकास  सम्बन्धी  गोष्ठी  की  मुख्य  सिफारिशों  में  से  प्रत्येक  को  क्रियान्वित  करने

 के  लिये इस  बीच  क्या  प्रगति हुई  है  ?

 tars  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग  आवश्यक ज

 mo

 देने  वाला  एक  विवरण  संलग्न  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  कुल  eto

 २१४३/६३

 चीनी  को  चोरबाज़ारी

 [  श्री  श्रॉंकारलाल बेरवा
 :

 श्री  गोकरन  प्रसाद  :

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :
 L9RR

 1

 क्या  खाद्य  तथा  ऋषि
 मंत्री यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 जब  से  चीनी  पर  प्रतिबंध  लगा
 हे

 तब  से  ae  तक  कितने  व्यक्तियों  को  चोरबाजारी

 करते  हुए  गयी  ;

 कितनी  बोरी  चीनी  पकड़ी

 वाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  श्र०  |: हू  राज्य  से  az

 तक  प्राप्त  से  पता  चलता  है  कि  ५७७  व्यक्ति  गिरफ्तार  किये  गए  शकंराकी  २४७९

 बोरियां  पकड़ी
 गयी  थीं  |

 tat  अंग्रेजी  में
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 रेलवे  के  टिकटों  को  चोरबाज़ारी

 |  sit  मज़ेदार  नायक
 श्रीमती  सावित्री  निगम

 ait  मोहन  स्वरूप
 थ्री  घ०  र०  चक्रवर्ती

 TFRVG?

 |

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  रेल  के  टिकटों  विशेष  रूप  से  शहरों में  चोरबाजारी

 के  विषय  में  जानकारी  है  ;  झ्र

 यदि  तो  इस  कुप्रथा  को  रोकने  क्या  उपाय  किये  जा  रहे  हैं
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  राम स्वामी )  रेल  की  टिकटों  की

 चोरबाजारी के  सम्बन्ध  में  कुछ  शिकायतें प्राप्त  हुई  हैं  ।

 रेलवे  कर्मचारियों  अथवा  ग्र धि कृत  अभिकर्ता  के  अतिरिक्त  wer  कोई  भी  व्यक्ति

 रेल  के  टिकट  बेचेगा  दण्ड  देने  के  लिये  संसद  में  भारतीय  रेलवे  qg&o F ०  में

 गोधन  करने  वाला  एक  विधेयक  पुरःस्थापित  किया गया

 कालपी के  पास  पुल

 १७६४.  श्री  म०  ला०  द्विवेदी  :  कया  परिवहन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  किं

 लखनऊ-सागर  राष्ट्रीय  राजपथ  पर  कालपी के  पास  पूल  का  निर्माण  काय

 रोक  देने  के  क्या  कारण  हैं  ;  AK

 इस  पुल  के  कब  तक  पूरा  हो  जाने  की  झा  है
 ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  are  कालपी के

 पास  लखनउ-सागर के  राष्ट्रीय  मुख्य  मार  पर  यमुना  नदी  पर  किसी  का  निर्माण

 era  नहीं  हुमा  था  इसलिए  काम  को  रोक  देने  का  सवाल  नहीं  उठता  है  |  रेल

 विभाग  ने  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  कालपी  के  रेल  पुल  के  गैरों  को  बदलना  तय  किया

 इसलिये  सड़क  यातायात  के  लिये  भी  रेलवे  ही  के  साथ  मिल  कर  उसी  ga  पर  एक

 सड़क  पाटन  (<ts-3 far)  बनाने की  व्यवस्था  मंजूर की  गयी  रेलवे  पुल  पर  फिर

 गडेर  डालने  का  काम  १९६५  के  wa  में  शुरू  किया  जायगा  al  वह  लगभग  १८  महीनों

 में  पुरा

 फोनोग्राफ

 १७६५.  शी  ला०
 त्रिवेदी  :  क्या  डाक  श्र  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कि

 झांसी  टेलीफोन
 के  जिला  हमीरपुर की  तहसील  मोहाली  के  खरेला

 गांव  में  फोनोग्राफ  प्रसारित  करने  की  व्यवस्था  पूर्ण  हो  चुकी

 क्या
 इस

 व्यवस्था  के  प्रस्तुत  ट्रंक  काल  की  सुविधायें  उपलब्ध  हैं  ;
 भर

 त ६ यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  कौर  उनके  कब  उपलब्ध हो  जाने

 की  आशा

 wal  में
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 हाक  कौर  तार  विभाग  में  उपमंत्री  जनता  द्वारा  सीघे  सार्वजनिक

 टेलीफोन पर  क्रमश  तार  बक  करने  प्राप्त  करने  की  जिसे  फोनोग्राफ  प्रणाली

 फिर  भी  तारों  को  खरेला  संयुक्त  डाक-तार घर कहते  खरेला  गांव  में  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 में  बुक  किया  जाता  है  कौर  टेलीफोन  लाइन  पर  चरखारी  संयुक्त  डाक-तार  घर  को  जिस

 प्रणाली  के  अन्तर्गत  श्रागे  निपटान  के  लिए  भेज  दिया  जाता  है  उसे  प्रणाली  कहते

 हैं जी  कि  १४  १९६१ से  मौजद

 जी

 खोला  में  ट्रंक  सार्वजनिक  टेलीफोन  घर  खोलकर  ट्रंक  सुविचारों  की  व्यवस्था

 करना  इस  समय  लाभप्रद  नहीं  इस  मांग  पर  ध्यान  रखा  जाएगा  कौर  झा धिक  दृष्टि

 सरे  जब  संभव  होगा  आवश्यक  सुविधा  प्रदान  कर
 दी

 जाएगी
 ।

 गोदाम तथा  पद्यों  क
 ~

 लिए  शंड

 Fogg.  श्रीमती  सावित्री  निगम
 :

 क्या  सरकार  ने  अध्ययन  दलों  की  इन

 को  स्वीकार  कर  लिया  है  कि  गोदामों  तथा  पत्थरों  के  लिये  शेडों  के  निर्माण  के  लिये  se

 लब्ध  सहायता  को  भूमि  के  श्रतिभ्रावश्यक  विकास  कार्यों  में  लगाया  जाये  ?

 विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दयामघर  |

 ai  सिफारिशों  को  स्वीकार  कर  लिया  गया

 धमक  सहकारों  समितियां

 1.0  शिकायत  स्कीमों

 श्री  श्रोंकारलाल  बरवा 1१७६७

 +  श्री  गोकरन  प्रसाद

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 देश  में  गत  तीन  वर्षों  में  विभिन्न
 प्रयोजनों के  लिये  कितनी  श्रमिक  सहकारी

 समितियां  पंजीबद्ध  की  गई ं;

 इन  समितियों  की  सदस्य  संख्या  कुल  कितनी  है

 इसी  अवधि  में  प्रत्येक  राज्य  की  सहकारी  समितियों  को  कुल  कितनी  राशि  स्वीकृत

 की  गई

 क्या  राज्य  तथा  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  सायं-निष्पाप  में  इन  समितियों की

 सेवाओं  का  उपयोग  करते  हैं
 ?

 सामुदायिक विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  इयामघर  मिश्र )

 से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  गया  है  में  गया  ।  देखिये

 संख्या  एल०  टो०

 1
 अंग्रेजी
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 रेलब का  राष्ट्रीयकरण

 शिवमूर्ति स्वामी  :

 sit  ब्र ०  Wo

 शनी  तू  to  चक्रवर्ती :

 1१७६८.

 |

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि :

 देश  में  अभी  कितने  गैर-सरकारी  रेलवे  समवायों
 का

 राष्ट्रीयकरण  होना
 है

 ;

 इन  लाइनों  का  कुल  मील  योग  कितना  तथा  इन्हें  चलाने  वाले
 सेवायों

 के

 नाम क्या  हैं  ;

 इन  लाइनों  के  राष्ट्रीयकरण  न  किये  जाने  के  क्या  कारण  हैं  ;

 इनके  राष्ट्रीयकरण  के  सम्बन्ध  में  भविष्य  में  नीति  पौर  कार्यक्रम  क्या

 रेलवे  मंत्रालय  में  उप मंत्रो  स०  वें
 >

 :  शर  जानकारी

 देने  वाला  एक  विवरण  संलग्न  है  ।  पुस्तकालय  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०

 र१४५/६३  |

 ग्रोवर  )«  इन  रेलों  के  राष्ट्रीयकरण  के  बारे  में  कोई  निश्चित  नीति  तथा  कार्यक्रम  नहीं

 बनाया प्यार  है  ।  जब  कभी  भारत  सरकार  किसी  रेलवे  लाइन  को  खरीदना  चाहती  हैं  तो  इसकी

 विस्तारपूर्वक  जांच  पड़ताल  की  जाती  है ग्रौर  इस  पर  इसके  गुण-दोषों  के  घिर  पर  विचार  किया

 जाता  हैं  कौर  सभी  सम्बन्धित  जैसे  लाइन  के  स्वामित्व  कौर  कार्यकरण  सम्बन्धी  लाभ

 इसकी  वित्तीय  इस  समय  देय  वार्षिक  को  ध्यान  में  रखा  जाता  है  |

 केवल  वाणिज्यिक  बातों  के  अ्रलावा  कुशल  प्रबन्ध  अच्छी  सावे  जनक  सार्वजनिक  हित  में  वर्तमान

 प्रबन्ध  और  कार्यकरण  को  समाप्त  करने  की  आवश्यकता  और  वांछनीयता को  भी  ध्यान  में  रखा

 जाता  है  ।  संलग्न  विवरण  में  क्रम  संख्या  १,  २,  १३  श्र  १४  में  दिखाई  गई  लाइनें  सम्बन्धित

 भारत  सरकार  रेलवे  के  द्वारा  चलाई  जा  रही  हैं प्रौर इन में इन  में  रेलवे  उपभोक्ताओं  को  वही

 सुविधायें  दी  जा  रही  हैं  जो  मुख्य  भारत  सरकार  रेलवे  पद्धति  में  जिसकी  ये  लाइनें एक  भाग

 है  दी  जाती

 रेलवे  क  विरुद्ध  शिकायतों  का  निबटारा

 1१७६८.  श्री  वॉरियर :  कया  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  द्वारा  जनता  की  शिकायतों  को  निबटाने की  कया  प्रक्रिया  अपनाई  गई  है  ;

 शिकायतों  को  जल्दी  निबटाने के  लिये  कदम  गये  हैं  ;  और

 क्या  शिकायत के  परिणामस्वरूप  कर्मचारियों  के  विरुद्ध  की  गई  कार्यवाही  के  बारे  में

 शिकायत करने  वाले  को  सुचित  न  करने  की  प्रणाली  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय
 में  उपमंत्री  सें०  वें०  :  जनता  द्वारा

 की  गई  शिकायतों  का  की  ओर  सहानुभूतिपूर्ण निबटारा  सुनिश्चित करने  के  लिये  प्रत्येक  रेलवे  में  एक

 शिकायत  संगठन  स्थापित  किया  गया  इस  संगठन  का  प्रत्येक  रेलवे  के  मुख्यालय  में  एक

 विशेष  apart  है  जिसका  प्रधान  एक  सहायक  पदाधिकारी  है  जिसकी  सामान्य  कार्यालय

 कर्मचारियों  के  अतिरिक्त कई  इन्सपेक्टर  सहायता  करते  हैं  |  मुख्यालय  में  रखी  शिकायत  की  फ्
 a

 मूत  ज क में
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 की  प्रत्येक दिन  सहायक  सचिव  (  शिकायतें  )  जांच  करते  हैं  कौर  आवश्यक  कार्यवाही  की  जाती

 है  और  डिविजन  झ्राफिस  में  रखी  गई  शिकायत  की  पुस्तकों  की  प्रतिदिन  जिम्मेवार  पदाधिकारियों

 द्वारा जांच  की  जाती  है  ।

 स्टेशन  पर  रखी  शिकायत  पुस्तकों  में  ar  शिकायतों  we  प्रमुख  रखे  शिकायत  ate

 सुझाव  पेटियों
 से  निकाली गई  शिकायतों  की  प्रति दिन  स्टेशन  मास्टरों  द्वारा  जांच  की  जाती

 है  और  उन  शिकायतों  पर  तत्काल  कार्यवाही  की  जाती  है  जिन पर  वे  कार्यवाही  कर  सकते

 बाकी  शिकायतों  को  वे  कार्यवाहियों के  हेतु  डिविजनल  कार्यालय को  भेज  देते  हैं  ।
 रेलवे  मंत्री /  मंत्रालय  को  भेजी  गई  शिकायतों पर  सम्बन्धित  रेलवे  के  परामर्श से  विचार  किया

 जाता  है  कौर  आवश्यक  उचित  कार्यवाही  की  जाती हैं  ।
 rd
 \  शिकायतों  को  शीघ्र  निबटाने  के  बारे  में  समय  समय  पर  रेलवे  के  जनरल  मैनेजरों से

 कहा  जाता  हैं  कि  भ्र  उन  से  यह  अनुरोध  किया  जाता  है  कि  वे  शिकायतों  पर  व्यक्तिगत रूप
 से  ध्यान  दे  कौर  यह  सुनिश्चित  करें  कि  शिकायतों  पर  ठीक  कार्यवाही  की  जाये  ।  इस  बारे  में  रेलों

 ने  व्यापक  आन्दोलन  छेड़े  हैं
 ।

 सभी  रेलवे शिकायतों  पर  शीध्र  कार्यवाही  हो  रही  है  ।

 जी  हां  ।

 केरल  में  रेलवे  स्टेशन

 1१७७०.  थो  वॉरियर :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  रेलवे  स्टेशन  खोलने  के  प्रस्ताव  हैं  |

 यदि  तो  इनका  ब्यौरा  कया  है झ्र ये कब तक कब  तक  खोले  जायेंगे
 ।

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  (ait  सें०  वब०
 :  जहां

 |

 >
 2 केरल  में  निम्नलिखित रेलवे  स्टेशन  खोलने  का

 विचार

 विवरण

 (१)  तिरुमाला
 शौर  चंगानाचेरी

 स्टेशनों
 के  बीच  झंडी

 स्टेशन  ;

 (२)  चंगानाचेरी  शर
 स्टेशनों  के

 बीच  रेल
 गाड़ी  विराम  स्टेशन  ;

 (३)  चेंगान्नूर  कौर  तिरुमाला  स्टेशनों  के
 बीच  रेलगाड़ी विराम  स्टेशन  ;  शौर

 (४)  कोहाराकारा  we  स्टेशनों  के
 बीच  रेलगाड़ी  विराम

 उपरोक्त  क्रम  संख्या  (१)  स्टेशन  निर्माण  कार्य  चालू  हो  गया  हैं  ।
 क्रम  संख्या (२)

 स्टेशन का  कार्य  शीघ्र  चालू  होने  वाला  है  ।  क्रम  संख्या (३)  शर  (४)  का  निर्माण

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्त  से  पहले  चालू  होने  की  संभावना
 है  ।

 तथापि
 इस  समय

 उपरोक्त  झंडी  wait  के  चालू  होने  की  निश्चित  तिथि  बताना

 कठिन है

 मूल
 में
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 chan  बंगाल  के  लिये  ४

 को स०  Wo  सामन्त :

 |  थी  सुबोध  हंसना  :

 थ्री  स०  ला  द्विवेदी  :

 |
 भी  ब०  Fo  दास  :

 क्या  खाद्य  तया  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९६१-६२ शर  PEKR—-Ti  में  पश्चिम
 बंगाल

 सरकार  द्वारा  की  गई

 कितनी  मांग  को  पूरा  नहीं  किया जा  सका  ;  wit

 क्या  मांग  की  यह  कमी  LEGIT  में  पूरी  कर  दी  जायगी  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग  सिंह  १६६१-६२

 में  पश्चिम  बंगाल  की  उर्वरकों की  मांगें  भारत  सरकार  द्वारा  पूर्णरूपेण पूरी  की  गई  थीं  ।

 प्रश्न ही  नहीं  उठता  |

 केलों  उत्पादन

 श्री  २ ह ५  सामन्त :

 |  श्री
 gata  हंसना  :

 t
 थ्री  सच  ला०  frat  :

 श्री
 ब०  Fo  दास :

 कया  खाद्य  तथा  ईर्षी  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  केलों  का  उत्पादन  बढ़ानें  के  लिये  भारतीय  कृषि  अनुसंधान  परिषद्  द्वारा  कौन

 कौन  सी  योजनायें चलाई  जा  रही  हैं  ;.

 कौन  कौन  से  राज्य  केलों का  पर्याप्त  उत्पादन  करते  हैं  ;  कौर

 इस  समय  भारत  से  किन  किन  किस्मों  के  केलों  का  निर्यात किया  जा  रहा  हैं  [?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग
 :  (#)  देश  में  केलों  का

 उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  भारतीय कृषि  wera  परिषद् ने  परिचय  महाराष्ट्र

 आंध्र  मद्रास  शौर  केरल  राज्यों  में  केला  अनुसंधान  योजनायें  मंजूर की  हैं  ।  कई  राज्यों में
 झाम  फलों  के  उत्पादन  के  सम्बन्ध में  योजना  कार्यक्रम  भी  चल  रहा  हैं  फलों  में  केला भी

 सम्मिलित है  |

 का  उत्पादन  करने  वाले  मुख्य  राज्य  श्रांत
 sate  बिहार

 इस  समय  केवल  बसराई  किस्म  का  ही  केला  भारत  से  निर्यात किया  जा  रहा  हैं  ।

 मूल  sas  में
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 जोवन  बीमा  निगम  द्वारा  भूमि  ares  बैंकों  में  विनियोजन

 1१७७३.  श्री  हेमा  :  क्या  सामुदायिक  विकास तथा  सहकार  मंत्री २२  १९६३ के

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  VWLw FH FAC के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें कि

 क्या इस  योजना  को  चलाते  समय  भूमि  बन्धक  बैंकों  के  प्रतिनिधियों  से  परामर्श  लिया
 गया था  |

 भूमिबन्धक  बैंकों  द्वारा  जारी  किये  गये  ऋणपत्रों  को  खरीदने  के  सम्बन्ध  में  जो

 Vo  प्रतिशत  की  कमी  रह  जायेगी  उसको  पूरा  करने  के  लिये  क्या  व्यवस्था  कीगई है  ;

 ak

 भूमि बन्धक  बैंकों  से  श्री  तक  कितने  प्रार्थना-पत्र प्राप्त  हुए  हैं  तथा  उन  पर  क्या

 गवाही की  गई  है  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  इयामघर

 केन्द्रीय  भूमि  बन्धक  बैंकों  द्वारा  जारी  किये  गये  ऋणपत्रों के  लिये  संस्थाओं  की  ओर  से  शौर

 विशष  रूप  से  जीवन  बीमा  निगम  stare  से  पर्याप्त  सहायता  दिये  जाने  की  आवश्यकता  पर

 विभिन्न  के०  भू०  ब०  बैंकों  के  प्रतिनिधियों  द्वारा  कौर  भ्रमित-भारतीय  केन्द्रीय  भूमि  बालक
 बैक  सहकारी  संघ  सीमित (  जोकि  के

 ०  yo ब०  बैंकों का  एक  संघानीय  निकाय  हैं  )  द्वारा

 जोर  दिया जा  रहा  था  ।  इसको  देखते  हुए  योजना  चालू  की  गई  थी

 क्योंकि  ऋण पत्र  दी घं कालीन  प्रतिभूतियां  dak  संबंधित राज्य  सरकारों  ने  उन  के

 मूल  तथा  ब्याज  के  प्रतिदान  के  लिये  पुरी  पुरी  गारंटी दी  स्थानीय  निकाय  ,  अन्य  लोक

 सहकारी  समितियां  शादी  की  इनको  खरीदने  में  रुचि  हो  सकती  हैं  अ्ौर इस

 सम्बन्ध  में  प्रत्येक  के०  Wo  ब०  बैंक  को  स्वयं  अपनी  करनी  पड़ती  है  |

 RRR:  में  निर्णय  के  लिये  जान ेके  समय  से  लेकर  83-22-43  तक  जीवन

 बीमा  निगम  को  €  प्रार्थनापत्र प्राप्त  हुए  हैं  ।  इन  में  से  तीन  प्रार्थनापत्रों के  मामले  में

 ऋणपत्रों के  जारी  किये  जाने  के
 सम्बन्ध

 में
 घोषणा  अभी

 की
 जानी  ।  ५  मामलों  में

 जीवन  बीमा  निगम  ने  ऋण पत्र  खरीद  लिये  एक  मामले  में  जीवन  बीमा  निगम  ऋण पत्र

 नहीं  खरीद  सका  क्योंकि  जिन  शर्तों  के  सहकारी  संस्थायें  पहले  सहमत  हुई ंथीं  उनकी

 तुलना  में  अरब  की  दावते  इतनी  लाभदायक  नहीं  थी ं।
 ~

 गिर

 1९७७४.  को  हेड़ा  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे नि

 गिर  कहारों की  श्रीमान  संख्या  कितनी है

 इस  जाति  का  परिरक्षण  करने  के  लिए  कायें वाही की  गई  कौर

 क्या  गिर  शेरों का  पुनर्वास  करने  के  लिये  किसी  wer  आश्रय-स्थल  को  बनाने  का
 निश्चय  किया  गया  है

 ?

 खाद्य  aat  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (310  राम  सुलग  )  गुजरात

 सरकार  द्वारा  मैचों  १९६३  में  की  गई  पशगणना  के  गिर  वनों  में  शेरों  की  कुल  संख्या

 २८५  बताई गई  है

 मूलत  ग्रंप्रेंजी
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 (१)  शेरों  को  अभिरक्षित पशु पशु  घोषित कर  दिया  गया  है  जिससे  कि  उनका

 शिकार करना  ak  उन्हें  गोली  मारना  पूर्णतया  निषिद्ध है  ।

 (२)  गुजरात  में  जो  गिर  वनों  का  क्षेत्र  है  जिसमें
 कि

 शेर  रहते  हैं  उसमें  राज्य  सरकार  द्वारा

 वन्य  पशतूनों  का  एक  शआ्राप्लय-स्थल  बनाये  जाने  का  विचार  है
 ।

 (३)  पतूनों  के  मालिकों  द्वारा गिर  शेरों  को  जहर  दिये  जाने  की  उत्तेजना  को  समाप्त
 करने  के  लिए  राज्य  सरकार ने  एक  योजना  चाल  की  है  जिसमें  ऐसे  व्यक्तियों  को  प्रतिकर  दिया

 जाता है  जिनके  को  शेर  मार  जाते  हैं
 |

 (71)  qeye  में  उत्तर  प्रदेश  के  चन्द्रप्रभा  श्राव्य-स्थल में  गिर  वनों  से  पकड़

 कर दो  शेर  रखे  गये  थे  जिससे  कि  उनके  लिए  एक  दूसरे  रहने  के  स्थान  की  व्यवस्था  हो  सके  ।  यह

 सुचना  मिली है
 कि

 इस  आश्रय-स्थल में  रखे
 गये

 शेर  फलफूल  रहे  हैं  इस
 समय  उनकी

 संख्या  रात  बताई  जाती है  ।

 तिलहनों का  विकास

 1१७७५. श्री  विश्वनाथ  पाण्डय  :
 क्या  खाद्य तथा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेश में  तिलहनों का  विकास  करने  के  लिए  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को

 FERR-RR  में  कोई  केन्द्रीय  अनुदान  ऋण  दिया गया  था  ;

 qeQR-ge  में  कितने  रुपयों का  watt प्रिया  ऋण  देने  का  प्रस्ताव  है  ?

 tara  तथा  कृषि  सवाल  में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग  fag):  कौर

 तिलहनों का  विकास  करने  के  लिए  उत्तर  प्रदेश  सरकार को  कोई  निर्धारित  सहायता  नहीं दी

 जाती  है  ।  उस  सरकार  ने  यह  सूचित  किया  है  qERR-KR  शौर  qERR-TY  में

 उनके  द्रास  तिलहनों के  विकास  पर  किये  जाने  वालें  व्यय  में  भ्र तु मानित  केन्द्रीय  सहायता

 १  लाख १  हजार  रुपये  कौर  ३  लाख ६८  हजार  रुपये  की  होगी  ।  इसके

 तिलहनों की  फसलों  के  लिए
 उवेरकों

 के
 क्रय  te  वितरण

 के  लिए  GeER—E 2 WIT VERI— १९६  ३-

 ६४  में  राज्य  सरकार  को  १३  लाख  रुपये  २३  लाख  €६  हजार  रुपये  के  अल्पकालीन

 ऋण  दिये गये  थे  |

 उत्तर  प्रदेश  के  डाकिये

 1१७७६.  श्री  विश्वनाथ  पाण्ड्य  :  क्या  डाक  कौर  तार  मंत्री  ag  बताने  की

 करेंग  कि

 उत्तर  प्रदेश के  विभिन्न  डाकघरों में  इस  समय  कुल  कितने  डाकिये  कार्य  कर  रहें

 प्रति at  उन्हें  कितना  मकान  किराया  भत्ता  दिया  जाता  है
 ?

 fore  we  तार  विभाग  में  उपमंत्री  :  ५,३६०  |

 Gs  तरों  ox
 03,399

 रपये ed
 1६.  थ  कल  ह

 भंप्रेजी  में

 18g4(Ai)LSD  नथ
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 amie  गृहिणियों  का  कार्य-भार

 श्री  रामचन्द्र
 इलाकों

 :

 1१७७७:  थ्रो  नि०  भास्कर :

 घुलेइवर  मीना :

 बया  तथा  कृषि  मंत्री  दिनांक  १  ०  १९६३  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  Vere

 कें  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 कया  देश  की  ग्रामीण  गहिणियों  के  कार्य-भार  को  हल्का  करनें  की  योजना  के  ब्यौरे

 से  इस  समय  तक  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  द्वारा  तेयार कर  लिये  गये  ate

 )
 यदि  तो  इसकें  ब्यौरे  क्या  हैं

 ?

 तयों  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग  सिह  )  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 भारतीय  प  श्नसन्वान  इज्जतनगर

 १७७८.  श्री  मोहन  स्वरुप  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री ae  बताने को  कृपा  करेंगे

 कि

 सरकार को  ज्ञात  हैं  कि  इज्जतनगर
 स्थित  भारतीय  पशु

 wat  dear  में  खालों  व  कार्यों  संम्बन्धी  २५  हजार  रूपये  का  गबन  gat  हैं  ;

 झर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध में  कया  कार्यवाही की  जा  रही  है  ?

 are  तथा  कृषि  dared  में  राज्य-मंत्री  fo  हू «  या ससे ):  आरोप  लगायी

 mat है
 कि  qEXE-Fo  शर  १९६१-६२  (२६-४-६२  के

 वर्षों  में
 भारतीय

 चिकित्सा  अनुसन्धान  इज्जतनगर में  खालों  तथा  चमड़े के  निपटान में  २३,  AE  ४०  रुपये

 भ्र  ्  तथा  मुर्गे-मुर्गियों  के  निपटान में  cok  ee  रुपयों का  ग़बन  कियां  गयां  ar

 (a)  इंस  सम्बन्ध में  विशेष  पुलिस  एस्टैब्लिशमेंट  से
 प्राप्त  रिपोर्ट

 का  परीक्षण किया  गया

 है  निर्णय  किंया गया  है  कि  उन  अधिकारियों के  विरुद्ध  विभागीय  कार्यवाही  की  जो

 गबन  के  लिए  जिम्मेवार हैं  ।

 काठिन्य  में  डाक  तार  घर

 St
 '

 रघुनाथ
 Rivig é.

 सिद्धपुर  प्रसाद
 :

 कया  डाक  फिर  तार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे किं  कयों  नेपाल  सरकार  ने  यह  मांग

 की  है  कि  काठमन्ड के  तथा  नेपाल में  अन्य  के  डाक  और  तार  घरों  को  बन्द  कर  दिया

 जाय  [?

 डाक  शौर  तार  fern  में  उपमंत्री  नहीं  ।  नेपाल में  केवल

 एक ही  भारतीय  डाक  ्र  तार  घर  वह  है  भारतीय  दूतावास  का  डाकघर  |  इस  डाकघर

 मल  अग्र जा  म
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 की  विभिन्न  dari को  जारी  रखने के  प्रशन  पर  भारत  सरकार  श्र  नेपाल  सरकार  के  बीच

 बातचीत  चल  रही है  ।

 मारे

 1१७८०.  श्री  रघुनाथ  सिंह  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 यह  सच  है  कि  गुजरात  के
 कच्छ-मंडली

 के  १९  मटियाले  जो  कि  समुद्र  कीं  तूफानी  लहरों  में

 १५  दिन  से  डूबते-उतराते रहे  थे  उन्हें  भारतीय  समुद्र-तट से  qo  मील  दूर  एक  अमरीकी  जहाज

 £४रा  बचा  लिया  गया  था  कौर  उन्हें  २२  १९६६३  को  कराची  लाया  गया  था  ?

 मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  बहादुर  )
 :  गुजरात  सरकार के  चार

 बजरे  जिन्हें  कि  बारह  मल्लाह  चला  रहे  थे  १५  १९६३  की  रात्रि  जवाब

 बन्दरगाह  से  समुद्र में  बह  गय े।  बेदी  श्र  झरोखा  से  भेजी गई  कर्ष बना वों  ौर  जामनगर  के

 वायुसेना  प्राधिकारियों के  विमानों  द्वारा  भी  उनकी  तलाश  की  गई  थी  परन्तु  सफलता  ही

 हाथ  बाद में  यह  सुचना मिली  थी  कि  १८  अक्टूबर को  इनमें  से  पांच  मारे  एक

 पाकिस्तानी  मछली  पकड़ने के  पोत  द्वारा  बचा  लिये  गये थे  उन्हें  भारतीय  जहाज

 द्वारा  पोरबन्दर  लाया गया  था  शेष  सात  मारे  स्मारिका  नौसेना  के  जहाज ने  बचाये

 हैऔर  उन्हें २२  भ्रक्टूबर  को  कराची  पर  उतार  दिया  गया
 ।

 सात
 मछियारे

 अब
 वापस  भारत

 भेज  दिये  गये  हैं  ।

 ani  गत

 Fest.  श्री  रघुनाथ  सिह  :  क्या  परिवहन  मंत्री यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि

 भारतीय  नौवहन  समवाय ने  पोलैंड के  कें  साथ  १०,०००  Sto  डब्ल्यू ०  eto  के

 सामान्य  नौ भार  मोटर-पोतों  का  निर्माण  करने  के  सम्बन्ध  में  समझौता  किया  जो  किं  १९६५ के

 अन्त  तक  बना कर  दे  दिये  जायेंगे  ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  भारतीय  नौवहन  समवाय

 ने  ११,६००  डी०  डब्ल्यू  टी०  वाले  चार  नौभार-मोटर  पोतों  का  निर्माण  करने  के  लिए  पोलैंड  के

 को  राकेश  देने  का  निचय  किया  जो कि  PERN HHA AR के  अन्त  तक  बनाकर  दिये

 जान ेहैं  are  fe  भारतः  सरकार  इसकी  स्वीकृति दे  |  ऋण की  जिन  दाँतों पर  यह  पोत

 बनाये  जायेंगें
 उनकी  सरकार  द्वारा  जांच  की  जा  रही  है

 ।

 दिल्ली  का  केन्द्रीय  तारघर

 1१७८२  डा०  :  क्या  डाक  श्र  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  नई  दिल  में  बहुत  से  अस्थायी  are को  अथवा

 ated  के  रूप  में
 उनके  पूर्ववृत्त  का  सत्यापन कराये  बगैर  ही  रख  लिया  गया

 (@)  क्या  यह
 सच

 है
 कि

 भारत  सरकार  द्वारा  हमारे  दूतावासों  को  भेजे  जाने  वाले  कुछ

 qa  संदेश
 इस

 कार्यालय  में  लगातार  खोते जा  रहे  हूँ
 ;  शौर

 यदि  तो  उनकी  सुरक्षा  को  मजबूत  करने  के  लिये  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाये

 गये हैं  म्रथवा  उठाये
 जाने  का

 विचार

 मूल  sits  में
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 डिक  तार  विभाग में  उपमंत्री  :  नहीं ।  उ उम्मीदवारों को

 नियुक्त  करने से  पहले
 यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये  उपयुक्त  कार्यवाही  की  जाती है  कि  वे  लोग  सभी

 संबंधों  मैं
 सरकारी  नौकरी  के  लिये  उपयुक्त  हैं  ।

 स्टेट  तार  खोये  जाने  का  केवल  एक  ही  मामला  aa  तक  ध्यान में  कराया  है  ।

 बड़े  बड़े  तारघरों  में  हजारों  की  संख्या  में  तार एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  को  भेजे  जाते  हैं

 श्र  इसलिए रसीद  प्राप्त  करने  स्थानान्तरण  करने की  किसी नई  विधि  को  लागू  करना  संभव  नहीं

 उन  सरकारी  तारों को  जिनका  कि  पूर्ववर्तिता  वर्गीकरण  किया  sor  होता  है  प्रत्येक

 प्रकार पर
 रसीद  प्राप्त  करके  ही  स्थानान्तरित किया  जाता  इसके  अलावा  इन्कार  मेंट  रूम  में  से

 कूड़े-करकट के  हटाये  जाने  से  पहले  कागज  के  प्रत्येक  टुकड़े की  एक  विशेष  प्रतिकारी द्वारा  जांच  की

 जाती है  श्रोता  वह  इसके  लिये  लिखित  प्रमाण पत्न  देता है

 तार-घर

 1१७८३.  डा०  टेलको  क्या  डाक  कौर  तार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  यह  सच  है  कि  १९६० से  देश  के  तार घरों  में  कार्य-क्षमता का  हास  हुमा  है

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  नई  प्रहमदाबाद

 के  केन्द्रीय  तार  घर  गैर-प्राविधिक  शभ्रधिकारियों  के  प्रभार  में  रखे  जा  रहे  हैं  ;

 क्या  इन  तारघरों का  प्रभार  लेने के  लिये  उच्च  भ्र हता प्राप्त प्रो  अनुभवी  दूर-संचार

 इंजीनियरों को  नियुक्त  करने  का  सरकार का  प्रस्ताव  है  ?

 डाक  कौर  तार  विभाग  में  उपमंत्री  नहीं  ।

 ये  केन्द्रीय  तारघर  ae  wea  तारघर  तार  यातायात  सेवा  के  प्रतिभा  रियों  के  प्रभार  में

 थे  प्रतिकारी  तारघरों का  नियंत्रण  करने  के  कार्य  में  विशेषज्ञ हैं  शौर  तार  यातायात  संबंधी
 सभी  समस्याओं को  हल  करने  में  समय हैं

 इस  समय  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन नहीं  है  ।  तार  सेवा  में  सर्वागीण

 सुधार  करने  के  संबंध  में  इन  are  के  नियंत्रण  की  पुनव्यं॑वस्था करने  के
 प्रश्न

 की
 जांच

 की  जा  रही

 डाक  कौर  तार  विभाग  में  प्रथम  ७ श्रेणी  के  श्रधघिकारी

 1१७८४.  डा०  मेलजोल  क्या  डाक  शौर  तार  मंत्ती"यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 झ्रापातकाल  की  उद्घोषणा  के  पश्चात्  डाक  कौर  तार  विभाग  में  प्रथम  श्रेणियों के  afer

 कारियों  के  कितने  स्थान  बनाये  गये  तथा  कितने भरे  गये

 क्या  झ्रापातकाल में  ऐसे  स्थानों  को  बना  डालने  के  संबंध  में  कोई  प्रतिबन्ध है

 यदि  तो  ऑ्रापातकाल के  दौरान  इन  स्थानों  को  बना  डालने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 डाक  कौर  तार  विभाग में  उपमंत्री  ३०-११-६३  तक  बना  डाले

 गये  स्थान--  स्थान

 और  भरे  गये  स्थान--- स्थान

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 १६६०  में  प्रतिबन्ध लगाया  गया  जून  १९६२  में  यह  हटा  लिया  गया  था

 और  १३  १९६३ से  फिर  लगा  दिया गया  देश  की सुरक्षा के  लिये  श्र  पंचवर्षीय  योजनाओं
 को  क्रियान्वित के  लिये  अपेक्षित  नौकरियों पर  यह  प्रतिबन्ध  लागू  नहीं  होता ।  विशेष  ग्रा देशों  के

 अनुसार यह  प्रतिबन्ध  कुछ  पद  स्थानों  के  संबंध  में  भी  लागू  नहीं  होता  उदाहरणार्थ  विभाग  के

 प्रसार  पर  वाशिज्यिक  किर्याकलापों के  लिये  अपेक्षित  संचालन  संबंधी  श्र  पद

 स्थानों के  संबंध  में  ।

 प्रतिबन्ध  संबंधी  भ्रादेशों को  शिथिल  करते  हुए  जो  पद  स्थान  बना  डाले  गये  थे  उन  हें

 बढ़े  हुये  कार्य  को  पूरा  करने  के  लिये  अत्यन्त  आवश्यक  समझा गया  था

 qty  क  है च्, प्थवेक्षकਂ

 1.
 Peck.  डा०  मेलजोल :  क्या  डाक  शर  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  के  कुछ  तार-घरों
 में  गैर  श्रहंताप्रा'त  व्यक्तियों

 को दूर मुद्रक  पर्यवेक्षकों के  पदों

 पर  लगाया ga  है  ;

 यदि  तो  ऐसे  तार घरों के  नाम  कया  हैं  ;

 उन्हें  इस  तरह  से  नौकरी  पर  लगाने के  क्या  कारण  हैं  ;

 (4)  इन  मामलों  सुधार  करने  के  लिये  सरकार का  क्या  कदम  उठाने का  विचार  है  ?

 पंडित  तार  विभाग
 में

 उपमंत्री  :  हों ।

 (१)  डी०  टी०  ato  गोहाटी

 (२)  ato  eto  को  पटना

 (3)  डी०  टी०  झरो
 ०

 कटक  |

 महंता  प्त  व्यक्तियों का  उपलब्ध  न  होना  ।

 श्रश्यथियों के  चयन  are  प्रशिक्षण के  लिये  शीघ्र  ही  कार्यवाही  की  जा  रही

 रेलवे  teat

 श्री  वेंकटासुब्बया

 श्री  ्र  चे

 1१७८६.  ९  श्री  गो०  मिलती  :
 [|

 श्री  श्रोॉंकारलाल  बरवा  :

 |  att  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  दक्षिण  रेलवे  के  राथनापादु  स्टेशन  यार्ड  में  जो  विजयवाडा के  निकट

 है  ;  २२  १९६३  को  कुछ  रेलवे  मजदूर  कुचल  कर  मारे गये  और  कुछ  बुरी  तरह  से  घायल

 हो  गये  ;

 यदि  तो  किन  परिस्थितियों में  यह दु घटना हुई  ;  ak

 मूल  भ्रं्रेजी  में

 «Teleprinter  Supervisors.
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 क्या  मृतक  व्यक्तियों  के  परिवारों  को  कोई  मुआवजा  दिया  जा  रहा है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  Ao  कौर  २२

 9&3 BT  रात्रि के  लगभग  १०  बज  कर  ३०  मिनट  पर  रायनापाद  स्टेशन  यादे  की  एक  साइडिंग  पर

 जब  के०  ३५  डाउन  मालगाड़ी  उलटी  लौटाकर  खड़ी  की  जा  रही  थी  तो  उससे  साइडिंग  पर  खड़े  हुए

 कुछ  डिब्बों  को  हलका सा  धक्का  लगा  जिससे कि  वह  डिब्बे  कुछ  दूर  तक  पटरी  पर  लुढ़कते चले
 गये  ।  इसके  परिणामस्वरूप  कुछ  नैमित्तिक  मजदूर  के  नियमित  कर्मचारी  जो  कि

 रेलवे  लाइन  पर  सोये  हुये  प्रिया  पड़े  हुए  थे  वे  या  तो  इस  घटना  में  डिब्बों  से  कुचले  गये  अथवा  घायल

 हो  गये  ।

 कभी  तक  प्रतिकर  के  लिये  कोई  दावे  प्राप्त  नहीं हुए  यदि  ये  दावे  प्राप्त  होंगे  ate

 जब  प्राप्त  होंगे  तो  उन  पर  मामलों  के  गुण-दोषों  के  प्राधा  पर  कार्यवाही  की  जायेगी

 मृतक  व्यक्तियों  के  निकटतम  संबंधियों  कौर  बुरी  तरह  से  घायल  १०  व्यक्तियों  को

 ६,१००  रुपये  अ्नुग्रहात  दे  दिये  गये  हैं  |

 ग्रामीण  समाज  के  रूबल  दंगों  का  कल्याण

 1१७८७.  at  | है  बेंकटासुब्बया  :  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ग्रामीण  समाज के  दुर्बल  के  कल्याण  संबंधी  अध्ययन  दल  की  सिफ़ारिशें

 सरकार ने  मंजूर  कर  ली  हैं  ;

 यदि  तो  किस  प्रकार  ग्रोवर  ते  कब  कार्यन्वित की  जा  रही  हैं  ?

 विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्याम घर  (%

 रिपोर्टे पौर  तीसरी  योजना  के  दृष्टिकोण  में  बहुत  कुछ  समानता  रोजगार के  संबंध  प्रामीण

 निर्माण  कार्यक्रम का  उद्देश्य देश  के  विभिन्न  भागों  में  खेती  के  मंदी  के  मौसमों में  अतिरिक्त  रोजगार

 की  व्यवस्था  करना है  ।  सामुदायिक  विकास  तथा  पंचायती  राज  संबंधी  सभी  हाल  के  वाषिंक

 सम्मेलन  ने  भी  यह  सिफारिश  की  थी  कि  प्रामीण  निर्माण  कार्य  परियोजनाओं  की  पथ  वरीयता

 x oa Fat  को
 प्रदान

 की
 जाये  जहां  मुख्य  रूप  से  पिछड़े  वर्ग  रहते  हैं

 ।

 2
 \  अन्य  महत्वपूर्ण  सिफारिशों  पर  जो  कार्यवाही  की  गयी है  ;  वह  इस  प्रकार

 (१)  सामुदायिक  विरासत  बजट से  जिन  कार्यक्रमों  के  लिए धन  दिया  जाता  है
 उनके  विभिन्न  पहलु ग्र ों  की  छानबीन  की  गयी  है  प्रौढ़  इस  आशय  की  हिदायतें  जारी

 की  गयी  जिससे  दुर्बल  दंगों  की  आवश्यकताएं पूरी  करने  की  दृष्टि से  उनमें

 रद्दोबदल  किया  जा  सके  ।

 (2)  सहकारी  केन्द्रीय  कों  द्वारा  सहकारी  खेती  समितियों  को  पिछले  aa  दिये  गये

 ऋणों  के  अधिक  ऋणों  के  are  पर  al  की  शोध्य  ऋण  निधि

 में  सरकारी  प्रदान १  प्रतिशत  से  २  प्रतिशत  कर  दिया गया  है  ।

 (3)  सरकार  द्वारा  खेती  योग्य  बनायी  गयी  खेती  योग्य  परती  जमीन  शादी  का

 पट्टा  देने  में  सहकारी  खेती  समितियों  को
 वरीयता

 दी  जायगी  |

 मूल  झंप्रेजी  में
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 (४)  उत्पादन कार्यक्रमों के  लिए  प्रावधान  गांवों  सुहा सहायता  देने  के  लिए  तीसरी  योजना

 में
 १  करोड़ रुपये  की  व्यवस्था  की  जा  रही

 (¥  तीसरी  योजना  में  सुदृढ़  आधार  पर  श्रम  सहकारी  समितियों  का  विकास  बढ़ाने

 के  राज्य  सरकारों/संघीय  राज्य क्षेत्रों से  करने  जैसा  कि

 पंजाब  में  किया  गया  प्रार्थना  की  गयी  है  ।

 (&)  मध्याह्न  भोजन  के  कार्यक्रम  का  विस्तार  किया  गया  है  ताकि  तीसरी  योजना  के

 अन्त  तक  लगभग १  करोड़  बच्चे  इसके  अधीन  जायें  ।  हाल  के  वार्षिक  सम्मेलन
 ने  यह  भी  सिफारिश  की  है  कि  पिछड़े  वर्गों  को  फायदा  पहुंचाने  की  ठप्टि  से  यह

 योजना उन  राज्यों  भी  कार्यान्वित  की
 जानी  चाहिये  जहाँ

 यह  अभी  तक  लागू

 नहीं  की  गयी

 ३.  राज्य  सरकारों  /  संघीय  राज्य  क्षेत्रों  को  निम्नलिखित  सुझाव  दिये  गये  हैं  ताकि  पंचायती

 संस्थाएं  दुबई  य्रंगं  के  कल्याण  के  संबंध  में  अपना  कोय  कर  सर्व  ।

 क  पिछड़े  वर्गों  की  विशेष  योजनाओं  के  लिए  नियत  को  गयी  रकमें  खंड  के

 मार्फत  दी  जायें  कौर  कार्यान्वित  के  लिए  एकीकृत  कार्यक्रम  तैयार  किये

 जाय  ॥

 पंचायती  राज  संस्थाएं  gat  ant  कों  विशेष  लाभ  की  योजनाओं  के  लिए
 ~

 अपने  बजट  की  रकम  को  कुछ  प्रतिशत  हिस्सा  प्रत्येक  वर्ष  wet  रखें  ।

 aa  wat  के  कल्याण  के  बारे  में  देखभाल  करने  के  जिला खंड  श्र

 प्राम स्तर  पर  पंचायती  राज
 संस्थानों

 की  विशेष  समितियों  कायम  की

 जाये ं।

 विभिन्न  स्तरों  पर  पंचायती  राज  संस्थाएं  दुबले  wt  के  लाभ  के  कार्यक्रमों

 की  समय-समय पर  समीक्षा  किया  करें  ।

 मेरठ  स्टेशन

 Roeac  श्री  रामसेवक  यादव  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्यो  यह  सच
 है

 मेरठ  जिले  के
 किसी  आउट  एजेंट ने

 मेरठ  सिटी  रेलवे  स्टेशन

 मास्टर  तथा  wy  रेलवे  कर्मचारी  झौर  किसी  कमीशन  एजेंट  के  विरुद्ध  कुछ  आरोप  लगाये

 थे  जिस  पर  असिस्टेंट  ट्रैफिक  सुपरिटेंडेंट ने  जांच  कर  के  रिपोर्ट  दी  थी  कौर

 > प्  तो  कितने  कर्मचारियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गयी  ?

 रेलवे  मंत्रालय  उपमंत्री  सें०  ao  राम स्वा सी )  जी

 सहायक  यातायात  अधीक्षक  ने  प्रत्यक्ष  रूप  से  स्टेशन  के  किसी  कर्मचारी  को

 दोषी  नहीं  ठहराया
 ?

 लेकिन  रेल-पन्त  स्टेशन  आउट-एजेण्ट  और  स्टेशन  के  तमंचा  रियों
 द

 माल-बाबुद्नों  का  स्टेशन  से  तबादला  कर  दिया  गया
 | के  काम  कीं  सहूलियत के  लिए
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 बिल्ली  के  लिये  चीनी  का  कोटा
 |

 ait  प्र०  चं०  :

 1१७9८  ६.  श्री  दी०  चे  :

 Lat  मोहन  स्वरूप

 क्या  खाद्य तथा कृषि तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  चीनी  के  मुख्य  संचालक  ने  दशहरा  wh  दीवाली  के  त्यौहारों  के  लिए

 ठ
 के  खाद्य  तथा  शिवसैनिक  संभरण  निदेशालय  चीनी  का  विशेष  कोटा

 मंजूर  किया
 था

 यदि  तो  क्या  यह  सच  है  कि  चीनी  का  विशेष  कोटा  मंजूर  किये  जाने  के

 बावजूद  जनता  को  चीनी  की  सामान्य  सप्लाई  भी  नहीं  की  जा  सकी  श्र  चीनी  का  स्टाक

 चोरबाज़ार  सें  पहुंच  गया  ;

 इस  मामले  की  जांच  की  गयी  है  झर  यदि  तो  उसका  क्या  नतीजा

 pera  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्रों  श्री  म०  थामस )
 :  जी  हां  ।.

 जी  नहीं ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 मद्रास  के  पास  समुद्री  तुफान

 1१७६०.  श्री  प्र०  क्या  डाक  श्र  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  az  संच  है  कि  मद्रास  के  पूर्वी  तट  पर  २१  १९६६३  को  एक

 जबरदस्त  समुद्री  तूफान  aa  था  जिससे  प्रभावित  क्षेत्रों  तथा  देश  के  बारी  भागों  के  बीच

 टेलीफोन  ae  तार  सम्बन्ध  टूट  गये  थे  ;

 कितना  नुकसान  wit

 क्या  सारा  नुकसान  इस  बीच  ठीक  कर  दिया  गया  ?

 घौर  तार  विभाग  में  उपमंत्री  :  जी  हां  ।

 इस  समुद्री  तूफान  से  अधिकतर  मद्रास  राज्य की  खुली  तारें  टूट  गयी  थी ं।
 मद्रास  में  लगभग  ५३०  किलोमीटर  लंबी  लाइनें  टूट  गयी  थीं  ।  इस  कारण  मद्रास  तथा

 मद्रास  राज्य  के  दक्षिणी  जिलों  के  बीच  तथा  केरल  तक  आंध्र  के  कुछ  स्टेशनों  के  बीच

 संचार  साधन  छिन्न  भिन्न  हो  गये  थे  ।  निम्नलिखित  स्थानों  पर  टेलीफोन  सेवा  कुछ  am  में

 खराब  हो  गयी  थीं  :--

 १.  पांडिचेरी

 २.  कुड्डलोर

 चिदम्बरम

 ४,  विल्लुपुरम

 ५.  पुरानी

 tye  पं प्रे जी में
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 बुघाचलम्

 1  नेवेली  प्राइवेट  एक्सचेन्ज

 उपर्युक्त  स्थानों  के  लगभग  २०  से  ६०  प्रतिशत  ग्राहकों  पर  प्रभाव  पड़ा ।

 जहां  ।

 चक्की  at  व्यास  पर  रेल  तथा  सड़क  पुल

 1१७६१.  श्री  हेमराज :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह
 बताने  की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  रेलवे  विभाग ने  जालंधर  मुकेरियां  रेलवे  पर  चक्की  शौर

 ब्यास  के  रेल  तथा  सड़क  पुल  एक  समझौते  के  अधीन  बनाये  हैं  ;

 यह  समझौता  कितने  वर्षों  के  लिए  लायू  रहेगा  ;  अर

 यह  समझौता  समाप्त  हो  जाने  के  बाद  मोटरगाड़ियों  तथा  पैदल  यात्रियों  के

 यातायात
 में  क्या  स्थिति  रहेगी ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०
 :

 शौर  .  जी  हां  ।  ब्यास

 are  चक्की  नदियों  पर  रेलवे  पुल  बनाते  समय  रोड़  तक  की  व्यवस्था  समझौते के

 आधार  पर  की  गयी  थी  किः  सड़क  के  पुल  यथाशीघ्र बनाये  जायेंगे  ।  उस  समझते

 में  किसी  निश्चित  safe  का  उल्लेख  नहीं  किया  गया  था

 अता  सड़क  पु  बताता
 सड़क  म्यूजिक  रियों

 की  जिम्मेदारी  है  ये  दोनों  ही  पुल

 राष्ट्रीय  राजस्वों  के  विकास  और  सुघार  सम्बन्धी  or  तीसरी  पंचवर्षीय  यो  जता  में  पहले  ही

 सम्मिलित  किये  जा  चुके  हैं
 ।

 रेलवे बुक  स्टाल

 1१७६२.  श्री  Fo  सोच  :  क्या  रेलवे  मंत्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  की  किताबों  की  दुकानें  पर  शझधिकतर

 किताबें  उपन्यास  तथा  लैंगिक  कथाओं  पर  भ्राधारित  सस्ते  दाम  की  जासूसी  किताबें  होती  हैं

 शौर  हमारी  संस्कृति  तथा  यात्रा  सम्बन्धी  पुस्तकें  नहीं  होतीं  ;  और

 यदि  तो  हमारे  पाठकों  को  दी  जाने  वाली  पुस्तकों  का  स्तर  ऊंचा  उठाने

 के  लिए  कया  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपसंत्रो  सें०  दें  :  ae  जांच  से  पता
 चला  हैकि  रेलवे  बुक स्टाल  पर  विभिन्न  विषयों  की  पुस्तकें  होती  हैं  जिनमें  हमारी

 संस्कृति  शादी  सम्बन्धी  साहित्य  भी  शामिल  रहता  है  ।  इन  दुकानों का  समयਂ  समय  पर

 रेलवे  कर्मचारियों  तथा  प्रत्येक  रेलवे की  बुक स्टाल  मंत्रणा  समिति  द्वारा  प्रमुख  शिक्षाशास्त्री

 भी  होते  निरीक्षण  किया  जाता  है  ।  कुछ  मामलों  में  तो  स्टाल  पर  किताबें  बिक्री के  लिए

 रखे  जाने  से  पहले  इन  समिति  के  सदस्य  उन  किताबों  की  छानबीन  भी  करते  आपत्तिजनक

 साहित्य की  बिक्री  के  कुछ  मामले  सामने  भराये  हैं  arc  सम्बन्धित  ठेकेदारों  के  निरुद्ध  उचित

 ara  की  गयी  है  ।

 मूल  anal  में
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 द्रास-मधुर  शटल  बिमान  सेवा

 1१७६३.  श्री  बालकृष्णन
 :  परिवहन  तथा  संघार

 मंत्री  यहਂ  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  हैकि  मद्रास  से  मदुरै  तक  शटल
 विमान

 सेवा  रह  कर  दी  गयी

 है  ;  am

 यदि  तो  उन्के  क्या  कारण हैं  ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  जी  at

 कारपोरेशन  ने  सूचित  किया  है  कि
 राज  सहायता  व्यवस्था  से  की  कौर

 से  एक  विशेष  समाचार  सेवा  .  मद्रास-बं  गलौच-को  यग्दटूरनमदुर  साग  पर  लायी  जाती

 थी  at  उसी  हवाई  जहाज  से  दूरी  /  त्रिची/मदास  ः  पर  एक  सेवा  चालू  की  थी  ।

 ने  यह  विशेष  सवा  व्यवस्था  समाप्त  कर  दी  है  और  इसलिए  कारपोरेशन  ने

 QE-E-F EK 3  से  /  त्रिची  /  मद्रास  सेवा  रद  कर  दी  क्योंकि  इस  सेवा
 पर  यातायात

 )  संतोषजनक  नहीं  था  ।

 मंसुर  में  सड़कें  तथा  पुल

 1१७६४.  श्री  स०  ०  पाटिल
 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 कि

 तूतिया  योजना  अन्तर्राज्यीय  अ्रथवा  महत्व  की  सड़कों  तथा

 पुलों
 के

 निर्माण  के  लिये  मैसूर  सरकार  द्वारा  भेजी  गई  तथा  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  स्वीकृत

 योजनायें  कौन  सी  हैं  सड़कों  की  लम्बाई  कितनी  है  शौर

 wa  ae  a  सी  योजनायें  पूरी  हो  चुकी  हैं
 ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्रो  राज  ae

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  श्रम्तरगत  मंसूर  सरकार  को  निम्नलिखित  दो  कामों  के

 जो  श्रत्तर्राष्ट्रीय  प्रिया  wiles  महत्व  की  राज्यों  की  सड़कों  के  केन्द्रीय  सहायता  कार्यक्रम

 के  भाग  कुल  मिला  कर  ८५.८१  लाखों  रुपये  के  सहायक  अनुदान  दिये  गय  हैं
 eee

 अनुदान की  राशि

 रुपयों  मे ं)

 म
 मणि  मंगलौर  के  को  मंगलौर  से  मिलाने
 ल  las  े  की  निर्माण  (५०  प्रतिशत  र ्जल  go

 २५.  ००

 (2)  हुबली-किवाड़  सड़क  को  चौड़ा  कर  के  यातायात
 के  योग्य  बनाना  (५०  प्रतिशत लागत  RoR  ५

 मील  घ्  प्र
 a

 GK.  G2

 दोनों  जगह  काम  हो  रहा  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 २६  द्वारा  १८८५  (  )  fafaa  उत्तर  २६६९१

 इसके  राज्य  सरकार  ने  FeRR  में  झ्रन्तर्राज्यीय  ग्रीवा  झा धिक  महत्व

 की  ग्रन्थ  सड़क  तथा  पुल  योजनायें  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  सहायक  अनुदान  के

 लिये  प्रस्तुत  कीं  जो  निम्नलिखित हैं

 सड़क का  नाम  [FS ल  का  काम
 झवुमानित  लागत

 रुपयों

 चितापुर  से  यादगीर  तक़  ase  बिछाना  RE  ro)

 चिचोली  से

 एलवर्गा--सैक्शन--सुलेद  मै

 से  क्रिकेट  तक  सड़क

 oo का  निर्माण  २८

 श्रम गेरी  से  बरास्ता  मल्ल  रघाट  करबला  तक  सड़क  का  निर्माण  ३०  oo

 कोल्लेगल  ताल्लुक  में  चोली  से  तालाबेट्टा  तक  ASH  का  सुधार  ze  RX

 जिला  बीजापुर  में  कोल्हू  के  समीप  कृष्णा  नदी  पर  पुल  का
 Ye  oo

 पूल का  ane  रोड़  पर  मजबूर  के  समीप  नूरपुर  नदी  पर पुल  का  निर्माण  ११,  ol

 जातपात

 PAR.  दे२

 इन  योजनाकारों  के  लिये  धन  देने  के  प्रश्न  की  योजना  आयोग  के  परामर्शों  से  जांच  की

 जा  रही है  ।

 उधर

 1१७९५.  श्री  गो०  मिलती  क्या  खाद्  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 १९६१-६२  तथा  १६६२-६२  में  भारत  में  कुल  कितनी  मात्रा  में  रासायनिक

 warp  तयार  किये  गये

 इसी  शारवती  में  भारत  के  कितने  उर्वरक  का  शिकायात  किया  गया  ;  और

 इसी  अवधि  में  कितनी  मांग  थी
 ?

 +खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  teed  राम
 से

 में  रखा  गया  ।  tat  संख्या  एल०  टो० (7). UH farm एक  विवरण  संलग्न है

 १४६/६३  |

 अंग्रेजी  में
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 रेट
 ~  e

 tt

 1१७६६.  ||  ह ०  दास :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे
 fe

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  एक  ही  क्षेत्र  में  अन्य  सरकारी  विभागों  तथा

 सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  कर्मचारियों  को  निर्माण  wear  परियोजना  भत्ता  दिया  जाता

 है  जब  कि  रेलवे  कर्मचारियों  को  वह  भत्ता  नहीं  दिया  जाता  ;  ak

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेलवे  भाग्य  में  उपमंत्री  सें०  वें०  :  शर  रेलवे

 में  निर्माण-परियोजना  भत्ता  किसी  विशेष  क्षेत्र  में  maa  या  किसी  इलाके  की  महंगाई

 देख  कर  नहीं  दिया  जाता  बल्कि  wa  we  के  दिये  जाने  के  लिये  we  बनाने  वाली

 थो जनाओ ओं  में  वास्तविक  रूप  से  काम  में  लगे  होने  wa  उन  से  घनिष्ठ  संबंध  को  देखते

 हुये  दिया  जाता  हैं  जैसे  कि  नई  लाइनों  का  निर्माण  पुनः  स्थापन  या  काफी  लम्बी

 अवधि  के  लिये  निर्माण  के  कामों  के  कठिन  स्वरूप के  सुविचारों का

 ठीक  तरह  के  कर्मचारियों  को  आकर्षित  करने  की  श्राव्य कता  इत्यादि  ।  ऐसे  विशेष

 क्षेत्र  जहां  कोई  रेलवे  परियोजना  /  निर्माण  art  नहीं  रेलवे  कर्मचारियों  को

 निर्माण  /  परियोजना  भत्ता  नहीं  मिलता  चाहे  उस  क्षेत्र  में  अपनी  परियोजनाओं  /  निर्माण

 कार्यों  से  सम्बन्धित  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  waar  oar  सरकारी  विभागों  के  कर्मचारियों

 को  भत्ता  मिला  हो  ।
 ~

 तार  घर

 1१७६७.  दे०  दि०  पाटिल
 :

 डाक  भर  तार  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा करेंगे  कि

 यवतमाल जिले  में  बहुलगांव तथा  परवा  में  तार  घर
 न  खोलने

 के  क्या  कारण  हैं  जब  कि  गांव  वाले  तार  घर  योजना  के  भ्रमित  अपेक्षित  राशि  सरकार

 के  पास  जमा  कराने  को  तैयार  हैं  ;  अ्रौर

 तार  घर  खोलने  के  लिये  क्या  उपाय  किये  गये  हैं  अथवा  विचाराधीन  हूँ
 ?

 ere  तार  विभाग  में  उपमंत्री  ae  ब्यौरा

 संलग्न  विवरण  में  दिया  गया  है  ।

 विवरण
 a

 वर्तमान  स्थिति

 2.  अपनी में  तार  घर  ग्राम  पंचायत  द्वारा  प्रस्तावित  प्रत्याभूति  की

 ग्राह्यता  महाराष्ट्र  सरकार  के  विधि

 विभाग  के  पास  भेज  दी  गई  हैऔर

 उनके  मतों  की  प्रतीक्षा  की
 जा  रहा  है  ।

 मूल  vast  में



 २६  १८८५  )  लिखित  उत्तर  र्द्धने

 प्रस्ताव  बेमानी  थिति

 २.  नर  में  तार  घर  नर  में  तार  घर  की  मंजूरी  बिना  प्रत्याभूति

 दे  दी  गई  है  ।  सामान  के  मिलने  पर

 काम  आरंभ  किया  जायेगा  ।

 न  तो  ग्राम  पंचायत ने  ak  oa  किसी  अन्य ३.  बहुलगांव में  तार  घर
 निकाय  ने  नुक्सान की  प्रत्याभूत  का

 प्रस्ताव  किया  है  ।  महाराष्ट्र  सरकार  से

 यह  सुचना देने  को  कहा  गया  है  कि

 वह  प्रत्याभूत पर  तार

 सुविधायें  लेना  पसन्द  करेगी  ।  उसके  उत्तर

 की  प्रतीक्षा की  जा  रही  है  ।

 परवा में  तार  घर  प्रस्ताव  हाल  ही  में  मिला  है  ate  उसकी

 जांच हो  रही  है  ।  संगत  पाये  जाने  पर

 इसको  मंजूरी  दो  जायेगी  ।

 पहाड़ी  तिकरात्मक  भत्ता

 1१७९८.  को  हेम  राज :  क्या  डाक  कौर  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 शिमला  में  डाक  ate  तार  कर्मचारियों  को  दिये  जाने  वाले  पहाड़ी  प्रतीकात्मक ५
 भत्ते  तथा  सर्दी  भत्ते  की  दरें  क्या  हैं  ;

 जम्मू  हिमाचल  उत्तर  पश्चिम  बंगाल  कौर

 आसाम के  पर्वतीय  क्षेत्रों  में  दिये  जाने  वाले  पहाड़ी  प्र  तिक  रात्मक  wa  की  दरें  क्या  हैं  ;

 क्या  पहुंच है  कि  उन  दरों में  बड़ी  प्र समानता है  ;  कौर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 डाक  शौर  तार  विभाग  सें  उपमंत्री  ग्रोवर  जेसा  संलग्न

 विवरण  में  दिया  गया है
 ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टो

 ०  २१४७/६३]

 (7)  जी  हां  |

 राज्य  सरकार  के  कर्मचारियों  तथा  तत्स्थानी  श्रेणियों  के  डाक  ale  तार  कम  चा  रियों

 क  प्राप्त  कुल  उप-नब्धिय्रों  तथा  खास-पास  के  अरन्य  स्थानों  पर  पहले  से  ही  मंजूर  ऐसे  भत्तों  की

 दरों  को  देखते  हुए  डाक  कौर  तार  कर्मचारी वृन्द  के  लिए  eater  भत्ते  की  दरें  निर्धारित  की

 जाती  हैं

 कराई  ए०  पी०  के  विमान  चालकों  क  लिये  नदियां

 1१७६६.  श्री  कजरोलकर  :  कया  परिवहन  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे

 कि  :.

 क्या  यह  सच  >  फि
 ह

 अधि ALA =  संख्या  में  तथा  अच्छी  किस्म  की  वर्दियों  की  मांग  का

 मूल  अंग्रेजी  में
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 hh  ने के  लिए  १७  १९६३  या  उसक  लगभग  झाई ०  Tod,  ।  नमोन  चालक

 tay  मार्गों  पर  बिना  वर्दी  StF  की  tr

 उनकी  मांग  कंधी  है  तथा  उसकी  वित्तीय  उप लक्षणा  क्या  ar

 क्या  धिमान  चालक  aa  निजी  वर्दियों का इस्तेमाल का  इस्तेमाल  अर  प्रति  का

 कर  सकते  थे
 ?

 ॥  जी मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  :

 भारतीय  वाणिज्यिक  कमान  चालक  संघ  ने  बज  सम्बन्ध  में  ग्रंथसूचियों  के

 बदलने की  मांग  की  जिसमें  ४९,७००  रुपये  वर्धक का  अतिरिकत  व्यय  इंडियन

 एयरलाइन्स  कारप।/रे  के  प्रथन्धकगण  ने  संघ के  साथ  इस  बारे में  चर्चा  की  शर  समझौता

 हो  गयी  अबा  विमान
 चालकों

 को
 गयीं  देने  पर  प्रति  वर्ष  RE,YLO  रुपये  की  कुल  लागत

 आयेगी  जब शि  यगरफोरेशन  द्वारा  पटले  ८३,६४०  रुपये  खर्च  किये  जाते  थे  ।

 कॉरपोरेशन  के  वर्तमान  नियमों  के  अनसार  विमान  चालक  अपनी  वाद्यों  की

 व्यवस्था  स्वयं  नहीं
 कर

 सकते  ale  इंडियन  एयर ला  नस  से  प्रतिभूति  का  दावा  नहीं  कर  सकते

 दक्षिण-पूर्व  रेलवे  पर  स्टेशनों  के  प्लेटफार्म

 श्री  जना  क्यों  रेलवे  मंत्री  यह ह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यं  सच  है  फि  पक्षी  ग-पूर्वे  रेलवे  न  महत्वपूर्ण  रेलवे  स्टेशनों पर  दोहरे

 फर्मो की  कमी के  कारण  जनता  तथा  रेलवे  अधिकारियों को  बड़ी  असुविधा  होती है

 यदि  तो  उक्त  रेलवे  पर  हरे  प्लेटफाम  बताने के  एसे  कितने  मामले  सरकार

 के  पास  लम्बित हूं  तथा  कितने  समय  से  लिखित  ak

 क्या  भद्रक  रेलवे  स्टेशन  भी  ऐसे  मामलों में  सम्मिलित है
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वें०  से  माननीय  सदस्य

 का  संकेत  शायद  उन  स्टेशनों की  ace  जहां  इकहरी  लाइन  खंड  पर  केवल  एक  प्लेटफार्म  की

 व्यवस्था  है  जहाँ ९  २  यात्री  गाड़ियां  एक  दूसरे को  क्रास कर  सकती  हैं  ।  बहत से  स्टेशनों

 जहां  समय-सारणी के  अनुसार  गाड़ियों  ने  क्रास  करना  होता  पहले ही
 दो  प्लेटफार्म  बता

 दिये गये  हैं  ।  कभी-विभोर जब  क्रासिंग  ऐसे  स्टेशनों  पर  होता  है  नहों  केवल  एक  ही  प्लेटफार्म

 होता  गाड़ियों  के  वहां a  लिए  नियम निर्धारित कर  दिये  गये  हैँ  ता  कि  सुरक्षा के  साथ  साथ

 यात्रियों  को  यथासंभव  म्रत्यधिक  सुविधा  रह े।  दोहरी  लाइनों  वाले  खंडों  पर  दो  प्लेटफार्म

 बपा  दिये  गये

 जहां  तक  भद्रक  स्टेशन  का  संबन्ध  दोहरा  करने  के  साथ  साथ  दूसरा  प्लेटफार्म  बनाने

 का  विचार  है

 पंजाब  को  चीनी  तथा  गेहूं  का  संभरण

 1१८०१.  श्री
 दलजीत

 fag :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि
 मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे

 fe  पिछले  तीन  वर्षो  संघ  सकार कार ने  पंजाब
 |  ह  TSU  राज्य  क  कितनी  चीनी  गह

 का  समरण  किया है  ?

 मूल  wast  में
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 fm
 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  न  ८  9ER4

 से  १६  q&%3  तक  की Tt qatar A में  चोरी के  वितरण  पर  कोई
 नियंत्रण  नहीं

 था  |  तथापि

 चीनी  की  वह  मात्रा  ज्ञात  है  जो  इस  अवधि में में  चीनी  कारखानों  से  पंजाब  में  निर्दिष्ट  स्थानों  को

 भेजी  गई  थी  ।  विनियंत्रण  काल  में  नीति  कारखानों  से  पंजाब  के  निर्दिष्ट  स्थानों  को  चीनी  के

 वास्तविक  93३1  के  तथा  निफ्टी  काल  में  राज्य  का  आवंटित  मात्रा त्रों  के  आधार  पर  पंजाब

 राज्य को  पिछले  वान  वर्षों में  प्रत्येक  बंधे  संगीत  चीनी  की  कुल  मात्रा  निम्नलिखित हैਂ
 :--

 एए

 चची  ay  (१  नवम्बर से  34  भ्रक्तूषर  मावा

 (  ‘ooo  मीट्रिक  टनों में  )

 १६६०-६१  qes  ,  9

 YERI-ER  q54.%

 FERR-§F  १६८

 qeR4  से  १९६३  तक  के  पत्नी  वषों  में  से  प्रत्येक  वर्थ  मे  सेब  सरकार  द्वारा  जब  क

 संगीत  गेहूं  की  कूल  जिस  में  राज्य  की  रोलर  झ्राटा  मिलों  को  दी  गई  सम्मिलित  है

 निम्नलिखित  है
 '--

 वर्ष  मात्रा

 मीट्रिक टों  में  )

 १६६१  हू  अ

 FeRR  qXe

 FERS  (१५  नवम्बर  तक  429.0

 टेलीफोन  ra  कार्यालय ब  ह  |

 1१८०२.  श्री  श्र०  सि०  सहगल  :  क्या  डाक  अर  तार  मंत्री  यहं  बताने  की  करेंगे

 कि

 क्या
 डाक

 झर  तार  निदेशालय के  ज्ञापन-पत्र  संख्या  २/१२

 face

 कार

 दिनांक  ६  १९६१  में  प्रस्तावित  टेलीफोन  राजस्व  कार्यालय  खोल  दिय ेग
 गये  हैं

 यदि  तो  क्या  कार्यक्रम  are

 मध्य  प्रदेश  तथा  उत्तर  प्रदेश  परिमंडल ों  में  अनुसूची  के  अनुसार
 टेलीफोन  राजस्व  लेखांकन  कार्य व्य  स्थापित  न  करने  के  क्या  कारण

 tee

 शर  तार  विभाग
 में

 उपमंत्री  भगवती )  :  )  जिस  पत्र
 की

 are  निर्देश  किया
 गया  उसमें  केवल  HEE  में  समबेत  लेखा  क  देली फेन  राजस्व  सम्मेलन  की

 कार्यवाही  का  हाल  भेजा  गया  था  |

 मूल  अग्रेजी  में
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 सरकार  को  जिसका  वर्णन  कहीं  अन्यत्र  टेलीफोन  राजस्व  लेखांकन  कार्यालयों

 को  धीरे  धीरे  डिवीजनल  स्तर  पर  विकेन्द्रित  करने  की  वे  तबे  तक  बहु-डिवीजनल  ware  पर

 रहें  जब  तक  कि  उन्हें  स्वयं-सम्पूर्ण  एककों  के  रूप  में  डिवीजनल  आधार  पर  स्थापित  न  किया

 जा  सके  ।  टेलीफोन  राजस्व  लेखिका  कार्यालयों  का  विकेन्द्रीकरण  उसी  के  अनुसार  किया

 जाता है  ।

 टेलीफोन  राजस्व  लेखांकन  एकक  अहमदाबाद  विभाग  तथा

 तार  विभाग  के  लिए  तथा  तिरुचिरापल्ली  तार  दिमाग  के  लिए  तिरुचिरापल्ली  में

 स्थापित  किये  गये  हैं  ।

 कोयम्बटूर  तथा  कटक  तार  डिवीजनों में  टेलीफोन  राजस्व  लेखांकन  एकक  खोलने

 के  रादेश  जारी  कर  दिये  गये  हैं  |  स्थानों  पर  टेलीफोन  राजस्व  लेखांकनਂ  कार्यालयों  का

 विकेन्द्रीकरण  किया  जा  रहा  है  |

 गुजरात  परिमंडल में  विभाग  तथा  तार  विभाग  के  लिए  wer
 टेलीफोन  राजस्व  लेखांकन  एकक बना  दिये  गये  हैं  ।  राजकोट  तार  डिवीजन  में  एक  टेलीफोन

 राजस्व  लेखांकन  एकक  जल्दी  खोलने  के  लिए  कार्यवाही की  जा  रही है  |

 मध्य  प्रदेश  तथा  उत्तर  प्रदेश  परिमंडलो  टेलीफोन  राजस्व  लेखांकन  कार्यालयों  के

 विकेन्द्रीकरण  के  प्रस्ताव  विचाराधीन हैं  ।

 जहां  तक  श्रीराम  परिमंडल का  सम्बन्ध  इस  समय  काम  शिलांग में  होता  है

 सभी  स्थानों  पर  परिमंडल  स्तर  तक  विकेन्द्रीयकरण  कर  दिया  गया  है  |  डिवीजनल  स्तर

 तक  ग्र ग्न तर  विकेन्द्रीकरण  न्यायसंगत  पाया  जाने  पर  किया  जायेगा  ।

 fafa  माननीय  तथा  अन्य  प्रशासनिक  समस्या द्र ों  के कारण  एक  धीमी  प्रक्रिया  है

 तथा  इसे  धीरे  धीरे  शर  विभिन्न  प्रश्नों  में  किया  जाना  है  ।

 बम्बई
 में  लोकल  गाड़ियां

 ११८०३.  श्री  बसन्त
 :

 क्या  रेलें  मंत्री  यह  बता नेकी  कृपा  करेंगे  कि  क्या  बम्बई

 उपनगर  की  लोकल
 गाड़ियां  डहाणू  तक  बढ़ाने का  विचार है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  (att  सें०  राम स्वामी )
 aa  गेट  भर  विरार  के  बीच

 चलने  वाली  उपनगरीय  गाड़ियों  को  दुहाजू-रोड  स्टेशन  चलाने  चत  कोई  विचार  नहीं

 हैं  ।

 विस्फोटक  TaTat  चोरी

 1१८०४.  श्री  हरि  विष्णु  कामत  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  १६  gee3 F Tafa के  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  ४३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 एक  मुहरबन्द  रेलवे  वैगन  से  विस्फोटक  पदार्थों

 की  चोरी  की  जांच  पुरी

 हो  गई
 wr

 यदि  तो  उसका क्या  परिणाम  निकला  है
 ?

 न  प  ा

 मल  wal  में
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 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  Fo  :
 जहां  ।

 पुलिस ने  भारतीय  दंड  प्रक्रिया  संहिता की  धाराओं  aso/WEL/ CRE  के  अधीन

 अदालत  में  मुकदमा  चलाये  जाने  के  लिये  चार  बाहर  के  व्यक्तियों  तथा  एक  रेलवे  कर्मचारी  को

 श्रारोपपत्रित  किया है  ।

 बालाघाट  में  टेलीफोन  सेवा

 1१८०४.  श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  डाक  झोर  तार  मंत्री  बालाघाट  में  टेलीफोन

 के  बारे  में  १६  RaRR  के
 तारांकित

 प्रदान  संख्या
 ६०

 के  उत्तर  के  संबंध में  यह
 बताने

 की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  मजिस्ट्रेट  उनकी  श्रपनी  उपपत्तियों को  भेज  दिया

 यदि  तो  उसका  सारांश  क्या  ak

 यदि  भाग
 का  उत्तर  नकारात्मक  है  तो

 क्या  राज्य
 सरकार

 का  विचार इस  में
 शीघ्रता  करने का

 pare  प्री  तार  विभाग  में  उपमंत्री
 :

 शौर  wit  नहीं  ।

 (7). sft a I ot

 खाद्यान्नों का  व्यापार

 1१८०६.  श्री  प्र ०  व०  राघवन  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 क  :

 क्या यह सच  है
 कि  देश का

 खाद्यान्नों
 तथा

 चीनी
 का  अधिक  व्यापार  पन्द्रह

 परिवारों

 द्वारा निध  रित  है  ;

 यदि  तो  थोक  की  सहकारी  समितियों  तथा  राज्य  व्यापार  निगम  को  प्रोत्साहित

 करने का  कि  वह  इस  क्षेत्र  में  प्रवेश  करें  ;  कौर

 इस  व्यापार  पर  से  बड़े  व्यापारियों के  एकाधिपत्य  को  समाप्त करने  के  लिए  क्या

 कार्यवाही  की  गई  है  ।

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  wo  स०  '  जी  नहीं  ।

 set ही  नहीं  उठता  ।

 व्यापार  काफी  उन  के  हाथ  से  ले  लिया गया  है  ।  इस  में  और  परिवर्तन  करने  के

 सरकार का  और  कोई  कार्यवाही  करने  नहीं  है  ।

 किसानों  को  दिये  जाने  वाले  अतिरिक्त  गन्ना  मुख्य

 1१८०७.  श्री  मलाहुछामी  :
 कया  खाद्य

 तथा
 कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्यां  मूल्य
 समन्वय  फार्मूले के  aire  दिए  जाने  वाले

 अतिरिकत  गन्ना  मूल्य  जो

 us  लाख
 रुपयों  से  अधिक  के  भुगतान  में  अत्याधिक बिलम्ब  के  बारे  में  मद्रास  राज्य  गन्ना

 उत्पादक  संस्था  ने  कोई  waar  दिया है  ;  शर

 गू  त  अग्रेज़ी  में

 1884  (ai)
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 यदि  तो  अब  तक  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  जिस  से  उत्पादकों  को  उनका

 मूल्य मिल  जायें  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  सें  राज्य-मंत्री  श्र  म०  :  जहां  |

 भारत  सरकार  ने  विभिन्न  कारखाना  क्षेत्रों में  उत्पादकों  को  दिए  जाने  वाले  अतिरिक्त

 मूल्य  निश्चित  करने  के  लिए  गन्ना  )  मलय  निश्चयन  प्राधिकार  का  गठन  किया  है  ।

 प्राधिकार  कारखानों  के  लेखों की  जांच  कर  रही  कौर  प्राधिकार  ज्योंही  झपना  पंचाट  देगा

 कारख़ानों  से  घन  का  भुगतान करने  को  जायेगा  |

 काजू टि ता  तथा  यूक्लिपटिस  के  पेड़ों  का  लगाया

 १० स  श्री  श्रीनारायण  दास :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रामेश्वरम  द्वीप  में  afer  तथा  यूक्लिपटिस  के  पेड़ों  को  साफ  किए

 गए  क्षेत्र  में  लगाने की  योजना का  रूप  क्या  तथा  क्या  उतकों  मद्रास  वन  विभाग  तथा

 दक्षिण  रेलवे  के  सहयोग  से  शुरू  किया  ।  किया  गया  है  ;

 योजना  की  क्रियान्विति  में  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई  परियोजना के  वित्तीय

 प्रति  कया  हैं  ;  ौर

 क्या  कोई  विदेशी  सहायता  उपलब्ध  की  गई  है  तथा  यदि  तो  उसकी  रानी

 कितनी है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  हूँ  :  रामेश्वरम के  निकट  रेल

 की  पटरी  को  रेत  से  भर  जाने  से  बचाने के  लिये  मद्रास  सरकार  के  वन  विभाग  के  परामर्श से

 दक्षिण  रेलवे
 की  कई  योजनायें  विचाराधीन  इस  में  रेत  में  वुड  लगाना  प्राणी  हैं

 ।

 वास्तविक  तरीके  के  बारे  में  कोई  अ्रंतिम  निर्णय  नहीं  लिया  गया  है

 ae  प्रदान  ही  नहीं  उठता  |

 कोहराम  में  डाकखाने की  इमारत

 १८०९.  शो  कया  डाक  शौर  लार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  केरल  में

 कोट्टयम में  बड़े  डाकखाने की  इमारत  के  निर्माण  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 डाक  ग्र  तार  विभाग  में  उसकी
 :  प्रारंभिक  ड्राइंग  स्वीकृति  के  लिए

 तैयार है
 ।  श्रारंमिक  स्वीकृति  nfs  तैयार करने  के  बारे  में  औपचारिक बातें  पुरी  हो

 जाने के  बाद  fair  कार्य  arta  होगा  ।

 विवेकानन्द  कलकत्ता

 ८१०.  श्री  दिनेश  भट्टा वा मं :  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  विवेकानन्द ge  (  कलकत्ते के  पार  करने के  लिये

 देने  से  पदयात्रियों  को  छट  दी  है  ;*  कौर

 क्या  सरकार  का  विचार  गाड़ियों  को  भी |  इससे  छूट  देने का  है  ?

 मूल  wast  में



 रद  १८८४५  )
 लिखित  उत्तर  राइट

 मंत्रालय  में  मंत्री  शी  राज  जी  हां  ।  १  ERR

 से  पदयात्रियों  से  टैक्स  लेना  बन्द  कर  दिया  गया  है  ।

 गाड़ियों
 को  यह

 ट  देने का  विचार  नहीं  है  ।

 बाक्स  वन

 दलजीत  सिंह

 1*  १८११.  श्री  यमुना  प्रसाद  मंडल

 Lait  समनानी

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या यह  सच  है  कि  बाक्स  वैगनों  में  कोयले  के  अधिभार  तथा  fran  पर  सीनियर

 ् की  रिपोर्टे  मिली है

 क्या  सरकार  को  टन  भार  के  प्रदान  के  लिये  प्र पुंज  घनत्व डेन्सिटी  )  का  पता
 लगाने के  लिये  खींची  गई  दोषयुक्त  लदान  रेखाएं  के  बारे  में  शिकायतें  मिली  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  भेजने से
 पहले  ठोस  लदान  तथा  भार

 जानने के  लिए  क्या  कार्यवाही

 को
 गई  है

 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  Fo  रास स्वामी )  :  प्रौढ़  अगस्त ६२  में
 बाक्स  वैगनों  में  लगाई गई  लोड  लाइनों  का  पुनः  समायोजन  किए  जाने  से  पूर्वे  इन  के  ठीक  न

 होने के  बारे  में  शिकायतें  मिलीं  थीं  ।  अब  ब्लैक  डस्टी  कोयले  तथा  स्टीम  कोयले  की  लाइनों
 का  समायोजन  किए  जाने के  बाद  से  इस  प्रकार  की  कम  शिकायतें  मिली  हैं  ।

 उपयुक्त  तोलने  के  ब्रिजਂ  स्थापित  किए  जाने  तथा  रेलवे  कर्मचारियों को  नियुक्त

 किया  गया  है  कि  कोयला  मजदूरों  हारा  भर  दिए  जाने  के  बाद  बाक्स  वैगनों  की  जांच  करें  क्या

 रेलवे की  रसीदों  पर  इस  बारे  में  उन  के  बारे  में  जो  वैगन  लोड  लाइन तक  भरे  गये  परन्तु

 उन  में  उतना  भार  नहीं  हैं  ।

 रेलवे से  कहा  गया  है  कि  कार्यक्रम के  प्राकार  पर  उपयुक्त  ब्रिज  लगायें  ।

 १०,०००  टन  प्रति  से  अधिक  कोयले  का  उत्पादन  करने  वाली  कोयला  खानों  से

 कहा  गया  हैकि  बाक्स  वैगनों  को  तोलने  के  लिए  अपने  बे  ब्रिज  लगाये  ।  इस  के  लिये  उन्हें  छूट

 दे  दी  जायेंगी |

 एरणाकुलम  जमीन

 1१८१९  श्री  सणियंगाडन  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  वि

 क्या  एरणाकुलम  जंकशन  के  स्टेशन भवन  का  पुनर्निमाण  तथा  सुधार  करने

 के  लिए  कोई  कार्यवाही  की  जा  रही  है

 यदि  तो  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  च  कौर

 काम  कब  अरम्भ किया किया  जायेगा

 मूल  wast
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 रेलवे  मंत्रालय  में  sit  सें०  च०  ate  .  स्टेशन के  भवन
 का  पुननिर्माण  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।  परन्तु  चालू  वित्तीय  वर्ष  में  निम्नलिखित  सुधार

 करने  प्रस्ताव है

 (१)  तीसरे  दर्जे  के  प्रतीक्षालय का  विस्तार

 (2)  तथा  मांसाहारी  जलपान  गृहों  में  सुधार  ।

 (३)  एम०  जी०  प्लेटफार्म पर  शाकाहारी  जलपान गृह  की  व्यवस्था  |

 (*)  यात्री  पाखानों  तथा  प्रतीक्षालयों  में  फ्लश  लगाना

 (५)  प्लेटफार्म १  पर  शेल्टर  लगाना  ।

 मद  (२),  (४)  तथा  (4)  के  अनुमोदन  की  स्वीकृति  ले
 ली  गई  है  तथा  शीघ्र

 काम  शुरू  हो  जायेगा  ।  मद  (१)  तथा  (३) के  लिए  स्वीकृति  ली  जा  रही

 टेलीफोन  के  तारों  की  चोरी

 १८१३.  श्री  श्रोंकारलाल  बैरवा  :  क्या  डाक  तथा  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह
 सच  हैकि  २४  REQ  को

 दिल्ली  में  गुलाबी बाग  के
 पास

 सब्जी  मण्डी  में  टेलीफोन  के  तारों  के  चोरों  का  एक  गिरोह  गिरफ्तार  किया  गया

 यदि  तो  उन  से  क्या  कया  चीजें  बरामद  हुई  ;  झर

 उस  गिरोह  में  कितने  व्यक्ति  थे  ?

 डाक  शौर  तार  विभाग  में  उपमंत्री  :
 जी  नहीं

 तथा  प्रद नही  नहीं  उठत े।

 wr  रोगों  का  दूर  किया  जाना

 Catv.  श्री  श्रोहारलाल  बैरवा  :  कया  खाद  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  के  गांवों  में  पशु प्र ों  को  एक  ऐसी  बीमारी हो  रही  हैं

 जिस  से
 वे  कम  दुध  देते  हैं  ;

 यदि  तो  इस  बीमारी  को  रोकने  के  लिए  सरकार  क्या  कदम  उठा  रही  है  ;  भर

 क्या  इस
 बीमारी

 से  दिल्ली  दुग्ध  योजना पर  भी  असर  पड़ने  की
 सम्भावना  है  ? ए

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  श्र०  म०  थामस )
 :  जी नहीं  ।

 आजकल  दिल्ली
 में  पशुओं  में  कोई  भयंकर  बीमारी

 या  महामारी  नहीं  है  ।

 कौर  प्रशन  ही  नहीं  होते  ।

 ऊन  का  उत्पादन

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 रद  ey  शनी
 प्रॉकारलाल

 बैरवा

 सच  जे  कि  ऊन क्या  यह  चल  हु  े  |  ह  ए  [  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  एक  आस्ट्रेलियाई  दल  भारत

 पाया  था  और

 a ee

 मूल  wast  में
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 यदि  तो  इस  विषय  में  दल  ने  बया  नया  मुख्य  सुझाव  दिये

 खाद्य  तथा  कृषि  संकल्प  में  राज्य  मंत्री  राम  gun  कौर

 जी  हां  ।  फिर  ऊन  के  वर्गीकरण  में  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  कोलम्बो  योजना के  gravis  ५

 लियाई  विशेषज्ञों  की  सेवायें  प्राप्त  की  गईं  थीं  ।  जोधपुर  में  प्रशिक्षण  दिया  जा  रहा  है

 जैतसर  कृषि  फार्स

 १८१६.  श्री  श्रॉफारलाल  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 बया  यह  सच  है  कि  जेतसर  कृषि  फोन  के  लिये  रूस  मदद  देने  के  लिये  सहमत

 हो  गया है  ;

 यदि  तो  कितनी  राशि  की  मदद  मिलने  की  संभावना  है  ;  ak

 किन  शर्तों  ox  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  Wo  स०  :  (#)  जी  नहीं

 और  प्रश्न  नहीं  होता  ।

 मध्य  प्रदेश  में  सहकारी  चीनी  मिलें

 1१८१८.  श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :  क्या

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  २६  १९६३

 के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  ५८१ के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मध्य  प्रदेश  के  नरसिंहपुर  जिला  तथा  होशंगाबाद  जिले  में  सहकारी

 झा घार  पर  चीनी  मिल  स्थापित  करने  के  लिये  कोई  अभ्यावेदन  मिला  है  ;

 यदि
 तो  किस से  ;

 निर्णय  कब  तक  लिये  जाने  की  ar  है
 ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 |” है ५  स०  :  जी  हां ।

 (१)
 श्री  रघुनाथ

 सिंह  सहकारी  चीनी  जिला
 लिये

 (२)  श्री  एस०  एन० '  भारतीय  कृषि  १२४०

 शिवाजी  are  पूना--४--होशंगाबाद  जिले  के  लिये

 ३०  १६६३  तक  प्राप्त  आवेदन  पत्तों  पर  सरकार  विचार  कर  रही  है  ।

 इन  श्रावेदन  पत्तों  पर  आगे  विचार  किया  जायेंगी  जब  9&S3  तक  प्राप्त  श्रावेदन पत्नों पर पत्तों  पर

 विचार हो  चुकेगा  ।

 रेलवे  में  पदोन्नतियों

 १८१८९.  भी  ईश्वर  रेड्डी
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 qeGR—-GR  में  कितने  द्वितीय  श्रेणी  के  अफसरों  की  प्रथम  श्रेणी  के  अफसरों

 में  पदोन्नति  हुई  है  ;
 का

 मल  tat में



 २६७२  लिखित  उत्तर  १७  १९६३

 १  VERA  को  प्रथम  श्रेणी के  कितने  पद  रिक्त थे  ;

 रिक्त  पदों  को  भरने  के  क्या  कारण  हैं

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  वें०

 णा

 FERI-HR  -B-%}  से  19-10-43 ३

 ee
 तक

 (9)  द्वितीय  श्र  के  पदाधिकारियों  की

 संख्या  जिनकी  स्थायी  रूप  से  प्रथम

 ait  में  पदोन्नति हुई  है  Rok  १५

 (२)  द्वितीय  श्रेणी  के  पदाधिकारियों की  संख्या
 जिनकी  प्रथम  stat  में

 नियुक्ति
 हुई  है

 प्  Yo

 Cac)  स्थायी  तथा  भ्र स्थाई  क्षेत्रों  में  ।

 २७  रिक्ति  स्थानों  में  से  १-११-६३  तक  ६  भरे  जा  चुके  हैं  ।  तथा  ११

 पदों  को  भरने  के  प्रबन्ध  किए  जा  रहे  हैं  ।  शव  १०  रिक्त  स्थान  तब  भरे  जायेंगे  जब

 परीक्षण  वाले  अधिकारी  उपलब्ध  हो  जायेंगे  |

 डाक  जीवन  बोला

 TRsRo  श्री  स०  Ato  बनर्ज  क्या  डाक  प्रौढ़  तार  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  डाक  जीवन  बीमा  नियमों  की  पुनरीक्षित  सुची  १  के  ध्यान

 ve  वर्ष  की  वायु  में  ली  गई  समस्त  जीवन  बीमा  पालिसी  जो  ७०  बर्ष  की  श्राप  में  समाप्त

 हो  का  दिया  जाने  वाला  १०००  रुपये  तथा  qxiooo  रुपये  पर  क्रमशः  {RVR

 रुपय  १२  नयें  पै  तथा  VIE  रुपय  ८०  नय  पैसे है

 क्या  उन  पालिसी  होल्डरों  द्वारा  जिनका  समस्त  जीवन  के  लिये  बीमा  हुमा
 तथा  जिनको  ध्  वर्ष  की  उम्र  तक  प्रीमियम  देना  है  कौर  fray  बीमा  इन्हीं  परिस्थितियों

 में  हुये  को  क्रमशः  qé&h  रुपये  २५  नये  पैसे  तथा  Yous  रुपये  oy  नये  पैसे  प्रीमियम

 हैं  ;  कौर

 यदि  तो  एक  ही  प्रधिकारी  द्वारा  एक  ही  प्रकार  की  पालिसियों  के  fer

 ९६२  रुपये  १३  नये  इसे  तथा  &&34q  रुपये  OY  नये  पैसे का  अन्तर  होने  के  क्या  कारण

 हैं
 ?

 sit  तार  विभाग  उपमंत्री  :  qu-y-¥g  तथा

 उल  L9
 के  सच  को  गई  पालिसियों  के  बार

 मे  है

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 जी
 हां

 ।  q-%-F eGo
 से  पहले  सीमित

 grt  के

 लिए  जाद

 ee जीवन  पालिसियों  सहायता  के  तौर  पर  ८०  वर्ष  किराया  सीमा  निर्धारित  के

 लिए  ॥

 उल्लिखित  दोनों  प्रकार  की  पालिसियों  एक  समान  नहीं  हैं  ।  श्रेसीमिंत
 गतान  की  समस्त  जीवन  बीमा  पालिसी  थी  जिनकी  गणना  अ्रौसत  के  श्राघार  पर

 निर्धारित  किया  गया  था  ।  यदि  नवयुवक  भ्रमित  दिन तक  जोवित  रहते  हैं  तो  उनको  अधिक

 घन  अवश्य देना  होगा

 मुल्कों  सूद  की  आय  तथा  प्रबन्ध  व्यय  के  आघार  पर  जीवन  बीमा  पालिसी  की  दरें
 समय-समय

 पर  पुनरीक्षित  होती  हैं
 ।

 इसलिए
 दो

 विभिन्न  दरों  वाली  एक  अवधि  में  जारी
 at  गई  दो  पालिसियां  एक  समान  नहीं  हो  सकती  हैं  ।

 प्रसारित  भुगतान  वाली
 समस्त  जीवन  बीमा  पालिसी  तथा  १-४-४०  को  जारी  बीमा  पालिप्ती  की  दरें  समान  नहीं

 होती  हैं  ।  att  प्रकार  अपोहित  भुगतान  वालो  जोवन  पालिसी को  तुलना  एक  तक

 दी  गई  पालिसी  से  नहीं  की  जा  सकती  है  ।

 डाक  जोयन  बोसा  निधि  नियम

 ~  1१८२१
 श्री  स०  मो०  बरसों  क्या  डाक  शौर  तार  मंत्री  बताने  की  कृपा

 स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  बाद  से  एक  बीमा  निधि  नियमों  में  कितनी  बार  संशोधन

 किए  गए  ;

 पालिसी  होल्डरों  पर  प्रत्येक  संशोधन  का  क्या  प्रभाव  पड़ा
 ?

 डाक  ae  तार  विभाग  में  उपमंत्री  भगवती )  q¥-c-v9  से  arr

 डाक  जीवन  बीमा  नियमों  में  संशोधन  करने  वाली  ६१  झघिसुचनायें जारी  की  गईं  थीं

 जिनमें  ८४५  संशोधन  थे  ।

 पचास  संशोधन  ऐसे  थे  जिनके  द्वारा  मौखिक  तथा  प्रक्रिया  परिवर्तनों  को  लागू

 किया  गया  तथा  वर्तमान  नियमों  का  स्पष्टीकरण  किया  war  था  जिसका  पालिसी
 होल्डरों

 पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ता  था  ।  शेष  २५  संशोधनों का  प्रभाव  संबंद्ध  fearon में  पंखें
 में  दिया  gard  ।  [qecrarteta  में  रेखा  गयां  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  Weva/  ६२३]

 डाक  जोवन  बीम

 1१८२२  श्री  Ao  मौ०  कया  डाक  श्र  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि

 क्या  यह
 सच

 है
 कि

 आजीवन  डाक  बीमा  पालिसी  के  लिए  आजीवन  बीमे
 की

 किश्त  चुकाने  की  पद्धति  अब  समाप्त  कर  दी  गयी  है  कौर  बीमा  शुदा  व्यक्ति
 के  ७०

 साल साल

 की  उमर  तक  पहुंच  जाने  के  बाद  उसे  कोई  प्रीमियम  नहीं  चुकानी  पढ़ें ती  ;

 क्या  यह  भी  सच  है
 कि  १  १६५७  से  वह  आयु  उन  पालिसी

 होल्डरों
 के

 लिए  जिनहें  आजीवन  बीमा  पालिसी

 दी

 गयी

 sy  वर्ष  निर्घारित  की  गयी

 मूल
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 यदि  तो  उसके  am  कारण  हैं  at  इससे  कुल  कितनी  पालिसियों  पर

 असर  पड़ा  है  ?

 डाक  शर  तार  विभाग  में  sadat  प्रशन  के  पहले

 हिस्से  का  उत्तर  हां  है  सौर  दूसरे  भाग  का  उत्तर  १६-५-४८  के  बाद  जा  की  गयी

 पालिसियों  के  संबंध  में  हां  है  ।

 १७-५-४८  पहले  किये  गये  झ्राजीवन  बीमे  प्रीमियम  ania  देने

 होते  के  संबंध  में  उत्तर  हां  है  ।

 आजीवन  के  प्रीमियम  आजीवन  देने  होते  पालिसी  होल्डरों

 को  इस  बारे  में  कुछ  संदेह  था  कि  प्रीमियम  किस  अवधि  तक  देने  होंगे  ।  यह  आशंका  दूर

 करने  के  लिए  हीं  प्राचीन-किश्त  वाले  झ्राजीवन  बीमे  की  योजना  समाप्त  कर  दी

 गयो है  ।

 साथ  ही  १७-५-४८  &  राजीव  बीमे  की  नयी  योजनाएं  चालू  की  गई  हैं  जिनके  anita  निश्चित

 श्रवधि तक अर्थात् तक  अर्थात  ६०
 या

 ७०
 वर्ष  की  ay  तक  प्रीमियम

 का
 भुगतान  किया  जा  सकता

 इसी  प्रकार  वर्तमान  झाजीवन  बीमे  के  लिए  प्रीमियम  के  भुगतान  की  अवधि  ८४५  वर्ष  की  वायु तक

 सीमित  कर  के  अनिश्चित  अवधि  को  निश़्चित  कर  दिया  गया  यद्यपि  इससे  निधि  पर  कुछ  बोझ  पड़ेगा  ॥

 १-४-५७  को  उन  पालिसियों  की  संख्या  जिन  पर  इससे  कुछ  असर  पड़ा  ६१०८  a  |

 डाक-तार  विभाग  के  कर्मचारियों  के  लिये  क्वाटर

 1१८२३.  श्री  airatst : AT क्या  डाक  कौर  तार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत के  विभिन्न  डाक  तथा  तार  मण्डलों  में  काम  करने  वालें  कर्मचारियों  के  लिए

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  क्वाटर  बनाने  की  कितनी  परियोजनाएं  हैं  ;  att

 केरल  मण्डल  में  ऐसी  कितनी  पर् योजनाएं  कार्यान्वित  की  जा  रही

 fare  कौर  तार  विभाग में  उपमंत्री  )  तीसरी योजना  के  पहले  २  वर्षों

 में  १४००  क्वार्टर बनाये  जा  चुके  हमर  2,\9Xo  क्वाटर  बनाये जा  रहे  हैं  ।

 छ
 क्वार्टर  पूरे  हो  चुके  sare  १३  क्वाटर  प्रभी  तैयार हो  रहे  हैं  |

 बड़ौदा  हवाई  ay

 1१८२,  श्री  जसवन्त  मेहता  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बड़ौदा  हवाई  agt  कब  खोला  जायेगा  ;

 यह  हवाई  ag  कब  से  बन्द  है  ;  अर

 हवाई  अड्डे  के  रनवे  को  पुनः  समतल  बनाने  का  ठेका  कब  दिया  गया  था  ;  ग्रोवर

 काम  पूरा  होने  में  देर  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  भ्रनमान है  कि  १९६३  के

 साफ  मौसम  में  इस्तेमाल की  जाने  वाली  पट्टी  स्ट्रिप  )  तैयार  हो  जायेगी

 मल  अंग्रेजी  में
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 TERR  से  ।

 G¥&QRr  में  ।

 रन  वे  को  समतल  बनाने  का  काम  इसलिए  बन्द  कर  देना  पड़ा  कि
 कंकरीट

 के  व््छ न्ध्नो

 ढोके  घस  गये  जिससे  उसका  तल  समतल  नही  ।  ढोके  फिर  से  डा  ण  AN
 oy

 रन  वे  को  मजबूत

 बनाने के  लिए  संशोधित  अनुमान पर  विचार  किया  जा  रहा है

 दान  पर  मोड़

 1१८२५.  श्री  ह्०  चल
 सोच

 :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  किं  दक्षिण पुर्व  रेलवे  के  राजखरसवां  स्टेशन  पर  मालगाड़ियों  की  at

 भीड़  होती

 क्यो  यह  सच  है  कि  यह  भीड़  हटाने  के  लिए  पर्द्ासाली से से  बराबम्बू तक  एक  नयी

 रेलवे  लाइन  बनाने  की  योजना  है  ड

 क्या यह  भी  सच  है
 कि

 पूर्वी  क्षेत्र  खान  मालिक  एसोसियेशन ने  रेलवे  अधिका  रियों  को

 यह  सुझाव  दिया  है  कि  ब  राजा  क्षेत्र  की  खानों
 को

 दक्षिण  पूर्व  रेलवे
 की

 मेन  लाइन  पर  स्थित

 पुर  के  साथ  जोड़न ेके  लिए  एक  नयी  रेलवे  लाइन  बनायी जाये  ;  प्रौर

 इन  प्रस्तावों  पर  क्या  कार्यवाही  की
 गयी

 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 सें०  राम स्वामी )  हों  ।

 से  बरामद  क्षेत्र से  लोह  वयस्क  बोकारो  इस्पात  संयंत्र  तक  लेजाने  के  लिए
 पन्द्रासाली  att  बराबम्बू  के  बीच  एक  काई  लाइन  के  लिए  सर्वेक्षण  कार्य  QERR—EY F के  निर्माण

 कार्यक्रम में  शामिल  किया  गया  था  लेकिन  बाद  में  तत्कालीन  खान  कौर  ईंधन  मंत्रालय ने  यह
 स्पष्ट  किया  कि  बोकारो  इस्पात  कारखाने  को  लौ हश्म यस्क की  सप्लाई  किरदार  खानों  से  प्राप्त

 होगी  शौर  इसलिए  यह  लाइन  बनाना  आवश्यक नहीं  है

 पूर्वी  क्षेत्र
 खान

 मालिक  एसोसियेशन की  झोर  बराजमदा  क्षेत्र  से  मनोहरपुर  तक  रेलवे

 लाइन  बनाने  के  संबंध  में  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  नहीं  gars

 रेलगाड़ी  कौर  ट्रक  की  टक्कर

 _  श्री  प्रसाद  :
 १८२६.  श्री  श्रॉकारलाल  बैरवा  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 (a)4  क्या  यह  सच  है  कि  २३०  gags  को  आगरा  पैसेंजर  की  एक  मोटर ट्रक
 से  टक्कर  हो  गयी थी  ;

 यदि  तो  इसमें  कितने  आदमी  मरे  झर  कितने  घायल  हुये  ;  शौर

 इस  दुर्घटना  के  क्या  कारण  थे
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  ब्०  २९-११-६२  को  (  नदी

 री  गाड़ी  कि  आगरा सवारी ३०-११-६३  न०  २  एस०

 एफ
 शिकोहाबाद-फर्रुखाबाद  सवा

 मूल  अंग्रेंजी  में
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 उत्तर  रेलवे  के  इलाहाबाद  डिवीजन  में  रखना  शर  नींब करो री  स्टेशनों  के  बीच  उत्तर  प्रदेश

 रोडवेज  के  एक  मोटर  ठेले  से  टकरा  गयी  थी  |

 इस  दुर्घटना  में  पांच  arent  घायल  हो  गयें  जिनमें  से  तीन  को  गहरी  चोटें  बायीं  ।  लिन

 तीन  आदमियों को  गहरी  चोटें  लगी  उनमे ंसे  एक  २-१२-६३  को  फतेहगढ़ के  सिविल  wearer

 में  मर  गया ।

 (7)  दुर्घटना का  कारण  यह  था
 कि

 ट्रक  के  ड्राइवर  ने  रेल  गाड़ी  के  ड्राइवर  ढारा  बार-बार
 सीटी  दिये  जाने  पर  कौर  ट्रक  में  बैठे  लोगों की  चेतावनी  पर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  दौर  जाती हुई

 गाड़ी  से  पहले  सरकार
 कों  पार  करने की  कोशिश  की  ।  समपार  पर  कोई  चौकीदार  तैनात  नहीं

 gt

 अजमेर  में  उसे  का  मेला

 Ra  Qo.
 श्रीमती waite  मंजरी

 att  श्रॉंकारलाल बैरवा

 क्यां  रेलवे  मंज्नीं यहं  बताने  कीं  ati  करेंगें  किं
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  अजमेर  के  उस  मेले  में  बहुत  से  यात्री  श्राये  थे  कौर  उनमें से  बहुत  से

 बिना  टिकट  करते  पकड़े  गये  ;

 यदि  तो  feat  व्यक्ति  बिना  टिकट  पकड़े  गयें  ौर  उनसे  कितनी  राशि  वसूल

 z
 ्

 श्र

 feat  व्यक्तियों  का  चालान किया  गया  ?

 रेलवे  मंत्रालयमें  उपमंत्री  सें  ०  गौर  इस  वर्ष उर्स  के  मेले

 में  शामिल  होनें  के  लिए  करीब  ५०  हजार  यात्री  अजमेर  प्रा यें थे  |  लगभग  १३००  प्राची  बिना  टिकेट

 या  बिना  उपयुक्त  टिकट  यात्रा  करते  पकड़े  गये  इनसे  ७,६००  रुपये  वसूल  किये गये  |

 feat  का  चालान  नहीं  किया  गया  ।

 पोस्टल  सेविंग  बेक  में  धोखा

 mem  (OY  किशन  पटनायक  :
 रैपर

 थ्री  यशपाल  सिह  :

 क्या  डाक  कौर  तार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 १२  १९५६  से  ३०  q9e¢o at gala A की  अवधि  में  संबलपुर )

 उड़ीसा  में  हॉस्टल  सेविंग  बैंक  में  जो  धोखा-धड़ी  पौर  गबन  हुसना  उस  संबंध  में  कितने  कामना  क्यों

 के  खिलाफ  श्रदालती  arta  की  गई  |

 saree  ने  इस  मामले  में  क्या  निर्णय  दिया  ;

 क्या  अदालती  कार्यवाही के  सिवाय  कुछ  wer  कम  चा  रियों
 के

 खिलाफ  कोई  विभागीय

 कार्यवाही की
 जां  रही है  ;

 यदि
 तो  उसका  ब्योरा  क्यो  है  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 डाक  कौर  तार  विभाग  में  उपमंत्री  :
 एके

 अदालत  द्वारा  कर्मचारी  को
 अपराधी  ठहराया  गया  श्र  विभिन्न  मामलों  में

 के  अलावा  एक  महीने  से  पांच  वर्ष  तक को  कड़ी  कैद  की  सजा  दी  गई  |

 इक्कीस  विभागीय  कर्मचारियों  को  लापरवाही  बरतने  के  लिये  जिम्मेदार  ठहराया  गया

 ait  उनमें  से  ware  क्यारियों  के  विरुद्व  विभागीय  कार्यवाही  पुरी हों  चुकी  है  ।

 उन  तमंचा  रियों  में  से  एक  कर्मचारी को  श्रनिवाये  रूप  से  सेवानिवृत  कर  दिया  गया
 कौर

 सत्रह  कर्मचारियों के  वेतन  से  कुल  मिला  कर  §oqa  रुपये  की  वसूली  के  आदेश  दे  दिए  गए  हैं
 ।  विभाग

 की  हुई  कुल  होती  ३०,०००  प्रिये  से
 भी

 अधिक  है
 ।

 डाक  के  जले  हुए
 थैले

 श्री  धवन

 1१८२६. 4  भरी  भोग  घर  यादव

 |  बियनिचन्त्र  सेठ
 :

 क्या  डाक  कौर  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  भारत में  विभिन्न  विनिमय  कार्यालयों  के  लिए  डाक  के  थैले जो

 | हैँ ह एस०  एस०  स्टील  द्वारा  बम्बई  बन्दरगाह  पर  उतारे जाने  वालें  २०  qeRQ ३

 को  राग में  जल  गय े;  भर

 यदि  तो  के  कारण  कया  थे
 ?

 fare  ब्रोकर  तार  विभाग में  उपमंत्री  भगवती  )  :
 जी  २०  १९६३

 को  न्यूयॉर्क  बन्द रण हू  में  एस०  स्टील  डिजाइनरਂ  में  झाग  लग  गयी  जिसमें डाक  के  कई  थैले

 पुरी  तरह  जल  पये झौर  कुछ  थैले  झाग-पानी से  खराब  हो  गये  ;

 पता
 क्यों

 कि
 भाग

 भ्रमरी का  की  समुद्री  सेवा  के  दौरान  लगी  थी  ।

 नपो  तेल  नौवहन  कम्पनी  के  तेल वाहक  जहाज

 श्री  वॉरियर

 1१८३०.  J
 श्री  इन्ही  गुप्त  if

 Lait  हाजी

 क्या  परिव  बनी  ३  १९६३  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ३२९  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  नयी  तेल  नौवहन  कम्पनी  के  तेलवाहक  जहाज  सरकारी  तेलशोधक  कारखानों

 के  लिये  अ्रशोधित  तेल  ले  जायेंगे  ;  श्र

 तो  क्या  माले  भाड़े  की  दरों  के  सम्बन्ध  में  कोई  समझौता  हुमा

 मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  :
 तक  सरकार ने  जो

 प्रस्ताव
 स्वीकार  है  वह  यह  है  कि

 नयी  जहाज  कम्पनी  के  तेल वाहक  जहाज  नयी  तेल

 कम्पनी  के  लिये  मंगाये  जा  संकते  ब्यौरों  पर  विचारे  किया  जा
 रहा  द

 ।

 faa  अंगेजी  में
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 सरकार ने  कहा है  कि  मालभाड़ा  की  दरें  बाजार  की  दरों  के  बराबर  होनी

 चाहियें  ।

 विभाग

 श्री  कपूर सिंह  :

 |
 श्री Qo  ०  fag:

 att  हिम्मत  साहजी

 1१८३१-  श्री  मेलं
 की  :

 डा०  ब०  Ao  fag

 ary
 भील  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  हैकि  रेलवे  प्रशासन  ने  स्वच्छता  विभाग  में  ठेके  के  मजदूर  रखने

 की  प्रणाली  अभी  हाल  में  समाप्त  कर  दी  है  ;

 यदि  तो  विभिन्न  श्रेणियों  के  स्वच्छता-कमंचारियों  के  वर्तमान  बे तन क्रम  तथा

 wa  कितने-कितने  हैं  ;  कौर

 क्या  पुरुषों  श्र  स्त्रियों  के  बेतनक्रम  प्रति-अल  हैं  यदि  तो  उसके

 कया  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  Fo  :  से  (71)  जानकारी  इकट्ठी

 की  जा  रही  है  और  वह  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 पूर्वोत्तर  रेलवे  में  हिन्दी  का  प्रयोग

 ल  कृष्ण  सिह

 थी
 i

 geet
 राय  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 पूर्वोत्तर  रेलवे  में  कितनी  शाखाओं  में  ६०  प्रतिशत  से  अधिक  कर्मचारियों  को

 हिन्दी  व्यावहारिक  ज्ञान  प्राप्त  है  श्र  इनमें  से  कितनी  शाखाओं  में  हिन्दी  में  काम

 किया  जा  रहा  है  ;

 इन  सभी  arent  में  हिन्दी  में  काम
 न

 करने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें  ०  Fo  :  पूर्वोत्तर रेलवे  की  अधिकतर

 शाखाओं  में  ६०  तिशत से  भ्रमित  कर्मचारियों  को  हिन्दी  का  व्यावहारिक ज्ञान  है  शर

 इन  सभी  में  सीमित  रूप  से  हिन्दी  का  प्रयोग  किया  जा  रहा  है  ।

 सवाल नहीं  उठता

 बिहार  में  दुग्ध  योजनाएं

 1१८३३. श्री  य  ना  प्रसाद मंडल  :  क्या  खाद्य तथा  कमी  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगें  कि  :

 केन्द्र  ने  विहार  सरकार
 को

 तीसरी  योजनाकाल  में  कब  तक  दुग्ध  योजनाओं  के

 लिए  कुल  कितना
 धन  दिया हैं  ;  ak

 अंग्रेजी  में
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 ह  अवधि  में  बिहार  सरकार
 ने  वास्तव  में  कितना  धन  व्यय  किया

 है
 ?

 जाय  तवा  कृषि  मंत्रालय  मसें  राज्य-मंत्री  झ  ०  स०  :  शौर  )  अपेक्षित

 जानकारी  बिहार  राज्य  सरकार  से  मांगी गई  है  श्योर  प्राप्त  होने  पर  पटल  पर  रख  दी

 लायेगी  ।

 बिहार  में  wa  सहकारी  बंक

 १८३४.  श्री  यमुना  प्रसाद मंडल  :
 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री

 यह
 बताने

 at

 कृपा  करेंगे  कि  बिहार  में  जिलावार  सहकारी  बको  की  संख्या  कया

 साम  कायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्याम घर  ३०

 १६६२  तक  की  जिलावार  जानकारी  देने  वाला  विवरण  संलग्न है  |  रखा

 गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  २१४९/६३]

 स्मृति  टिकट

 1१८३५.  श्री  यमुना  प्रसाद  क्या  डाक  श्र  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कि  ३  १९६४  जो  कि  भारत  ॥  के  प्रीत  राष्ट्रपति  tanta  sro  राजेन्द्र

 प्रसाद  का  जन्म  दिन  उनके  नाम  से  डफ  विगत  डाक  टिकट  जानो  करने  का  कोई  विचार

 ?

 डाक  शोर  तार  विभाग  में  उप मंत्रों  भावती )  जी
 नहीं

 कृषि  उत्पादन

 1१८२६.  थी  यमुना  प्री  मंडल  :
 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 यदि  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  ने  कोई  अध्ययन  किया  है  तो  उसके  झ्राधार  पर

 मध्य-कोष  बेसिन  में  ate  कोपा-प्रतिरक्षित  पट्टी  में  खाद्यान्न  तथा  पटसन  का  उत्पादन

 बढ़ाने  की  संभावना प्र ों  की  खोज  में  क्या  प्रगति  हुई  है

 arma  यह  मामला  किस  स्थिति  में  है
 ?

 fara  तथा  कथा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (Sto  राम  सुभा  )  मंत्रालय  को

 कोई  जानकारी  नहीं  है  कि  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  ने  ऐसा  कोई  ग्रश्ययन  किया  है  या  नही ं।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता ।

 बिहार  में  सहकारी  ध्रान्दोलन

 ११८३७  श्री  यमुना  मंडल  :  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सरकार  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 an  पिछले  पांच  वर्षों  में  बिहार  में  सहकारी  झ्रात्दोलन  को  तेज  करने के  लिए

 बिहार  सरकार  को  केन्द्र  नें  कोई  क्सग  या  सहायता  दी  है

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ;  शर

 मूल  प्रंप्रेनी  में
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 कया  केन्द्र  ने  इस  प्रस्ताव  पर  विचार  किया  हैकि  वह  बिहार  सरकार  से  प्रामीण

 क्षेत्रों  में  राज्य  सहकारिता  विभाग  के  जिसके  लिए  धन  केन्द्र  देता  एक

 प्रचार विंग  खोले  ?

 विकास
 तथा  सहकार

 मंत्रालय
 में

 उपमंत्री
 इयामघर  मिश्र )  :  जी  हाँ

 ।

 ब्यौरा

 fer  हैਂ  —  धधिधिधधिधिधि धि  धि

 में

 c
 बल  ऋण  सहायता  योग

 qeys—yVe  १३.२६  ७.६१  Qo  ko

 FEXE—Go  q.59  १२.२३  ¥a,qo

 १६६०-६१  परे  १४.५७  १६.७०
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 VERR—-FI  २१.७३  ११.  रे१  ३३,०४४
 नाल

 योग  80, Sy ८19  ८२  aun. Ge
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 जी  नहीं  ।  राज्य  सहकार  संघ  यह  कार्य  करेगा  ate  वह  ही  प्रचार  सम्बन्धी

 योजना  उपबन्ध  को  लागू  कर  रहा  है  ॥

 लगकरणसर श्  में  तारघर  कौर  सावंजनिक  टेलीफोन

 श्री  प०  ला०  बारूपाल  :
 {a ja.

 ्  श्री  Vo  रं०  लाकर :

 क्या  डाक
 कौर  तार

 मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  बीकानेर  जिले  के  तहसील  मुख्यालय  लूगकरणसर  में  एक  तारघर शौर  एक

 सार्वजनिक  टेलीफोन  खोलने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 क्या  वहां  कोई  विभागीय  इमारत  बनवाने  का  भी  कोई  प्रस्ताव  है  ;  पौर

 यदि  होता  कब  ?

 डाक  अर  तार  विभाग  में  उपभंत्री  :  तथा  ).  लूणकरणसर में  तार

 सुविधाएं  atc  सार्वजनिक  टेलीफोन  घर  की  व्यवस्था  करने  का  प्रस्ताव  मंजूर  कर
 दिया  गया

 यदि  सामान  उपलब्ध  हो  जायेगा तो  इस  कार्य  के  qeaqy  तक
 पूरा  हो  जाने की

 ara है

 fF

 मल  अंग्रे  जी  में
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 केरल  के  लिये  चावल  का  कोटा

 श्री  मणि यं गाडन  :

 1१८३६.
 श्री  वासुदेवन  नायर

 :

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  सरकार  ने  चावल  के  वर्तमान  कोटा  को  बढ़ाने  की  प्रार्थना

 की  है  ;

 कितनी  विधि  मांगी  गई  है  ;  भोर
 ह

 इस  प्रार्थना  पर  संघ  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 वाय  तथा  कृषि  मंत्रालय  स  राज्य-मंत्री  ६.” है ०  स०  :  से  (7)

 सरकार  ने  संघ  सरकार  से  अधिक  चावल  देने  की  sera की  भी  वह  उचित

 मूल्य  की  दूकानों  पर  मिलने  वाले  चावल  की  मात्रा  बढ़ा  सके  ।  राज्य  सरकार
 के

 से  यह  निश्चय  हुआ  है  कि  मात्ना  एक  एडं गली  से  बढ़ा कर  ef  एडंगली
 कर  ी

 जाये  ।  केरल  में  केन्द्रीय  डिपो  के  प्रभारी  सह-निदेशक को  इस  ware  पर  चावल

 देने  का  wae  दे  दिया  गया  है  ।

 बम्बई  के  पास  रेल-दुघर्टना

 श्री  श्रोंकार सिह  :

 १८४०.  <  श्री  प्रोफेसर  लाल  बैरवा  :

 [ att  ato  नच०  sat  :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ३  १९६३ को  बम्बई के  पास  कोकम्ब  भर  ढोकी

 के  बीच  में  एक  रेलगाड़ी  कौर बस  में  टक्कर हो  गई  थी  ;

 यदि  तो  इस  दुर्घटना  का  क्या  कारण  श्र

 इसमें  कितनी  जन-घन की  हानि  हुई ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  व०  :
 जी  हां  ।

 दुर्घटना के  कारण  का  पता  लगाने के  लिए  सीनियर  स्केल  अफ़सरों  की  जो  समिति

 नियुक्त  की  गई  उसकी  रिपोर्ट  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 इस  दुर्घटना  में  बस  के  तीन  श्रादमी  तत्काल  गये  शर  २५ अरन्य  घायल  हो

 जिनमें  से  १३  को  गहरी  VF  इनमे ंसे  एक  बाद  में  चोटों  के  कारण  मर  गया  ॥

 रेल  सम्पत्ति  को  Yoo  रुपये  का  नुकसान  हुआ  |  इस  बात  की  जानकारी  अभी  नहीं

 है  कि  जनता  की  सम्पत्ति  को  कितना  नुक्स
 न  हुआ

 मिल  श्रंप्रेजी  में



 रे दे पर  लिखि  उत्तर  मंगलवार  १७  १९६ ३

 मझोला  हाल्ट  स्टेशन

 १८४१.  S
 att  alert  सिह

 |  att  औंकार  लाल  चक

 क्या  tea  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  var  यहँ  सच  है  कि  अ्रलीगढ़-बरेली  सेक्शन  पर  चन्दौली-बहुत ई  के  बीच  मझौला

 हाल्ट  लेबल
 क्रोर्सिंग

 को
 गेट

 नं  ०
 ४०

 से  हटाकर गेट  1०  ४१  पर  रख  देने की  रेलते  की  तरफ से  मंजरी
 दी  जा  चुकी  शोर

 यदि  तो  वहां  गाड़ियां कब  से  ठहरने  लगेंगी
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  ब०  राम स्वामी  )  :  शआर  हाल्ट
 स्टेशन को  हटाकर  दूसरी  जगह  ले  जाने  का  सुझाव  मिला  इस  सुझाव  पर  विचार  किया

 जा  रहा gate  अभी  कोई  फैसला  नहीं  sar है  ।

 डाक को  दरें

 कि

 1१5४२.  शी  दी०  है  क्या  डाक  कौर  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है
 कि  ४००

 प्राम  के  भार  के  पन  पर  ६०  नये  पैसे  लगते  हैं  जब  कि

 यदि  उसी
 को  रियायती  बुक पोस्त  से  भेजा  जाये  तो  उस  पर  ८०  नये  बैसे  लगते  प्रौढ़

 यदि  at,  तो  इस  नियमविरोध  को  दूर  करने  के  लिए  कया  कार्यवाही  करने  का  वि
 ॥

 डिक  site  तार  विभाग  में  उपमंत्री  भगवती  )
 समान  भार  के  (१)

 पालनों  (२)  बक  जिनमें केवल  सामयिक  पत्रिकायें हों  (३)  केवल  of  पुस्तकों के

 बुक
 प्रौढ़  (४)  नमू ताके  के३डों पर लगने वाले पर  लगने  वाले  डाक-व्यय का  ब्यौरा  देने  वाले  दो

 विवरण  संगठन हैं  ।  में  रखे  गये  ।  देखिये  den  एन०  टो०  Rex /R]  अरीत

 दरोगा  किः  केवल  नमूना  पैकेट  पर  होने  वाला  डाक  कुछ  भार  पर  पातल  पर  होने

 व।ले  डाक-पय  से  अधिक है  ।

 प्रायः  केवल  विज्ञापन  तथा  प्रचार  सम्बन्धी  सामग्री  बुक  तथा  नमूना  पैकेटो ंसे  भेजी

 जाती है  ।
 छपी  हुई  पुस्तकों तथा  सामयिक  पत्रिकाओं  पर  पार्षदों  की  अपेक्षा  कम  टिकट  लगते

 इस  प्रकार  बुक  पोस्ट  से  भेजी  जाने  वाली  सामग्री  के
 डाक-व्यय

 की  विभिन्न दर रों  में  कोई

 नियम  विरोध  नहीं  है  ।

 वाणिज्यिक  उपक्रमों  में  सेवा  नियत  रेलवे  अधिकारों

 Tava.  श्री  द्वारका  दास  मंत्री  क्या  रेलवे  मंत्री  २०  १९६३  के  भ्र तारांकित

 संख्या  RAY
 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 उन  wit  के  नाम  क्या  हैं  जिनमें
 रेलवे  बोर्ड  भारतीय  रेलों  के  वरिष्ठ

 कारियों  ने  पिछले  पांच  वर्षों  में  सेवा  निवृत्ति  पाकर  तथा  मंत्रालय  से  झूमती  प्राप्त  करके  नौकरी

 प्राप्त  की  तर  उनका  वेतन  क्या  शौर

 मल  wait  में



 लिखित  उत्तर  २६८ हे २६  qaak

 उनमें  से  कितने  व्यक्ति  nat  की  are से  नई  में  रहे  हैं  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  Fo  राम स्वामी  )  :  विवरण  संलग्न है  ।

 में  रखा  गया
 देखिये  संख्या  एल०  टो०  BWAL/ER | ]  रेलवे  मंत्रालय  को

 इसकी  कोई  जानकारी  नहीं  है  कि  उन्हें  कितना  वे  गन  दिया  जाता  है  ।

 मंत्रालय के  पास
 उपलब्ध  जानकारी  के  अनुसार  केवल  चार  अधिकारी  दिल्ली

 में  रहते हैं  ।

 क्यारियों  की  सेवा  की  दाते

 शी  पोट्रो :
 १५८४४.

 ‘Lait  श्र०

 बपा  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यहं  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अधिकारियों  तथा  कर्मचारियों  की  सेवा  की  शर्ते  att  उन्हें  मिलने  वाला

 पारिश्रमिक  कृषि  उत्पाद  cat  निगम  १९  ५६  की  धारा  २४

 के  उपबन्धों के  भ्र तु सार  बना  दी  गई  AK

 यदि  तो  विनियमों के  बनाने  में  बिलम्ब  होने के  क्या  कारण हैं  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  श्र०  स०  थामस )
 :  कृषि  उत्पाद

 तथा  भाण्डागार  )  निगम  १९  ५६  के  स्थान पर  भण्डागार  निगम

 १९६२  (१९६२  का  झरा  गया  है  शौर  सेवा की  शर्तों  तथा  केन्द्रीय  भाण्डागार  निगम के

 अधिकारियों  व  कर्मचारियों  को  उक्त  ग्रप्रिनियम  की  धारा  ४२  (२)  के  अंतगर्त  मिलने

 वाला  पारिश्रमिक  के  केन्द्रीय  भण्डा ग़ार निगम  के  निदेशक  मण्डल की  अनुमति  प्राप्त  हो  गई  है  ।

 इनकी  अधिसूचना धारा  ४२  (१)  के  उपबन्धों  के  अनसार  सरकारी  गजट  में  दी  जाती  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 में  रेलवे  लाइनें

 Sf  श्री  Tea :
 ११८४४.

 sit  व०  राघवन

 क्या  रेलवे  मंत्री  यहां  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 a  यह  सच  है  कि  केरल  में  एक  लाख  की  जनसंख्या के  लिए  2.¥  मील  लम्बी

 रेलवे  लाइन है  जब  कि  अखिल  भारतीय  औसत  ५  मील है

 यदि  इस  wear को  द्र  करने  के  लिए  क्या  कार्य  ही  की  जायेगी  ;

 केरल  में  सरकार  किन  नई  रेलवे  ला  नों का  लाभ  प्रारम्भ  करना  चाहती  है  ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  वें०  )
 :  रेलवे  सम्बन्धी  मामलों

 के  आंकड़े  राज्यवार  नहीं  अपितु  रेलवे  वार  cafe  किये  जाते  आजकल  देश  के  विभिन्न

 भागों  में  रेलवे  लाइनों  का  विस्तार  राज्यवार  आधार  पर  नहीं  अपितु  विशिष्ट  औद्योगिक

 wat  में



 २६५४  लिखित  उत्तर  १७  १९६ हे

 बन्दरगाह  सुविधाघरों  के  खनिजों  तथा  प्राकृतिक  संसाधनों  के  शोषण  तथा
 सामरिक  विचारों  तथा  ert  रेलों  की  संचालन  आवश्यकताओं  के  ange  पर  होता

 a  वह  भी  उस  धन-सीमा  के  भीतर  होता है  जो  जना  झ्रायोग  एसे  रेलवे  कार्यों के  लिए
 निर्धारित  करता  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  ।

 तीसरी  योजना
 काल  में

 बनने  वाली कोई  भी  नई  लाइन  केरल  में  नहीं  है

 कर्करोग  निगम

 1१८४६.
 JS  श्री  Tega  :

 sit  घ०  व०  राघवन  :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  केन्द्रीय  arent  निगम
 के  क्षेत्रीय  कार्य  करने  वाले  श्र  कर्मचारी

 वेतन  के  मामले  में  राज्य  नियमों  wie  सेवा  की  शर्तो ंके  मामले  में  केन्द्रीय  नियमों के  श्रन्तगेंत

 नया  श्रतुसचिवीय  क्षेत्रीय  कर्मचारियों  को  छोड़  कर  अन्य  कर्मचारियों  को

 झ्र सरकार की  दरों पर  भुगतान  पता  ;

 इस  अनियमितता  के  नया  कारण हैं  ?

 fear  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  ०  म०  :
 लागू  कर्मचारी

 विनियमों  के  अन्तर्गत  भ्डागारों  में  झगुसचिवीय  क्वारी  पहिले  बतन  के  मामले में  राज्य

 नियमों  शरीर  सेवा की  शर्तों के  मामले में  केन्द्रीय  नियमों  के  अन्तर्गत ae  थे  ।  नये  विनियमों

 न ने ग्रन्तगत  जिन्हें  निदेशक  मण्डल  प्रति  दिति
 कर

 है  कौर  जो  शक्र  ही  झधियचित  हो

 क्षेत्रीय  सतसचिवीय' ्य  कर्मचारियों  कौर  मुख्यालय  के  कर्म चा  रियों  को  मकान  वेतन  तथा

 भत्ता  दिया  जायेगा  |

 जी  हां  ।

 एक  राज्य  में  रखे  गये  क्मेंवारी  उसी  राज्य में  काम  करने  के  लिए  ये  जब  कि

 झनानुसचिवीय  कम
 वासियों

 को  fact  भरतीय  आधार पर  रखा  गया  था  शौर  के  देश  के  किसी

 भी  भाग  में  मे  ने  जा  सकते ये  फिर  उपरोक्त  भाग  के  उत्तर  में  रहे  गये  के  अनुसार

 नये  विनियमों  के  लागू  होने  से  अनियमितता  समाप्त हो
 जायेगी

 ।

 पेंशन  योजना

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  : 1१८४७.  श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 क्या  quia,  geod से  पद्धति  सेवानिवृत  हुए  रेलवे  कर्म
 वा

 रियों
 पर  पेंशन  योजना

 लागू  करने  के  लिए  weer  किये गये  हैं  ष

 यदि  तो  बया  ऐसे
 श्रम्यावेदनों  पर

 विचार
 किया  गया  है  ;  अ्रौर

 मल  अंग्रेजी  में



 २६  १८५५  अविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाना  २६४५

 उसका  परिणाम  निवाला ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  Fo  :  सेवानिवृत रेलवे
 चारियों  ने  अ्रभ्या[विदन  किये  हैं  fir  सेवानिवृति  के  बाद  पेंशन-लाभ  ज  कि  सामान्य  रूप  में  रेलों  में

 १९४७  से  दिया  गया  है  मौर  जिसे  अपनाने  के  लिये  उन  रेलवे  कमेटियों से  wer  गया  था  जो

 q-*—-FE KY  को  सेवा में  या  जो  उस  तारीख  से  लेकर  FX—9 91-1849 TH WAT तक  भर्ती  किये  गय े।

 यहं  चुनाव  रेलवे  की  सेवा  निवृति  लाभ  सम्बन्धी  अंशदायी  भविष्य  निधि  योजना  के  बदले  में

 थी  शर  यह  उन  लगों  पर  भी  लागू  हनी  चाहिये  जो  q—¥—-FeXY  से  पहिले  १६४७  से

 सेवानिवृत  हुए  हैं  |

 तथा  अभ्यावेंदनों  पर  उचित  विचार  किय  गया  था  ake  ae  निश्चय  gar
 था  कि  प्रार्थना  स्वीकार  नदीं  की  जा  सकती  ।  इसका  यह  कारण  है  कि  रेलों  पर  सेवा  निवृति  लाभ

 की  पेंशन  योजना  को  लाग  करना---जोकि  १६-११-१९४५७  से  रेलवे  सेवा  हैं  उन

 सभी  पर  aia  रूप  से  लागू  हती  है--सरकार  के  नये  निश्चय  पर  आधारित  था ।

 इस  मामले  में  १९४७  के  वेतन  श्रायोंग  की  सिफरिशों  से  यह  बात  उत्पन्न  नहीं  होती ।
 सेवा  की  बातों  में  परिवर्तन  सम्बन्धी  सरकारी  सभी  नदियों  वहुत  पीले  से  लागू  नहीं  किया  जाता  ।

 fai  अवधियों  के लिए  समायोजन  करने में  कठिनाइयां  सु  ऐसा  नहीं  किया

 जाता |  रेलों  को  छोड़  जब  कुठ  संगठनों  पर  लागू  होने  वाली  ग्रंशदायी  भविष्य  निधि

 योजना  के  स्थान  पर  qVEqO  में  पेंशन  पटना  ay  की  तो  पेंशन  योजना  चुनने  का  अवसर

 उन  सरकारी  कर्मचारियों  को  दिया  गया  उस  तारीख  को  सेवा  में  थे  जिंस  तारीख  से

 पेंशन  योजना  लागू  चीनी  है  ।  उन  लगों  को  अवसर  नहीं  दिया  गया  जे  उन  तारीखों से  पहिले

 सेवा  निवृत हो  चुके  थे  ।

 रेलवे  संघ

 श्री  रामसेवक  यादव  :  पया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  रेलवे
 प्रशासन

 १४५  प्रतिशत  या  अधिक  सदस्यों  बाले  संतों  को  मान्यता  देता

 मौर

 यदि  तो  विद्यमान  अर्थात्  एन०  एफ ०  आई  श्र ०  या  ए०  आई ०

 श्रार०  एफ०  से  सम्बद्ध  होने  पर  भी  प्रशासन ने  कितने  संतरों  क  मान्यता दी  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  :  (*)  रेलवे  प्रशासन की  मान्यता

 प्राप्त  करने  के  लिए  पंत्र  की  सदस्य  संख्या का  १४५  प्रतिशत  या  अधिक  होना  केवल  एक  सिद्धान्त

 है  ।

 रेलवे  प्रशासन ने  कुल  पन्द्रह  सूत्रों को  मान्यता दी  है  ।

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ate  ध्यान  दिलाना

 गो हाटों  तेल  दोशाला  में  काम  रुक  जाना

 fat हेम  बुरा  :  मैं  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  मंत्री  का  ध्यान  निम्नलिखित  अविलम्बनीय

 नोक
 महत्व

 के
 विषय

 की
 दिलाता  हूं  और  उन  से  अनुरोध  करता  हूं  कि

 वह  इस
 बारे  में  एक

 मूल  dat  में



 २६६८६  भ्र विलम्ब नीय  लोक म  हृदय  के  विषय  की  are  ध्यान  १७  q&42

 बक््तव्य द ॥ द  ।

 पम्प  करने  वाले  स्टेशन  में  गड़बड़ी  के  कारण  हाल  में  गोहाटी  तेल  शोधनशाला  में

 काम  रक  जाना |ਂ

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  मंत्रो  (at  हुनान  :  मुझे  खेद  के  साथ  बताना  पड़ता  दै

 कि  २६  भ्रक्तूत्रर श्र झर  १४५  १९६३  के  बीच  में  पम्प  स्टेशन  (afer  के  लिए  पानी

 की  कमी  के
 कारण

 गोहाटी  शोधनशाला  के  तीन  यूनिटों  को  gears  रूप  में  बन्द  किया  गया  |  ब्रह्मपुत्र

 नदी  को  पाती  सतह  कम  होने  के
 कारण  १  ott  १४५  FeRR  के  बीच  में  जलवायु-उत्थान

 (shoal)  दिखाई  दिया  ate
 पम्प  स्टेशन

 के  उत्तर-पूर्व  का  जल  मार्ग  मिट्टी  से  भर  गया
 मजदूरों

 द्वारा  इस

 जलवायु  उत्थान  में  से  जल
 मार्ग  बनाने

 की  तात्कालिक कोशिश  की  परन्तु इस  कार्य  में

 मिट्टी  के  पानी  से  मजदूरों  के  कार्य  में  रुकावट  पड़ने  से  सफलता  नहीं  मिली ।

 इस  समस्या  का  सन्तोषजनक  हल  केवल  यही  था  कि  एक  चूस  झा  का  प्रयोग

 किया  जाए  किन्तु इस  प्रकार  का  चूस झा  उस  स्थान  पर  या  कलकत्ता में  उपलब्ध नहीं  था  एक

 पकड़  पट्टी  झाम  )  गोहाटी  की  प्राईवेट  फर्म  से  प्राप्त  किया  गया  झर  पकड़  पट्टी  को  चढ़ाने

 के  लिए  रेलवे  से  एक  फ्लोरिंग  बातें  हासिल  किया  गया  ।  इसे  q&-9  o—%3 ht HT को  कार्य

 पर  लगाया  गया  इसने  २  ०-१  ०-६३  को  जाप  करना  शुरू  किया  किन्तु  यह  उपाय  भी  पानी  को

 पर्याप्त  मात्रा  में  देन ेमें  सम थे  नहीं  हम्ना  क्योंकि  इसी  दौरान  में  विशेष  रूप  से  पानी  की  सतह कम

 हो  गई  । दुर्गा  पूजा  को  छुट्टियों  के  कारण  स्थिति  are  भी  कठिन  gr  गई  ate  अनावश्यक  खतरे  से

 बचने  के  लिए  यह  निगम  feat  गया  कि  ज  न-प्रदाय  पर  प्रतिबद्ध  लगाया  जाए  कौर  विद्या-केन्द्र  को

 चाल  रखा  जाए  किन्तु  पानी  की  आवश्यकता  की  मात्रा  को  कम  करने  के  लिए  शोधनशाला  के  तीन

 यूनिटों  को  बन्द  किया  जाए  |

 बड़े  पैमाने  पर  मजदूरों की  सेवाओं  का  इस्तेमाल करते  दए  एकਂ  अन्दरूनी  जमाने  बनाने  के

 लिए  कोशिश  की  परन्तु  कीचड़  के  कारण  यह  प्रयत्न  नाकामयाब  रहा  ।  दरा  अस्थाई

 उपाय  शोधनशाला  को  जल  प्रदाय  करने  का  अपनापा गया  ।  एक  अतिरिकत  पम्पिंग

 स्टेशन  को  गहरे  पानी  में  उतारा  गया  जहां  से  बनर्जी  के  समीप  के  art  में  पानी

 पम्प  किया जा  सके  ताकि  स्थाई  पम्पिंग  स्टेशन में  पानी  उठ  सके  कौर  पानी  शोधन  संयंत्र

 )  को  मिल सके  ।  तरता ८  पोंछना  उस  स्थान  पर  अथवा  कलकते  में  उपलब्ध
 न  होने के  कारण  शोधनशाला के  पों टन  को  चार  पम्पों  को  समावेश  कराने  के  लिए  बढ़ाया  गया ।

 यह  ग्र स्थाई  प्रबन्ध  पूरे  किए  जा  चुके हैं  तथा  शोधनशाला के  टकी  में  पानी  उचित
 मात्रा  में  पम्प

 किया  जा  चुका है  ।  शोधनशाला ने  पुनः  १६-११-६३  से  कार्य  करना  आरम्भ  कर  दिया  है  ।

 इसी  बीच  में  एक  नया  झाम  बम्बई से  ख  रिदा  गया  है  प्रौढ़  उसे  गोहाटी लाया  जा  रहा

 VF-1 9-193  को  गोहाटी  एक  विशेषज्ञ  खारकंवासला  गव  तरण  केन्द्र  रिसर्च

 )  से  गोहाटी  में  पहुंच  गया  है  ate  उस  विशषज्ञ  को  दीर्वेकाली  जल  प्रदाय  करने  की  व्यवस्था

 पर  रिपोर्ट  की  प्रतीक्षां की  जा  रही  है  ।

 श्री  हेम  यह  शोधनशाला  १  1ERR  को  चालू  हुई  नौ  तब  से  दो  बार  इस

 का  काम  रुक  चुका  है  एक  बार  मिट्टी  के  तेल  का  एकक  खराब हो  गया  था  श्र  अब  पानी  पम्प  करने

 का  स्टेशन  खराब हो  गया  दोनों  बार  उत्पादन में  काफी  घाटा  ड्रा  |  इन  बातों को  देखते  हुए

 मूल  मसंग्रेजी  में



 २६  १८८५  )  श्रविलम्बनीम  लोक  महत्व  के  विषय  की  ओर  ध्यान  २६८७

 क्या  सरकार  इस  शोधनशाला  के  कार्य-संचालन के  बारे  में  एक  उच्च  स्तरीय  जांच  कराने  के  लिये

 तैयार  क्योंकि  इन  खराबियों  का  कारण  शोधनशाला  के  श्राधिकारिणों  की  कत्तव्य  अवहेलना

 ही

 fait  हुमा यू थन  कबीर :  जांच  कराना  श्रावश्यक  नहीं  विशेषकर  चूंकि  जिन  पूर्वघारणाझ्रों

 पर  यह  प्रशन  maf है  वह  गलत हैं

 शी हेम  बरुआ  :  जी  नहीं  ——

 गश्मध्यक्ष  मैंने  arg  को  प्रश्न  करने  की  अनुमति दी
 थी  जिस  ने का ग  उत्तर दे  दिया

 गया है

 शो  हेम  श्राप  मंत्री  को  हमारी  झ्रांखों  में  धूल  डालते  हुए  नहीं  देख  मेरे

 प्रश्न का  उत्तर  नहीं  दिया गया  ।  मैं  का  संरक्षण चाहता  हूं

 महोदय :
 शांति

 ।  पहले  मुझे  बाप  का  सहयोग  मिलना  चाहिए
 ।

 श्राप
 बेठ

 जायें  ।

 fat हेम  ऐसा  मालूम  होता  हूं  कि  हमें  ares  संरक्षण  प्राप्त नहीं  होगा  ।

 fat  रघुनाथ  सिंह  :  यह  कथन  अनुचित  है  ।  इसे  वापिस  लेना  चाहिए  ।

 महोदय  :  बाप  किस  प्रकार  मेरा  संरक्षण  चाहते  हैं
 ?

 श्री  हेम  मंत्री  महोदय ने  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर नहीं  दिया  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  प्रशन  का  उत्तर  तो  दे  दिया  गया  sg  उत्तर  पर्याप्त  है  झथवा  इस

 का  fro  करने का  यह  तरीका नटों

 sat  रघुनाथ  सिंह  :  माननीय  सदस्य
 ने

 श्रध्यक्षपीठ
 पर  आक्षेप  लगाया है  ।  उन्हें  अपने

 कथन  को  वापिस  लेने  के  लिये  कहा  जाय  ।

 peal  हेम  OAT :  मेरे  श्रध्यक्षपीठ  MAT  करने  का  इरादा  नहीं  था  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यदि  art  इसी  तरह  का  व्यवहार करते  हैं
 तो

 मुझे  are  के  विरुद्ध

 वाही  करनी  अपने  अपराध को  बढ़ा  रहे  हैं  ।

 इस  माननीय  सदस्य के  बारे में  मेरी  कठिनाई  यह  है
 :  एक  दिन  वह  मेरे  पास  wy  कौर कुछ

 श्रवसरों पर अपने पर  भ्रपने  व्यवहार के  लिये  प्रकट  किया  ।  उन्होने  अपनी  मजबूरी  जाहिर की  कि

 कभी  कभी  वह  अपने  प पर  संयम  नहीं  रख  सकते |

 fat हेम  went:  यह  बात  तो मैंने  सभा  में  भी  कही  है  ।

 महोदय :  ऐसा कई  बार  हो  चुका है  परन्तु हर  बार  इसे  सहन  नहीं  किया  जा  सकता

 इस  का  सहन  कभी  कभी  ही  किया  जा  सकता  है

 प्रंप्रजी  में



 २१६८८  ध्यान  दिलाने  वाली  सुचना  के  बारे  में  १७  १९६३

 ध्यान  दिलाने  वाली  सूचना  के  बारें  में

 श्री  रामसेवक  यादव  :  अध्यक्ष  मैं  प्राय  से  एक  जानकारी  चाहता  हूं
 -

 अ्रध्यक्ष  महोदय  :  इस  तरह  से  एकदम  बीच  में  दखल  देकर  किसी  नोटिस की  बाबत
 art

 जानकारी  नहीं ले  सकते  ।

 श्री
 रामसेवक

 यादव  :  हुक्म  न  हो  तो  मैं  उस  का  नाम  नहीं  लूंगा  लेकिन  मैं  उस  की

 बाबत  जान  गरी  इसलिए  चाहता हं  क्योंकि  मैंने  यहां  ते कस भा  alana के  जो  एक  सहायक

 थे  उन  से  भी  इस  की  बाबत  पूछा  था  कि  मैं  ने  शुक्रवार  को  एक  ध्यानाकर्षण  नोटिस  सिकंदराबाद

 छावनी बोर्डे  के  बारे  में  दिया था  .

 wea  महोदय  :  उस  बारे में  मुझे  इस  पता  नहीं  है  इसलिए  मैं  उसका  जवाब  नहीं  दे

 सकता  ।  माननीय  झ्र  बेठ  जायें  ।

 श्री  रामसेवक यादव  :  शुक्रवार को  सिकन्दरा बाद छावनी  ats  के  बारे  में  मैंने  नोटिस

 दिया था  वह  एक  बहुत  महत्वपूर्ण सवाल है सवाल  है  लेकिन  mat  तक  मुश्ते  उस  बारे में  कोई  इत्तिला ही  नहीं

 मिली है

 wee  सहोदय :  आप  बैठिये  |  मैं झाप को को  wat  इत्तिला  भिजवा  दूंगा-मेरे  पास  Yo-Yo

 नोटिस  होते  हैं  जो  कि  TX—Ro  मिनट  में  आते  हैं  आजकल  ६--७  पार्टियां  हर  एक  मेम्बर

 डेंटल  पार्टी  नोटिस  भेजता  एक  मेम्बर कभी  कभी  ६, ६  नोटिस  भेजता  पी  हालत

 में ग्राप  खुद  समझ  सकते हैं  कि  मेरे  दिमाग में  हर  एक  की  बाबत  जानकारी  नहीं  रह  सकती  है  ।

 बहरहाल  में  कभी  इत्तिला  भि  ara  देता  हूं  कि  ara  नोटिस का  क्या  हुआ  ।

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  )
 :  विरोधी  पक्ष के  सदस्यों  को  शिकायत हू  कि  नीति

 संबंधी  महत्वपूर्ण  मामलों  तथा  राष्ट्रहित  के  मामलों  को  सभा  में  अवलम्ब  उठाने  दिया  जाता  ॥

 मेरा  सुझाव  है  कि  श्राप  दलों  के  नेतायों  को  बु  ॥  कर  इस  विचार  में  बातचीत  करें  ताकि  हम  महत्व  पूर्ण

 विषयों  को  अविलम्ब  Jol  सकें ग्र ौर  सरकार  से  उत्तर  प्रात  कर
 सकें

 ।

 format  महोदय :  मुझे  खेद  हैं  कि  मेरे  ढील  देने  पर  भी  माननीय  सदस्य  संतुष्ट  नहीं  है ं।

 मैंतो  नियम  में  भी  ढील  देता  रहा  हूं  ।  नियमों के  एक  दिन  में  केवल एक  ही  ध्यान  दिलाते

 वाला  प्रस्ताव  लिया जा  सकता  परन्तु  मैं  प्रिक  समय  देता  रहा  जो  बात कि  निधम  विशद्

 एक  प्रस्ताव के  अनुमति  मैंने  दे  दी  है  ale  दूसरा  प्रस्ताव  ५  बजे  लिया  जाने  को  तयार

 द ह  एक  अरन्य  प्रस्ताव के  बारे में  प्रधान  मंत्री  १८  तारीख को
 वक्तव्य  देने के  लिये  सहमत  हो

 गये  यदि  मंत्री  चाहें  तो  सुचना एकत्न  करने के  लिये  वह  कुछ  समय  ले  सकता है
 ।

 श्रीमती  रेणु

 चक्रवर्ती ने  किस  कठिनाई  का  अनुभव  किया  यह  मैं  नहों  समझ  जब  कि  राज  सुबह

 सुचना  उन्हें  भेज  दी  गयी  है
 ।  माननीय  सदस्य को  इस  प्रकार

 प्रशन  उठाना  नहीं  चाहिए
 |

 श्री  योगेन्द्र  झा  च्  :  अध्यक्ष  मैं  ने  एक  ध्यानाकर्षण  प्रस्ताव की  सुचना

 तिथि

 maar  महोदय  :
 इस

 वक्त
 में  किसी  सुचना  का  जबाब  नहीं  दूंगा

 श्री  योगेन्द्र  झा :  बाप  विषय को  तो  सुन  लीजिए ।  ईख  वालों  को  भारत  रक्षा  कानून
 के

 द्वारा  बाध्य किया  जा  रहो  हैकि
 वे मिलों

 को
 इच  ~ q |  लेकिन  चीनी  के  कारखानों

 में  तालाबन्दी

 मूल  अंग्रेजी  में



 ६८१ "२६  [Soy  ]  दिलाने  वाली  सूचना  के  बारे  में

 हो  रही  है  ।  बिहार  राज्य  के  समस्तीपुर जिले  में  चीनी  के  कारखानों  में  तालाबन्दी हुई

 जिसका  परिणाम  ag  gar  है  कि  सैकड़ों  स्थायी  मज़दूर  बेकार  हो  गए  हैं  और  हज़ारों  किसानों  का
 खेतों  में  सूख  रहा  है  |

 । महोदय  :  माननीय  सदस्य  श्री  बैठ  जायें

 fat  सुरेख नाथ  द्विवेदी  :
 वह  आप  से  यह  चर्चा  करना  चाहते  हैं

 गव्य  महोदय  :  वह  मेरे  पास  जाकर  बात  कर  सकते  हैं  ,  परन्तु  इस  प्रकार सभा  में  दस

 मामले  को  उठाना  प्रचलित  है  |

 aft  बागड़ी  (  :
 अध्यक्ष  महोदय  .  .  .

 para  महोदय  :  इस  में  प्रौढ़  किसी  बात  की  इज़ाज़त  नहीं  दे  सकता  |

 श्री  बागड़ी  :  अ्रध्यक्ष  यह  किसानों  का  सवाल  है  |

 महोदय  :  |

 श्री  बागड़ी  अध्यक्ष  महोदय  ,  यह  डी०  झाई०  आर०  के  तहत  दो  सौ  आदमियों  की

 गिरफ्तारी का  सवाल  है  ।

 अधिक  महोदय  :  अरब  में  हाउस  के  सामने  यह  रखना  चाहता  हू ंकि  में  इस  तरह  काम

 महीं  कर  सकता  ,  झगर  हर  एक  जिस  वह  चाहे  कौर जो  कुछ  उस  का  जी  खड़ा

 हो  कर  कह  मेरा  हर  रोज़  कहा  जाना  कि  ऐसा  न  किया  जाये  कौर  मेम्बर  साहिबान  का  परवाह  न

 करना  बहुत  बुरा  मालूम  होता  है  ।  यह  मेम्बर  साहब  जब  फिर  खड़े  हो  गए  कौर यह  रोज़  खड़े

 हो  जाते  ।  हर  रोज़  मुझे  इन  से  दरख्वास्त  करनी  पड़ती  है  कि  यह  वाजिब  नहीं
 लेकिन  यह  जरूर  खड़े  हो  कर  बात  कह  देंगे  ।  इस  लिए  में  यह  कहना  चूंकि  कम

 से  कम  जो  कुछ  में  कर  सकता  वह  यह  होगा  कि  जो  मेम्बर  साहब  इस  तरह  से  बिंब

 ही  वुड नाट
 बि

 टु  कैच  माई  we  इन  फ्यूचर में  उन
 को  बोलने

 का  मौका  नहीं

 दगा  ।  जो  मेम्बर  साहिबान  बोलने  के  लिये  खड़े  उन  में  से  जिन  को  में  श्राइडेंटीफ़ाई

 जिन
 का

 नाम  में  मेहरबानी  कर  के  सिर्फ  वही  बोलें  श्र  दूसरे  मेम्बर  साहब
 न  |

 नगर  मेरे  कहने  के  बावजूद  नगर  कोई  मेम्बर  साहब  पर सिस्ट  तो  जो  कुछ  में  ने  पहले  एक
 दफ़ा  किया  उस  को  यानी  में  उन  मेम्बरान साहब  के  को  रिको में

 लिखा  जाना  बन्द  कर  दूंगा  ।  तीसरा कदम  ज्यादा  होगा  कौर में  नहीं  चाहता कि  किसी
 भी में  उस  को  उठाऊं  aka  कोशिश  करूंगा  कि  मुझे वह  न  उठाना  पड़े  ।  इसलिये  मैं

 चाहता हूं  कि  मेम्बर  साहिबान मेरे  साथ  सहयोग  करें  ।  स्पीकर  चाहे  जितना  भी  इस  हाउस में
 झरा डर  नहीं रख  सकता  ,  जब  तक  कि  मेम्बज़ें  सहयोग  न  करें  ।  यहां  घर  wee  क़ायम
 रखना

 मेम्बर  साहिबान  का  भी  उतना  ही  ot  है  ,  जितना  कि  स्पीकर  का  है  ।  मुझे  उम्मीद

 हैं कि  मेम्बर  साहबान  इस  में  मेरी  पूरी  इमदाद  करेंगे ।

 शनी  रघुनाथ  हम  सहयोग  देंगे  ।

 pat  नम्बियार
 :

 जो  महत्वपूर्ण घोषणा  श्राप ने  की  उसे उन  सदस्यों ने  नहीं

 समझते  || जो  हिन्दी  नहीं

 मूल  wast  में



 २६६०
 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्न  १७  १९६ ३

 में  ने  अभी  अभी  सभा को  बताया  है  कि  जब  तक  सभी  माननीय
 सदस्यों  का  सहयोग  न  were  सभा  में  व्यवस्था कायम  नहीं  रख  सकता  ।  प्रत्येक  सदस्य
 का  कर्तव्य

 है
 कि

 वह  सभा  में  व्यवस्था  बनाये  रखने में  अध्यक्ष  को  सहयोग  दे  ।

 बिना  अनुमति  के  किसी  सदस्य को  नहीं  बोलना  चाहिये  ।

 यदि  कोई  सदस्य  बराबर  यही  व्यवहार  करेगा  तो  उस  के  कथन  कार्यवाही  वृतान्त
 से

 निकाल  दिये
 जायेंगे  ।  साकार  मामलों  में  तो  परन्तु  निरन्तर  ऐसा  व्यवहार  करने

 मैं  कथनों  को  कार्यवाही  वृतान्त  से  निकालने का  आदेश  दूंगा ।

 श्री  नम्बियार  :  एक  प्रामीत्य  seat  है  |

 freer  महोदय  :  श्री  राज  बहादुर  ।

 श्री  नम्बियार  :
 संसद  के  इतिहास  में  ऐसा  कभी  नहीं  gar

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 वणिक  नौवहन  बेड़े  के  इंजीनियरों  की  परीक्षा  )  संशोधन  नियम

 मंत्रालय
 में  नौवहन  मंत्री  राज  मैं  निम्नलिखित  पत्रों की  एक

 प्रति  सभा  पटल  पर  रखता हूं
 “--

 (%)  नौवहन  2€Y¥c Hl ITT की  धारा  '४५८ की  उपधारा  (३)

 दिनांक  २३  १९६३  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एतबार

 Qco¥ A wala में  प्रकाशित  वणिक् . नौवहन .  नौवहन  (  ब्यापारी  बेड़े
 के  इंजीनियरों  की  परीक्षा

 )

 YER I I

 में  रखी  गयो  ।  देखिये  संख्या  एल०  टो ०  |

 (२)  समवाय  अधिनियम  १९५६  की  घारा  Rle—F  की  उपधारा  (१)
 '

 के

 अन्तर्गत  PEQV—HR  के  लिए  हिन्दुस्तान  शिपयार्ड  नई  दिल्ली

 का  aes
 लेखा  परीक्षित  लेखे  प्रौढ़  उस

 पर
 महा  लेखा  परीक्षक

 की  टिप्पणियों सहित  ॥

 में  रखो  गयो  ।  देखिये  संख्या  टी ०  RWAWLIEI}

 नागालेंड  राज्य  श्रधघिनियम  के  ध्न्तगंत  अधिसूचनाएँ

 जई  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  लक्ष्मी  :  मैं  नागालैंड  राज्य

 भषिनियम  ,  १९६२  की  धारा ३१  की  उप-घारा  (२)  ह भ्रन्तगत  निम्नलिखित  आदेशों की

 एक  प्रति  सभा  पर  रखता  हूं

 दिनांक  १२ maT,  १९६३  की  भ्र धि सूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  १६२०

 में  प्रकाशित  नागालैंड  को  दूर  करना  2ERR  |

 दिनांक  ३०  ESR  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार

 सख्या  gavig A THrtae में  प्रकाशित  नागालैंड  को  दूर  करना )  १९६३

 का  संख्या २

 मूल  गरंप्रेजी  में



 २६  १८८५  सदस्य  द्वारा  वक्तव्य  के  बारे  में  २६६१

 दिनांक  ३०  FeRR  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  सख्या

 ave  में  प्रकाशित  नागालैंड  को  दूर  करना
 \
 }  2&RR  का  रादेश

 सख्या

 में  रखो  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०
 टो०  २१३२/६३]

 नेल्लोर  चावल  पर  आदेश

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग  में  अत्यावश्यक  पण्य

 श्राधिनियम , १९६४५ की घारा
 [EXX  की  घारा

 ३
 की

 उप-धारा  (६)
 के

 दिनांक  ६  १९६६३
 की

 श्राधिसुचना  साया  जी०  एस०  अर ०  १८७६ में  प्रकाशित  नेल्लोर  चावल (  निर्यात  पर

 9&3  की  एक  प्रति  सभा-पटेल पर  हूं  ||

 में  रखो  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  टो०  २१३३/६३]

 हिन्दुस्तान  Retifacat  शादी  का  वाचिक  प्रतिवेदन

 डाक  तथा  विभाग  में  उपमंत्री  :  में  समवाय

 q¥eyXe Harner की  धारा  C18-F  की  उप-घारा  (१)  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित  प्रतिवेदनों  की

 एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता

 हिन्दुस्तान  ली्जिन्ट्स  मद्रास का  वर्ष  9&a3  का  वाजिब

 लेखा  परीक्षित  लेखे  झर
 उस

 पर  नियंत्रक  महालेखा  परी  क्षक

 की  टिप्पणियों  सहित  |

 में  रखो  गयो  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  २१३४/६३1]

 इंडियन  टेलीफोन  इडस्ट्री  बंगलौर  का  वर्ष  G&§2X—-83 AT का
 age  लेखा  परीक्षित  लेखे  प्रौढ़ उस  पर  नियंत्रक

 परीक्षक  की  टिप्पणियों  सहित  ।

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  ato  ९२१३४५/६२  |

 कोयला  art  श्रमिक  कल्याण  निधि  को  गतिविधियों  सम्बन्धी  प्रतिवेदन

 fatter  gan  सिह

 हग हम बर्ष  FeRR-FR  के  लिए  कोयला  खान  श्रमिक  कल्याण  निधि  की  गति-विधियों

 सम्बन्धी  waaay,  की  एक  प्रति  सभा-पटल पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी ०  २१३६/६३ J  ।

 सदस्य  द्वारा  वक्तव्य  के  बारे  में

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  )  अध्यक्ष  में  सब  से  पहले  विदेश

 मंत्री  की  पीकिंग  से  काहिरा  नैरोबी  संम्बन्धी  ग़लत-बयानी  पर  कुछ  कहना  चाहता

 do.  विदेश  मंत्री  ने  माननीय  श्री  बागड़ी  के
 प्रश्न

 का  उत्तर
 देते

 हुए
 ४

 मूल  मं प्रे जी  में



 BREA  सदस्य  द्वारा  वक्तव्य  के  बारे  में  १७  १९६३

 [ste  राममनोहर

 को  कहा  उन  के  शब्द  पढ़  देता

 होगा  तो  बहुत  लम्बा  कोई  सीधा  रास्ता  नहीं

 फिर  उन्होंने  कहा

 नहीं  जानता  ।  शायद  सी लोन हो कर  जा  सकें  ।
 ”

 तो  जहां तक  सी  लोन  का  सम्बन्ध  है  ,  उस  पर  में  कुछ  नहीं  यह  बहुत  ग़लत
 क्योंकि  उस  में  भी  है  प्रौढ़ वह  जानते  नहीं

 श्रेय  सड़ो दय
 :  मानसिक  सदस्य  का  स्टेटमेंट  लिखा

 ?

 डा०  राम  सनो डर  लोह हिं पा
 नहीं  ।  लिख  कर  वो  ate  अच्छा  होता

 maa  महोदय  ५ ५ एस  स्टेटमेंट  तो  लिखे  gata  होने  चाहियें  झर  उन्हें  ही  यहां  पर

 पढ़ता  ।  जरगर  माननीय सदस्य  के  पास  इस  लिखा  gar  स्टेटमेंट  नहीं

 तो  में  उनको  फिर  मौका  देसकता  हूं

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  जेपी  झ्रापकी  इच्छा  है  ।

 श्रेय  महोदय  :  लेकिन  माननीय  सदस्य
 ने  एक  स्टेटमेंट  मुन्ने  भेजा  है

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  अध्यक्ष  वह तो ख़त था  को  ages

 मेंट  नहीं  था ॥  वह  तो  खत था  इस  सवाल  को  उठाने के  लिए  ।

 ६:12 (.. ह  मनोरथ  कप  ने  मुन्ने  जो  स्टेटमेंट दिग  में  उसी  की  इज्ज्त  दे  सकता  हूं  ।

 उस
 के

 प्रभावी
 आर  asa  नहीं  क  सकते  |

 डा  रोत  नतोदर  चौकिया  वह  वो  सिंक  खत  इस  सवाल  को  wrt  के  लिए  ।

 way  महो रय  ती  माननीय  सदस्य  मूझे  स्टेटमेंट  दे  दें  ।  में कल  उन  को  फिर  इजाज़त

 दे  दूंगा  |

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  जेसा  रोका  हुकम  हो  ।  कब  यह  स्टेटमेंट में  अप  को  भेज

 q  ?
 a

 श्रेय  महो दय  राज  वह  बयान  मुझे  दीजिए  ।  कल  में  माननीय सदस्य  को

 इजाज़त  दे  दूंगा  |

 एक  सातवीं  सदस्य  :  उप  का  ट्रांसलेशन  भी  कराइये  ।  उस  का  ट्रांसलेशन  होना  चाहिये  ।

 में प्रधान  मंत्री  तथा  ८  शक्ति  मंत्री  (ait  जवाहरलाल

 कुल  यहां  नहीं  होऊंगा  t

 अय्यर  सौरभ  :  कल  वे  यहां  नहीं  इस  वास्ते  इसके  परसों  करेंगे ।  aT  अपना

 ब्यान  स्टेटमेंट  देंगे  तो  परसों  उनकी  ,  हाज़िरी  में  इसको  ले  लिया  ake  मैं

 इसको  एजेंडा  पर  रखवा
 am

 मूत  अंग्रेजी  में
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 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :
 में  श्राप  के  सामने  झुकता  हूं  हालांकि मैं  समझता  हूं  कि  यह

 सवाल बहुत  बढ़ता  चला  जा  रहा  है  |

 aaa  महोदय  :  यट  कायदे के  मुताबिक  है  ।  जिस  मेम्बर  साहिब के  मुताल्लिक  स्टेटमेंट

 किया  जाए  वह  भी  हाजिर  हो  ।

 ea  छपा  ?
 जनती  रोचक

 चक्रवर्ती
 :  यदि

 इस  की  प्रति
 प्राय को  नहीं  दी  गई  तो यह  कार्यसूची में

 है
 गम्रध्यक्ष  महीप  :  उन  का  वक्तव्य  तो

 मेरे  पास  परन्तु  रब  उन  का  इरादा  बदल  गया

 गया
 है

 |

 मोटापे  यद  केरल  एक- पत्न  है  ।

 डा०  राम  पोर  लोहिया  casa  नहीं  था  ।  वह  -  तो  सिफ  मैंने  झप को  खत

 लिवा  इफ  सवाल  को  उठाने  के  लिये  |

 झप्पान  गलती  की  मैंने  उसी  को  ब्यान  समझ  लिया  |

 डा०  राम  TANT  लो  हिया  एक  बात  में  कहू  दूं  ।  श्री  मती  रगु  उक्त  इस  तरह  से

 टोकेगी  तो  भी  उत के  मामलों  में  चौकेंगें  ।

 औटाती  रेग  चक्र  :  यदि  डा०  लोहिया  को  बिना  श्राप  को  सुचना  दिये  वक्तव्य  देने की

 अनुमति  दे  दी  गयी  तो  भविष्य  के  लिये  यह  एक  उदाहरण  बन  ।
 एक  मामले में

 एक  frat  कोपाल  किया  जाता
 दूसरे  मामले  में  दूसरे नियम  का  ।  यह  हमारे

 || लिये  चिन्ता  का  विषय  है

 fama  हर  मामले  में  एक  ही  नियम  का  पालन  gat

 डा०  राम  मनोहर  लो  छिपा  :  वह  बात  हो  लेते  दें  ,  मैं  उनका  बहुत  शुक्रगुज़ार  होऊंगा  |

 अध्यक्ष  वापस  में  शिकार हो  मुझे  कोई  एतराज़  नहीं  है  |

 एक  माननीय  बाहर  ।

 डा०  रान  मनोहर  लोहिया  :  खास  तौर  वे  ara  हरीश  पंक्ति  शुक्रवार  होऊं  ।

 eee

 सभा  का  ब्वाय

 मंत्री  सत्य  नारायण  :  भ्रध्यज्ष  महोदय  ,  oat  ने  नियम  १९३

 के  झन्त्गत  ,  १२  9&3  गन्ने  के  मूल्यों  संबंधी ,  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  द्वारा  दिये
 गये  वक्त पर

 चर्चा
 उठाने  वाले  प्रस्ताव के  श्रीमती  दी है  ।  लोक-सभा  सचिवालय

 ने  मेरे  विभाग  को  ग्राम  खाय  तथा  कृषि  मंत्रालय  को  इस  चर्चा  के  लिये  तिथि  बताने के  लियें

 कहा  हैं  ।  सभा  के  विभिन्न  दलों
 के  सद्दू-थ  ने  भी  मुझे  इसਂ  चर्चा के  लिये  समय  नियत

 करने के  लिये  कहा  चूंकि  वह  महसुस  करते  है ंकि  यदि इस  चर्चा  को  aa  wa  तक  स्थगित

 किया  तो  इस  की  महत्ता  ही  खत्म  हो  जायेंगी  ।-  में  उन  की  इच्छा  के  साथ  सहमत होते

 मूल  aaa  में
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 [at  सत्य  नारायण

 हुए  TT  फएवगाइई  कि  मई  मद  २१  fe TETe,  TERR  की  कार्य-सुची  भ्रष्टाचार  उन्मूलन
 संबंधी  चर्चा

 के  पश्चात्  ,  रख  दी  जाये  ।

 है  rss (6. !|  Cauartca  शर  बेत पुत्र  :  हुम  र्स |  |  से  संतुर

 मौ  सुरेख ताथ  दीदी  इसका  अर्थ  यह  है  विश्वविद्यालय  धनवान
 आयोग करे  प्रतिवेदन  पर  चर्चा  नहीं  हो  सकेगी  ?

 जप्य पश्चात  तड़ी य  ast  तंके  स  aval  का  विचार  हैकि  खाय  स्थिति  भ्रत्यन्त

 महत्व  का  विजय  है  |

 pat  हरि  बिष्णु  कामत  इसके  लिये  सोमवार  का  दिन  नियत  कर  दिया  जाये  ।

 fra  महोदय  :  नहीं  ।

 ———S

 निवारक  निरोध  (  जारी  विधेयक

 गृह-कार्य  मंत्री  (=tt  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 निवारक  रोध  १६४५०  को  अग्रेतर  कालावधि  के  लिए  जारी  रखते

 वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  [
 ~

 निवारक  निरोध  जारी रखने  सम्बन्धी  विधान  सभा  में  लाते  हुए  मुझे  खुशी  नहीं  हो  रही
 उसके  बावजूद भी  यहं  विधेयक में  इस  लिये  लाया  हूं  चूंकि  में  समझता हं  कि  इसके  बगैर

 चारा  नहीं  है  ।  कुछ  ऐसे  कारण हैं  ate  परिस्थितियां  हैं  जो  हमें  इसे  लाने  पर  मजबूर  करत

 कत्तव्य  का  पालन  करते  हुए  ही  में  इसे  लाया हूं  ।  मेंने इस  बारे  में  अधिक  से  afer

 गम्भीरता पु वंक  बिचार  किया  है  ।

 मेंने  देखा  है  कि  समय  समय पर  इस  विषय में  माननीय  सदस्यों ने  किन  किन  विचारों को

 व्यक्त  किया  we  इस  के  पक्ष में  कौन से  तकंसंगत विचार  व्यक्त  किये  गये  ate  फिर  मेंने  सोचा

 कि  यदि में  विरोधी  पक्ष  के  सदस्यों में  से  एक  होता तो  मेरी  इस  विषय  पर  क्या  प्रतिक्रिया  होती ।

 मुझे  अफसोस परन्तु  विश्वास के  साथ  यह  कहना  पड़ता  है  कि  उस  विधान  को  जारी  न  रख  सकना

 संभव  नहीं है  ।

 मुझे  इस  विधान  के  सिद्धान्तों wear  ढांचे  की  व्याख्या नहीं  करनी  है  चूंकि यह  विधान  नया

 नहीं  यह  केवल  एक  वर्तमान  विधान  को  जारी  रखने  सम्बन्धी सीधे  यक  है  ।  इसकी  नज़्में

 संविधान  के  भ्रनुच्छेद  २२  में  रखी  गई  4&4  ०
 में  इस  विषय  का  प्रथम  अधिनियम

 इसके पारित  तब  से
 भझ्ाज तक भ्राठ बार

 तक  बार  सभा  इस  पर  विचार  कर  चुकी  है
 |

 प्रत्येक  पहलू की  छानबीन की  जा  चुकी है  ।

 में  संविधान  के  मूल  अधिकारों वाले वाले  भाग  की  ate  सभा  का  ध्यान  आकर्षित  करूंगा  जिसमें

 वर्तमान  विधान  के  arent  सम्बन्धी  उपबन्ध हू  ।  इसके  सिद्धान्त के  बारे  में  कोई  वाद  नहीं

 है  फिर  भी  में  चाहता  हुं
 कि

 चर्चा  उसी  सिद्धान्त की  पृष्ठभमि  में  हो
 जोकि  संविधान

 में  दिया  हम्ना

 | है

 wash  में



 २६  qacyk  निवारक  निरोध  विधेयक  रपट

 निवारक  निरोध  अधिनियम  का  झ्रारम्मिक  स्रोत  संविधान  का
 परतु  च्ठेद  २२  है  ।  संविधान

 में  कीमती  खास  प्रयोजन  से  उन  ata  fala  कहूंगा के  इस  भाग  में  मूल  भ्र धि कार दिये  हुए  हैं

 चंकी इस  समय  हमारा  संबंध  धर्म  की  wife  कई  अधिकारों  से  है  ।  बाप

 देखेंगे  कि  प्रत्येक  अधिकार  के  साथ  अ्रहेता का  वर्णन  उस  रहता  के  कारण  अधिकार  की

 सीमा  कम  हो  जाती है  ।  अधिकारों  पर  इस  प्रकार  प्रतिबन्ध  किसी  न  किसी  प्रयोजनार्थ  ही  लगाये

 गये  हैं  ।  उदाहरणार्थ  झ्नुच्छद  १४  समता  के  अधिकार  सम्बन्धी  जिसके  बाद  अन  छेद  १५

 जिसमें  कहा  गया  है  कि  राज्य  बालकों  तथा  सामाजिक  एवं  शैक्षणिक  दृष्टि  से  पि

 ant  के  लिए  कोई  विशेष्  उपबन्ध  बना  सकेगा  ।  इती  प्रकार  सम्पत्ति  सम्बन्धी  भ्र धि कार  के

 लिए  भी  कुछ  उचित  प्रतिबन्ध  रखे  गये  हैं
 ।

 श्री  |: 6५  aaa  :
 अनुचित  प्रतिबन्ध  ।

 sat  नन्दा  :  आप  हमारे  संविधान  को  और  हमारी  महत्वाकांक्षाप्रों  को  भले  ही  पसन्द

 a  करें ॥

 हरि  विष्णु  कामत  एक  झ्रौचित्य  प्रश्न  ।  मंत्री  संविधान के  बारे

 में  इन  शब्दों का  प्रयोग  नहीं  कर  सकत ेI  हम  सबने  संविधान का  पालन  करने  की  शपथ  ले  रखी

 तो  फिर वह  यह  कहने का  साहस  कसे  कर  सकते  हैं  कि  हम  संविधान को  पसन्द नहीं  करते ?

 श्री  नन्दा  श्री  कामत  ने  शायद  सुना  नहीं  कि  उन्होंने शब्द  अनचित का का  अयोग  किया

 था  |

 मेंने  कहा
 बरीन  र० मानो  :  कहा था  कि  संशोधन

 भ्रनुचित

 pat  त्यागी  )  शब्द  संसद  में  sarees  arated  र  के  कहा  जाता

 aia  मुझ  को  सम्बोधित  करके  कहा fart  महोदय  कहा  जाता  है  ।

 नो  नन्दा  कुछ  अधिकारों  पर  जो  प्रतिबन्ध  लगाये  गये  हैं
 वह  जन  हित  तथा  समूचे

 समुदाय  के  हित की  दृष्टि  से  ही  लगाये गये  हैं  ।

 पप्रध्यक्ष  महोदय  जब  मंत्री  भी  हों  तब  भीਂ  मुझे  सम्बोधित  कर  के  ही

 बोलें  |

 । 6:11  नन्दा  :  मुझे  खेद

 यह  शिकार  कोई  रूपाली  विचार  नहीं  हैं  ।  इन्हें  प्रबल  में  लाना  होता  है  ।  शर

 इन्हें  समूचे  रूप में  परमल में  लाना  होता  अलग  अलग  नहीं  |  इसलिए  कु उ  सन्तुलन  रखना

 पड़ता  है  |  हो  सकता है  कि  कहीं  ज्यादती  हो  तो  उसे  ठीक  करना  पड़े  ।  परन्तु  हम  सूचित

 एवं  समन्वित  ढांचे को  दृष्टि में  रखते  हैं  जिसमें  कुछ  अधिकारों  की  कुठ  सीमायें  रखनी  ही

 पड़ती  निवारक  निरोध  भी  अधिकारों  पर  एक  तरह  से  प्रतिबन्ध  मात्र  ही  है  ।

 अनुच्छेद  २१  इस  प्रकार है

 विधि  द्वारा  निर्धारित  प्रतियां  अरन्य  किसी  तरह  भी  frat  व्यक्ति

 को  उसके  जीवन  ग्रीवा  वैयक्तिक  स्वतंत्रता  से  वंचित  नहों  फप  जा  पगा

 पूल  atat  में



 २६६६
 निवारक  निरोध  १७  Veh

 fart

 अधिकार को  विनियमित  करने  सम्बन्धी  विधियां  बनाने वी  शक्ति  aq  को  दी  गई  है  ।

 संसद्  यदि  विनियमकारी  विधियां  बनाती है  तो  इस  पर  आपत्ति  नहीं की  जा  सकती ।  wie

 खण्ड में  बन्दी करण  तथा  निरोध
 के  प्रति  संरक्षण का  उपबन्ध  भ्रनुच्छेद २२  के  खंड  २  में

 सीमा  दी  हुई  अर्थात : ् :

 ॥,  (१)  तथा  (२)  के  उपबन्ध

 किसी  ऐसे  व्यक्ति पर  जो  किसी  समय  देश  का  दत्त  sear

 किसी  ऐसे  व्यक्ति पर  जो  निवारक  निरोध  का  उपबन्ध  करने  वालीਂ  किसी

 विधि  के  अंतगर्त  बन्दी  बनाया गया  हो  ।

 लाग  नहीं  होंगे  ी

 यह  बात  संविधान में  दी  हुई  है  ।  परन्तु  इस  सीमा  के  साथ  कुछ  परिणाम भी  दिये  हुए  हैं  ।  खड़

 (४)  के
 जब  तक  किन्हीं  wer  शर्तों  को  पुरा न  किया  निवारक  निरोध  का

 उपबन्ध  करने
 वाली

 किसी
 विधि  के  भ्रन्तर्गत  एक  व्यक्ति  को  ३  मास  से  अधिक  कालावधि  के  लिए

 बन्दी  नहीं  बनाया  जा  सकता  ।  ३  मास  की  प्रबंधन  के  समाप्त  होने  से  पूर्व  ही  एक  उच्च  अधिकारी

 के  मंत्रणा  बोर्ड
 नियुक्त  करने  सम्बन्धी  उपबन्ध  है  जो  ३े  मास  की  अवधि  समाप्त  होने  से  पहले

 ही  श्रपना  प्रतिवेदन देगा  ।

 यह  प्रतिबन्ध  राष्ट्रीय हित  की  दृष्टि से  रखे गये  जेसे  भारत की  रक्षा  तथा  सुरक्षा
 सार्वजनिक व्यवस्था  का  बनाये  इसलिए  यह  स्पष्ट  है  कि  यह  एक  सन्तुलित

 ढांचा है  |  भ्र धि कारों  सम्बन्धी  उपबन्ध से  एक  उद्देश्य  की  पूर्ति  होती है  ae  उद्देश्य यह  है  कि

 हमें  अपने  लोकतंत्रात्मक  ढांचे  को  बनाये  रखना  है  उस  के  लिए  देश  में  नागरिक  स्वतंत्रताओं

 को  सुनिश्चित  करना है  ।  यह  उपबन्ध  सारे  देश के  ४५  करोड़  लोगों के  हितार्थ ही  रखा

 गया  इसमें  किसी  देश के  एक  छोट ेसे  भाग  के  हित  की  बात  नहीं  हमें  देश  की  स्थिति

 पर  विचार करना  है  ait  यह  देखना  है  कि  किस  बात  की  हमें  रक्षा  करनी  है  ।  इस  बात  में  सन्देह

 नहीं  है  कि  तनाव  पाया  जाता  है  प्र  समाज  विरोधी  तत्व  पाये  जाते  हैं  ।  इसके  अ्तिरिका

 साधारण  विधि  में  भी  पूर्ण  स्वतन्त्रता  नाम  की  कोई  चीज  नहीं  है  ।

 जिस  तरह  की  परिस्थितियां आज  हमारे  देश  में  हैं  उनके  लिए  साधारण  विधि  पर्याप्त

 नहीं है  ।  चूंकि  समाज-विरोधी  तत्वों  से  समुदाय  स्वतन्त्रता को  खतरा  है  ।  देश  में  तनाव

 पाया  जाता  हिसा  के  लिए  उत्तेजना  दी  जाती है  ।  यदि  स्थिति  साधारण हो  तभी  साधारण

 विधि  से  व्यवस्था  कायम  रखी  जा  सकती  है  ।

 परन्तु  कुछ  ऐसी  परिस्थितियां  हैं  ae  ऐसा  समय  भी  जाता  है  जब  झगड़ा पदा  होता  है
 तो  क्या  हम  इन  समाज-विरोधी  तत्वों  को  सर  उठाने  दें  या  राष्ट्र  के  प्रति  way  उत्तरदायित्व

 का  पालन  करते हए  अधिक  शक्तियां प्राप्त  कर  के  लोगों  की  स्वतंत्रता  की  रक्षा  करें  ?
 ऐसा

 समझा  जाता  है  कि  जनता  की  स्वतन्त्रता को  सरकार  मनमाने  ढंग  से  कार्यवाही करने  पर  ही

 खतरा  पैदा  होता  जो  बात  कि  ठीक  नहीं  है  ।  वास्तव  इस  देश  में  एसे  तत्व  हैं  जो  लोगों

 को  हिसा  के  लिए  भड़का  रहे  हैं  गड़बड़  फला  रहे

 यह  शक्तियां  जनता की  स्वतन्त्रता पर  प्रतिबन्ध  लगाने के  लिए  नहीं  वरन  उसको  वृहत
 रूप  देने  के  लिए  प्राप्त  नी  जा  रही  इसी  afte  से  हमें इन  शक्तियों  को  देखना  है  ।
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 भें  मानता कि  स्वतन्त्रता पर  प्रतिबन्ध  लगाना  अच्छाई  हीं  बुराई  परन्तु  एक  बड़ी  बुराई

 को  टालने  के  लिए  एक  छोटी  बुराई  करना  झ्रावश्यक  है  |
 इसमें  दर्शन  निहित  नहीं  है

 ।  यह्

 it  वस्तुस्थिति  का  सामना करने  वाली  बात

 मैंने  दो  प्रकार  के  श्रतिम्बारों का  वर्णन  किया  है  ।  भारत  में  इस  प्रकार  की  स्थिति  है  कि  सरकार
 को  विशेष  अधिकार  देने  चाहियें  ।  इन  प्राधिकारों  का  प्रयोग  विधि  के  अनसार  बड़ी  सावधानी  से  करना

 होगा  क्यों  कि  जिन  पर  इनका  प्रयोग  किया  जायेगा  उन्हें  rate  संरक्षण  प्राप्त  संविधान  में

 दी  गई  प्रजातांत्रिक  स्वतंत्रता  पर  हमें  गें  है  ।  हम  इससे  लाभ  उठाना  चाहते  हैं  इसे  परिसर  क्षत

 रखना  चाहते हैं  ।  इसमें  कोई  प्रामीत्य  नहीं है  कि  हमें  इस  प्रकार  की  विधि  बनाने  के  लिये  अवैध  निक

 भ्र धि कार  है  इसलिये  हमने  इसे  बनाया  हैं  इस  प्रकार  की  विधि  अधिनियम  के  aif  के  लिये  कुछ

 अधिक  बातों  की  आवश्यकता है  ।  हमें  यह  सिद्ध  करना  है  तथा  इसकी  अभिपुष्टि करनी  है  किं  इस  समय

 कुछ  ऐसी  स्थिति  उत्पन्न  होगई  हैं  जिससे  हमारे  लिये  इस  प्रकार  की  विधि  बनाना  श्रनिवायं  होगया है
 ।

 जनता  के  मौलिक अधिकारों के  संरक्षण  के  लिये  इस  प्रकार  की  विधि  लागू  करना  अत्यन्त  श्ावश्यंक

 है  waar  मौलिक  अ्रधिकारों  का  पूर्ण  रूप  से  प्रयोग  नहीं  हो  सकेगा ।

 पूर्ण  विकसित  प्रजातन्त्र  में  इस  प्रकार  की  स्थितियों  में  समाज  विरोधी  तत्वों  तथा

 गतिविधियों  को  रोकने  के  लिये  उचित  विधि  होनी  किन्तु  हमें  ae  बातों  को  ध्यान  में  रखना

 हमारे देश  को  प्रजातन्त्र  हुए  aa  अधिक  समय  नहीं  gos  ।  हमें इसे  सिद्ध  बनाने के  प्रयत्न

 करने  चाहियें  माननीय  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  को प्रजातान्त्रिक भावना  के  विकास के  लम्बे

 इतिहास  के  बारे  में  च  चाहिये  तथा  विधि  का  wat  करना  चाहिये  ।  ै म्में  अपने  प्रजातन्त्र को

 wa  बनाने के  लिये  इसे  विधि  का  संरक्षण  देना  कुछ  समय  बाद  कदाचित इसकी  आवश्यकता

 नहीं  होगी  ।  इस  समय  हम  सबको  मिलकर  पार्टी  की  भावना  छोड़  कर  स्थिति  का  सामना  करने  के

 लिये  कार्य  करना  चाहिये  ।  देश  में  esa  की  भावना  का  उन्मूलन  करना  प्रत्येक  दल  का  कतेंव्य

 मैं  यहां पर  किसी  विशेष  अराजकता के  कार्य  का  उल्लेख  नहीं  कर  राह  हूं  किन्तु  प्र राज कता  की

 भावना  के  बारे  में  कह  रहा  हूं  जिसे  दूर  करना है  ।  देश  के  व्यापक  हित  के  लिये  चाहे  कुछ  व्यक्तियों की
 स्वतन्त्रता  का  हनन  भले  ही  करना  पढ़े

 महोदय  :  शान्ति  ।  कम  से  कम  यहां  तो  अराजकता  नहीं  होनी  चाहिये

 मने कई  बार  माननीय  सदस्यों  से  मंत्नी  जी  को  ध्यान  से  सुनने  के  लिये  प्रार्थना की  है

 fat  नन्दा  जो  कुड  इम  कर  रहे  हैं  जो  अधिकार  हम  मांग  रहे  हैं  वे  साधारण हैं  ।  ये  प्राधिकार

 विशेष  स्थितियों  में  प्रयोग  किये  जायेंगे  और  हमें  आशा  है  कठ  समय  बाद  हमें  इन  उपबन्धों  की

 mara नहीं  होगी  ।  कितु  यदि  वही  स्थितियां रही  जिसके  लिये  यहं  विधान  बनाया  रहा

 होते  इसमें  दी  गई  शक्तियों  का  प्रयोग
 न

 करना
 संविधान

 के
 प्रति

 उतना  ही  अनुचित  होगा  जितनाਂ
 कि  ऐसी  परिस्थितियां  न  होने  पर  इन  अधिकारों  का  प्रयोग  इन  अधिकारों  का  ऐसी  रिक्तियों

 का  सामना  करने के  लिये  प्रयोग  करना  देश  के  लिये  बहुत  west बात  है  ।  इसमें  किसी  प्रकार

 हिचकिचाहट  नहीं  होनी  चाहिये  ;  किसी  प्रकार  का  बहाना  नहीं  होना  चाहिये  ।

 यदि  हम  इन  शक्तियों  को  प्रात  नहीं  करते  हैं  तथा  इनका  प्रयोग  उचित  प्रयोजनों  के  लिये  नहीं

 करते  हैं  तो  इसका  परिणाम  क्या  होग ?  हमें  निरोध के  मामलों  के  विश्लेषण को  देखना  चाहिये

 इनमें  कौन  कौन  व्यक्ति  फंसे  हुये  हैं  ।  इसमें  क्रिस  राजनैतिक  दल  का  कोई  सदस्य  नहीं  है  ।  क्या  कवक केस  हुये

 मूल  भ्र प्रे जी  में
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 लोगों के  प्रति  feat  प्रकार  की  सहानुभूति  होनी  चाहिये  ।  यह  वे  लोग  हैं  जो  राष्ट्र  के  हितों  के  विरुद्ध

 तथा  देश  सुरक्षा  के  विरुद्ध  काम  कर  रहे  विदेशों  के  लिये  जासुसी  करने  वाले  डाकिनों  को  शरण

 देने  वाले  ak  समाज  में  साम्प्रदायिक  विष  फैलाने  वाले  लोग  हैं  ।  यदि  हम  इनके  विरुद्ध  कार्यवाही

 नहों  करते  हैं
 तो

 परिणाम  क्या  होगा  ?  इसमें  कुछ  व्यक्तियों  की  मृत्य  तथा  कुछ  सम्पत्ति  की  हानि

 का  ही  प्रश्न  नहीं  है  अपितु  इससे  बहुत  बड़ी  हानि  होगी  ।  इससे  जनता  समझेंगी  कि  सरकार  उनकी

 vet  नहीं  कर  सकती  है  इसलिये  गर  सरकारी  दल  सं  गठित  रूप  से  बल  प्रयोग  करेंगें  ।  तब  बहुत  ही

 भयानक  स्थिति  हो  जायेगी  ।  इस  प्रकार  की  स्थिति  उत्पन्न  न  होने  देने  के  लिये  हमें  इस  प्रकार  की

 विधि  बनाकर  जनता  में  विश्वास  तथा  संतोष  दा  करता  चाहिये  ।  इसलिये  हमें  इन  म्रांथकारों  के

 wart  को  उचित  षिंटकोग  से  देवता  चाहिये  |  वास्तव  में  हमें  देखना  यह  है  कि  इस  विधान  को

 करने  से  देश  को  कया  कया  लाभ  होंगे  प्रो  कया  क्या  क्यों कि  इती  से  इस  विधेयक  का  अचिंत्य

 पता  लग  सकेगा ।

 इत  अ्रतिरिक्त  अधिकारों  का  प्रयोग  कुछ  विशिष्ट  परिस्थितियों  का  सामना  करने  के  लिये  किया

 जायेगा  ।  अब  हमें  देख ना  यहँ  है  कि जिन  पा  स्थितियों  का  सामना  करने  के  लिये  यह  कानून
 बताया  गया  कया  वास्तव  में  इनसे  देश  को  सुरक्षा  को  खतरा  है  ।  हमें  सारे  देश  की  परिस्थितियों  को

 ध्यान  में  रख  कर  इस  प्रश्न  पर  विवार  करता  हो  पोर  इसका  निर्धारण  करता  होगा  कि  देश  में

 कौन  art  शक्तियां  क्रियोल  हैं  ।  हमें  उन  लोगों  के  विरुद्ध  इस  कानून  का  प्रयोग  करना  है  जो  देश

 के  लिये  खतरा  पैदा  कर  सकते

 राज  देश  में  जो  पा  परिस्थितियां  हैं  उनकी  तुलना  तीन  साल  पहले  की  उन  परिस्थितियों  से  करनी

 चाहिये  जिसके  लिपे  यह  farce पारित  करने  हेतु  सभा  के  सामने  लाया  गया  था  ।  हमें  अब  देखना

 यह  है  कि  परिस्थितियां  उसी  प्रकार हैं  या  इनमें  परिवर्तन  होगया है  ।  यदि  माननीय  सदस्य इस  पर

 विशाल  दृष्टिकोण  भ्र पना  कर  विचार  करेंगे  तो  वे  विधेयक  की  वांछनीयता  के  बारे  में  मुझसे  सहमत

 होंग  ।  साम्प्रदायिकता के  प्रश्न  को  हीਂ  लोजिये हमें  गत  कुछ  वर्षों  में  काफो  कठिनाईयों का  सामना

 करना  पड़ा  विदेशों के  लिये  जासूसी करने  के  लिये  बहुत  से  मामले  प्रकाश  में  आये हैं
 ।  इसलिये

 विशिष्ट  विरोधी  तत्वों  को  कुचलने  के  लिये  कानून  दारा  हम  अधिकार  प्राप्त  कर  रहे  हैं  ।  इसके
 बारे में  विभिन्न मत  नहीं  हो  सकते हैं  ।  कुछ  समय  बाद  प्रशासन की  जड़ें  मजबूत  होने पर  जब  हम

 इत  कनूत  हुआ  देंगे  जो  में  यह  नहों  कहता  कि  देश  में  गुंडापन  बिल्कुल  समाप्त  हो  जायेगा

 कौर  देश  में  जासूसी की  कार्यवाहियां  बिल्कुल  नहीं  होंगी
 ।  किन्तु हम  उस  समय

 साधारण
 विधि  से

 परिस्थितियों  का  सामना  करने  योग्य  हो  किन्तु  इस  बात  में  भी  कोई  ग्रौचित्य  नहीं  है  कि  इस

 समय  प्रशासन में  किसी  प्रकार की  कमी  के  कारण  यह  कानून  लागू  किया  जा  रहा  है  ।  सारे  देश  में

 ही  कुठ  स्थिति  है--जसे  जासूसी  की  लोगों  में  साम्प्रदायिकता  की  भावना  तथा  घृणा

 पैदा  करना-जिसके लिये  कानून  बनाना  आवश्यक  मुझे  तराशा है  कि  सभी  दलों  के
 सदस्य

 लोक  हित  को  ध्यान  में  रखते  हुये  लोगों  में  विधि  के  प्रति  झा दर  की  भावना  पदा  करने  तथा

 की
 भावना  को  दूर  करने  के  लिये  इस  कानून  को  लागू  करने  में  सहयोग  मैं  प्रदर्शनों  श्र

 समारोहों  से  नहीं  डरता  हं  क्योंकि  प्रजातन्त्र  में  अपनी  भावनाओं  को  व्यक्त  करने  का  तरीका  होना

 at  चाहिये  ।  किन्तु जब  एक  व्यक्ति किसी  के  लिये  भय  का  कारण  बन  जाता
 उसके

 भय
 से  किसी

 को  सामने  का  साहस  नहीं  होता  है  क्योंकि  उसे  पता  नहीं  होता  है
 कि

 क्षण  क्या  लोग
 किसी  के  विरुद्ध  गवाही  देने  से  डरते  हैं  राष्ट्रीय  ए  कता  को  खर  रा  पैदा  हो  जाता  है

 तो
 मैं  समझता हूँ

 कि
 इस  प्रकार  को  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिये  यह  कानून लांगू  करना

 अत्यन्त  आवश्यक  हो

 जाता है
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 एक  भर  जिसके  संबंध  में  उत्तरदायित्व उस  पक्ष  का  नहीं  अपितु  सरकार  का  है  कौर  जो

 कि  असन्तोातर का  इससे  बड़ा  कारण  जबकि  पर्याप्त  शिक्षा का  प्रबन्ध  नहीं  जीवनयापन  के

 पर्याप्त  साधन  नहीं  मलय  इतने  ऊंचे  हैं  कि  कुछ  लोग  निर्वाह  भी  नहीं  कर  पाते  ।  स्पष्टतया  स्थिति

 ऐसी  चाहे  कारण  कुछ  भी  हों  ।  हो  सकता  है
 कि

 इन  बातों  के  लिये  कुछ  किया  जाना  संभव  नहीं  था  ।

 हो  सकता  है  कि  हम  स्थिति  में  कुछ  सुधार  कर  सकते  ।  किन्तु  इन्हीं  बातों  की  ak  ग्रसती  प्रतीक

 शर  देश  की  जनता  की  भ्राकांक्षा्मों  को  पूरा  करने  का  अधिक  विस्तृत क्षेत्र  का  निर्माण

 की  पोर  सरकार  को  सारे  देश  को  ध्यान  देना  है  ।  इन  बातों
 की

 झोर  हमें  ग्रसना  ध्यान

 लगाना है
 जिससे  सारी  सच्ची  कठिनाइयां  दूर  हो  जाय  श्र  ग्रामीण  ar  सामाजिक  असन्तोष  के

 मूल  कारण  दुर  हो  जायें  |

 मुझसे  आपातकाल  ae  भारत  प्रतिरक्षा  झ्धिनिययों  के  विषय  एक  प्रश्न  पूछा  था  ।  यह

 कहा  गया  था  कि  भारत  प्रतिरक्षा  नियमों  के  अन्तर्गत  आपको  विशेष  शक्तियां  प्राप्त  हैं  फिर  इसकी

 व्या  आवश्यकता है  ?  कुछ  लोगों को  ऐसा  प्रतीत  हुजरा  कि  यह  प्रश्न  अत्यन्त  युक्तिपूर्ण  कौर

 इसका  कोई  उत्तर  नहीं  है  ।  तथापि  इसका  उत्तर  अ्रत्यन्त  सरल है  ।  इन  दोनों  की  तुलना  कीजिये  ।

 भारत  प्रतिरक्षा  नियम  अ्रघिक  कठोर  है  जबकि  निवारक  निरोध  अधिनियम  में  अधिक  बचाव  का

 उपबन्ध है  ।  फिर  आपातकाल  में  भी  अधिक  कठोर  विधान का  प्रयोग  कयों  किया  जाये
 ?

 '  जबकि

 निवारक  fata  अधिनियम  में  नागरिकों  के  लिये  अधिक  बचाव  उपलब्ध  हैं
 ?

 उदाहरणार्थ  इसके

 संबंध  में  पांच  दिनों  के  भीतर  कारण  पड़ते  हैं  ।

 तीस  दिनों  के  भीतर  मामला  सलाहकार  बोर्ड  के  सामने  रखना  पड़ता  है  ।  लिखित  प्र भ्या वेदन

 करने  का  भी  अधिकार  है  प्रेस
 सलाहकार  बोर्डे  के  सम्मुख  व्यक्तिगत  सुनवाई  का  भी  अधिकार

 छः  सप्ताहों  के  अन्दर  सलाहकार  बोर्ड  के  सम्मुख  प्रस्तुत  मामले  की  फैसला  करना  पड़ता  है  ।

 कुछ  कभी भी  उपबन्ध है  जो  निरुद्ध  = व्यक्तियों  के  लिये  सहायक  सिद्ध  होते हैं  ।  पति  सलाहकार ate
 को  कोई  पर्याप्त कारण  न  मिले  तो  उस  व्यक्ति  को  रिहां  करना  पड़ता है  ।  सलाकार  बोड़े की इस को  इस

 संबंध  में  विशेष  अधिकार  प्राप्त  हैं  ।  प्रीमियम  में  निरोध
 रे

 जाने  का  म्रधिकतम  भी

 खित

 भारत  प्रतिरक्षा  नियमों  के  संबंध  में  स्थिति  भिन्न  इसलिये  कोई  तके  नहीं

 fe  भारत  प्रतिरक्षा  निम  हैं  इसलिये  निवारक  निरोध  अधिनियम  नहीं  होना  चाहिये

 प्रयोजन एक  ही  हो  सकता  किन्तु  प्रत्येक मामले  में  स्थिति  fra हो  सकती है  ake  इस

 स्ट  में  निवारक  निरोध  प्रीमियम  की  अधिक  उदार  शक्तियों  .  के  प्रयोग  की  ara

 et  सकती

 wa  तक  मैंने  उत  स्थिति  के  श्राघार  के  संबंध  में  चर्चा  की  है  जिनके  कारण  इस

 नियम  के  जारी  रखने  की  आवश्यकता  है  ।

 यह  भी  सुसंगत  प्रश्न  है  are  मानवीय  सदस्यों  को  दिलचस्पी  होगी  कि

 प्रमी  तक  इस  अधिनियम  के  अन्तर्गत  किस  प्रकार  कार्य  किया  गया  इस  बात  की  शरीर

 अधिक  ध्यान  देने  की  आवश्यकता  है  क्योंकि  इतने  बड़े  देश  में  बहुत  से  व्यक्ति  अ्रधिकारी

 arte  इससे  संबंधित  होते  चूक  होने  की  संभावना  है  और  ea  et  होंगा  यदि  इस

 कीं  बातों  को  सामने  लया  जिससे  इसके  प्रति  उपयुक्त  कार्यवाही
 की  जाये

 और  अधिक  सावधानी  बरती  जाये

 1884  (ai)



 ६  5.  निवारक  निरोध  विधेयक  १७  qERR

 इस  अधिनियम  के  कार्य  करने  के  संबंध  में  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  ह  कि  मैं

 संख्या  के  प्राकार  पर  कोई  मामला  प्रस्तुत  करना  नहीं  चाहता  उस  मामले  का  ग्रौचित्य

 सिद्ध  नहीं  किया  गया
 तो

 स्वतंत्रता  को  भावना  को  देखते  हुए  एक  भी  व्यक्ति  के  ६  निरुद्ध किये
 जाने  से  मुझे  दुःख  होंगा  ।

 किन्तु  निदान  व्यक्तियों  की  संख्या  अधिक  नहीं है
 ate  यह

 संख्या  निरन्तर  कम  होती  जा  रही  यह  बात  सन्तोषप्रद  है  ।  नवीनतम  स्थिति  यह

 है  कि  इस  समय  निरुद्ध  व्यक्तियों  की  संख्या  २०६ है  जिसमें  से  २०६  सेवा  जनिक  शांति  बनावे

 रखने  की  दुष्टि  से  और  ३  सुरक्षा  की  दृष्टि  से  निरुद्ध  किये  गये  वर्ष  में  कुल  २८८

 व्यक्ति  निरुद्ध  किये  इनमें  से  ग्रधिकतर  हिंसक  कार्यवाहियों  के  पर  पकड़े

 गये

 श्री  हरि  बिष्णु  कामत
 :  किस  राज्य  से

 ?

 लि  [1  माननीय  सदस्य  के  पास  राज्यवार  अ्रांकड़े  हैं  ।  २४  मामले  साम्प्रदायिक

 कार्यवाहियों  के  १५  नागा  विद्रोहियों  की  are  जासूसी  कार्यवाही  के  १०  मामले

 समुदाय  के  लिये  wears  सेवा  कौर  संभरण  को  बनाये  रखने
 से

 सम्बद्ध  थे  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया
 :

 अध्यक्ष  क्या  मैं  इत्तिला  के  लिए  एक  सवाल  पूछ
 सकता  हूं  ?

 गृह  मंत्री  जी  आंकड़े  दे  रहे  वे  केवल  नज़रबन्दी  वाले  हैं  ।  पहले  fete
 arm  इंडिया  एक्ट  तो  था  नहीं--साफ़  नसबन्दी  कानून  था  |  चूंकि  इस  ये  दोनों

 इसलिए  भ्रमर वह  डिफेंस  are  इंडिया  एक्ट  शौर  नज़रबन्दी  इन  दोनों के  झांकने  जोड़

 कर  तब  जा  कर  पहले  ग्राहकों  से  तुलना  हो  सकेंगी  |

 fat  यह  प्रश्न  सुसंगत  है  ote  इसका  एक  विशेष  उत्तर  भी  कौर  ऐसी  भी
 स्थिति  उत्पन्न  होती  &  जिसमें  भारत  प्रतिरक्षा  नियमों  का  प्रयोग  करने  की  आवश्यकता

 अनुभव  होती  अवसरों  पर
 उन

 शक्तियों  के  प्रयोग  की  आवश्यकता होती  है
 .  .

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  meta  श्राप  हमें  बतायें  ate  मंत्री  महोदय को

 qt  wind  देने  के  लिए  कहें  मगर  वह  तुलना  कर  रहे  तो
 डिफ़ेंस  ग्राफ  इंडिया  एक्ट

 नजरबन्दी  हम  दोनों  के  mins बता  कर  करें

 meer  महोदय  :  माननीय  सदस्य  ने  ग्लानि  बात  कह  दी  नगर  मंत्री  महोदय  दे

 सकते है  तो  दे

 चरी  नन्दा
 :

 यह  चर्चा  कई  घंटे  तक  चलनी  है  कौर  में  ग्रांकड़े  प्रस्तुत
 कर

 किन्तु  मैं  ea  को  दिग्दर्शन  कराना  चाहता  हूं  ।  मैं  उसे  भ्रपने  at  झा घार  बनाना  नहीं

 चाहता  ।  इसलिये  माननीय  सदस्य  उस  संबंध  में  निश्चित  मैं  केवल  तथ्य  बतला

 रहा gt

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  sy
 तो

 हमें
 हमेशा तंग  करते

 fet  तन्हाई  १९५०  से  १९५३  तक़  लगभग  २  या  तीन  वर्षों  की  कुल  संख्या  १०१६

 १४५४  से  ३  वर्षों  तक  की  कुल  सख्या  १०४१  १९५७  से  लगभग २  वर्ष  की

 सख्या  ५६९  Q&&o ae at TT की  संख्या  ६८४  भारत  प्रतिरक्षा  नियमों  के

 अतिरिकत
 भी

 इस  काल  में  सख्या  की  दृष्टि  से  स्थिति  बुरी  इसलिये  मैं  उन
 नियमों  के

 मल  प्रंप्रेजी  में
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 wat  पकड़े  गये  व्यक्तियों  की  संख्या  का  उल्लेख  कर  तके  को  प्रो  मजबूत  करना  नहीं

 चाहता  |

 कारणों  पर  दृष्टिपात  करने  से
 पता

 चलता  है
 कि

 साम्प्रदायिक  भावना पहले  से  निम्न

 डाकिनों के  संबंध  में  स्थिति  दूसरी  गुंडागिरी  वृद्धि
 पर

 att  me  weet  ait  :
 राजनीतिक  गुंडागिरी  वृद्धि  पर

 छी  नन्वा
 :

 इस  अवसर  पर  एक  बात  मैं  शौर  कहना  चाहता  हूं  वह  यह  है  ।

 मैंने  थे  ced देखे  ये  कन  उन  लोगों  के  शक्ति  के  प्रयोग  के  में

 जिनके  पास  कुछ  साधन  थे  ग्रोवर वे  उनका  श्रुति  लाभ  उठाकर  राष्ट्र  को  होनी  पहुंचाना

 चाहते  थे  ।  ऐसे  लोगों  के  विरुद्ध  अधिक  से  शक्ति  प्रयोग  जाना  चाहिए ।

 ऐसे  लोगों  की  संख्या  १०  मूझे  माननीय  सदस्यों से  केवल  इतना  ही  निवेदन  करना  है
 कि  उन्हें  बड़े  स्पष्ट  gat  से  इस  समस्या  पर  विचार  करना  चाहिए  ake  वास्तविकता  की

 देखने  का  प्रयत्न  करना  और  को  रचनात्मक  सहयोग  की  दृष्टि  से  देखना

 चाहिए  |

 pat  हरि  विष्णु  कामत :  जानकारी  के  लिए  मैं  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  मंत्री

 महोदय  ऐसे  देशों  at  संख्या  शौर  नाम  बता  सकते  हैं  जहां  कि  संसदीय  प्रणाली  की  सरकार

 हों  at  इस  तरह  का  निवारक  नजरबन्दी  कानून  बनाया  गया  हो  ।

 शनी  नन्दा
 :  wat  नहीं  बाद  में  ।

 महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  I

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  ज  इस  बात  पर  विवाद  रही है  कि  इस

 fafa को  कायम  रखा  we  ग्रीवा नहीं  ।  सभी  इसें  विधि विहीन  विधि  का  नाम  देਂ  रहे

 शर  १९४६  से  प्रारम्भ  हो  कर  सातवीं  बार  सदन  के  सामने  आ  रहो  at

 इस  बीच  कई  मंत्री  aa  चले  गये  |  सबकी  बातें  हमने  सुनीं  राज  नये  गृहं

 कोय  मंत्री  की  बातें  सुन  रहे  १६४७ में  हम  स्वतन्त्र हुए  ।  १९४९-४०  में  हमने  कहा  कि

 देश  में  साम्प्रदा  स्क  तनाव  इस  कानून  की  अ्रावश्यकता  फिर  इसके  बाद  साम्यवादियों

 की  हिसा  शुरू  हो  गयी
 ।

 ये  भी  महत्वपूर्ण कारण  थे  इस  विधि  को  चालू  रखने के  लिए
 फिर  समाज  विरोधी  तत्वों  की  बातें  होती  हीं  ।  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  है  कि

 तनाव  शादी  की  समस्या  केवल  हमारे  देश  में  ही  नहीं  wer  देशों

 में  भी  ऐसी  व्याधियां  परन्तु  कहीं  भी  शांति  के  समय में  इस  तरह  का  कानून नहीं  बनाना

 मेरा  मत  कह  है  कि  सरकार  अरपना  कई  गलत  नीति  को  छिपाने  के  लिए  इसका
 प्रयोग  करती चली  भाई

 इस  बारे  में  मूल  प्रश्न  यह  है  कि  आखिर  यह--भ्रधिनियंम  क्यों  प्रयोग  में  लाया  जायेगा ।

 यह  केवल  साम्यवाद  दलों के  विरुद्ध ही  प्रयोग  में  नहीं  अन्य  लोग  भी  इसका  शिकार

 अतः  यह  निवेदन  है
 कि

 इस  सारे  प्रश्न  को  एक  दल  की  दृष्टि  सें

 देखकर ही  विचार
 न

 किया  जाय॑  प्रत्युत  इस  पर  इस  से  अधिक  व्यापक  रूप  से  विचार

 मूल  aaa  में
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 किया  जाना  इस  संदर्भ  में  यह  भी  उल्लेखनीय  है  कि  भारत  प्रतिरक्षा  नियमों  का

 भी  शुचिता  ढंग  से  प्रयोग  हों  उसका  प्रयोग  राजनीतिक  विरोधियों  के  विरुद्ध  हो

 रहा  है  साठे-बाजी  तथा  चोर  बाजारी  ate  विदेशी  मुद्रा  चुराने  वाले  साफ  फिर  रहे

 महोदय  पीठासीन  हुए

 जब
 सं

 युक्त  राष्ट्र  का  श्रान्दो  लग  चल  रहा  था  तब  भी  इस  प्रकार से  ही  इस  कानून  का  प्रयोग

 किया  गया  था  ।  कोई  हसिक  कार्यवाहियां  इससे  पूर्व  कानून  का  प्रयोग  आरम्भ  होगया  था  ।  परन्तु
 श्रोता  यह  नदीं  कहा  जा  सकता कि  हमने  अपने  सीमा  प्रश्नों को  हल  कर  लिया है
 देश में  स्थिति  ऐसी  चल  रही  है  कि  झांपातकाल  अधिक  समय  तक  नहीं  रह  सकता  ।  देश  में  प्राप़्त

 की  भावना ही  नहीं  है  ।  यह  बिल्कुल  स्पष्ट  है  कि  सरकार  लोगों  में  वहू  भावना  पैदा  नहीं  कर  सकी  है  ।

 चहूं  मूल्य  चर  तथा  ग्रन्थ  समस्याओं  को  हल  करने  में  असफल  रही  है  |

 यह  मांग  बढ़  रही  है  कि  को  समाप्त  किया  जाय  ae  भारत  के  प्रतिरक्षा  नियमों  wk

 निवारक  नज़र बन जैसे  कानूनों  को  प्रयोग  में  न  लाया  जाय  ।  यदि  गुंडागर्दी  ate  हिंसात्मक

 कृत्यों  को  रोकने  की  जरूरत  हो  तो  इसके  लिये  सामान्य  कानून  काफी  है  ।

 स्वतन्त्रता संग्राम  कें  दिनों  जबकि  देश  की  झ्राजादी  की  लड़ाई  चल  रही
 थी

 हमने  इस  तरह

 के  कानून  के  विरुद्व  निरन्तर  युद्ध  किया
 ।

 परन्तु  अरब  इस  प्रो  ध्यान  नहीं  दिया
 जा  रहा  ।

 अब
 तों  यह

 विधान  एक  सामान्य  सा  विधान  बन  कर  रह  जायेगा  ।  परन्तु  जनता  स्वीकार  नहीं  करती  ।  सरकार

 विरोधी  पक्ष  को  दबाना  चाहती  है  ऐसे  विधान  को  स्थायी  विधान  बनाना  चाहती है  ।  हमारी

 झाशंका  यह  है  कि  यह  विरोधियों को  दबाने के  पहले  सका  ea  प्रयोजन के  लिये  इस्तेमाल

 किया  गया  है  ।  जब  तक  सरकार  लोगों  की  कठिनाइयों  को  दूर  नहीं  इस  प्रकार  के  कातनूतों से

 स्थिति  नहीं  सुधरेगी  इस  विधान  द्वारा  सामाजिक  एकता  नहीं लाई लाई  जा  सकेगी  ।  ऐसे  कानूनों के

 बावजूद  लोग  ग्र न्याय के  विरुद्ध  लड़ते  रहेंगे  ।  समाज-वि  रोधी  तत्वों
 को

 कुचल  डालने  में  हम  निस्सन्देह

 सरकार के  साथ  परन्तु इसें  सामान्य  कानून के  अझन्तगंत्त  किया  जाना  चाहिये  ।  इसके  लिये

 निवारक  नजरबन्दी  कानून  की  कोई  जरूरत  नहीं  है

 Pat  नन्दा
 :

 आपकी  पार्टी
 तो  ३०  महीने  के  बोनस  की  मांग  का  भी  समर्थन  कर  सकती  है  ।

 pata  ty  चक्रवातों
 :

 हम  प्रदर्शन  कर  सकते  हैं
 ।

 हड़ताल  करने  की  कानून  श्रनुमत्ति

 देता है  तथा  हडताल  से  हमें  सफ  नता  भी  मिली  ।  पश्चिमी  बंगाल  में  लोगों  ने  अन्न  की  झर  कीमतों

 को
 कम  करने

 की  मांग  की  परन्तु  सरकार  द्वारा  कुछ  भी  नहीं  किया  गया  ।  जब  लोग  कई  कार्यवाही

 करने  के  लिये  बाध्य  हो  जाते  हैं  तो  कट्टा  जाता  है  कि  यह  हिंसा  है  ।  जब  तक  सरकार  लोगों  की

 aa  दूर  adit  करती  तब  तक  निवारक  तिरो  अधिनियमों  या  अन्य  नियमों  से  स्थिति  में  सुघार  नहीं

 हो  सकता  ।  सामाजिक  एकता  की  बात  कही  जाती है  परन्तु  निवारक  निरोध  अधिनियम  द्वारा  इसको

 बढ़ावा  नहीं  दिया  जा  सकता  |

 भारत  प्रतिरक्षा  अधिनियम  तथा  अन्य  बहुत  से  ऐसे  अधिनियम  हैं  जिनके  साम्प्रदायिकता

 को  खत्म  किया  जा  सकता  है
 ।  ऐसी  स्थिति  में  निवारक  निरोध  अधिनियम  की  अवधि  बढ़ाने

 की  मांग  करना  उचित  नहीं  है  ।  सरकार  लोकतन्त्र  के  मूत
 सिद्धांत

 की
 casi

 कर  विरोधी
 पक्ष

 मूल  रजि



 २६  १८८५  निवारक  निरोध  विधेयक  Boog

 on
 को  खत्म  करना  चाहती  है  ताकि  यह  निरपत  मनमानी  कर  सके  ।  लोगों  का  सरकार  में  विश्वास कम

 होता  जा  रहा  है  सीलिए  सरकार  निवारक  निरोध  अधिनियम  के  बूते  पर  हुकूमत  करना  चाहती है  ।

 जहां  तक  समाज  विरोधी  तत्वों  का  दमन  करने  का  प्रश्न  है  हेम  सरकार  के  साथ  हें  परन्तु ऐसा  सामान्य

 विधियों  के  wears  किया  जाना  चाहिये  ।  पट्टी  हमारी  मांग  है  ।

 ची  सी ०  रु०  मसानी  )  मैं  इस  विधेयक  का  वि  ध  करता  हूं  क्योंकि यह  हमारी

 संविधि-पुस्तक  पर  एक  धब्बा-मात्र  है  ।  मुझे  यह  स्वीकार  करने  में  कतई  संकोच  नहीं  है  कि  हमारे

 देश में  विचार  व्यक्त  करने की  पूरी  स्वतन्त्र ता  है  ।  हम  सरकार  तथा  प्रधान  मंत्री  की  कड़ी  से  कड़ी

 प्रा लोच ना करते  रहे  हैं  प्रौढ़  देश  के  हितों  नागे  भी  हम  ऐसा  करते  एक  साध  मामले  को

 छोड़  कर  भारत  प्रतिरक्षा  नियमों  का  उचित  प्रयोग  किया  गया  इन  सब  बातों  को  दृष्टि  में

 रख  कर  ही  मैं  इस  कानून  के  बारे  में  भ्रांति  कर  रहा  हैं  ।

 यह  विशेषक  पहुंची  दफा  qeXo  में  सरदार  पटेल  द्वारा  साम्यवादियों  की  विध्वंसक

 feat  का  तरन्त  करने  के  लिये  लाया  गया  था  ।  उन्होंने  कहा  कि  यह  विधेयक  केवल  अ्रापातकाल

 का  सामना  करने  के  लिये  पास  किया  जा  रहा है  ।  यह  भी  आश्वासन दिया  गया  था  कि  इसके  स्थान

 पर  एक  अच्छा  विधान लाया  जायेगा  ।  दस  वर्ष  व्यतीत  हो  गए  हैं  परन्तु  भ्र भी  तक  उस  आश्वासन

 को  पुरा  at  fear  गया  है  ।  इस  कानून  उपयोग  साम्यवादियों के  बजाय  देशभक्त  लोगों को  तंग

 करने के  लिये  किया  जा  रहा  है  ।  व्यक्तिगत  स्वातन्त्र्य  को  भी  खतरा  पैदा  हो  गया  जहां तक  मेरी

 जानकारी है  लोकतन्त्रात्मक  देशों  में  घाना  ही  ऐसा  देश  है  जहां  इंस  प्रकार का  कानून  विद्यमान

 है  परन्तु वह  कानून  हमारे  निवारक  निरोध  कानून  की  तुलना  में  बहुत  सरल है  ।

 जिस  प्र  भोजन  के  लिये  यहं  कानून  पहले  पहल  लाया  गया  था  उसी प्रयोजन के  लिये  इसका

 माल  किया  जाना  चाहिये  अन्यथा  इसे  समाप्त  कर  दिया  जाए  ।  एक  उदार  लोकतन्त्र वादी होने

 के  नाते  स  का  इस  समय  कोई  प्रामीत्य  नहीं  समझता ।  शत  वर्ष  खतरे  की  आशंका थी

 हमारी  पार्टी
 तथा

 कुछ  अन्य  दलों  ने  यह  मांग  की  थी
 कि  साम्यवादी

 दल  पर  प्रतिबन्ध  लगाया
 जाये  ।  परन्तु  ऐसा  नहीं  गया  ॥

 यह  विधेयक  अस्पष्ट  है  ।  सीधे-सारे  नागरिकों  को  भी  इसकी  लपेट  में  लिया  जा  संकता  है  ।

 इसका  कार्य-क्षेत्र स्पष्ट  नहीं  हज़ारों  इस  लिये  सका  मनमाने  से  प्रयोग  किया  जा  सकता है  ।  सर

 कार  इसके  बिना  भी  स्थिति  को  काब  में  रख  सकती  है  परन्तु  ऐसा  लगता  है  कि  सरकार  इसकी

 व्यस्त हो  गई  है  ।  यह  कानन  लोकतन्त्रात्मक  दलों  के  परस्पर  मिल  जूल  कर  काम  करने  में  बाधा  उत्पन्न

 करता है

 यदि  सरकार  aaa  है  कि  खतरा  स्पष्ट  रूप  से  विद्यमान  है  तो  उसे  इस  विधेयक  की  बजाय
 aq  सीधा-साधा  विधेयक  लाना  चाहिये  आर  .  उसके  द्वारा  साम्यवादी दल  पर  प्रतिबन्ध

 लगा  दिया जाये

 fat  करु थि रमण  )  स  विधेयक  का  उद्देश्य  निवारक  नि  वध  अधिनियम  की

 अवधि  बढ़ाना  है  |  विरोधी  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  इस  अधिनियम  की  जारी  नहीं  रखा  जाना  चाहिये

 क्योंकि  इसके  द्वारा  केवल  थोड़े  से  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  कार्यवाही
 की

 जा  सकती  है
 ।

 परन्तु  मेरी  राय
 ऐसा  करना  बहुत  झ्रावश्यक  है  ।  थोड़े  से  देशविरोधी  तत्व  ही  सारे  देश  के

 वातावरण  को  दूषित कर  सकते है  ।  ऐसे  तत्वों  का  दमन  करने  के  लिये  इस  अधिनियम  की  अवधि  बढ़ाना  आवश्यक  है  ।
 कलन

 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 देशों  में  किसी  न  किसी  रूप  में  देश  में  शांति  बनाये  रखने  के  लिये  कानून  विद्यमान  हैं  ।  इस अघिनियम

 के  द्वारा  लोगों  के  मूल  अधिकारों  पर
 कोई  प्रहार  नहीं  किया  जो  रहा  है  ।

 वर्तमान  संकट  में  भी  इसकी  आवश्यकता  है  ।  हमारे  देश  में  प्रसंग  दल  हैं  ।  साम्यवादी  दल

 में  भी  दो  दल  बन गए  हैं  ।  एक  चीनी  श्राकमण  का  समम यक है यक  है  तथा  दूसरा  रूपी  साम्यवाद  का  समर्थन

 है  ।  ऐपी.स्यिति  में  निवारक  निरोध  झधिनियंम  का  होना  जरू  है  ।  देश  की

 तथा  स्वाधीनता  बनाये  के  लिये  इस  कानून  को  स्थायी  रूप  दिया  जाना  चाहिये  ।  यदि  इस  देश

 के  चाहे  वे  किसी  भी  राजनीतिक  दल  या  सम्प्रदाय  से  सम्बन्ध  रखते  देश  के  प्रति  अपने

 दायित्वों  के  बारे  में  जागरूक  हैं  तो  उनके  ऊपर  इस  कानून  द्वारा  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  ।  इस  कानून

 का  प्रयोग  केवल  राष्ट्र-विरोधी  कार्य  करने  वाले  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  किया  जाएगा  ।  राष्ट्र  के  हित

 में  काम  करने  वाले  तथा  निर्दोष  व्यक्ति  विरुद्व  इसका  इस्तेमाल  नहीं  होगा  मत  उन्हें  इस  कानून

 से  डरने  की  कोई  ग्रावश्यक्रता  नहीं  है  |

 मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत  हूं  और  यह  सुझाव  देना  चाहता  हूं  कि  देश  में  शांतिपूर्ण

 ढंग  से  लोकतन्त्रात्मक  समाजवाद  लाने  के  लिये  दस  प्रकार  का  एक  स्थायी  पझ्धिनियम  बनाया  जाना

 चाहिये  ।.

 पत्नी  go  चल  दास  )  :  हमारे  देश  की  जनसंख्या  ४५  करोड़  है  अ्रोर  लोगों  को  mater

 मात्रा  में  पौष्टिक  arr  नहीं  मिलता  जिसके  कारण  वे  कठिन  परिश्रम  नहीं  कर  सकते  ।  शिक्षा  के  क्षेत्र

 में  भी  हम  पिछड़े  हुए  हैं
 ।  झ्र ौर इन  सब  बातों  केबावजूद हमें  चीन  की  कौर  से  निरन्तर  खतरा  बना

 ऐबी  कठिन  परिस्थितियों  में  निवारक  निरोध  कानून  का  होना  अनिवार्य  है  ।  निवारक

 निरोध  झ्धघिनियम  में  ऐसी  कोई  बात  नहीं  है  जो  सिद्धांत तिक  रूप  से  गलत  कही  जा  सके  ।  देश  में  विद्यमान

 परिस्थितियों  ai  देखते  हए  ऐसे  का  का  लागू  किया  जाना  उचित  ही  कोई  भी  लोकतन्त्र  ग्रसने

 नागरिकों  को  निर्बाध  स्वतन्त्रता  नहीं  दे  सकता  ।  स्वाधीन  व्यक्तियों  को  भी  कानून  का  पालन  करना

 पड़ता  है  ।

 शांतिकाल में  मैं  निवारक  निरोध  कानून  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  परन्तु

 जिन  कठिनाइयों  का  हमें  सामना  करना  पड़  रहा  है  उनको  ध्यान  में  रखते  हुए  ऐसे  इस  कानून  का

 लाया  जाना  है  ।  यदि  इस  समय  ऐसा  कानून  नहीं  बनाया  जाता  है  तो  सरकार

 कर्तव्य  पालन  न  करने  की  दोषी  कहलायेगी  |  हमें  स्वतंत्र  हुए  केवल  १५  वर्ष  हुए  हैं  यह

 तक  युक्तिसंगत  नहीं  है  कि  सरकार  इस  कानून  के  बिना  काम  चला  सकती  है
 ।

 मैं  इस  विधेयक

 का  स्वागत करता  हूं  ।  हमें  ऐसा  व्यवहार  करना  चाहिये  जिससे  कि  देवा  इतना  शक्तिशाली

 हो  जाये  कि  उससे  हमारी  हार  का  धब्बा  घुल  जाये
 ।

 गी  श्र०  ato  seat  :  मैं  भी  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं
 ।  कम्यूनिस्ट

 अर  स्वतन्त्र  दलों  के  नेताओं  ने  इस  आधार  पर  इस  विधेयक  का  विरोध  किया  है  कि  इससे

 व्यक्तिगत  स्वतंत्रता  कम  हो  जायेगी  ।  वे  कहते  हैं  कि  केवल  निवारक  उपाय  अपनाये  जायें  ।

 जब  वास्तविक  रूप  से  बड़ा भय  सामने  होता  है  तो  इन  उपायों  से  काम  नहीं  चलता  ।

 क्या  विपक्ष  के  मेरे  माननीय  मित्र  यह  चाहते  हैं
 कि

 ऐसे  व्यक्तियों  को  जिनसे  की  प्रतिरक्षा

 और  सुरक्षा को  भय  जिन  से  विधि  a  व्यवस्था  को  भय  उन्हें  स्वतन्त्र  छोड़  दिया  जाये
 ?

 a
 वास्तव  जैसा  कि  माननीय  गृह-कार्य  मंत्री  ने  यह  विधेयक  निश्चय  ही

 a=  अलालमा
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 अथवा  शिकायतें  प्रकट  करने  के  उचित  तरीकों  पर  लागू  नहीं  होगा  |  जिस  समय  इस  विधेयक

 को  पारित  किया  गया
 उस

 समय  साम्यवादी
 दल  ने  बड़ी  मुसीबत  खड़ी  कर  रखी  थी  ।  wet

 स्थिति  में  परिवहन  हो  रहा  है  झर  काफी  मात्रा  में  समाजविरोधी  तत्वों  को  बाहर  निकाल  दिया

 गया  परन्तु  फिर  भी  वह  समाज  के  लिये  भय  बना  हुम  है  शर  यही  कारण  है  कि  गृह-कार्य

 मंत्री  इसे  तीन  वर्ष  की  ah  अवधि  के  लिये  लागू  करना  चाहते  हैं  ।

 अधिनियम  में  उपबन्धित  सुरक्षा  के  उपायों को  देखने  से  पता  चलता है  कि.किसी  व्यक्ति

 को  निरुद्ध  करने  की  शक्ति  केवल  केन्द्रीय  सरकार  राज्य  सरकार  को  ही  प्राप्त  है  |  कुछ

 मामलों  में  जिला  मजिस्ट्रेट  शौर  पुलिस  आयुक्त  भी  निरुद्ध  कर  सकते  परन्तु  उन्हें  १२  दिन

 के  भीतर-भीतर राज्य  सरकार  को  सूचना  देनी  होगी  यदि  राज्य  सरकार  राजी  नहीं  होती

 को  निरोध  आदेश  te  कर  जायेगा  किसी  भी  व्यक्ति  को  निरुद्ध  करने  के  चाट  पांच

 दिन  के  भीतर  भीतर  उसे  निरोध  के  कारण  बता  दिये  जाने  चाहियें  |  फिर  निरुद्ध  व्यक्ति  को

 अभ्यावेदन  देने  का
 प्राप्त  है  प्रौढ़  इस  अभ्यावेदन को  ३०  दिन  के  भीतर  ही  सलाहकार

 बोर्ड  को  भेज  देना  चाहिये  |

 सलाहकार  बोड़े  की  रचना  से  पता  चलेगा  कि  यह  एक  स्वतन्त्र  निकाय  है  इसका

 सरकार  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  |  इसका  सभापति  उच्च  न्यायालय  का  न्यायाधीश  होना  चाहिये

 भर  दो  व्यक्ति  न्यायाघीश  होने  चाहियें  ।  यह  उपबन्ध है  कि  ३०  दिन  के  भीतर  सरकार

 को  मामला  बोले  को  सौंप  देना  चाहिये  ।  ats  की  व्यापक  दोस्तियाँ  हैं ।  ate  व्यक्ति को

 उपस्थित  करा  कर  उसका  वक्तव्य  ले  सकता  है  ।  यदि  ale  wit  विवरण  जानना  श्रावक

 समझे  तो  सरकार  को  वह  विवरण  देने  यदि  ऐसा  करना  देश  की  सुरक्षा  के  विरुद्ध  नहीं  है  ।

 मेरा  निवेदन  यह  है  fe  इस  सावधानी  से  न्याय  की  अवहेलना  होगी  कौर  यदि

 बोर्डे  भी  उसी  निर्णय  पर  पहुंचता  है  तो  उस  व्यक्ति  को  निरुद्ध  करनां  न्यायसंगत  ही  होगा  ।

 फिर  एक  चीज़  ay  tak  वह  यह  कि  बोर्ड  को  १२  सप्ताह  के  भीतर  अपना  दे  देना

 चाहिये  ।  wi  यदि  बोर्ड  यह  कहता  है  कि  उसे  निरुद्ध  नहीं  करना  चाहिये  तो  सरकार  को  उसे

 रिहा  करना  होगा  ।  art  यदि  बोर्ड  यह  निर्णय  देता  है  कि  उस  व्यक्ति  को  सनौर  समय
 के  faa  निरुद्ध  किया  जाये  तब  भी  सरकार  उसको  निरुद्ध  करने  के  लिये  बद्ध  नहीं  उसके

 बारे  में  कहा  जा  सकता  है  कि  बदल  गई  हैਂ  ।  सरकार  उसे  अघिक  से  अधिक  एक  के

 लिये  निरुद्ध कर  सकती  इन  बातों  के  होते  हुए  क्या  लोकतन्त्र  को  कोई  भय  कहा  जा  सकता
 क्या  समाज-विरोधी  व्यक्तियों  को  स्वतन्त्र  छोड़  दिया  जाना  चाहिय े?  यह

 नियम  किसी  विशिष्ट दल  के  fee  wet हैं  ।  जो  भी  व्यक्ति  समाज-विरोधी कार्यवाही  करेगा

 चाहे  वह  कांग्रेस  दल  का  हो  अथवा  विपक्षी  किसी  दल  का  उस  पर  यह  अधिनियम  लागू  होगा
 |

 जहां  तक  प्राधिकार  का  सम्बन्ध  है  प्रत्येक  मजिस्ट्रेट  अथवा  उपनिरीक्षक  निरोध  का  आदेश

 नहीं दे  सकता  |  जिला  भजिस्ट्रट  निश्चय  ही  एक  प्रतिष्ठित  व्यक्ति  है  जो  यह  रादेश  दे  सकता

 जिला  राज्य  सरकार  तथा  केन्द्रीय  सरकार  रिपोर्टों  की  जांच  करते  हैं  ौर  इस

 परिणाम  पर  पहुंचते  हैं  कि  व्यक्ति  को  निरुद्ध  किया  जाये  ।  इसके  बद  बाकी  बातें  होती  हैं
 ।

 we  अधिनियम  सारे  राष्ट्र  के  हित  में  है
 ।

 इसलिये  गृह-कार्य  मंत्री  यहँ  कहना  उचित  है
 कि

 जब  तक  वर्तमान  स्थिति  रहती  है  हमें  इसे  रखना  चाहिये  ।  कुछ  ऐसे  व्यक्ति  हैं  जो  कारखानों  में

 मशीनों को  हानि  पहुंचाते  हैं  ।  इसके  बारे  में  हम  प्रत्येक  दिन  समाचारपत्रों  में  पढते  हैं
 ।

 विद्वेष

 रुप  जब  तक  चीन  की  धमकी  का  भय  दूर  नहीं  हो  जाता  क्या  हम  कहू  सकते  हैं  कि  में  are

 सामान्य  हैं  ?
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 गृह-कार्य  मंत्री  ने  कहा  कि  वे
 इस  विधायक  को  लाना  तो  नहीं  चाहते  परन्तु  लोकतन्त्र

 की  रक्षा  के  लिये  कुछ  निवारक  कार्यवाही  करना  आवश्यक  है  ।  विपक्ष  की  कौर  से  orate

 उठाई  गई  है  कि  इसका  प्रभाव  राजनैतिक  दलों  पर  पड़ता  अथवा  सरकार  इससे  पूंजी  बनाना

 चाहती है  ।  परन्तु  ऐसी  बात  नहीं  है  ।  मैं  निवेदन  करूंगा  कि  इस  भ्र घि नियम  को  तीन  वर्ष

 के  लिये  बढ़ाना  aaa  झ्रावश्यक  है  |

 शि  उ०  झ ०  त्रिवेदी  :  यह  एक  गैर-कानूनी  नियम  है  कौर  इसकी

 श्री  फार्मा  जैसे  विधि  के  ज्ञाताओं ने  भी  की  है  ।  संविधान  के  भ्रनुच्छेद २२  में  नैसर्गिक  न्याय

 के  कुछ  सिद्धान्त  रखे  हुए  च्  पकड़े  गये  व्यक्ति  को  avi  मर्ज़ी  के  वकील  द्वारा  अरपना

 बचाव  करने  का  प्राधिकार  परन्तु  निरुद्ध  व्यवित  को  यह  अधिकार  प्राप्त  नहीं  है  ।  यही

 कारण  है  कि  इसे  विधि  रहित  कानून  कहा  जाता  है  ।  दूसरे  यह  कि  प्रत्येक  निरुद्ध  व्यक्ति

 को  २४  घंटे  के  भ्रमर  निकटतम  मजिस्ट्रेट  के  सामने  पेश  किया  इससे  भी  उसे  वंचित

 रखा  जाता  हैं  ।

 यह  शभ्रषिनियम  REYo  में  पास  किया  गया था  जब  कि  १०,९६२  व्यक्तियों को  निरुद्ध

 किया गया  था  ।  यदि  हम  पश्चिमी  बंगाल  के  गुंडों  की  गणना  नहीं  करते  तो  VERR  में  wa

 तंक  केवल  १६  व्यक्तियों  को  निरुद्ध किया  गया  है  ।  इसलिये  मेरा  कहना  है  कि  यह  अ्रधिनियम

 आवश्यक नहीं  विशेषतः  जबकि  सरकार  के  पास  भारत  प्रतिरक्षा  नियम  हैं  ।  विवरण  संख्या

 ११  से  पता  चलता  है  कि  बंगाल में  १०२  निरुद्ध  व्यवसायों  मे  अपने  स्रभ्यावेदन  तैयार

 करने  के  लिये  वकीलों  की  सहायता  ली  alt  १८३  निरुद्ध  व्यक्ति  सलाहकार  ats  के  सामने

 उपस्थित  हुए  परन्तु  एक  के
 मामले  में  भी  are  जानकारी  नहीं  मांगी  यद्यपि  झूठे

 निराधार लगाये  जाते  हैं  ।  ऐसे  सलाहकार  ais  निरुद्ध  व्यक्ति  के  लिये  बिलकुल  उपयोगी

 नहीं हैं  ।  पुलिस  द्वारा  जिला  मजिस्ट्रेट  जो  निरोध  आदेश  देता  शूठी  जानकारी  दी

 जाती हैं  ।

 जब  लाजपत  राय  को  गिरफ्तार  किया  गया  तो  सुचना  दी  गई  कि  वे  हथियार  इकट्ठे  कर

 रहे  थे  जबकि  वे  पंजाब  में  एक  स्थान  पर  भाषण  दे  रहे  थे  ।  दूसरे  मामले  में  डा०  महाजन

 जब  कि  वे  भोजन  कर  रहे  थे  यह  आरोप  लगाया  गया  कि  वे  सरकारी  श्रमिक  रियों  wie  कांग्रेसियों

 इस  प्रकार  की  ५३  याचिकाएं  हैं  प्रौढ़  इन को  मारने  के  लिये  पिस्तौलें  इकट्ठी  कर  रहे  थे  ।

 सभी  मामलों  ७५ में झठे ह  are  निराधार  आरोपों  पर  लोगों  को  जेल  में  डाल  दिया  गया  है
 ।  जहा

 तक  इस  श्रधघिनियम  के  प्रवर्तन  का  सम्बन्ध  है  मुझे  इससे  सख्त  नफ़रत  है  ।

 इस  विधेयक  के  पीछे  अवश्य  ही  किसी  दल  को  नष्ट  करने  की  चाल  है  क्योंकि  हाल  ही  में

 एक  कांग्रेसी  सदस्य  ने  कहा  कि  प्रत्येक  जनसंघी  को  जेल  में  डालना  श्रावश्यक  है  प्रौढ़  ऐसा  तब

 ही  हो  सकता  हैं  जब  कांग्रेस  में  उच्च  स्तर  पर  यह  बात  हुई  हो
 ।

 माननीय  सदस्य  द्वारा  उठाने

 गये  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  परन्तु यह  मेरा  दृढ़  बिस्वास है  कि  हमारे  देश  के  साम्प्रदायिक

 वाद  के  लिये  कांग्रेस  दल  जिम्मेदार  है  ।

 कोई  व्यक्ति  अपराघ  करता  है
 तो

 झाप  उसे  भारतीय  दण्ड  संहिता  की  निवारक

 छात्राओं  के  घारा  १२०
 से  लेकर  धारा  १४०  तक  की

 २०
 धाराओं

 के  श्रन्तरगंत

 गिरफ्तार  कर  सकते
 फिर  इस  निवारक  निरोध

 अधिनियम की  क्या  पव दय कर नन

 मल  ait  में
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 इस  अधिनियम के  sata  गिरफ्तार  करने  से  उसे  हमारे  विरुद्ध  प्रचार  करने  का  अवसर

 हैं  क्योंकि  हमें  जो  जानकारी  दी  जाती  है  वह  झूठी  होती  है  ।  बड़े-बड़े  भ्रष्टाचारी  व्यक्ति

 atc  अधिकारी  इस  निवारक  निरोध  अधिनियम  से  बच  जाते  हैं  और  निरपराध  व्यक्ति  पकड़े

 जाते हैं  ।

 समस्या  का  दूसरा  पहलू  लीजिये
 |  निवारक  निरोध  के  कारण  ज़िला  मजिस्ट्रेट

 देता है  ।  उसे  यह  जानकारी  पुलिस  का  उपनिरीक्षक  देता  है  प्रौर  उपनिरीक्षक यह  जानकारी

 साधारण  सिपाही  से  प्राप्त  करता  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  मैं  आपको  प्रजमेर  की  एक  घटना  सुनाता

 di  वहां  के  एक  वकील को  एक  पुस्तक  हाथ  लग  गई  जिस  में  मजिस्ट्रेट  परौ  पुलिस  के

 कारियों  द्वारा  रिश्वत  लेने  का  हिसाब  था  ।  डिला  मजिस्ट्रेट  उसको  घात  पहुंचाना  चाहता

 परन्तु  उसे  कोई  नहीं  मिलता  था
 |  पन्त  में  निवारक  निरोध  अधिनियम के  भ्रन्तगंत

 उसे  मिल  गया  we  झूठी  रिपोर्ट  बना  कर  कि  ag  व्यक्ति  बड़ा  भयानक  है  उसे  ६  ATT

 के  faa  जेल  में  डाल  दिया  गया  |  इस  प्रकार  यह  निवारक  निरोध  अधिनियम  काम  करता  है  ।

 इसके  पीछे  जो  भावना  है  वह  विपक्ष  के  दलों  को  नष्ट  करने  की  है  ।  यह  बहुत  खेद  की  बात  है  कि

 इस  प्रयोजन  के  लिये  निवारक  निरोध  अधिनियम  का  सहारा  लिया  जाता  है  |

 १€४५०  में  सरदार  पटेल  ने  कहा  था
 कि  एक  वर्ष  के  बाद  मुझे  इसको  आवश्यकता  नहीं  रहेगी  ।

 उनका  यह  कहना  उचित  भी  था  क्योंकि  उस  समय  इस  अघिनियम  के  भ्रन्तगंत  Ro,XGR  व्यक्तियों को

 गिरफ्तार  किया  परन्तु  जबकि  संख्या  घट  कर  ५०  ६४  रह  गई  है  तो  इस  कानून  की  क्या

 है  ।

 श्री  बड़े
 :

 यह  काला  कानून  है  ।

 161.0  उ०  |: ह  त्रिवेदी
 :

 यह  काले  कानून  से  भी  ज्यादा  बुरा  है  क्योंकि  हम  साधारण

 नागरिकों  के  विरुद्ध  कार्यपालिका  की  का्येवाही  को  जान  बूझ  कर  उचित  का  प्रयत्न  कर  रहे

 इस  विधेयक  में  कुछ  उपबन्ध  हैं  परन्तु  एक  निरपराध  व्यक्ति  को  उनसे  कोई  फायदा  नहीं  पहुंचता  ।

 हाल  ही  में  महाराष्ट्र  राज्य  के  चावन  नाम  के  एक  व्यक्ति  को  गिरफ्तार  किया  गया  क्योंकि  वह

 सिपाहियों की  पत्नियों को  मुख्य  मन्त्री  के  पास  उनकी  उचित  मांगों  के  सम्बन्ध  में  प्रदर्शन  करने  के

 लिये  ले  केवल  इतनी  सी  बात  के  लिये  उसे  जेल  में  डाल  दिया  गया  ।

 मन्त्री  सर्वोदय  कहते  हैं  कि  संरक्षण  सलाहकार  बोर्डों  द्वारा  दिया  जा  रहा  है  ।  श्रादेश  सदैव

 अंग्रेजी में  दिये  जाते  हैं  ।  जिन  व्यक्तियों  को  जेल  में  बन्द  किया  जाता  है  वे  अंग्रेजी  नहीं  जानते  |  मनु  वाद

 नहीं  दिये  जाते  श्र  उन्हें  ५०  दिन  के  अन्दर  अपनी  सफाई  पेश  करने  के  लिये  कहा  जाता  है  ।  पांच  दिन
 के  समाप्त  होते  ही  ३०  दिग  के  wat  उसे  बोझ  के  सामने  जाना  होता  है  ।  वह  अपने  वकील  से  सलाह  नहीं

 ले  सकता |  होता  यह  है  कि  उससे  अभ्यावेदन  देने  के  लिये  कहा  जाता  है  पौर  Mega  को  रही  की

 टोकरी  में  डाल  दिया  जाता  है  ।

 भारत  प्रतिरक्षा  अधिनियमों  के  अन्तर्गत  श्राप  किसी  भी  व्यक्ति  को  किसी  प्रकार  की
 भी

 शरारत

 करने  से  रोक  सकते  हैं  |  मैं  खुले  दिल  से  भारत  प्रतिरक्षा  नियमों  का  समधन  करता  परन्तु मैं  इस

 विधेयक  का  समर्थन  नहीं  इससे  आपको  विपक्ष  के  दलों  को  नष्ट  करने  की  शाक्ति  मिलती  है  ।

 श्री प०  ना०  ख़्याल
 :  मेरा  अपनी  विचार  यह  है  कि  किसी  भी  सरकार  का

 कत्तव्य  यह  है
 कि

 वह  देश  का  शासन  ठीक  प्रकार  चलाये
 |
 मैंने

 प्रायः
 लोगों  को  यह  कहते  सुना  है

 कि

 मूल  अंग्रेजी  में
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 प०  ना०

 इस  देश  में  कोई  सरकार  नहीं  है  क्योंकि  कठिन  परिस्थितियों  में  सरकार  उनकी  सहायता के  लिये

 भाग  नहीं  श्राती
 ।

 बरच्छा  होगा  यदि  दन  परिस्थितियों  में  सरकार  इस  अधिनियम  को  उपयोग  में  लाये  ।

 अब  मैं  कुछ  परिस्थितियों का  उल्लेख  करूंगा  |  सर्वप्रथम  मैं  पत्रकारिता को  लेता  हूं  ।  दाल  ही  में
 इस  देश  के  एक  महान्  व्यक्ति  के  व्यक्तिगत  चरित्र  के  बारे  में  बहुत  ही  वंदनीय  जानकारी  एक  समाचार

 पत्र  में  छपी
 ।

 मुझे  विश्वास  है  लोगों  ने  उसे  पसन्द  नहीं  किया  होगा  ।  दूसरी  बात  प्रशासन  में

 की  है  |  उदाहरणार्थ  पश्चिमी  बंगाल  में  सीमेंट  लेने  के  लिये  प्रति  बोरी
 २

 रु०  देने  पड़ते  हैं  ।  अघिकारी
 ख

 लुल्ला  रिश्वत  मांगते  हैं  हमारी  सरकार  चुपचाप  बैठी  है  ।

 साधू  रेलगाड़ियों  में  बिना  टिकट  के  यात्रा  करते  हैं  ।  विद्यार्थी  परीक्षा  के  समय  नकल  मारते हैं

 कौर  अ्रभीक्षकों  को  मारने  की  धमकी  देते  हैं  ।  प्रध्यापकजन  विद्यालयों  से  अनुपस्थित  रहते  हैं  ।  खाद्य

 पदार्थों  ate  श्रौषघियों  में  झ्ापमिश्रण  होता  है  ।  राजनीतिक  नेता  अनुचित  रूप  से  घन  कमाते  हैं  धौर

 मजदूरो को  हड़ताल  के  लिए  उकसाते  ऐसे  समय  में  जबकि  हमारी  ए  व्यवस्था  संकट  में  है

 एसी  बातें  करना  शोभा  नहीं  देता  ।  ऐसी  परिस्थितियों  में  सरकार  को  इस  अधिनियम  को  लाग  करना

 चाहिये  भ्रष्टाचार  समाज-विरोधी  तत्व  को  नष्ट  करना  चाहिये  |  यदि  सरकार इस  दिशा

 में  कदम  उठाये  तो  मूझे  aren  है  कि  यह  सभा  सरकार  का  साथ  यदि  उक्त  परिस्थितियों में

 सामान्य  विधि  लोगों  की  सहायता  करने  में  प्रसाद  रहती  है  तो  हमें  ऐसी  अवस्था  में  इस  अधिनियम

 को  काम  में  लाना  चाहिये  ।

 हम  लोकतन्त्रात्मक  योजना  प्रौढ़  मताधिकार  की  बातें  करते  हैं  |

 इस  देश  में  लोकतन्त्र  हमें  बड़ा  महंगा  पड़ता  है  ।  गर्त  मैं  माननीय  मन्त्री  से  निवेदन  करूंगा  कि  वे  इन

 बातों  की  an  उचित  रूप  से  ध्यान  दें  ।  मैं  सरकार  को  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  जनता  उनके  साय  है

 जनता  की  शिकायतें  दूर  करने  के  लिये  वह  जो  चाहे  कर  सकती  है  |  मेरा सब  सदस्यों  मे

 निवेदन  है  कि  हमें  निकलता  भ्र ौर  दोषी  को  दूर  करने  के  लिये  सरकार  का  साथ  देना  चाहिये  |

 श्री  Jo  र०  पटेल
 :  उपाध्यक्ष  महोदय  में  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं

 ।  इस

 विधेयक  का  समधन  करने  में  हमें  कोई  खुशी  नहीं  परन्तु  परिस्थितियां ऐसी  हैं  कि  हम  विवि  हैं  ।

 साधारण  समय  में  कोई  भी  व्यक्तिगत  स्वतंत्रता  पर  प्रतिबन्ध  लग।ने  को  पसन्द  नहीं  करता  |  संविधान

 बनाने  वालों  ने  संविधान में  यह  खण्ड  बड़ी  बुद्धिमत्ता  से  दिया  है  व  यदि  श्रावक हो  तो  लोगों  के  मूल

 अधिकारों  पर  प्रतिबन्ध  लगाये  जा  सकते  हैं  ।

 इस  विधेयक  का  विरोध  मुख्यत  साम्यवादी  दल  ने  किया  है  ।  में  उस  दल  के  सदस्यों  से  पछता

 हू ंकि  क्या  किसी  साम्यवादी  देना  का  संविधान इतनी  स्वतन्त्रता  प्रदान  करता  है  जितना  कि

 इस  देश का  ?  उन्हें  याद  रखना  कि  यहीं  एक  ऐसा  लोकतन्त्रात्मक  देश  है  जहां  साम्यवादी  दल

 कायें  कर  सकता  है  ।  क्या  चीन  रूस  में  भी  कांफ्रेंस  जेसे  लोकतन्त्र  दल  को  उस  प्रकार  रहने  दिया

 जाता  है  जिस  प्रकार  कि  भारत  में  साम्यवादी  दल  को  रहने  दिया  जाता  है  ।  साम्यवादी  दल  को  चीन

 रूस  से  स्फूर्ति मिलती  है  ।  यह  दल  राष्ट्र  विरोधी  है  क्योंकि  इसमें  मातृभूमि के  प्रति  निष्ठा

 नहीं है  ।

 यदि  राष्ट्र  विरोधी  कार्यों  के  कारण
 साम्यवादियों

 को  निरुद्ध  किया  जाता  है  तो  उस  पर  इतना

 बावेला  कयों  मचाया  जाता  है  ।  साम्यवादी  बहुत  चतुराई  का  काम  कर  रहे  हैं  एक
 तो

 वे
 प्रधान

 मन्त्री  की  करते  हैं  शौर  दूसरी  दौर  सरकार  को  गालियां  देते  यह  बात  विचारणीय है  कि

 मूल  watt  में
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 tar  स्वतन्त्रता  ate  लोकतन्त्र  की  रक्षा  के  लिए  ऐसे  अतिरिक्त  उपायों  की  भ्राववयकता  है  ।

 स्थिति  यह  है  कि  एक  सीमा  पर  चीन  है  ।  दूसरी  सीमा  पर  पाकिस्तान  गड़बड़  पैदा  कर  रहा  है

 देश  में  पीकिंग  के  समर्थक  या  मास्को  के  समर्थक  साम्यवादी  देश  में  साम्यवाद  स्थापित  करना

 पाकिस्तान  के  कुछ  समर्थक  देशद्रोह  कर  रहे  हैं  ।  जब  स्वतन्त्रता  लोकतन्त्र  खतरे  में  हो  तो  लोगों

 की  स्वतन्त्रता  पर  प्रतिबन्ध  लगाना  उचित  ही  है  ।

 जनसंघ  के  नेता  एक  प्रति  वकील  हैं  ।  उनका  कहना  है  कि  दण्ड  विधान  में  कई  उपबन्ध  हैं  जिनके

 अन्तर्गत  किसी  व्यक्ति  को  गिरफ्तार  किया  जा  सकता  किन्तु  विचार  कीजिए  जब  कहीं  साम्प्रदायिक

 उपद्रव  होता  है  तो  वही  लोग  पकड़े  जाते  हैं  जो  सामने  कराते  हैं  ।  जो  लोग  साम्प्रदायिक दंगों  के  लिए

 जिम्मेदार होते  हैं  वे  काबू  नहीं  ।  अतः  ऐसी  शक्ति  होने  पर  सरकार  ऐसे  लोगों  गुण्डों  को

 गिरफ्तार  कर  सकती  है  कौर  देश  को  खतरे  से  बचा  सकती  है  ।  गुंडों  के  खिलाफ  तो  कोई  गवाही  ही

 देने  के  लिए  तैयार  नहीं  होता  ।  ऐसी  परस्थितियों  को  सरकार  को  उसे  निरुद्ध  करने  का  अधिकार

 होना  चाहिये  ।

 कुछ  सदस्यों  ने  कहा  कि  इसका  प्रयोग  विरोधी  पक्ष  को  दबाने  के  लिए  किया  जाता है  महू

 गलत  है  ।  जो  भी  राष्ट्र  को  हानि  पहुंचाये  उसे  बिना  भेदभाव  के  निरुद्ध  किया  जाता

 जनसंघ  के  नेता  ने  कहा  कि  आपके  पास  भारत  प्रतिरक्षा  अधिनियम  है  जिसके  घिन  किसी

 को  भी  निरुद्ध  किया जा  सकता  इसका  यह  अभिप्राय है  कि  उन्हें  भारत  प्रतिरक्षा  अघिनियम

 के  अधीन  निरोध  पर  आपत्ति  नहीं  है  ।  यह  ऐसा  विधान  है  जो  सरकार  को  मजबूरन  लाता  पढ़ा  है  ।

 थिरुमल
 राव  पीठासीन

 pat  पूरी  बिष्णु  कामत  )
 :

 मैं  इस  अनावश्यक a  तानाशाही  विधान

 का  विरोघ  करने  के  लिए  खड़ा  garg  i  पता  नहीं  कि  श्री  नन्दा  इण्डोनेशिया  are  दक्षिण  प्रतिभा

 जेसे  कृत्रिम  लोकतन्त्रात्मक  देशों  के  साथी  बनना  चाहते  हैं
 ।

 साम्यवादियों  को
 तो

 साम्यवाद  का
 त्याग

 करके  हो  इस  वि  थान  का  विरोध  करना  चाहिये  क्यों कि  साम्यवादी  देशों  में  सब  भी  संरचनात्मक  निरोध

 को  घनौनी  प्रथा  विद्यमान है  ।  ।  हमारे  गणतन्त्रात्मक संविधान  पर  अनुच्छेद  २२  कलंक  के  समान

 जिससे  निवारक  निरोध  भ्र घि नियम  का  उदय  हुमा  है
 ।

 कितनी  विडम्बना है  कि  इस  विधान  पर  ऐसे  समय  विचार  किया जा  रहा  है  जबकि  देश  भर

 गौर  संसार  भर  में  मानव  श्रधघिकार  सप्ताह  मनाया  जा  रहा  है  ।  कभी  हाल  में  भारत  के  मुख्य

 घिपति  ने  विधि  के  अधिपत्य  के  बारे  में  झ्राकाशवाणी  से  भाषण  ate  यह  विधान  विधि  के
 अधिपत्य

 के  कितना  प्रतिकूल है  जिसे  उन्होंने भी  रू  किया  था  ।  लोकतंत्र के  लिए  हज़ा  ग  लोगों

 ने  जानें  गवाई  प्रो  यह  विधान  उसी  लोकतंत्र  के  लिए  कलंक  है  ॥

 जब  सरदार  वल्लभभाई  पटेल  इस  विधान  को  पहले  पहल  लाये  तो  मैंने  विरोध  fear

 भा
 शौर  श्री

 पटेल  ने
 भी  उस

 समय  कहा  था  कि  सभा  को  आश्वासन दिलाता  हुं  कि  मैं  दो  रात

 सो  तक  नहीं  सका  पी  कह  नहीं  सकता  कि  श्री  नन्दा  को  कितनी  रातें  जागना  पढ़ा है  |  सरकार
 यदि

 हर  दो  तीन  वर्ष  संसद  का  समय  नष्ट  करने  की  बजाय  स्थायी  तौर  पर  इस  कानून  त  संविधि  पुस्तक  में

 रख  देते  तो  यह  afm  ईमानदा गी  का  काम  होता  |

 इस  विधान  के  साथ  एक  विस्तृत  पुस्तिका  है  जिसमें  aaa  प्रकार  के  ated  दिये  हुए  हैं  ।

 किन्तु  आश्चर्य  की  बात  है  उसमें  एक  भी  ऐसे  मामले  का  उल्लेख  नवदीं  है  जिसमें
 जनता

 के  लिए
 प्राथमिक

 मूल  watt  में
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 हरि  विष्णु
 uT S

 सेवाओं  प्र  wept  के  संभरण  में  aver  पहुंचाने  वाले
 को

 निरुद्ध  किया  गया  हो
 ।  अन्य  कारण

 बताए  गए  हैं  जसे  हिंसात्मक  भारत  विरोधी  प्रचार  कौर  गुंडागर्दी  ।  गुंडागर्दी  परवेज़ी

 का  शब्द  नहीं  मुझे  पता  नहीं
 कि

 इसका  क्या  मतलब  है  ।  गुंडागर्दी  के  अन्तर्गत  बहुत  ग्रसित

 लोगों  को  निरुद्ध  किया  गया  है  जैसे  cease  बंगाल  में  ही  २५४५  लगों  को  निरुद्ध  किया  गया  है  ।

 पश्चिम  बंगाल  के  सदस्य  इस  बात  को  लेंगे  कि  वहां  गुंडे  अधिक  क्यों  हैं  ।  इन  आ्रांकड़ों  में  हिन्दु  महा

 भारतीय  जनसंघ  प्रौढ़  भारत  के  कामगर  दल  का  उल्लेख  है  ।  भारत  के  कामगर  दल  को  कांग्रेस

 के  faster  कहा  गया  है  ।  मैं  मंत्री  महोदय  से  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  वे  इस  बात  को  छिपाना  चाहते

 हैं  कि  कांग्रस  में  भी  गुंड  हैं  क्योंकि  सरकार  इस  दल  में  जितने  गुंडों  को  स्वीकार  करती  है  उससे  प्रतीक

 गुंडे  वहां  हैं
 ।

 जिन  लगों  को  जासूसी के  कारण  नज़रबन्दी  किया  गया  है  उन्हें  राज्य  की  सुरक्षा  के  ay

 अर्थात् क  \ (2  में  रखा  गया  है  जबकि  उन्हें  १)  भारत  की  तिरा  पौर  विदेशी  शक्तियों

 से  सम्पक  के  wats  रखना  चाहिये  ।

 जहां  तक  हिंसात्मक  का  वासियों  का  सम्बन्ध  है  कया  पुलिस  इस  प्रकार  की  गुंडागर्दी
 जांच  नहीं  कर  सकती  ।  यदि  पुलिस  साधू  नहीं  है  तो  वह  साम्प्रदा  यिकता  फलाने  कौर  डाकघरों  को

 देने  वाले  लगों  को  पकड़  सकती  है  ।  यदि  वह  ऐसा  नहीं  कर  सकी  तो  मंत्री  महोदय  को  स्पष्टत

 स्वीकार करना  चाहिये  कि  पुलिस कुशल  नहीं  है  ।  शौर  उसकी श्रकुशंलता के  कारण  लोगों  को  निरुद्ध

 करना  वेधा  लोकतंत्र  विरोधी  झर  तानाशाही  कार्य  है  ।

 पुस्तिका  में  इसके  रचयिताओं  ने  विभिन्न  श्रेणियों  के  सम्बन्ध  में  बहुत  भ्र स्पष्टता  पेदा  कर

 दी  है  भ्र  तथा  व्रस्तुओं  के  संभरण  में  बाधा  पहुंचाने  वालों  का  कोई  उल्लेख  पश्चिम  बंगाल
 में  जब  व्यापारियों ने  चावल  संग्रह  कर  लिया  प्रौढ़  मुनाफाखोरी  की  तो  किसी  को  गिरफ्तार  नहीं  किया

 गया  ।  fret  मदुरई में  मेरे  दल  के  ५०-६०  लोग  केवल  इसलिए  गिरफ्तार  कर  लिये  गये  कि  उन्होंने

 चीन  सम्बन्धी  नीति  का  विरोध  शान्तिपूर्ण  ढंग  से  प्रदर्शित किया  था  ।  अब  मंत्री  महोदय कहते  हैं  कि

 इस  संकट  काल  में  इस  विधान  का  भी  समय  बढ़ा  दिया  जाय  जबकि  भारत  प्रतिरक्षा  नियम  faa

 मान  हैं  ।

 मेरे  पास  इस  बात  का  प्रमाण  है  कि  सरकार  मुनाफाखोरी  के  विरुद्ध  कार्यवाही  नहीं  करती

 गत  सप्ताह  उद्योग  मंत्री  ने  एक  प्रशन  के  उत्तर  में  बताया  था  कि  नाइट्रिक  एसिड  का  आयातित  मूल्य

 १२०  .  पये  प्रति  ५०  किलोग्राम है है  ।  किन्तु  प्रश्न  के  दूसरे  भाग  के  सम्बन्ध  में  जिसमें  पूछा
 गया  |

 कि  क्या  यह  सच  है  क्या  नाइट्रिक एसिड  का  बाज़ार  भाव  ६००  रुपये  प्रति  ५०  किलोग्राम  उन्होंने

 कहा  कि  उन्हें  पता  नहीं  ।

 मैं  सरकार  पर  यह  आरोप  लगाता  हूं  कि  यह  सब  मुनाफाखोरी  चलती  रहेगी  क्योंकि  उनका

 यहां  तानाशाही  बहुमत  है  ।  वे  सरकार  की  सहायता  से  ही  ऐसा  कर  रहे  हैं  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  इस

 दल  को  निरुद्ध  कर  दिया  जाय  ।  वे  इस  विधान  को  केवल  विरोधी  दलों  और  विद्वोह्दी  कांग्रेसियों के

 विरुद्ध ही  योग  न  करें  बल्कि  मुनाफाखोरों  के  विरुद्ध  प्रयोग  करें  |

 विवरण  प  के  स्तम्भ  में  यह  भी  उल्लेख  है  कि  एक  भी  व्यतीत  को  धारा  ६(१)  के  अधीन

 नज़रबंद नदीं  किया  गया  ।  दूसरे  देशों  में  जासूसी  के  मुकदमे  चलाये  जाते  हैं  किन्तु  यहां  सरकार  ऐसे

 मुकदमें  चलाने  से  क्यों  घबराती  है  ।  *  यह  '  नहीं  बताना  चाहते  कि  ग्रुप  dem  शर्मा  किस  देश  के

 लिए  जासूसी  कर  रहे  थे  ।  ऐसे  भय  से  उन्हें  कोई  लाभ  नहीं  पहुंच  सकता  |
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 गह  मंत्री  ने  यह  नहीं  बताया  कि  भारत  तिरा  नियमों  के  घिन  कितने  लोगों  को  गिरफ्तार

 किया है  ।  यदि  पीकिंग  के  समर्थक  तत्वों  को  गिरफ्तार  किया  है  तो  यह  बहुत  अच्छा  है  ।  किन्तु  aT

 प्रकार  की  शिरफ्तारियां ठीक  नहीं  हैं  ।

 अन्त  में  मैं  सरकार  से  ग्रतरोध  करता  हूं  कि  भ्रष्टाचार  से  मुक्त  प्रौढ़  कुशल  प्रशासन  से  लोगों

 को  शान्ति  श्र  सन्तोष  प्राप्त  होगा  |  निवारक  निरोध  विधान  बनाते  को  बजाय  उन्हें  प्रशसन

 में  सुघार  करना  चाहिये  ।  मुझे  आशा  है  कि  माननीय  मंत्री  इस  अधिनियम  का  निरसन  करने  के

 लिए  मेरा  संशोधन  स्वीकार  करेंगे  ग्रोवर  समा  को  सन्तोष  होगा  कि  हम  ने  भारत  प्रतिरक्षा

 नियम  के  श्रीहीन  उन्हें  इतने  म्रधिकार  दे  रखे  हैं  कि  इस  विधान  का  निरसन

 सकता है  ।

 श्री  स०  प०  carat  )  :  मैं  इस  विधेयक  का  सेन  करता  हूं  ।

 इस  विधान  को  देश  की  एकता  सौर  सुरक्षा  के  लिए  पास  किया  गया  था  शौर  यह  बहुत

 यक  रहा है  ।  उपचार  की  बजाय  सावधानी  अधिक  प्रगति  होती  है  ।  इस  विधान  के  meaty  उन्हें

 निरुद्ध  किया  जाता  है  जिनसे  किसी  बारे  काम  की  संभावना  होती  है  |

 यहां  तो  निरोध  के  विरुद्ध  उपचार  की  भी  व्यवस्था  है  जबकि  इंग्लैंड  में  ऐसा  नहीं  है  ।  वहां

 लिवरेज  बनाम  सिक  जोन  के  मुकदमे  में  हाउस  श्राफ  are  ने  कहा  थी  कि  राज्य  सचिव को  निरोध

 के  कारण  बताने  के  लिए  बाध्य  नहीं  किया  जा  सकता  किन्तु  यहां  नज़र बन्द  व्यक्ति  को  पांच  दिन

 के  wet  निरोध  के  कारण  बताये  जाते  हैं  ।

 यहां  सलाहकार  बोर्ड  का  सभापति  उच्च  न्यायालय  का  न्यायाघीश  होता  है  ate  निरुद्ध

 ब्यक्ति  को  उच्च  न्यायालय  के  पास  जाने  का  भी  अधिकार है  |  यदि  निरोध  के  कारण  हॉँ

 लो उसे  रिहा  कर  दिया  जाता  है  ।

 ya  नम्बियार :  किन्तु  उस  व्यक्ति  का  क्या  होता  है  जिस  के  बारे  में  ates  के  यह  कहने पर
 कि  निरोध के  कारण  हैं  उसे  तीन  मास  तक  गिरफ्तार  रखा  जाता  है  ।

 शोर  Fo  स्वामी  जो  लोग  राष्ट्रीय  सुरक्षा  के  लिए  उत्तरदायी  हैं  उन्हें  ही  तो  यह  देख

 है  कि  सुरक्षा  के  लिए  क्या  प्रेरित  है  ।

 कुछ  ऐसे  राजनीतिक  दल  भी  हैं  जो  गलती  के  सुधार  लिए  संवैधानिक  आंदोलन  के  पक्ष

 में  नहीं  ।  मेरे  ही  ea  में  एक  दल  ने  संविधान  की  प्रतियां  जलाई  हैं  जबकि  हम  संविधान  को  परिजन

 समझते  हैं  ।
 ऐसे  लोगों  के  विरुद्ध  सख्त  कार्यवाही  की  आवश्यकता  है

 |

 जो  लोग

 राष्ट्र

 को

 शुक  वीके

 गम

 करते

 ै  े

 देशो  हैं  देश  बह  के  ear दण्ड  मृत्यु  है  ।  राष्ट्र  की  सुरक्षा  के  लिए  निरोध  बहुत  ग्रावश्यक  है  ।

 ब्यक्ति  की  स्वतंत्रता  के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  गया  है  ।  किन्तु  उस  की  एक  शर्त  है  कि  उस

 स्वतंत्रता  से  किसी  को  हानि  न  हो  ।

 हम  रचनात्मक  प्रा ली चना  का  स्वागत  करते  हैं  ।  दलों  को  यह  प्रतिभा  है  कि  वे  सरकार

 के  विरुद्ध  कानूनी  झ्रांदोलन  करें  किन्तु  देश  की  सुरक्षा  को  हानि  पहुंचाना  निवारक  निरोध  के  seater

 भ्राता  है
 |  मैं  दिल  से  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं

 ।

 मूल  a  प्रजा ~ La ¢  में
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 pat  गौरो  शंकर  कक्कड़  :
 माननीय  गृह  मंत्री  बड़े  जोश  खरोश  के  साथ  इस

 विधान  का  समय  बढ़ाने  का  समर्थन
 कर

 रहे  थे  उनका  मुख्य  तव  संविधान  का  ध्रनुच्छेद  २९

 था  |  इस  भ्रनुच्छेद  को  इतना  परिजन  समझा  जा  रहा  है  जबकि  नि:शुल्क  wie  प्राथमिक  श्रीनिवास

 पिछड़े  ant  at  उठाने  कौर  अनुसूचित  जातियों  को  उठाने  के  उपबन्धों  को  स्वतंत्र  नहीं  समझा

 जाता ॥

 भारत  प्रतिरक्षा  अधिनियम  बहुत  प्रभावी  प्रीमियम  है  ate  संकटकालीन  स्थिति  को  at

 समाप्त  नहीं  किया  जा  रहा  तब  निवारक  निरोध  विधान  की  क्या  आवश्यकता  है  ?

 समाज  विरोधी  तत्वों  की  व्याध्या  करते  हुए  सरकार  कालाबाज़ारी  मुनाफाखोरी  को

 स  के  प्रस्तुत  नहीं  लाती  ।  यदि
 उन

 पर  भी  इसे  लागू  किया  जाय  तो  मैं  इस  विधान  का  स्वागत
 करूंगा  ।  सरकार  को  मुनाफाखोरी  दुर  करने  के  लिए  कोई  प्रभावी  कार्यवाही  करनी  चाहिये  क्योंकि  ये

 लोग  खुल्लम  खुल्ला  डाका  डाल  रहे  हैं  यदि  किसी  को  कूछ  समय  के  लिए  निरुद्ध  किया  जाय  तो

 उससे  सारे  रोग  का  निदान  नहीं  हो  सकता  1!

 मैं  वकील हूं
 at  समझता  हुं  कि

 भारत  प्रतिरक्षा  नियमों  के  अधीन  गुंडों  के  विरुद्ध  कार्यवाही

 की  जा  सकती  है  निवारक  निरोध  अधिनियम  की  कोई  आवश्यकता नहीं

 ~
 हम  श्राशा  करते  थे  कि  गृह  मंत्री  समाज वा

 '
 समाज  की  स्थापना  चाहते  हैं  वे

 उन  लोगों  को  निरुद्ध  करने  का  विधान  करेंगे  जिसके  अन्तर्गत  उन  लोगों  को  निरुद्ध  किया  जायेगा

 जो  मुनाफाखोरी  कौर
 भ्रष्टाचार

 के  श्रपराधी  हैं  ।

 देश  को  उन  दलों  से  इतना  खतरा  नहीं  है  जिन्होंने  अपने  उद्देश्यों  को  वास्तव  में  घोषित  कर

 दिया  है  बल्कि  उनसे  खतरा  है  जो  लोकतंत्रात्मक  उद्देश्यों  की  घोषणा  करते  हैं  किन्तु  साम्यवादी  कौर

 साम्प्रदायिक  हैं  ।  यह  दल  रामराज  की  बजाय  कामराज  का  समर्थक  है  ।

 YEKo  से  यहं  विधान  चला  शा  रहा  है  शौर  a  ah  बढ़ाने  में  कोई  औचित्य

 नहीं  है ।

 pallet  लक्ष्मी  कान्ता
 :  सभापति  मैं  निवारक  निरोध

 विधेयक का  समर्थन  करती  हूं  ।  विपक्षी  सदस्यों  ने  भी  अनजाने  में  ही  इस  विधेयक  का  समर्थन

 किया  है  ।  उदाहरणार्थ  यदि  साम्यवादियों  के  विरुद्ध  इस  विधेयक  का  प्रयोग  किया  गया  तो  श्री

 मसानी  को  कोई  ग्रा पत्ति  नहीं  होगी  ।

 यह  हमारे  देश  में  नया  ही  नहीं  है  ।  ब्रिटिश  शासकों  के  समय  में  भी  ऐसा  ही  एक  विधान

 i  भ्रमरी का  में  भी  इसी  प्रकार  का  एक  श्रन्तर्राष्ट्रीय  सुरक्षा  १९५०  है  ।  संविधान

 के  भ्रनुच्छेद  २२  में  निवारक  निरोध  की  आवश्यकता  बताई  गई  है  ।  यह  उन  लोगों के  विरुद्ध

 प्रयोग  किया  जायेगा  जो  समाजवादी  जो  इस  देश  का  विघटन  करने  के  लिये  प्रयत्नशील  हैं

 यह  भी  कहा  गया  है  कि  भारत  प्रतिरक्षा  नियमों  का  दुरुपयोग  किया  गया  किन्तु मैं

 यही  कहूंगी  कि  आपातकाल  कौर  भारत  प्रतिरक्षा  नियमों  के  नाम  पर  मेरे  विपक्षी  मित्र  सरकार

 की  आलोचना  करने  के  लिये  हर  मौके  का  लाभ  उठाते  हैं  ।  कुछ  सदस्यों  ने  यह  भी  कहा  हैं  कि

 भारत  प्रतिरक्षा  नियमों  के  होते  हुए  फिर  निवारक  निरोध  अघिनियम की  अवधि  बढ़ाने  की  कया

 आवश्यकता है  |  इसका  उत्तर  यही  है  कि  आपातकाल  तो  कुछ  समय  के  लिये  ही  है
 ।  किसी भी

 क्षण  यह  समाप्त  हो  सकता  है  |
 ह  थ

 मल  wast में
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 इसके  fated  ऐसे  निरोध  के  सम्बन्ध  में  कई  सावधानियां  बरती  गई  हैं  ।  जब  तक  राज्य

 watt  न  करे  १२  दिनों  से  अधिक  निवारक  निरोध  लागू  नहीं  रखा  जा  सकता
 ।  ५  दिनों

 के  भीतर  निरोध  के  आधारों  से  निरुद्ध  व्यक्ति  को  ग्रसित  कराना  शटि  |

 इतने  बड़े  देश  में  कुछ  सौ  व्यक्ति  ही  इस  कानून  के  अन्तर्गत  गिरफ्तार  किये  गये  हैं  ।

 इसलिये  सदस्यों  को  इसके  दुरुपयोग  के  सम्बन्ध  में  शिकायत  नहीं  होनी  चाहिये  |

 निवारक  निरोध के  पक्ष  में  श्रमिक  हैं  विपक्ष  में  कम
 ।  जनसंख्या

 के  एक  बहुत  बड़े

 की  रक्षा  कुछ  लोगों  से  करनी  है  जो  दुष्ट  दौर  समाजविरोधी प्रवृत्ति  के  हैं  ।  विपक्षी  सदस्यों

 का  यह  तक  कि  चूंकि  कुछ  सौ  व्यक्ति  ही  गिरफ्तार  किये  गये  हैं  इसलिये  इस  विधान  की

 कता  नहीं  ठीक  नहीं  एक  व्यक्ति  को  एक  गोली  ही  विनाश  कर  सकती  है  भ्रौर  संबंधित

 राष्ट्र  को  बड़े  से  बड़ा  नुकसान  पहुंचा  सकती  है  |

 यह  विधेयक  उन  लोगों  के  लिये  है  जो  हिंसक  परिस्थिति उत्पन्न  करते  हैं  ।  सरकार का

 कर्तव्य  है  कि  इन  परिस्थितियों को  उत्पन्न  न  होने  दे  ।  हमारे  देश  में  साम्प्रदायिक प्रवृत्तियां  विद्यमान

 हैं  ।  सरकार  को  चाहिये  कि  एसी  प्रवृत्तियों  को  दूर  करने  के  लिये  भारतीय  संस्कृति  अथवा

 बर्म  की  उचित  भावना  का  प्रसार  करे
 ।

 फिर  ऐसे  विधान  की  आवश्यकता  नहीं  होगी
 |

 कई  सदस्यों ने  यह  कहा  है  कि  तेलंगाना  में  विद्यमान  परिस्थितियों  के  कारण  ऐसे

 नियम  की  आवश्यकता  अनुभव  हुई  है  ।  मैं  स्वयं  तेलंगाना  की  विशेषकर  उस  ज़िले की  जहां

 साम्यवादियों  गुंडों ने  हजारों  व्यक्तियों की  हत्या  कर  दी  है  ।  ait छः  महीनों में  ही

 वहां  के  मंडल  कांग्रेस  के  दो  प्रधानों  की  हत्या  कर  दी  गई  है  ।
 उन  गांवों  का  दौरा  करते  हुए  मैंने

 एक ही  परिवार  में  चार  विद्वानों को  देखा  है  ।  एक  रात  साम्यवादियों ने  उनके  घर  पर

 arena  किया  अर  चार  व्यक्तियों  को  गोली  से  मार  दिया  ।  ३०००  बेकसूर  व्यक्ति  स्त्रियां

 भर  वृद्ध  व्यक्ति  इस  प्रकार  मार  दिये  गये  हैं
 ।

 मैं  इस  बात  से  भी  सहमत  हूं  कि  इस  श्रषिनियम  को  अधिक  कारगर  रूप  में  लागू  किया
 बाये  ।  मेरे  माननीय fay  कई  दिलचस्प  बातों  परीक्षा  में  नकल  खाद्य  पदार्थों  में

 मिलावट
 शादी  को  प्रकाश  में  लाये  हैं  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  विधेयक  का  wade  करती  हूं  ।

 इयामलाल  सर्राफ  तथा
 :

 सभापति  मैं  इस

 का  समर्थन करता  इसमें  कोई  संदेह  नहीं  कि  seared  परिस्थितियों  के  विद्यमान  होते  हुए

 सामान्य  विधेयक  की  आवश्यकता है  |  श्री  मसानी  ने  कहां  था  कि  उन  अपराधों  का  उल्लेख

 किया  जाये  जिनके  सम्बन्ध  में  यह  कानून  लागू  किन्तु  देश  की  राज  कया  स्थिति  है  ?

 चीनियों  के  आक्रमण  करने  के  पहले  एक  व्यक्ति  नाम  कुछ  सिंह  जैसा  था  चीनी  सेना  के

 भ्रमणकारी  की  वर्दी  पहने  हुए  यह  कहता  फिरता  थाकि  तुम्हारे  मुक्तिदाता रहे

 wa  मैं  झपने  माननीय  मित्र  से  ही  पूछना  चाहता  हूं  कि  ऐसे  व्यक्ति  के  साथ  क्या  व्यवहार

 करना  चाहिये  ?
 साम्यवादियों  में  ही  कुछ  लोग  ऐसे  हैं  जो  चीन  के  समर्थक  मेरा  स्वयं

 _  रा  यहीं  मत
 है  कि  इस  समय  इस  कानून  को  बना  रहने  दिया  जाये  ।  किन्तु मैं  श्री  मसानी

 मिल  wait में
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 [at  श्यामलाल

 की
 इस

 बात  से  सहमत  हूं  कि  उन  अपराधों  का  उल्लेख  कर  दिया  जाये  जिनके  सम्बन्ध  में  यह

 लागू  होगा  ।

 महोदय  पीठासीन

 इन  दादों  के  साथ  मैं  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं
 ।

 fat  हे०  ato  कोलोन  )  :
 मैं  इस  विधेयक समर्थन  करता हूं  ।  इस

 की  आवश्यकता  शौर  उपयोग  के  विषय  में  कई  बार  चर्चा  हो  चुकी  है  ।  wal  में  शांति
 कायम  रखना  सरकार  का  मुख्य  गतंव्य  है  ।

 विपक्षी  सदस्यों
 के  भाषणों से  यह  पता  चलता है  कि  वे  यह  नहीं  कहते  कि  विधेयक  की

 बिल्कुल
 भी

 श्रावर्यकता  नहीं  है
 ।

 एक-दो  को  छोड़  कर  सबने  यही  कहा  है  कि  इसका  दुरुपयोग
 किया गया  है  ।

 कुछ  सदस्यों  ने  यह  भी  कहा  है  कि  इसे  स्थायी  विधान  बना  दिया  जाये  ।  इसका भी  यहं
 wa  हूं  कि  यदि  ot  परिस्थितियां  वैसी  ही  हैं  तो  इस  अधिनियम  को  जारी  रखा  जाये  ।

 कहा  गया  हू  कि  इस  झधिनतियम  का  प्रयोग  किसी  विशेष  दल  के  विऋद्ध  किया  गया

 ९  ||  किन्तु  यदि  इसके  खंडों  का  ध्यानपुवंक  निरीक्षण  किया  जाये  तो  प्रतीत  होगा  कि  यह

 किसी  विशेष दल  के  विरुद्ध  नहीं  भ्रमित  उन  लोगों  के  विरुद्ध  है  जो  समाजविरोधी  कार्यों  में  भाग

 लेते हैं  |  अब  भी  देश  में  समाजविरोधी  कार्य  हो  रहे  हैं  इसलिये  इस  झधघिनियम को  जारी

 रखने  के  ठोस  कारण  हैं  ।

 म (०: ह
 ~

 जिस  क्षेत्र  से  मैं  पाया  हूं  वहां  भी  हत्या  करना  एक  श्राम  बात  हो  गई  है  ।  q  लोगं

 रुपयों  के
 लिये  gear  दलीय  बातों  के  झ्राघार  पर  हत्या  करते  उनके  विरुद्ध कोई  सबूत

 नहीं मिल  पाता

 face  महोदय  :  यह  वादविवाद कल  भी  जारी  रहेगा  ।

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  are  ध्यान  दिलाना

 नागा  विद्रोहियों  के  पूर्वी  पाकिस्तान को  जाते  हुए  मणिपुर के  रास्ते  बर्मा  में  प्रवेश

 श्री  स्थल  स्वायत्तशासी  मैं  निम्नलिखित  लोक

 के  विषय  की  कौर  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान  दिलाता  हूं  निवेदन  करता  हूं  कि
 =~

 थे  इस  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दें

 Yoo
 नागा विद्रोहियों  का  पूर्वी  पाकिस्तान  को  जाते  हुए  मनीपुर  के  रास्ते

 बर्मा  में  कथित  प्रवेश  ।

 प्रधान  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  तथा
 अझणदक्ति च

 मंत्री
 जवाहरलाल  :

 इस  मामले  के
 तथ्य

 इस  प्रकार  हैं
 :

 पहलें कुछ दो  माह  लगभग  २००  नागा  fags  नागालैंड  से  बाहर  जाने  लगे  ।

 लए
 समे

 त  बत

 के

 किल  ° AMT a eae es

 Yo  सा

 से

 एक  का  नेतृत्व

 a
 es फा  बणाਂ

 tae  rat
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 ध्यान  दिलाने  वाली  सुचना  के  बारे  में

 कौर  दूसरे  का  हाकिमो  सेमा  कर  रहे  थे  ।  सुरक्षा  बल  द्वारा  कारगर  कार्यवाही  करने  के

 स्वरूप  stent  सेमा  वाले  दल  के  प्रयास  को  निष्फल  कर  दिया  गया  ale  उनका  दल  तितर  बितर

 हो  गया  अथवा  उस  दल  के  लोग  अज्ञात  स्थानों  में  जा  छिपे  ।  दूसरा  सुरक्षा  बल  द्वारा  लगातार

 पीछा  किये  जाने  ate  परेशान  किये  जाने  के  उपरान्त  भी  मणिपुर  झर  उत्तरी  कछार  पहाड़ियों

 के  बीच  की  सीसा  पर  पहुंचने  में  सफल  हो  गया  ।  इसके  बाद  ही  यह  सीमा  के  साथ  ताथ चल  कर

 मनीपुर  की  दक्षिण-पश्चिमी भाग  से  बर्मा  में  प्रवेश  कर  गया  सिंगाल  मनीपुर  के  सुदूर  दक्षिणी

 भाग  में  बर्मा  की  सीमा  से  कुछ  मील  पर  स्थित  है  ।  इसी  कारण  दुसोई  वाला  दल  चिंगहिल  क्षेत्र
 से  बर्मा  में  प्रविष्ट  हुआ  ऐसी  सूचना  है  कि  इन  दो  दलों  का  लक्ष्य  पाकिस्तान  के  चिटगांव

 wa  क्षेत्र में

 यह  भी  संदेह  किया  जाता  है  कि  इनका  ध्येय  उन  शस्त्रों  को  प्राप्त  करना  था  जो  पूर्वी
 पाकिस्तान  में  भराय ेहैं  ।  नागालैंड  में  १९६४ के  दूसरे  waar  तीसरे  सप्ताह में  चुनाव

 होने  वाले  हैं
 ।  विद्रोहियों  का  इन  चुनावों  को  विघटित  कौर  छिन्न  भिन्न  करने  का  इरादा  प्रतीत

 होता हैं  ।  हो  सकता है  कि  इस  से  वे  प्रौढ़  भ्रमित  weal  ौर  गोला  बारूद  को  प्राप्त

 करना  चाहते  हों  ।

 जिस  क्षेत्र  में  सुरक्षा  बल  कार्य  कर  रहा  हैं  वह  भ्रत्यन्त  बीहड़  क्षेत्र  |  उनका  एक  दल

 को  तितर-बितर  करने  का  कार्य  ही  सराहनीय है  ।  दूसरे दल  का  भी  लगातार पीछा  किया

 गया  ate  परेशान  किया  गया  था  ।

 pat  तक  प्रधान  मंत्री  ने  बताया  है  कि  वे  चुनावों  को  रोकना  चाहते  हैं  ।  आशंका

 ऐसी  है  far  वहां  रक्तपात  होंगे  ।  उसे  रोकने  के  लिये  समस्त  उपलब्ध  साधनों  का  उपयोग  क्यों

 नहीं  किया  जाता ?  इस  सम्बन्ध  में  क्या  मैं  यह  जान  सकता  हूं  कि  प्रधान  मंत्री  ने  श्री  फिजो

 का  मैत्रीपूर्ण  शर  सम्मानपूर्ण  समझौता  वार्ता  का  प्रस्ताव  स्वीकार  क्यों  किया  ?

 pat  जवाहरलाल  नेहरु
 :

 मैं  नहीं  समझता  कि  मैंने  कभी
 भी

 फिजो  से  भेंट  करना  ग्रीवा  उनसे

 वार्ता  करना  स्वीकार  किया  है  |  हाल  ही  में  उनका  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  कुछ

 समय  पूर्व  कया  था  इसकी  मुझे  ठीक  याद  नहीं  है  |

 प्रस्ताव कुछ  बातों  के  कारण  कुछ  सीमित  था  जिन्हें  हम  स्वीकार  करने  के  लिये  तैयार  नहीं

 थे  ।  हम  इस  नागा  समस्या  को  हल  करना  चाहते  हैं  ।  किन्तु  हम  संविधान  से  बाहर  नहीं  जा  सकते  |

 श्री  फिजो  इस  बात  को  स्वीकार  करने  के  लिये  तैयार  नहीं  थे  ।  इसलिये  उन्हें  यहां  वार्ता  के  लिये  बुलाने

 का  कोई  लाभ  नहीं  था  ।

 हरि  विष्णु  कामत  :  कया  श्री  फिजो  जिन्होने  ब्रिटेन  में  राजनैतिक  शरण

 प्राप्त  करली  है  अरब  भी  नपी  गिरोह  को  विद्रोह  के  लिये  उकसाते  रहते  हैं  ?  arc  क्या  उन्हें  इस  कार्य

 में  चीन  और  पाकिस्तान  से  सहायता face  है  ?  '

 कली  जवाहरलाल  नेहरु
 :

 इस  का  उत्तर  देना  मेरे  लिये  कठिन  है  ।  किन्तु  जहां  तक  हम  जान

 सकते  हैं  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  उन्हें  कुछ  सीमातक  पाकिस्तान  से  सहायता  मिली  है  चीन  से  नहीं  ।

 वें  पाकिस्तान गए  थे  कौर  वहां  से  इंग्लैंड  ।  वहां  से  वें  कुछ  शस्त्र  भारी  लेकर  आए  हैं  जिन्हें वे  उपद्रव

 करने के  लिये  fare  को  देंगे
 का

 मिल  त्रस क. जी में में



 २७१६  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  are  ध्यान  १७  १९६

 ध्यान  दिलाने  वाली  सूचना  के  बारे  में

 श्री  हरि  विष्णु  करामत  :  क्या  इस  बात  का  विश्वास  करने  के  कारण  हैं  कि  श्री  फिजो  उन्हें

 द्रोह  के  लिये  भड़का  रहे  हैं
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  मैं  निश्चयपूर्वक नहीं  कहू  सकता  ।  मैं  समझता हूं  कि  श्री  फिजो
 का  प्रभाव  नागाओं  पर  काफी  कम  हो  गया  है  ,  कुछ  तो

 इस  कारण  कि  वें  ब्रिटेन  का  नागरिक  हो

 गये  हैं  ौर  कुछ  इस  कारण  कि  वे  काफी  दिनों  &  दूर  हैं  |  फिर  भी  यदि  वे  हथियार  भेंजे  तो  विद्रोही

 नागा  उन्हें  भ्र वश्य ले  लेंगे  ।

 थी  रामसेवक  यादव  (  :  क्या  यह  सही  है  कि  नागा  लोगों  में  इस  लिये  असंतोष

 फीला  gar  है  कि  भारत  सरकार
 ने

 नागा  विद्रोहियों  पर  तो  बम  वर्षा  लेकिन  चीनी  हमलावरों पर

 नहीं  को
 ?

 यदि
 तो

 भारत  सरकार  कब  तक  नागा  नागरिकों  के  खिलाफ  श्राक्रमणकारियों

 की
 तुलना  में  बुरा  बरताव  करती  रहेंगी

 ?
 क्या  सरकार  अपनी  नीति  में  कोई  परिवर्तन  करेगी

 ?:

 att  कपूर  fae  )  :  हमने  नागाओं  पर  बम  क्यों  चीनियों  पर  क्यों  नहीं
 गिराये

 थी  रामसेवक  यादव  :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं
 ड

 कि  जब  नागा  विद्रोहियों  को  यह  पता  चला कि

 भारत  सरकार  ने  चीनी  हमलावरों  पर  बम  वर्षा  नहीं  जब  कि  नागाओं पर  तब  उनमें  असंतोष

 फैला ?  यदि  तो  क्या  इस  संतोष को  दूर  करने  का  कोई  उपाय  सरकार  कर  रही  है  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  यह  सवाल  तो  चीनी  हमले  की  निस्बत  है  ।  यहीं  न  माननीय  सदस्य
 का  सवाल  है  कि  हमने  चीनियों  पर  बमबारी  क्यों  नहीं  की  ?

 meat  महोदय  :  चीनी  हमला  होने  से  उनको  ज्यादा  सूरत  मिली  कौर  यह

 श्री  रोम  सेवक  यादव  मैं  थोड़े  में  बतला  दूं  ।  भारत  सरकार  की  तरफ  से  नागा  विद्रोहियों

 को  दबाने  के  लिये  जो  कार्रवाई  हुई  उसमें  बमबारी  भी  शामिल  थी  ।  उसके  बाद  जब  चीनी  आक्रमण

 घटना हुई  तो  उन  पर  बमबारी नहीं  की  गयी  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  यह  सही  है  कि  नागा

 लोगों  में  इसलिये  प्र संतोष  है  कि  उनके  खिलाफ  तो  सरकार  ने  बमबारी  लेकिन  चीनियों के  खिलाफ

 बमबारी नहीं  की  ?  कया  इस  संतोष  को  टूर  करने  के  लिये  सरकार  कोई  उपाय  कर  रही  है
 ?

 थी  जवाहरलाल  नेहरू  :
 मैं  नहों  जानता कि  नागा  लोगों  के  खिलाफ

 कब
 कब  बम  गिराये

 गए
 ।  एक  बार  शायद  ऐसा  किया  गया  हालांकि  कोशिश  यहाँ

 थी  कि
 ऐसा  बिल्कुल

 न
 करना

 चीन  के  बारे  में  जो  उन्होंने  उसमें  वहां  पर  जो  फौजी  उनको  पुरा  अख्तियार  था  कि

 क्या  करें  शर  क्या
 न

 करें  ।  उस  वक्त  उन्होंने  जो  मुनासिब  समझा  किया
 |

 इससे  ज्यादा  मैं  कुछ  नहीं

 कहूं  सकता  |

 ्र  हेम  बरुआ  :  कुछ  समय  पूर्व  श्री  फिजो  के  एक  गुप्तचर  ने  मुझ  से  कहा
 था

 कि

 यदि  श्राप  नागा  विद्रोहियों  के  नेताओं  से  मिलना  चाहें  तो  वह  उनकें  पते  दे

 तकता  है

 |  इससे
 यह

 मूल  पेप्सी  में



 २६  gocy  (  )  म्विलम्बनीम  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाता-- ७

 दिलाने  वाली  सूचना  क  बार  म

 होता है  कि  श्री  फिजों  का  श्री  भी  विद्रोही  वि  से
 संबन्ध

 है
 ।

 कया
 सरकार

 ने  इस
 सम्बन्ध  के

 विषय  में  जांच  करके  इसे  समाप्त  करने  का  प्रयत्न किया  है  ?

 (6 |  जवाहरलाल  नेहरू  :  उस
 संबंध  को  छिन्न  भिन्न  रना  हमारे  लिये  कुछ  कठिन  है

 ।
 यहाँ

 या  तो  डाक  द्वारा  है  अथवा  कभी  कभी  लोग  पाकिस्तान  होकर
 उर

 जाते  हैं  ।

 fat  नम्बियार  :  वह  लन्दन में
 मिला

 था  या  भारत
 में  ?

 श्री  हेम  बस्रा
 यहां  द्दह्ल  मैंने

 अस्वीकार
 कर  दिया  |

 श्री  जवाहरलाल  नेहरु  :  हम  इन  बातों  कों  समाप्त  करने
 का  प्रयत्न  करते  हैं  ।  फिर  भी  ये

 हो  ही  जाती हैं

 श्री  यदा पाल  सिंह  क्या  यह  er  है  कि
 श्रखवारों

 में
 पढ़ने  के

 बाद
 शौर  हमारे  कालिंग

 अटेंशन  नोटिस  देने  के  बाद  ही  सरकार  को  इंस  घटना  पता  चला ?  नगर  उनको  पहले पता

 था  तो  सरकार  ने  उस  के  बारे  में  इस  हाउस  में  स्टेटमेंट  देने  की  तकलीफ  गवारा  कयों  नहीं
 की  ?

 mur  महोदय  यह  तो  at  बिल्कुल  दूसरा  रावल  कर  रहे  हैं  ।  उन्होंने  कहां  कि  इन

 लोगो ंके  दी  हिस्से थे  जिनका  पीछा  किया  गया  आ्रौर एक  हिस्से को  तो  रोक  दूसरा

 हिस्सा  निकल  गया  |

 श्री यदा पाल  सरकार  ने  इस  बारे  में  में  स्टेटमेंट  कयों  नहीं  दिया
 ?

 श्री जवाहरलाल नेहरू  :  मैं  इसका  क्या  जवाब  दूं  ।  हर  बात  के  लिये  हाउस  में  जाकर
 बयान

 देने

 की  जरूरत नहीं  है  ।  जसा  झपने  हमने  उनका  पीछा  किया  को  तो  मुंतशिर कर  दिया

 लेकिन  दूसरा  बरमा
 की

 सरहद  के  पास  निकल  गया

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी  :  क्या  इस  बात  का  पता  लगाया  है  कि  यह  हथियार

 fad लाने  के  लिये  विद्रोही  नागा  पाकिस्तान में  किस  देश  ने  भेजे  हैं
 ?

 fat  जवाहरलाल  हम  केवल  यही  जानते  हैं
 कि

 उन्हें  :  पाकिस्तान से  हथियार  मिलते

 पाकिस्तान में  कहां  से  आते  यहं  हमें  नहीं  मालूम  ।

 pat  कपूर  नागा  विद्रोहियों  की  हलचल  से  उत्पन्न  स्थिति  क  नियंत्रण  लिये

 सरकार  ने  कछार  क्षेत्र  सीमा  के  मनीपुर  के  इलाके  में  विशेष  उपाय  कर  लिए  फिर  समय  पर

 को  जाने  वाले  मार्ग
 कों

 ठ  क
 प्रकार  से  क्यों  नहीं  रोका  '

 पश्  जवाहरलाल नेहरू  :  मैं  पहले  ही  कह  चुका  हुं  कि  यह  पहाड़ी  site  जंगली  क्षेत्र  है  और

 कुछेक  नागाओं  का  इस  कौर  से  निकल  जाना  झासान  है  ।  उन्हें  रोकना  आसान
 '
 नहीं  कभी  कभी

 उन्हें  रोकना  संभव  होता  है
 ।  एक  दल  को  रोक  लिया  गया  दूसरा  बच  निकला ।

 गधी  fro  रं०  भास्कर  )  :  क्या  इसका  यह  प्रथ  है  कि  सुरक्षा  बल  के  व्यक्ति  उसਂ

 wen  से  परिचित नहीं  यदि
 कया  वे  वहां  के  स्थानीय  निवासियों

 की
 सहायता  लेंगे

 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  बे  उस  से  परिचित  हों  तो  भी  उस  प्रदेश  की
 दुर्ग

 मता  कम  होगी

 शरीर
 जो  व्यक्ति  चाहें  वहां  से  भाग  निकल  सकता

 है  ।.

 मूल  अंग्रेजी  में



 २७१८  प्रविलम्दतीयਂ  लोक  महत्व  के  विषय  को  ste  घ्यान  दिलाना--मंगलवार  दिसम्बर,१६६३
 ध्यान  दिलाने  वालो  सूचना  के  बार  में

 श्री  theme  साथर  :  क्या  इस  विषय  में  सरकार  सेना  की  भी  सहायता  ले  रही

 है  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 यदि  ो ऐप  गतिविधियों का  पता  लगाने  के  लिये  हमने  कभी  तक

 कोई  संगठन  स्थापित  क्यों  नहीं  किया  ?

 तरो  जवाहरलाल  नेहरू  :  ये  लोग  बड़ा  दल  बना  कर  नहीं  छोटे  छोटे  झुंडों  में  जाते  हैं
 mare  दूसरों  प्रो  निश्चित

 स्थान  पर
 जाकर

 मिल  जाते हैं  ।  सेना  भो  इस  मामले  में  ard  कर  रही
 तथापि  wat  कमी  लोग  बच  कर  निकल  जाते  हैं  ।

 थो  पोख
 क्षा

 :
 नागा  fasta  जब॑  तब  पाकिस्तान  are  बर्मा  हमारी  सीमा  पार  कर  के  जाते

 इग  att
 मुल्कों  से  हमारा  दौत्य  सम्बन्ध  है

 ।
 मैं  यह  जानना  चाहता हूं  कि  क्या  भारत  सरकार  ने

 बर्मा  ate  पाकिस्तान  के  साथ  मिल  कर  atc  उन  का  सहयोग  लेकर  नागरिकों  की  सीमा  पार  करने

 को  रोकते  को  भो  कोशिश  की  है  ?  क्या  उन  से  भारत  सरकार  ने  इस  बारे  में  सहयोग  मांगा  यदि

 तो  उन  को  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?  यदि  नहीं  तो  क्यों  नहीं  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 पाकिस्तान  से  तो  इस  बात  के  लिये  हम  ने  सहयोग  मांगा  नहीं  क्यों

 कि  उनका  तज  ऐसा  है  कि  वह  उसे  देंगे नहीं  ।  बर्मा  को  हम  ने  जरूर  उस  बारे  में  लिखा है  |  ग्र क्सर

 उन  को  इस  बारे में  इत्तिला  की  है  कौर  उन्होंने  हमारी  कुछ  मदद  करने  की  कोशिश  भी  की  ।

 श्रीधर प्र्
 चक्रवातों  :

 भारत  सरकार  की  इस  की  स्पष्ट  घोषणा  को  देखते  हुए  कि
 श्री  फिजो  ग्रा  उनकी  कौर  से  कोई  जै  से  श्री  माइकेल  के  अधिकारियों

 के
 साथ

 सोधे  बातचीत कर  सकता  इन  प्राधिकारियों ने  इस  विषय  में  क्या  कुछ  किया है  कौर  विद्रोही
 निगारों  को  इस  बारे  में  रास्ते  पर  लाने  कि  वे  हथियारों की  प्राप्ति  के  लिये  देश  देश  न  भटकते

 ये  कहां  तक  सफल  हुए  हैं  ?

 त्री  जवाहरलाल नेहरू
 :

 मैं  नहीं  जानता  कि इस  के  उत्तर में  मूझ  से  क्या  कहलवाना चाहते

 gl aC  कया  यह

 कि

 मैं  कुछ  व्यक्तियों
 से  यह  कहूं कि  वे  areal  को  इस  प्रकार  का  व्यवहार  करने  से

 put  महोदय
 :

 श्री  दी०  चं०  शर्मा
 |

 पूछो  दी  हूँ  फार्मा  :  इस  बात  को  दृष्टि में  रखते  हुए  कि  reqv

 के  मध्य  में  होने  वाले  चुनावों  में  गड़बड़  करने  के  लिये  हथियार  प्राप्त  करने  के  लिये  farts नागा
 लोग  पाकिस्तान पहुंच  चु  के  सरकार  ने  इस  हेतु  कि  ये  लोग  निर्वाचनों  में  गड़बड़ी  पैदा  करके  खून  की

 होनी  न  खेल  सुरक्षा  बल  में  वृद्धि  करने  सतकंता  बरतने  की  दिशा  में  कया  प्रभावशाली

 कदम  उठाए  हैं  ?

 खी  जवाहरलाल  नेहरू  :  उठाए  गये  सारे  कदम  बताना  मेरे  लिये  कठिन  है  ।  अधिकारियों  को

 इस  बात  का  पता  है  कि  ऐसी  घटनाएं  घटित हो  सकती  हैं  ।  वे  कायंवाही  कर  रहे  निर्वाचन

 केवल  एक  स्थान  पर  ही  सारे  नागालेंड  में  होने  हैं
 ।

 श्री  इकजोत  ज्र्प्त  इस  बात  को  दृष्टिगत  करते  हुए
 कि

 सरकार  को  इस  बात  का  भली  भांति

 पता है  कि  ये  नागा  लोग  हथियार  प्राप्त  करने  के  लिये  पाकिस्तान गए  हैं  पौर  फिर  वापस  मैं

 यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  पाकिस्तान  सरकार  को
 इस

 ATE  का  कोई  टिप्पण  भेजा  गया  NAT

 मूत  म्रंग्रेजी  में
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 भेजने का  विचार  है  कि  यदि  उन्होंने  इन  aaa  को  हथियार  सहित  भारतीय  राज्यक्षेत्र  में  जाने

 तो
 हम  उनके  इस  कार्य  को  शत्रुता  पूर्ण  समझेंगे

 |

 प्री  जवाहरलाल  ५  मरे  विचार  से  हाल  में  कोई  टिप्पण  नहीं  भजा  गया  हैँ
 ।  संभवतया

 कुछ  समय  एक  टिप्पण भेजा  गया  था  जिसमें  लिखी गई  बातों  से
 पाकिस्तान  सरकार ने  इंकार

 किया  ।

 fat  इन्द्रजौ  गुप्त
 :

 क्या  इसका  यह  अरे  है
 कि

 हमें  और  टिप्पण  नहीं  भेजना  चाहिये
 ह

 इस  तरह  से  तो  ऐसी  बातें  चलती  ही  रहेंगी  ।

 शो  जवाहरलाल  व  हमारे  टिप्पण  भेजने  से  ये  बन्द  नवदीं  हो  जायेंगी
 ।

 दिल्ली  में  भूमि के  मूल्य

 श्री  हेड़ा  :  दिल्ली  में  भूमि  के  मूल्यों  सम्बन्धी  प्रश्न  संसद्  सदस्यों  तथा  जनता

 के  लिये  चिन्ता  का  विषय  बना  हुमा  है  जबकि  माननीय  मंत्री  जी  कहते  हैं  कि  मूल्य  कम  होते जा  रहे

 मूल्यों  में  तो  दस  गुने  से  भी  म्यूजिक  वृद्धि  हो  गई  है  ।  शौर  यह  वृद्धि  भी  भिन्न भिन्न  स्थानों  पर

 भिन्  भिन्न  है  ।

 इस  समस्या  के  हल  करने  के  दो  तरीके  हैं--एक  साम्यवादी  तरीका  तथा  दूसरा  लोकतंत्रीय

 तरीका  |  साम्यवादी  तरीके  जैसाकि  रूस  में  कोई  भी  व्यक्ति  सरकार  के  अतिरिक्त wea  किसी

 से  न  तो  भूमि  खरीद  सकता  है  तथा  न  किसी  को  बेच  सकता  है  ।  चूंकि  ऐसे  तरीके  मूल्यों  को

 स्थायित्व  प्रदान  करने  का  कार्य  राज्य  करता  मूल्यों  में  केवल  उचित  रूप  से  ही  उतार-चढ़ाव

 होता
 है  ।

 aaa  तरीके  जिसको  ग्रायोजिंत  तरीका  भी  कह  सकते  किसी  wet  का  विकास

 करने  के  लिये  पीले  उसके  कुछ  विशेष  स्थानों  का  विकास  किया  जाता  है  प्रौढ़  मूल्यों  में  धीरे  धीरे

 बढ़ोतरी  होती  एकदम  नहीं  |  इसीलिये  हर  जगह  आयोजित  कार्यक्रम  का  ही  बोलबाला  परन्तु

 सरकार  ने  देहली  में  इस  तरीके  से  कार्य  नहीं  किया  ।  यदि  स  त  के  का  आश्रय  लिया  गया

 तो  इस  समय  स्थिति  कुछ  ak  ही  होती  ate  मूल्य-वृद्धि  की  यह  समस्या  इतने  विकराल रूप  से
 सामने न  प्रीति

 दिल्ली  विकास  प्राधिकार  की  स्थापना  करके  तथा  उसके  द्वारा  कमी  के  भजन  का  मार्ग

 जिसके  पी  ठे  प्रसिद्ध  सुधार  करने  की  भावना  कार्य  कर  रही  सरकार  ने  लोगों  के  दिलों में

 घबराहट  तथा  अनिश्चितता  की  भावना  भर  दी  ।  प्रत्येक  व्यक्ति  को  स  शंका ने  घेर  लिया कि  वह

 ot  भूमि  पर  कुछ  निर्माण  करे  अथवा  नहीं  |

 दिल्ली  विकास  प्राधिकार  द्वारा  उठाये  गये  इस  कदम  कि  भूमियां  ज्यों  की  त्यों  रहेंगी

 उनके  क्रय-विक्रय  ote  के  बारे  में  कोई  भी  फुछ  नहीं  कर  स्थिति  ak  भी

 बिगड़ी  ।  हमें  झ्रावास  सम्बन्धी  प्रावश्यफताओओं  को  ध्यान  में  रखना  चाहिए  क्योंकि  मकानों  के  किराये

 का  भूमि  के  मूल्य  से  सीधा  सम्बन्ध  है  ।  दिल्ली  में  मकानों  के  किराये  बहुत  ही  अधिक  हैं  ।  यहां एक

 सेले  कर  दो  कमरों  वाला  मकान  कहीं  भी  १५०  रुपये  कि  मास  से  कम  किराये पर  नहीं मिल  सकता  ।

 मुझे  कुछ  ऐसे  व्यक्तियों  का  पता  है
 ज  कि

 पटले  किसी  स्थान  पर  श्रेणीकृत  रूप  से  कब्जा  जमाये

 मूल  प्रंप्रेजी  में

 प्रो घंटे  की  चर्चा



 कुछ
 चलवाए ब्लन्न्यानाा

 क दिल्ली  में  भूमि  १७  qeQQ

 हुए
 थे

 भ्र ौर  परब  मकान  बना  कर  प्रति  मास  loo
 ०  तक  किराया--  रु०  नीचे के  हिस्से  के

 तथा  २५०  Fo  ऊपर  के  हिस्से  b—aqa  कर  रहे  हैं  ।  हमें  इन  सब  बातों  पर  विचार  करना  चाहिये  ।

 सरकार  द्वारा  दिल्ली  में  जो  निर्माण-कार्य  किया  गया  है  तथा  किया  जा  रहा  उसे  देखकर  यह

 आ्राभास  होता  है  कि  बहुत  कुछ  किया  गया  है  ।  परन्तु  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  बनाये  गये  अथवा  बनाये

 जाने  वाले  मकान  देहली  की  बढ़ती  हुई  जनसंख्या  के  लिये  पर्याप्त  नही ं।

 यदि  हम  भूमि  के  मूल्यों  को  एक  उचित  स्तर  तक  नीचे  लाना  चाहते तो  हमें एक  बहुत

 बड़े  पैमाने  पर  निर्माण-कार्य चालू  करना  चाहिये  ।  प्रतिवर्ष  बढ़ती  हुई  तथा  वर्तमान  आबादी की
 आवश्यकताओं  के  लिये  वर्तमान  क्रमश  २४,०००  तथा  १,०००  से  लेकर  ¥,e9900  मकानों  की

 आवश्यकता है  ।  इस  प्रति  वर्ष  लगभग  ३०,०००  मकान  बनाये  जाने  चाहियें  ।  चूंकि  दिल्ली

 में  ate  कम  वेतन  पाने  वाले  सरकारी  कह मचा  रहते  यह  निर्माण-कार्य  सरकार  द्वारा

 at  किया  जाना  चाहिय े।  गैर-सरकारी क्षेत्र  art  में  कोई  विशेष  योगदान  निम्न  कारणवश  देने

 में  प्र समर्थ है  |

 पहला  कारण  यह  है  कि  मकानों  के  नक्शों  को  शीघ्र  मंजूरी  प्रदान  नहीं  की  जाती है  ।  इसमें

 बहुत समय  लगता  है  |  नक़्शें  विभिन्न  तथा  विचित्र  आधारों  पर  रह  कर  दिये  जाते  हैं
 ।  घिसे

 पिट
 टाइप

 किये  श्राघारों  को  प्रत्येक  मामले  में  लागू  कर  दिया  जाता  है
 ।  मंजूरी के  लिए

 भी
 विभिन्न  स्थानों  के

 लिए  भ्र लग  तरीके  बने  हुए  हैं  ।  दिल्ली
 नगर

 निगम  ने  कुछ  प्रौढ़  तरीका  अपनाया है  तथा

 नई  दिल्ली  म्पनिसिंपल  कमेटी  झ्र  छावनी  बोर्डे  ने  कु  रोक  |

 दूसरा  कारण  है  धन  की  दुर्लभता
 ।

 बंक  एक  निश्चित  प्रतिशत  से  अ्रधिक  ऋण  नहीं
 देते

 ।

 जबकि  भूमि  के  मूल्य  के  साथ  साथ  निर्माण  लागत  भी  बढ़  रही
 तो

 बैंकों  को
 ७५  प्रतिशत

 से
 लेकर

 €०  प्रतिशत तक  ऋण  देने  के  लिये  क्यों  नहीं  बाध्य  किया  जाता
 ?  निर्माण  करने के  इच्छुक

 ब्यक्ति  को  उसकी  श्रावश्यकतानुसार धन  नहीं  मिलता  |

 तीसरा  कारण  है  विभिन्न  क्षेत्रों  का  स्पष्ट  रूप  से  सीमांकन
 न

 किया  जाना
 ।

 वाणिज्यिक  क्षेत्रों

 तक  में  जहां  स्थानों  का  भली  भांति  विकास  हो  चुका  उचित  तथा
 स्पष्ट  सीमांकन

 का
 अभाव

 है  ।  मकानों  का  निर्माण  करते  वाणिज्यिक  तथा  विपणन  क्षेत्रों
 का

 भी  ध्यान  रखा  जाना  चाहिये

 था  |  इन  सब  बातों  को  ठीक  प्रकार  से  व्यवस्था  न  किये  जाने  के  कारण
 भी  निर्माण-कार्यो की  प्रगति

 सें  बाघा  पड़ती है  ।

 मुझे  मंत्री  जी  द्वारा
 ४

 दिसम्बर  को  दिये  गये  इस  उत्तर
 कि

 कम  वेतन  पाने  वाले  वर्ग  को

 दी  जाने  वाली  राजसहायता  को  पुरा  करने  के  कारण  अधिक  मूल्य  लिया  जा  रहा

 मेरी  जानकारी  के  सरकार  २  रुपये
 ७

 प्रति  गज़  के  हिसाब  से  भूमि का  अजन

 करती  है  ।  ६०  प्रतिशत  सड़  पार्कों  शादी  के  लिये  छोड़  दिया  जाता  है
 ।

 यदि  शेष
 ४०

 प्रतिशत  पर

 आने  वाले  विकास  सम्बन्धी  खर्चे  को  लगाया
 तो

 कुल  लागत  कठिनाई  से
 १०  से  १२  रुपये

 तक

 जाती  है  जबकि  सरकार  इस  समय  २५  रु०  प्रति  वर्ग  गज़  के  हिसाव  से  भूमि  दे  रही  है  ।

 अन्त  में  मैं  यह  ate  कहना  चाहूंगा  के  समुचित  समन्वय  तथा  प्रायोजन  के  अभाव  के  कारण

 हो  भूमि  के  मूल्यों  में  बढ़ोतरी  होती  जा  रही  है
 ।
 मैं  आशा  करता  हूं  कि  यह  श्रीवास  तथा  वित्त

 dara एक  साथ  बैठ  कर  स  समस्या  पर  विचार  करेंगे  तथा  अपने  विचारों  में  समन्वय  स्थापित

 करके  एक  ऐसी  योजना  पेश  करेंगे  जिससे  सरकारी  तथा  गैर  सरकारी  क्षेत्रों  द्वारा  निर्माण-कार्यो  की

 मति  में  रप  से  तेज़ी  लाई  जा  सके  ।
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 fat  हरिश्चन्द्र सायर  क्या  सरकार  यह  अनुभव  करती  है  कि  वह  aaa

 तरीके  से  कमाये  गये  पैसे  क  बढ़ावा  दे  रही  है  तथा  क्या  यह  चीज़  उसके  समाजवादी  ढांचे  सम्बन्धी

 कार्यक्रम से  मेल  खाती  है  ?  काले  बाज़ार  दवाए  कमाये  गये  धन  वाले  व्यक्ति  के  कोई  भी

 सम्माननीय तथा  ईमानदार  चाहे  उसकी  प्राय  २,०००  रुपये  मासिक भी  छोटे  से  मकान

 के  लिये  चाणक्यपुरी  ara  मथुरा  रोड  पर  एक  प्लाट  खरीदने  में  असमर्थ  है  ।

 श्री  दी  चे  फार्मा  :  सरकार  ने  भूमि  के  मूल्यों  में  बढ़ोतरी  कराने  वाले  जाल
 तथा  मकानों  के  किरायों  में  की  जाने  वाली  मुनाफाखोरी  जिनका  वापस  में  सम्बन्ध  समाप्त

 करने  के  लिये  अब  तक  क्या  कदम  उ  ये  हैं
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्रो  :  श्री मन  qee4q  में  दिल्ली  की  ग्रा बादी

 ७  लाख
 थी  ।  q&X4  में  यह  दुगनी तथा  १६६१  में  साढ़े  तीन  गुना  हो  गई  प्रौढ़  अब  यह  २३  लाख

 मेरे  विचार  से  संसार  के  किसी  भी  नगर  की  झ्राबादी  केवल  २०  वर्ष  में  इतनी  प्रतीक  नहीं  बढी

 दोगी  |  हमारे  देश  के  किवी  भी  स्थान  पर  विभाजन  का  इतना  भार  नहीं  पड़ा  जितना  कि  दिल्ली  पर

 कौर  न  ही  दिल्ली  के  बराबर  कहीं  पर  नगरीय  जनसंख्या में  तनी  बढ़ोतरी हुई  स प्रा बादी कां
 सर्वेक्षण  कराने  से  ये  पता  चला  कि  ८९  प्रतिशत  व्यक्तियों  की  राय  २५०  रु०  मासिक  से  कम  है

 तथा  १२  प्रतिशत की  Wo  रु०  से  लेकर  ५००  रु०  तक  है  ।  इस प्रकार  ६४  प्रतिशत

 व्यक्तियों  की  Yoo  रु०  मासिक से  कम  है  ।  प्रशन यह  है  कि  न  व्यक्तियों  की  aaa  संबंघी

 समस्या  को  कसे  हल  किया  जाये  ताकिਂ  आधुनिक  सामाजिक  जागृति  के  अनुसार  इनके  लिये  व्यक्तिगत

 सुख  सुविचारों  की  व्यवस्था  भी  की  जा  सके  तथा  राष्ट्र  को  राजधानी  के  विशाल  नगरीय  ढ़ांचे  की

 ग्रावश्यकताओओं  को  भी  ध्यान  में  रखकर  बढ़ा  ज़ा  सके  ।

 मेरे  विचार  से  न  तो  श्री  प्रौढ़  न  ही  अन्य  माननीय  सदस्य  १,०००  रु०  मासिक से  ग्रसित

 वाले  २  प्रतिशत  वर्ग  के  बारे  में  चिन्तित  हैं  ।  ५००  oF ले  कर  १,०००  ०  मासिक  तक  प्राय

 वाले  व्यक्ति  केवल  ४  प्रतिशत हैं  ।  समस्या  OY  प्रतिशत  व्यक्तियों से  सम्बन्ध  रखती है इन है  ।  इन
 को

 समस्या  को  हल
 करने  के  दो  तरीके  हैं

 ।  एक  तो  यह  कि  हम  tartar  सारी  दिल्ली  में

 कार्य  होने
 ~
 जिसका

 दूसरा  रथ  होता  मुन
 नशाखोरों  को  खुली  छुट्टी  दे  देना  तथा  दूसरा  तरीका  यह

 है  कि  इसके  अतिरिक्त  कोई  ar  मार्ग  निकालना  |

 सबसे  प्रथम  यह  निर्देश  करना  था  कि  दिल्ली  में  किस  प्रकार  के  निर्माण की  श्र  मति

 दी  जाये  ।  जेसा  अ्रापको  व  श्री  हेड़ा  को  विदित  है  कि  यदि  नगरीय  क्षेत्रों  में  किसी  प्रकार  का

 कार्य  किया  जाता  तो  ये  क्षेत्र  उपनगर  का  रूप  धारण  कर  लेते  F  ।  एक  एक  उपनगर  का  अलग  अलग

 विकास  करने  की  भ्र पे क्षा  सब  उपनगरों  का  साथ  करने  की  fees  ही  मास्टर  प्लान

 बनाया  गया  था  ।  मेरे  विचार  से  श्री  हेडा  द्वारा  हमारे  मास्टर  प्लान  की  जो  आलोचना  की  वह

 न्यायसंगत नहीं  थी  ।  मास्टर  प्लान  का  निर्माण तथा  प्रकाशन  इसलिये  अत्यधिक gray  था

 कि  प्रत्येक  व्यक्ति  यह  जान  सके  कि  कहां  पर  किस  प्रकार  को  निर्माण  किया  जा  सकता  है  तथा  नगर

 का  विकास  किस  ढंग  से  होना  है  ।

 प्रश्न  यहं  उठता  है--जैसाकि  श्री  दी०  चं०  शर्मा  तथा  श्री  माथुर  ने  संकेत  किया

 कि  मुनाफाखोरी को  किस  प्रकार  से  रोका  जाये
 ?

 इस  को  रोकने के  लिये  कौन  सा
 उपाय  किया  जाय ।

 मान
 लिया

 जाय  कि  हम  श्रमिक  गतिविधियों बर  सयम  न  रखता  निस्सन्देह  भूमि  के  मूल्य

 ध्रत्यधिक  बढ़  जाते
 ।

 इस  बारे  में  सभी  सहमत  होंगे
 ।

 यदि  भूमि  इन  ev  प्रतिशत  लोगों के  लिये

 मूल  wast  में
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 श्री  gated]

 उपलब्ध  करनी है  तो
 स

 समुदाय
 को

 भूमि  के  aia  ए  विकास  की  लागत  का  कुछ  अंश  बर्दाश्त  करना

 ही  होगा
 ।

 इसलिये  यह  करना  ही  पड़ा
 ।  इस  स्थिति में  हम  इस  बात  की  अनुमति  दे  सबते  थे

 कि
 कुछ  क्षेत्रों  में  भूमि  का  अर्जन  किया  जाय  शौर  दूसरे  क्षेत्रों  में  मुक्त रूप  से  काम  ऐसा  करने

 से  सरकारी  योजना  को  कार्यान्वित  पर भ्रसर पड़ पड़  सकता  था  ।  इस  प्रयोजनार्थ  सरकार  को

 सारी  भूमि  का  प्रबंध  करना  ही  था  ।  यह  एक  अ्रवश्यम्भावी  निश्चय  था  ।  सरकार  इसी  निर्णय  पर

 पहुंची
 कि

 सारी  भूमि  का  अजन  कर  लिया  जाय  ।

 महोदय  पीठासीन

 पहले पहल  ८,०००  एकड़  भूमि  afar की  गई  |  इसकी  मात्रा  बढ़ा  थार  १४,०००

 एकड़  कर  दी  गयी  है  चूंकि  हमने  देखा  कि
 ८०००

 एकड़  भूमि  पर्याप्त  थी  ।  १४,०००  एकड़

 भूमि  भी  भ्रपर्यात्त  ।  sooo,  एकड़  भूमि  संबंधी  योजना  १९६१  में  तेयार की  गयी
 तब  कुछ  जल्दबाजी  में  यह  घोषणा  कर  दी  गयी  कि  भ्रवतूबर  १९६१  तक  २०००  प्लाट

 उपलब्ध किये  जायेंगे  ।  वह  उपलब्ध  नहीं  हो  सके  ait  समय  बहुत  कम  था  ।  यह

 व्यावहारिक  प्रभुत्व  है  कि  इतने कम  समय  में  प्लाट  उपलब्ध  नहीं  किये  जा  रुकते  थे  ।  यदि

 कोई  समझता  है  कि  ऐसा  करना  सम्भव  था
 तो

 उसे  समस्या  के  सभी  पहलुप्ों की  जानकारी

 नहीं

 भव  भूमि  का  विकास  किया  जा  रहा  है  ।  इसके  पश्चात्  ७२  प्रतिशत  कौर  १४  प्रतिशत

 लोगों के  लिये  हम  क्या  करते हैं  :  पहले तो  जो  लोग  झुग्गी  प्रेम  कॉपियों  में  रहते  हैं  उनका

 हक  उन्हें  भूमि  cee  दी  जानी है  ।  इस  प्रयोजनार्थ  हमारे  झनुमान ्य  के  अनुसार  Yo,coe

 प्लाट  उपलब्ध किये  जाने  ।  २५,०००  लॉग  स्थायी रूप  से  दिल्ली में  बसे  हुए  हैं  तौर  २५,०००

 लोग  ऐसे  हैं  जो  अस्थायी  रूप  से  रहते  हैं  ।  पहले  हम  इन  |  तोर  पर  रहने  वाले  लोगों  के

 लिये  २५  वर्ग  गज़  के  प्लाट  उपलब्ध  करना  चाहते  हैं  जिन  में  म.र्गों  लिये

 नलियां  तथा  संचार  सुविधायें  उपलब्ध  होंगी  ।  दूसरे  स्थायी  तौर  पर  बसे  R¥,co°0  लोगों  के

 लिये  ८०  ay  गज़  के  प्लाट  उपलब्ध  किये  जायेंगे  ।

 इसकी  लागत  उन  लोगों  से  प्राप्त  नहीं  की  जा  सकती  जिन्हें यह  प्लाट  दिये  जायेंगे  ।  सरकार

 का  वित्तीय  उत्तरदायित्व  भी  हीं  पैदा  होता  है  |  इन  ४०,०००  प्लाटों मेंे  wo  wey  शिविर

 स्थान  २५,  २४५  वर्ग गज  के  उपलब्ध कर  दिये  गये  हैं  तथा  WXPY  शिविर स्थान  जून  १९६४  तक

 उपलब्ध किये  जायेंगे  ।  शेष  १०,०००  धागा  है  VERE  तक  धीरे  धीरे  प्रसाद कर  दिये

 जायेंगे  ।  जहां  तक  ८०  वर्ग  गज़  के  प्लाटों  का  सम्बन्ध  है  ४,७२०  प्लाट  हैं  जिनमें

 से  ३,५६५  पहले ही  एलाट  कर  दिये गये
 ६१२  प्लाट जून  qeQ¥ OF qaIT Bl तक  तयार  हो

 जायेंगे  झोर  शेष  q¥,co00  १९६६  तक  धीरे-धीरे तैयार  हो  जायेंगे

 अरब  यह  प्लाट  में  खाने  शुरू  हो  गये  हैं  प्रौढ़  श्रमिक  से  श्रमिक  प्लाट
 उपलब्ध

 शुरू हो  जायेंगे

 इसके  गैर-सरकारी  बस्तियां  ।  विभिन्न  बस्तियों  में  १२,०००  प्लाट  खाली

 श्रेणीकृत  बस्तियों  में  २०,०००  प्लाट  खाली हैं  |  wat  इन  पर  निर्माण  काय  नहीं

 हुआ है  ।  यदि  यह  भूमि  के  प्लाट  गैर-सरकारी उपक्रमों  को
 दिये  द्वैती तो  वह  उन्हें  उचित  दरों

 पर  matt  सुविधायें  नहीं  दे  सकते थे  ।
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 यह  कहा  गया  कि  मंजूरी  नहीं
 दी

 जा  रही  मैंने  स्थिति  की  जांच  की  है  ।  दो-एक
 मामलों  में  विलम्ब  हुमा  है  परतु  ऐसा  विलम्ब

 प्रत्येक  नगर  कौर  नगरपालक  निगम  में  होता

 मंजूरी  देने  में  प्राधिकरणों  द्वारा  शीघ्रता  दिखाई  जा  सकती  थी  परन्तु  जो  लोग  दिल्ली

 में  निर्माण-कार्य  करना  चाहते  हैं  उन्हें  मैं  एक  बात  कहूंगा  कि  नक्शों  को  शी  घनता  से  पास  कराने

 के  लिये  यह  झ्रावश्यक  है  कि  वह  सक्षम  लोगों  द्वारा  तैयार  किये  जायें  ।  बहुत  से  नक्शे  ऐसे  लोगों

 हारा  तेयार  किये  जाते  हैं  जो  धनी  भवनों  के  मामलों  में  प्रतीक  जानकारी  नहीं  रखते  ।  इसी

 कारण  नक्शे  भ्र स्वीकार किये  जाते  हैं  ।  मैं  स्वयं  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  भ्रधिकारीगण  लोगों

 कों  बतायें  कि  उनके  नक्शों  में  कौन  सी  त्रुटियां  पाई  जाती  हैं  ।

 परन्तु  मुझे  है  कि  यह  १२,०००  २०,०००  प्लाट  इसलिये  खाली  नहीं  पड़े  हैं
 कि  वहां  निर्माण  कार्य  नहीं  हों  सका  इसलिये  कि  उन  प्लाटों  से  काफी  धन  कमाया  जा

 सकता है  ।  इस  प्रकार  को  दृष्टिकोण  नहीं  होना  चाहिए  ।  इसलिये  यह  अत्यावश्यक है  कि
 १४  प्रतिशत  जनता  को  भूमि का  वितरण  करने  के  लिये  भूमि  सरकार  द्वारा  जीत  की  जाय

 श्र  सरकार  द्वारा  उसका  विकास  किया  जाय  कौर  दरों  पर
 उसे  उपलब्ध  किया  जाय  |

 अब  मैं  प्लाटों  की  कीमतों  के  बारे  में  बताऊंगा  ।  भूमि  afta  करने  की  लागत
 ४

 से  ७

 ara  प्रति  at  गज  विकास की  लागत  ७  रुपये है  यदि  ६०  प्रतिशत  भूमि छोड़  दी  जाय  तो

 छोटे  प्लाटों  की  लागत  २७  से  ३७  रुपये  प्रति  वर्ग  गज  शर  बड़े  प्लाटों  की  लागत  २६  से  ३३  रुपये

 प्रति  वर्ग  गज  शक्ति  है  ।  अरब  हम  अधिक  प्लाट  उपलब्ध  कर  रहे  हैं  कौर  मूल्य  गिर  रहे  हैं  ।

 प्रत्येक  के  रोज  हम  प्लाट  बेचते  हैं  ।  पहले  कीमत  जो  १००  रुपये  थी  श्री  ५६  रुपये
 जर्बाक गैर  सरकारी  प्लाट की  कीमत  १५०  रुपये  से  ५०  रुपये  तक  है  +

 पौश  बस्ती  में  प्लाट  थोड़े  से  हैं  ate  यदि  कोई  व्यक्ति  किसी  विशेष  स्थान  के  लिये  अधिक

 राशि  देने  को  तैयार  है  तो  क्या  बात  है  ।  जो  भी  रुपया  प्राप्त  होता  है  वह  उस  निधि  में  जाता  है

 थो  गरीबों  को  श्रीवास  स्थान  उपलब्ध  करने  सम्बन्धी  वित्तीय  सहायता  देने  के  सिये  बनाया

 गयी  है  ।

 इसके  पहचान  लोक-सभा  १८  १९६३/२७  १८८५

 के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई  ।
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 गृह-कायें मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  ने  चर्चा
 का  उत्तर  दिया

 १८  १९६३/२७  १८८५  )  को  लिये  कार्यावलि

 निवारक निरोध  विधेयक  श्रोता  चर्चा  तथा  इसका
 पारित किया  जाना  ।

 (Ai)



 (art)  पृष्ठ

 निरोध  oy  ह निवारक  पिच  व  (  जारा  रखना  ह  विधेयक--जारी )

 श्रीमती  लक्ष्मी  कान्ता  २७१९-१३

 श्री  श्यामलाल  सर्राफ  र

 श्री  fo  बी ०  कौजलगी  २७१४

 प्र विलम्ब नीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान

 नागा  विद्रोहियों  के  gat  पाकिस्तान  को  जाते  हुए  मणिपुर  के  बर्मा  मैं

 प्रवेश  २७१४-१९

 YWoz_e—2zI में  भूमि  के  neat  के  बारे  मे  भाव  घंटे
 को

 aat—

 श्री  —

 २७
 2
 Re

 हरिशचन्द्र  Has  २७२१

 att  हज़र नवीस  २७२१--२३

 दैनिक  waft  .  २७४४-१०
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